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ВВЕДЕНИЕ 

 

Появление и развитие Интернета кардинально преобразует модель 

традиционных медиа. Происходящие в СМИ перемены основаны в первую 

очередь на изменениях в технологической среде. Современные реалии 

диктуют новые способы доставки информации и доступа к ней. Постепенно в 

цифровую форму переходят все типы информации – текстовая, графическая, 

звуковая, видео. Границы между различными видами СМИ размываются. 

Канадский философ Маршалл Маклюэн в книге «Понимание медиа» 

пишет, что гибридное смешение двух средств коммуникации является 

мгновением «истины и откровения», из которого рождается новая форма: 

«Это момент свободы и вызволения из обыденного транса и оцепенения, 

которые были навязаны этими средствами нашим органам чувств»
1
. М. 

Маклюэн уверен, что гибридный союз письменной и устной культур 

представляет собой самый радикальный взрыв в обществе. Эта идея была 

высказана в 1960-е годы, когда Интернета еще не существовало. Отмеченный 

исследователем процесс конвергенции в наше время особенно ярко 

проявляется в области медиа. Сложно недооценивать значимость синтеза 

традиционных СМИ и Интернета – не вызывает сомнения, что этот союз стал 

революционным прорывом для традиционных медиа, в частности для 

радиовещания.  

Если в самом начале развития Интернета радио предрекали 

постепенное угасание, то сегодня высказывание обозревателя радиостанции 

«Эхо Москвы» Матвея Ганапольского о том, что Интернет – это могильщик 

радио
2
, кажется преувеличенным. Всѐ чаще исследователи и журналисты 

сходятся во мнении, что радио весьма комфортно чувствует себя в новой 

среде, с появлением сайтов различных станций оно будто бы получило 

                                                        
1

 Маклюэн Г.М. Понимание медиа: внешние расширения человека / Пер с англ. В. 

Николаева. – 4-е изд. – М.: Кучково поле, 2014. – С. 67. 
2
 Современное радиовещание в оценках журналистов и исследователей / Под ред. Л. Д. 

Болотовой. – М.: Факультет журналистики МГУ, 2011. – С. 152. 
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вторую жизнь. Интернет значительно расширил возможности радиовещания, 

которое, по мнению известного социолога Мануэля Кастельса, «переживает 

ренессанс, действительно превращаясь в самое распространенное средство 

связи на земле»
1
. 

К положительным сторонам союза радиовещания и Интернета можно 

отнести несколько существенных моментов. Во-первых, любая пропущенная 

слушателем эфирная программа оказывается доступной в цифровом виде на 

сайте радиостанции. Во-вторых, новейшие технологии позволяют 

публиковать в Сети мультимедийный контент, поэтому, заходя на сайт, 

посетитель может не только послушать интересующую его программу, но и 

прочитать ее расшифровку, посмотреть тематические иллюстрации, видео и 

др. Иными словами, Интернет позволил преодолеть отсутствие 

визуализации, которое традиционно было принято считать главным 

недостатком радиовещания как аудиального СМИ. В-третьих, использование 

новейших технологий способствует привлечению новых слушателей. С 

одной стороны, как справедливо отмечает заместитель директора Дирекции 

радиовещания ВГТРК В.М. Поволяев, Интернет становится «мостиком 

между радио и взрослеющей молодежью»
2

, для которой он является 

привычной средой обитания. С другой – Всемирная паутина расширяет зону 

вещания каждой радиостанции вне зависимости от ее эфирного охвата. 

Однако вместе с дополнительными возможностями Интернет приносит 

и новые вызовы радиостанциям, медиаменеджеры которых вынуждены 

подстраиваться под быстро меняющиеся реалии. Еще в 1965 году  футуролог 

Элвин Тоффлер в одной из своих статей впервые употребил термин «шок 

будущего» применительно к постоянно ускоряющемуся темпу перемен в 

обществе. Американский исследователь предсказал, что с наступлением XXI 

века миллионы обыкновенных людей окажутся в резком конфликте с 

                                                        
1
 Кастельс М. Галактика Интернет: Размышления об Интернете, бизнесе и обществе / Пер. 

c англ. А. Матвеева под ред. В. Харитонова. Екатеринбург, 2004. - С. 223. 
2
 Современное радиовещание в оценках журналистов и исследователей / Под ред. Л. Д. 

Болотовой. – М.: Факультет журналистики МГУ, 2011. - С. 125. 
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будущим: «Будучи гражданами самых богатых в мире и наиболее технически 

развитых стран, многие из них все с большим трудом будут поспевать за 

непрекращающимися требованиями перемен, которые характерны для 

нашего времени. Для них будущее наступит слишком быстро»
1
. Футуролог 

убежден, что все технологически развитые общества страдают прогерией – 

синдромом преждевременного старения. Население начинает ощущать 

ненормальную скорость перемен, а руководители различных организаций 

осознают, что не успевают следить за открытиями, и многих из них 

беспокоят выходящие из-под контроля преобразования. При этом, отмечает 

Элвин Тоффлер, большинство людей признают мысль о переменах настолько 

угрожающей, что стараются отрицать существование последних вместо того, 

чтобы подстраиваться под происходящие изменения.  

Эта тенденция к ускорению темпа жизни, распространяющаяся на все 

области человеческой деятельности, была замечена и британским 

социологом польского происхождения Зигмунтом Бауманом. Он называет 

сегодняшний мир текучей современностью. В нѐм молниеносно происходят 

изменения – то, что сейчас привлекает наше внимание, уже завтра становится 

частью прошлого: «Наши отцы и деды считали, что непрерывное изменение 

условий жизни – это временное явление, временные заботы и хлопоты, 

затруднения, которые они встретили на определенном историческом периоде 

своей жизни, а потом придет время отдыха»
2
. Однако постепенно общество 

пришло к заключению, что достигнуть идеального состояния невозможно – 

надежды предков оказались иллюзией. По мнению ученого, мы не можем 

оценить происходящие в обществе изменения, понять, к чему они могут 

привести. «Единственным постоянным аспектом, атрибутом нашей 

действительности является непостоянность, единственной уверенностью, 

                                                        
1
 Тоффлер Э. Шок будущего / Пер. с англ. – М.: ООО «Издательство ACT», 2002. - С. 16. 

2
 Бауман З. Текучая модерность: взгляд из 2011 года. URL: 

http://polit.ru/article/2011/05/06/bauman/ (дата обращения: 10.09.2014). 
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которой мы обладаем наверняка, является неуверенность»
1
, - утверждает 

Зигмунт Бауман.  

Подобной неуверенности в завтрашнем дне подвержены и 

медиаменеджеры. Однако если каждый человек, рассматриваемый вне 

профессионального контекста, отвечает лишь за комфортное существование 

близких ему людей и самого себя, то любой руководитель, в том числе и в 

области медиа, ответственен за благополучие как своих подчиненных, так и 

своей аудитории. Для последней это благополучие неразрывно связано с 

востребованностью и удобством потребления предоставляемого медийного 

продукта. К успеху может привести только выработка оптимальной 

стратегии СМИ, которая учитывает все технологические новшества, 

присущие современному этапу. Однако довольно сложно развивать 

радиостанцию, не представляя, как технологически преобразится мир через 

несколько лет. Бывает трудно оценить уже произошедшие изменения, не 

говоря о том, чтобы предвидеть их последствия и перспективы. Это 

свойственно вообще человеческой жизни, которую Зигмунт Бауман 

сравнивает с забегом без финиша – в таком марафоне невозможно понять, 

куда мы движемся и в какой момент необходимо остановиться, чтобы успеть 

осознать достижения и, главное, воспользоваться ими: «Двигаться вперед без 

чувства уверенности – очень трудное искусство, которому мы должны 

научиться»
2
. Этим искусством необходимо овладеть всем профессионалам, 

стремящимся к успеху, в том числе и в медийной сфере.  

На сегодняшний день каждая радиостанция московского FM-диапазона 

представлена сайтом в Интернете. Одна часть электронных ресурсов 

ограничивается размещением традиционного для радиовещания 

аудиоконтента, а другая использует выход во Всемирную паутину как 

возможность дополнить свою эфирную продукцию и обогатить ее 

                                                        
1

 Бауман З. Текучая модерность: взгляд из 2011 года. URL: 

http://polit.ru/article/2011/05/06/bauman/ (дата обращения: 10.09.2014). 
2
 Бадьер Д. Зигмунт Бауман: «Конец света – это отсутствие уверенности в завтрашнем 

дне». URL: http://society.lb.ua/culture/2012/04/19/146824_zigmunt_bauman_konets_sveta-

.html (дата обращения: 10.09.2014). 
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материалами других видов. Мы склонны полагать, что подобная 

двойственность связана с различным отношением медиаменеджеров к 

технологическим переменам. Несмотря на бурное развитие Интернета, 

многие из них продолжают видеть в сайте радиостанции лишь 

сопутствующий продукт, придаток эфира. Такая инертность не способствует 

модернизации сайтов и внедрению в их пространство новых функций. 

Противоположный подход демонстрируют руководители медиа, чутко 

улавливающие технологические перемены и связанные с ними изменения в 

потребностях аудитории. 

Элвин и Хейди Тоффлер, рассматривая новую технологическую среду, 

высказывают предположение, что большинство современных новшеств могут 

стать бесполезными в будущем: «Никто не может со всей определенностью 

сказать, куда приведут все эти открытия и что они в реальной жизни 

обернутся выгодным товаром или услугой, которые люди захотят иметь»
1
. 

Однако, как отмечают исследователи, даже если хотя бы одно из новшеств 

окажется плодотворным, то его воздействие на общество будет сравнимо со 

взрывом. 

Если экстраполировать это рассуждение на область радиовещания, 

можно сказать, что трудно предположить, какие из технологических 

нововведений окажутся плодотворными и принесут отдачу в будущем. 

Несмотря на неопределенность и неуверенность в завтрашнем дне, 

некоторые руководители радиостанций занимаются развитием своих медиа в 

новом пространстве, внедряя и расширяя все возможные на сегодня 

технологии. Конечно, не все современные направления останутся 

актуальными спустя какое-то время, однако часть из них (пусть даже совсем 

небольшая) сохранит и, возможно, преумножит свою значимость. В этом 

случае радиостанциям, которые не задумывались о технологическом будущем 

ранее, придется догонять своих более успешных в этом отношении коллег. 

                                                        
1
 Тоффлер Э., Тоффлер Х. Революционное богатство / Пер. с англ. М. Султановой, Н. 

Цыркун. – М.: АСТ: АСТ Москва, 2008. – С. 26. 
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Представляется важным обратить внимание на непрерывность 

технологического прогресса. Сейчас мы находимся в своего рода переходном 

периоде. Элвин Тоффлер сравнивает его со временем, когда миллиарды лет 

назад существа, ранее обитающие только в воде, стали наземными – лишь те 

немногие счастливчики, которые сумели приспособиться к новой реальности, 

пережили произошедшие с ними изменения
1
. К подобной аналогии прибегает 

и профессор факультета коммуникаций, медиа и дизайна Высшей школы 

экономики А. Г. Качкаева. Она сравнивает традиционные СМИ с мамонтами, 

которые вымерли из-за того, что были слишком неповоротливыми
2

. 

Очевидно, современным радиостанциям необходимо как можно быстрее 

найти оптимальный путь дальнейшего развития, чтобы не повторить судьбу 

древних животных и не уступить дорогу тем медиа, которые гораздо раньше 

успели приспособиться к новой мультимедийной среде.  

Проблеме функционирования радиостанций в мультимедийной среде и 

посвящено диссертационное исследование. Но сначала представляется 

необходимым определиться с понятийным аппаратом, используемым в 

данной работе. Применительно к Интернету о мультимедийности заговорили 

в 1990-е годы XX века. Ранее этот термин использовался для обозначения 

переплетения капиталов различных видов СМИ (то есть в экономическом 

значении), а также проникновения содержания одних медиа в другие
3
. Когда 

же в Сети появились сайты традиционных СМИ, они обрели пространство, в 

котором стало возможно объединение различных видов информации – 

текста, изображений, графических, аудио- и видеоэлементов – и термин 

«мультимедийность» наполнился новым смыслом. 

                                                        
1
 Тоффлер Э. Шок будущего / Пер. с англ. – М.: ООО «Издательство ACT», 2002. - С. 351. 

2
 Лекция Анны Качкаевой «Образ медиа будущего: о цифровом разрыве, интерактивной 

публике, мультимедийном содержании и медиаграмотности». URL: 

http://www.hse.ru/video/110865612.html (дата обращения: 10.09.2014). 
3
 См. подробнее: Кирия И. В. Что такое мультимедиа? // Журналистика и конвергенция: 

почему и как традиционные СМИ превращаются в мультимедийные / Под ред. А.Г. 

Качкаевой. – М.:, 2010. – С. 22-23. 
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В дальнейшем исследовании под словом «мультимедиа» мы будем 

понимать совокупность компьютерных технологий, которые используют и 

воспроизводят все виды информации
1

. Под мультимедийностью – 

возможность использования этих технологий. А под мультимедиатизацией – 

процесс внедрения инноваций в медиа. 

Применительно к радиовещанию можно с уверенностью утверждать, 

что мультимедиатизация этого традиционного СМИ неуклонно развивается, 

хотя и неравномерно. Если говорить о московском FM-диапазоне, то здесь 

есть свои лидеры и свои отстающие. Так или иначе радиостанции размещают 

в Сети все более многообразный контент. Представить себе будущее СМИ 

вне Интернета невозможно. В этой связи так важно изучение и понимание 

современных возможностей и тенденций развития радио в Интернете – в 

первую очередь для повышения качества работы журналистов. Этим и 

обусловлена актуальность исследования. 

Исследование стало закономерным продолжением диссертационных 

трудов В. А. Колодкина «Радиовещание в Интернете: принципы 

функционирования, типология и структура сайтов» и И. И. Карпенко 

«Радиовещание в Интернете: теория, типология, специфика журналистской 

деятельности»
2
. Работа В. А. Колодкина посвящена первому появлению 

радиовещания в Интернете и становлению его в новом пространстве. И. И. 

Карпенко уделяет пристальное внимание переносу аудиального контента в 

сетевую плоскость. Особенность настоящего диссертационного исследования 

заключается в комплексном изучении всех возможностей, которые в 

современных условиях доступны радиожурналистам в Интернете. 

                                                        
1

 Энциклопедический словарь, 2009. URL: 

http://dic.academic.ru/dic.nsf/es/37755/мультимедиа (дата обращения: 07.11.2013). 
2
 Колодкин В. А. Радиовещание в Интернете: принципы функционирования, типология и 

структура сайтов: дис. … канд. фил. наук: 21.06.2005 / Тольяттинский гос. ун-т. – 

Тольятти, 2005. – 176 с.; Карпенко И. И. Радиовещание в Интернете: теория, типология, 

специфика журналистской деятельности: дис. … канд. фил. наук: 17.12.2009 / 

Белгородский гос. ун-т. – Белгород, 2009. – 221 с. 
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Отсутствие достаточной теоретической базы, напрямую связанной с 

темой исследования, побудило к широкому использованию философских и 

социологических трудов зарубежных ученых, среди которых можно выделить 

работы З. Баумана, М. Кастельса, М. Маклюэна, Э. Тоффлера
1
.  

Теоретические и исторические аспекты науки о СМИ были 

сформированы в исследованиях Е. Л. Вартановой, Я. Н. Засурского, Л. М. 

Земляновой, М. И. Макеенко, Е. П. Прохорова, А. А. Калмыкова, И. В. 

Стечкина и др
2
. 

В исследовании мы опирались на специализированные источники по 

радиожурналистике, в числе которых работы В. Н. Ружникова, Л. Д. Болотовой, 

Е. А. Болотовой, Л. А. Кругловой, И. Н. Тхагушева, А. А. Шереля 3 . Для 

                                                        
1

 Бауман З. Текучая модерность: взгляд из 2011 года. URL: 

http://polit.ru/article/2011/05/06/bauman/ (дата обращения: 10.09.2014); Бадьер Д. Зигмунт 

Бауман: «Конец света – это отсутствие уверенности в завтрашнем дне». URL: 

http://society.lb.ua/culture/2012/04/19/146824_zigmunt_bauman_konets_sveta-.html (дата 

обращения: 10.09.2014); Кастельс М. Галактика Интернет: Размышления об Интернете, 

бизнесе и обществе / Пер. c англ. А. Матвеева под ред. В. Харитонова. Екатеринбург, 

2004; Маклюэн Г.М. Понимание медиа: внешние расширения человека / Пер с англ. В. 

Николаева. – 4-е изд. – М.: Кучково поле, 2014; Маклюэн М., Фиоре К. Война и мир в 

глобальной деревне / пер. с англ. И. Летберга. – М.: АСТ: Астрель, 2012; Тоффлер Э. Шок 

будущего / Пер. с англ. – М.: ООО «Издательство ACT», 2002; Тоффлер Э., Тоффлер Х. 

Революционное богатство / Пер. с англ. М. Султановой, Н. Цыркун. – М.: АСТ: АСТ 

Москва, 2008; Тоффлер Э. Третья волна. URL: 

http://www.gumer.info/bibliotek_Buks/Culture/Toffler/_Index.php (дата обращения 

01.06.2014). 
2
 Вартанова Е. Л. Теория СМИ: Актуальные вопросы. – М.: МедиаМир, 2009; Засурский 

Я. Н. Искушение свободой: Российская журналистика 1990-2004. – М.: Изд. Моск. Ун-та, 

2004; Землянова Л. М. Зарубежная коммуникативистика и средства информации: Англо-

русский толковый словарь концепций и терминов. – М.: Изд-во Моск. ун-та, 2004; 

Калмыков А.А. Журналистика в реальности гипертекста // Вестник электронных и 

печатных СМИ. – 2014. - №20; Калмыков А. А. Профессия журналиста в эпоху Интернета: 

учебно-методическое пособие. – М.: Академия медиаиндустрии, 2012; Макеенко М. И. 

Радиовещание и телевидение США в новом столетии: структура, экономика, стратегии. – 

М.: Изд. Моск. Ун-та, 2010; Прохоров Е. П. Введение в теорию журналистики: Учебник. – 

М.: Аспект-пресс, 2011; Стечкин И. В. Трансформация социально-функциональных ролей 

журналиста в Интернете // СМИ в меняющейся России: Коллективная монография / Под 

ред. проф. Е. Л. Вартановой; науч. ред. И. Д. Фомичева. – М.: Аспект Пресс, 2010. 
3

 Ружников В. Н. Лекции по истории отечественного радиовещания 1895-2001 гг.: 

Учебное пособие – М.: Гуманитарный институт телевидения и радиовещания им. М. А. 

Литовчина (ГИТР), 2002; Болотова Е., Болотова Л. Двадцать лет спустя, или Слушайте 

радио, остальное – видимость! // Вестник Московского университета. Серия 10. 

Журналистика. –  2010. – № 4; Болотова Л., Болотова Е., Круглова Л. «Эхо Москвы» – 20 

лет в эфире // Журналистика и культура русской речи. – 2011. –  № 2; Круглова Л. 
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понимания специфики работы радиожурналистов автор обращался к трудам 

коллективов авторов под редакцией Я. Н. Засурского, А. Г. Качкаевой, Г. А. 

Шевелева и А. А. Шереля1. Особенно ценным для нас стал сборник материалов 

заседаний круглых столов «Современное радиовещание в оценках журналистов 

и исследователей» в рамках конференции «Журналистика», изданный на 

кафедре телевидения и радиовещания МГУ под редакцией Л. Д. Болотовой2. 

Это пособие помогло проанализировать постепенно меняющееся отношение 

журналистов к новому пространству и роль Интернета в развитии 

радиовещания. 

Для того чтобы исследовать свойства адаптированного для Интернета 

радиотекста, необходимо было обратиться к специфике сетевой 

журналистики с помощью работ А. А. Амзина и А. А. Мирошниченко
3
. Едва 

ли не единственными отечественными трудами по теме исследования стали 

научные пособия коллективов авторов под редакцией А. Г. Качкаевой и М. М. 

Лукиной
4
.  

Несмотря на то что серьезно о мультимедиатизации начали говорить 

более двадцати лет назад, публикаций, посвященных особенностям 

существования радиовещания в Интернете, сравнительно немного, 

большинство из них рассредоточены по различным учебным пособиям, что 

                                                                                                                                                                                   
Трансформация аудиовизуального контента в новых медиа // Вестник Московского 

университета. Серия 10. Журналистика. – 2012. – № 3; Тхагушев И. Н. Современное 

радиовещание: поворот к общественному мнению / под ред. Т. Ю. Чинѐнной. – М.: Изд-во 

МГУ, 2011; Шерель А. А. Аудиокультура XX века. История, эстетические 

закономерности, особенности влияния на аудиторию. – М.: Изд. Прогресс-Традиция, 2004. 
1
 Телерадиоэфир: История и современность. / Под ред. Я. Н. Засурского. – М.: Аспект-

пресс, 2005; Телерадиоэфир: История и современность. / Под ред. А. Г. Качкаевой. – М.: 

Элиткомстар, 2008; Ключи к эфиру: В 2 кн. Кн. 2. Основы мастерства: Опыт, 

практические советы / Под ред. Г. А. Шевелева. – М.: Аспект Пресс, 2007; 

Радиожурналистика : Учебник / под ред. А. А. Шереля. – М.: Изд-во Моск. ун-та: Наука, 

2005.  
2
 Современное радиовещание в оценках журналистов и исследователей / Под ред. Л. Д. 

Болотовой. – М.: Факультет журналистики МГУ, 2011. 
3
 Амзин А. Новостная интернет-журналистика. М.: Аспект Пресс, 2011; Мирошниченко А. 

Когда умрут газеты. М.: Книжный мир, 2011. 
4
 Интернет-СМИ: теория и практика: учеб. пособие для студентов вузов / Под ред. М. М. 

Лукиной. – М.: Аспект Пресс, 2010; Журналистика и конвергенция: почему и как 

традиционные СМИ превращаются в мультимедийные / Под ред. А. Г. Качкаевой. – М.:, 

2010. 



 13 

создаѐт дополнительные трудности в работе над диссертацией. Важно 

отметить, что эти исследования непосредственно не посвящены избранной 

теме, и автор, опираясь на изложенные в них положения, самостоятельно 

выработал принципы изучения процесса освоения нового пространства 

московскими радиостанциями, что отражено в структуре работы. 

Новизна исследования заключается в многостороннем теоретическом 

осмыслении мультимедиатизации радиовещания и изучении глубоких 

изменений в медийной среде, а следовательно в работе журналистов. 

Впервые в данной диссертации исследуются все обозначенные проблемы. 

Обратим внимание, что в работе рассматривается стратегия адаптации уже 

существующих традиционных радиостанций к новейшим условиям, а также 

специфика производства контента для представления радиостанций в 

мультимедийном пространстве. Именно потому, что область нашего 

интереса сосредоточена на журналистском труде, творческих проблемах и 

контенте, мы выносим экономическую сторону вопроса за рамки 

диссертации. Эта объемная тема заслуживает отдельного и детального 

рассмотрения, и мы оставляем ее для возможных будущих исследований. 

Объект исследования – мультимедийная среда, сформировавшаяся 

под воздействием Интернета и новых технологий.  

Предмет исследования – особенности функционирования 

традиционного радиовещания в мультимедийной среде на примере 

радиостанций московского диапазона.  

Гипотезой данного исследования служит положение о перспективах 

трансформации радиовещания под воздействием развивающихся технологий, 

новых способах трансляции и распространения мультимедийного контента, а 

также расширении профессиональных журналистских задач, вследствие чего 

радиовещание приобретает ряд новых характеристик. Однако 

предоставляемый Интернетом потенциал не востребован современной 

радиожурналистикой в полной мере. 
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Диссертационное исследование имеет своей первоочередной целью 

выявить, проанализировать и описать основные возможности радиовещания 

в эпоху Интернета, а также дать рекомендации медиаменеджерам, 

непосредственно отвечающим за стратегию развития радиостанции в 

мультимедийном пространстве и подбор квалифицированных специалистов. 

Для достижения поставленной цели сформулированы следующие 

задачи: 

 собрать библиографию по теме исследования, изучить 

теоретическую базу; 

 провести экспертный опрос среди специалистов в новой 

медийной среде (журналисты, руководители интернет-редакций) 

и выявить особенности их работы; 

 рассмотреть первые интернет-сайты российских радиостанций и 

проанализировать их отличительные признаки; 

 проанализировать специфику печатного текста для сайтов 

радиостанций и выявить формы его распространения в 

Интернете;  

 исследовать использование социальных сетей радиостанциями в 

качестве дополнительного инструмента продвижения своей 

продукции; 

 изучить эволюцию звука в Интернете в порядке возникновения 

новых возможностей и сервисов (интернет-радио, подкастинг, 

радио по запросу); 

 исследовать историю появления на сайтах радиостанций 

видеоконтента, описать отношение к нему журналистов и 

руководителей интернет-редакций; 

 предложить свою классификацию видеоконтента современных 

сайтов радиостанций и проанализировать каждый выделенный 

вид; 
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 показать перспективы развития радиовещания в Интернете и, 

исходя из этого, предложить рекомендации по подготовке 

специалистов. 

В качестве основных методов исследования, которые позволяют 

верифицировать выдвинутую выше гипотезу, в диссертационном 

исследовании использованы принцип историзма, а также сравнительный 

анализ использования мультимедийных возможностей российскими 

радиостанциями разных форматов. Был проведен экспертный опрос, в 

выборку которого были включены специалисты в области журналистики, в 

том числе и те, кто непосредственно отвечает за разработку оптимальной 

стратегии развития сайтов радиостанций.  

В опросе задействованы специалисты из следующих групп:  

 журналисты, работающие над развитием сайтов радиостанций и 

отвечающие за его наполнение фото-, аудио-, видео- и текстовым 

контентом;  

 руководители интернет-редакций радиостанций, формирующие 

журналистский состав редакции и определяющие направления 

использования новейших мультимедийных технологий; 

Были опрошены журналисты и менеджеры радиостанций, чьи сайты 

рассмотрены и проанализированы в диссертационном исследовании («Радио 

России», «Вести FM»,  «Маяк», «Эхо Москвы», «Комсомольская правда»,  

«Сити FM», «Русская служба новостей», «Наше радио», Love Radio, «Радио 7 

на семи холмах»). Для чистоты исследования высказывания редакторов 

сайтов радиостанций (по их собственному желанию) включены в текст 

диссертации анонимно: после порядкового номера респондента идет его 

возраст и название места работы. 

Собственное исследование направлено: 

 на определение спектра интерпретаций понятия 

«мультимедийность» и «новые медиа» в профессиональном 

журналистском сообществе; 
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 на описание нормативной модели организации сайта 

радиостанции; 

 на выявление степени взаимодействия редакций сайтов 

радиостанций со вспомогательными ресурсами; 

 на выяснение профессиональной компетенции журналистов, 

работающих с содержательным наполнением сайтов 

радиостанций; 

 на формирование представлений о необходимости расширения 

журналистского образования дисциплинами, связанными с 

новейшими технология; 

 на выдвижение предположений о перспективах развития 

радиовещания в новой среде. 

В качестве эмпирической базы исследования были использованы: 

 контент, опубликованный на различных интернет-платформах; 

 эмпирические данные, посвященные проблемам 

радиожурналистики, представленные в научных изданиях;  

 данные рейтинговой компании «TNS Россия» и ВЦИОМ, 

материалы внутренних социологических исследований 

радиостанций; 

 около двадцати интервью автора диссертации с редакторами 

сайтов, руководителями интернет-редакций, медиаменеджерами, 

а также радиожурналистами, работающими в области новейших 

технологий; 

 результаты проведенных автором опросов, посвященных одной 

из исследуемых технологий – подкастингу. 

Временные рамки исследования охватывают период возникновения и 

развития интернет-сайтов российских радиостанций. Основным 

рассматриваемым этапом стал период с 2009 года по сентябрь 2014 года – 

именно в течение этих лет произошли качественные изменения в 

функционировании электронных ресурсов радиостанций. 
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Положения, выносимые на защиту: 

 Интернет меняет специфику функционирования традиционного 

радиовещания, которое под воздействием современных 

технологий приобретает новые черты. Мультимедиатизация – это 

закономерный процесс развития СМИ. С появлением Интернета 

медиа не могли не стать мультимедийными – по мере развития 

различных технологий они обогащались новыми 

содержательными элементами; 

 все традиционные СМИ, попадая в Интернет, оказываются в 

равных условиях. Они получают универсальную площадку, 

которая позволяет использовать все виды информации – текст, 

изображения, аудио, видео. Однако если телеканалы и печатные 

медиа сосредотачиваются в Интернете на своем профильном 

контенте, то именно радио реально использует все типы 

продукции. Объясняется это тем, что аудитория газет и 

телеканалов не имеет привычки и потребности использовать 

аудиоконтент. Аудитория радиостанций напротив восприимчива 

к аудиоинформации. В то же время визуальные виды контента 

также востребованы посетителями сайтов радиостанций. Таким 

образом, в силу своей специфики радио наиболее комфортно 

чувствует себя в новой среде и может наиболее полно 

реализовать предоставляемые Интернетом возможности. Вместе 

с тем на практике далеко не каждая радиостанция демонстрирует 

многообразие форм мультимедийного контента на своих сайтах; 

 мультимедиатизация радиовещания включает следующие этапы: 

возникновение в Интернете сайтов-визиток радиостанций, на 

которых, как правило, был представлен лишь печатный текст и 

незначительные фотоэлементы; появление полноценных 

порталов радиостанций, позволяющих транслировать и 
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публиковать аудиоконтент;  повсеместное внедрение на 

существующих сайтах различного видеоконтента; 

 присутствие радиовещания в Интернете не ограничивается 

одними лишь официальными сайтами. Проникновение этого 

традиционного СМИ в Сеть гораздо шире – оно использует все 

возможные платформы для продвижения своей продукции; 

 с приходом радиовещания в Сеть предоставляемая пользователям 

информация становится более разнообразной, способ ее 

потребления изменяется на нелинейный, доступ к ней перестает 

ограничиваться регионом вещания, а интерактивные 

возможности постоянно расширяются. Использование текстового 

контента, как и взаимодействие с новостными агрегаторами и 

социальными сетями, способствует привлечению 

дополнительных посетителей на сайт и формированию 

положительного образа радиостанции; 

 Интернет открывает перед радио новые возможности: 

способствует расширению эфирного контента и зоны вещания, 

позволяет радиостанциям продолжать свою деятельность, 

несмотря на вынужденный уход из офлайна, а также заставляет 

радиожурналистов осваивать альтернативные способы доставки 

продукции до своего пользователя. У посетителей появляется 

доступ к отложенному прослушиванию передач; 

 размещаемый на сайтах радиостанций видеоконтент 

способствует обогащению любого материала. Видеопродукция 

позволяет, во-первых, визуализировать радиосюжеты, во-вторых, 

более полно раскрыть суть переданной в эфир и выложенной в 

Интернете новости, в-третьих, привлекает к сайтам радиостанций 

внимание молодого поколения; 

 звуковой контент остается профильным для радиожурналистов, 

однако другие виды информации дополняют его в Интернете. 
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Культура потребления аудиовизуального контента меняется, 

появляется новый пользователь, представитель молодого 

поколения, который предпочитает современные формы 

получения информации; 

 аудитория радиостанций стареет. Перед всеми 

радиоменеджерами стоит одна и та же проблема – привлечение 

более молодой аудитории, для которой Интернет является 

естественной средой коммуникации. Новые пользователи 

привыкли получать информацию нелинейно и не желают быть 

пассивными потребителями. Добиться их лояльности можно 

только с помощью постоянной модернизации способов 

организации контента и взаимодействия журналистов с 

аудиторией; 

  по мере распространения Интернета журналистские задачи 

изменяются, спектр обязанностей интернет-специалистов 

постоянно расширяется. Не зная всей специфики 

функционирования радио в Сети, журналисты могут совершать в 

своей работе ошибки, негативно сказывающиеся на имидже 

радиостанции. Медиаменеджерам необходимо внимательно 

подходить к поиску сотрудников, а преподавателям факультетов 

журналистики разнообразить классическую программу 

подготовки студентов новыми направлениями, связанными с 

Интернетом. 

Филологический характер работы заключается в том, что звуковые 

элементы (в первую очередь речь) остаются смыслообразующей основой 

радиожурналистики, а новейшие технологии, меняя классическое понимание 

профессии, укрепляют позиции звучащего слова, создавая новые 

возможности его взаимодействия как с печатным текстом, так и с широким 

спектром средств визуальной экспрессии. Интернет оказывает влияние на 
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содержание программ, жанровую структуру, формы и выразительные 

средства радиожурналистики. 

Научно-практическая значимость исследования заключается в 

многостороннем анализе контента сайтов радиостанций с точки зрения их 

мультимедийной составляющей; методов публикации различных видов 

материалов – как связанных с эфирным продуктом, так и имеющих 

внеэфирный характер; наиболее оптимального и эффективного сочетания 

разных медийных форм применительно к формату радиостанций и 

особенностям  их аудитории. Полученные в результате исследования выводы 

могут быть использованы в деятельности современных радиостанций. 

Проведенный анализ призван помочь журналистам и медиаменеджерам 

сориентироваться в новейших технологических возможностях, а также 

выработать грамотную стратегию дальнейшего развития радиостанции. 

Изложенная в диссертационном исследовании информация может быть 

применена в преподавательской деятельности на факультетах журналистики, 

особенно в рамках специализаций, посвященных радиовещанию и интернет-

СМИ.  

Диссертационное исследование состоит из введения, трех глав, 

заключения, библиографического списка и приложений, включающих 

интервью автора со специалистами в медийной сфере, гимн подкастинга 

группы Cruisebox (On a podcast) с его переводом, таблицы, характеризующие 

наличие отдельных видов контента (текст, аудио, видео) на сайтах 

московских радиостанций, а также сводную таблицу, обобщающую 

полученные данные. 

Во введении обоснована актуальность избранной темы, рассмотрена 

степень ее научной разработанности, уточнены ключевые понятия, 

определены предмет и объект исследования, его временные рамки, 

теоретическая и методологическая основа, эмпирическая база, 

сформулированы научная гипотеза и положения, выносимые на защиту.  
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В главе I «Радиовещание и текст в Интернете: специфика 

взаимодействия» в историческом и теоретическом аспекте рассматривается 

процесс освоения радиовещанием пространства Всемирной паутины, которое 

началось с появления сайтов, содержавших небольшой объем текстового 

контента. Автор исследования уделяет большое внимание тем 

преимуществам, которые стали доступны радиостанциям с развитием 

технологий и сервисов, базирующихся на печатном тексте. 

В параграфе I.I «Особенности интернет-сайтов московских 

радиостанций» детально рассмотрена история возникновения первых сайтов 

аудиоканалов, приведена их типология и проанализированы опубликованные 

текстовые материалы. Автор приходит к выводу о том, что появление первых 

сайтов в Интернете стало прорывным моментом для радиовещания, несмотря 

на то что в этот период профильный – звуковой – контент размещать в Сети 

было еще невозможно. Радиостанции получили новые инструменты для 

информирования аудитории и привлечения слушателей, а последние – 

пространство для доступа к необходимой информации и обсуждения 

интересующих их новостей. 

Также в этом параграфе автор анализирует свойства электронных 

представительств станций – трансграничность, гипертекстуальность, 

интерактивность и мультимедийность. Каждое из этих качеств связано с 

родовыми признаками Интернета как канала передачи и распространения 

информации и способствует появлению новых возможностей и для 

вещателей, и для слушателей. 

В параграфе I.II «Основные формы агрегации текстовой 

информации и продвижения радиостанций в Интернете» исследуются 

новые возможности радиостанций – как те, что стали доступны только 

благодаря Сети, так и другие, которые Интернет значительно упростил. Речь 

в первую очередь идет о способах привлечения дополнительной аудитории, 

что является одним из основных показателей эффективности деятельности 

радиостанции и ее успешности. К таковым относится регистрация сайта 
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радиостанции в системе новостных агрегаторов и последующая индексация 

его новостей, что помогает генерировать пользовательский трафик.  

Выработке успешной стратегии радиостанции способствует также 

изучение медийной картины, отслеживание сообщений СМИ в соответствии 

с заданной тематикой. Например, применительно к радиовещанию 

мониторинг СМИ может быть использован для выявления наиболее 

актуальных трендов в определенный промежуток времени и др.  

В параграфе I.III «Социальные сети как инструмент 

распространения текстовой информации радиостанций» исследуется 

новейший способ развития радиостанции в интернет-пространстве. 

Радиостанции используют социальные сети преимущественно в четырех 

целях: для моментального сообщения срочной новости, повышения 

узнаваемости бренда, привлечения дополнительной аудитории, а также как 

источник информации. Поскольку социальные сети продолжают развиваться 

и число их пользователей постоянно растет, радиостанциям необходимо 

совершенствовать работу на новой платформе во всех возможных 

направлениях. 

В главе II «Радиовещание и звук в Интернете: история и 

особенности освоения новой среды» исследуется присутствие в Сети 

аудиоконтента и использование его радиостанциями. Автор выделяет три 

вида трансляции звука в Интернете – трансляция эфирного вещания 

радиостанций, подкастинг и радио по запросу, – подробно их анализирует и 

выдвигает свои предположения по поводу дальнейшего развития 

существующих форм. 

В параграфе II.I «Интернет-радио: исторический обзор» 

исследуются первые попытки передачи звуковой информации при помощи 

компьютерных технологий, история возникновения интернет-радиостанций в 

России и в мире. Автор рассматривает преимущества этого способа  

вещания, которые обусловили бурный рост количества собственно интернет-
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каналов, а также возможности, которые открывают интернет-технологии 

трансляции звука перед традиционными радиостанциями.  

В параграфе II.II «Подкастинг как форма вещания» подробно 

рассмотрена история возникновения подкаст-терминалов  и современная 

ситуация, исследованы особенности этого вида вещания, возможности, 

которые получили в результате освоения новой технологии радиостанции и 

слушатели. Здесь же автор объясняет причины низкой популярности 

подкастинга в России.  

Параграф II.III «Радио по запросу: ресурсы Last.FM и Moskva.FM» 

посвящен крупным порталам, профилем которых является аудиоконтент. 

Речь идет об агрегаторах, другими словами, интернет-площадках, на которых 

собраны либо – как в случае с Moskva.FM – информация обо всех 

московских радиостанциях, их программах и сами программы, либо – как на 

сервисе Last.FM – генерированный на основе  изучения музыкальных 

пристрастий пользователей соответствующий контент. Автор подчеркивает, 

что присутствие на рынке подобных ресурсов должно учитываться 

медиаменеджерами и побуждать их к обновлению стратегии продвижения 

радиостанций.   

В главе III «Радиовещание и видео в Интернете: пересечение 

медийных сфер» анализируется использование радиостанциями 

видеоконтента, а также его перспективы для радиовещания. Автор полагает, 

что осваивать новый вид продукции радиожурналистов вынуждает 

технологический прогресс, острая конкуренция с телевидением, привычка 

населения потреблять в первую очередь видеоряд, а также стремление 

привлечь более молодую аудиторию. 

В параграфе III.I «Видеоконтент на сайтах радиостанций: первые 

опыты и современное состояние» предпринимается попытка 

восстановления хронологии расширения привычного контента сайтов 

радиостанций за счет видеоматериалов. Автор прослеживает этот процесс от 

первых экспериментальных видеотрансляций из радиостудии до 
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современных сложных  форм, предлагающих пользователям широкий выбор 

интерактивных инструментов. Здесь же приведена оригинальная 

классификация видеоконтента, созданная на основе изучения эмпирической 

базы исследования.  

В параграфе III.II «Функции видеоконтента на сайтах 

радиостанций» исследуется роль сторонней и собственной видеопродукции 

радиостанций, публикуемой на их интернет-площадках. Автор отмечает, что 

появление в Сети подобных материалов обогатило возможности 

радиостанций и аудитории в распространении и получении информации, и 

при этом расширило круг профессиональных навыков журналистов, 

занимающихся сетевыми ресурсами. 

Видеотрансляции и связанный с этой формой контента круг проблем 

рассмотрены в параграфе III.III «Прямая видеотрансляция из студии: 

специфика и перспективы». Здесь приведена предлагаемая автором 

типология видеотрансляций, опирающаяся на их существенные особенности. 

Автор отмечает, что трансляции, будучи исторически первой формой 

внедренного на сайты видеоконтента, за время своего существования 

претерпели значительные изменения и из так называемых замочных скважин 

превратились в полноценный инструмент радиовещания, чрезвычайно 

перспективный для дальнейшего развития интернет-площадок радиостанций.  

В заключении сформулированы общие выводы, собраны основные 

результаты исследования, выдвинуты предположения о развитии 

радиовещания в новой технологической среде, предложены рекомендации по 

подготовке специалистов в области журналистики. 

В библиографическом списке приведены учебные пособия и 

теоретические труды на русском и английском языках, сборники материалов, 

научные статьи и другие источники, на которые опирался автор 

диссертационного исследования. 

Результаты диссертационного исследования прошли апробацию в 

рамках ежегодных научно-практических конференций молодых ученых 



 25 

«Ломоносов-2013», «Ломоносов-2014», «Ломоносов-2015» в Московском 

государственном университете имени М. В. Ломоносова, межвузовской 

конференции МГУ и РГГУ «Медиаконтент: взгляд молодого исследователя», 

международных научно-практических ежегодных конференциях 

«Журналистика в 2013 году. Регионы в российском медиапространстве» и 

«Журналистика в 2014 году. СМИ как фактор общественного диалога» 

(секция «Радиовещание»). Основные положения исследования нашли 

отражение в публикациях в научных журналах, рекомендованных ВАК 

Российской Федерации, – «Вестник Челябинского государственного 

университета», «Меди@льманах», «Филологические науки: вопросы теории 

и практики». Также автор диссертации в качестве редактора (а затем шеф-

редактора) сайта радиостанции «Вести FM» апробировал отдельные 

положения исследования, что позволило улучшить качество работы ресурса 

и привлечь дополнительную аудиторию.  
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ГЛАВА I. РАДИОВЕЩАНИЕ И ТЕКСТ В ИНТЕРНЕТЕ: 

СПЕЦИФИКА ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 

 

Радиовещание в Интернете проделало огромный путь перед тем, как 

прийти к своему современному состоянию. Аудиальное СМИ появилось в 

Сети в виде сайтов, представляющих радиостанции и сообщающих лишь 

рекламную информацию – частоту и сетку вещания, имена ведущих и др. 

В 1990-х годах широкополосный
1

 Интернет был недоступен 

абсолютному большинству пользователей, а стандартный на тот момент 

коммутируемый доступ предполагал скорость передачи данных не выше 56 

кбит/с, что в настоящее время представляется недостаточным для 

продуктивной работы в Интернете.   

С такой скоростью невозможно нормальное функционирование 

привычных нам мультимедийных объектов. Даже если подобные элементы 

присутствовали на сайтах того времени, то большинство пользователей не 

обращались к ним и в настройках своего браузера отключали картинки, 

чтобы не расходовать дорогой на тот момент сетевой трафик (объѐм 

информации, передаваемой через компьютерную сеть за определенный 

период времени). Именно поэтому на первых сайтах российских 

радиостанций была представлена лишь текстовая информация. 

Тем не менее, присутствие радио во Всемирной паутине, пусть и в 

усеченном варианте, ознаменовало начало важного этапа в развитии этого 

медиа. Следом за текстом радиожурналистами была освоена публикация в 

Интернете изображений – фотографий, графики и др. Этот вид информации 

также рассмотрен в данной главе. 

 

 

                                                        
1
 Широкополосный или высокоскоростной доступ в Интернет означает доступ в Интернет 

с большой скоростью, в противоположность коммутируемому доступу с использованием 

модема и телефонной сети общего пользования. Широкополосный доступ заменил доступ 

через модем во многих частях мира лишь начиная с 2000 года // Засыпкин С. Эти термины 

придѐтся знать. URL: http://www.etel.ru/?p=1531 (дата обращения: 15.10.2013). 
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I.I. Особенности интернет-сайтов московских радиостанций 

 

На первых интернет-представительствах радиостанций размещалась 

лишь справочная информация: сведения о сотрудниках, формат, частота и 

сетка вещания, прайс-лист на рекламу, а также иногда дословные 

расшифровки эфирных программ. Подобные ресурсы принято называть 

сайтами-визитками (promo sites). Российский теоретик медиа Андрей 

Мирошниченко отмечает, что эти площадки – только витрина СМИ
1
. Они 

состоят из небольшого количества электронных страниц и содержат лишь 

основную информацию о радиостанции. Главной целью сайтов-визиток 

считается привлечение дополнительной аудитории к эфирному вещанию, а 

также продвижение и реклама офлайновой радиостанции. Декан факультета 

Медиакоммуникаций и мультимедийных технологий Донского 

государственного технического университета Владимир Колодкин полагает, 

что создание визиток в Интернете в первую очередь вызвано соображениями 

престижа
2
. 

Помимо официальных интернет-страниц радиостанций появлялись и 

любительские сайты - их можно назвать также сетевым фэнзином
3
. Новые 

площадки обычно создавались усилиями энтузиастов, содержали уникальное 

неофициальное наполнение и предназначались в большей мере для 

неформального общения поклонников радиовещания. Одна из главных 

особенностей таких ресурсов - наличие гостевой (упрощенный вариант 

современного интернет-форума), в которой происходила переписка в 

свободной форме, при этом подобная активность не пресекалась 

администраторами и никак не модерировалась.  

                                                        
1
 Мирошниченко А. Когда умрут газеты. М.: Книжный мир, 2011. - С. 175. 

2
 Колодкин В. Радио в Интернете. URL: http://www.specialradio.ru/pressa/kolodkyn.pdf (дата 

обращения 05.10.2013). 
3
 Фэнзин –  любительское малотиражное периодическое или непериодическое издание // 

Местный самиздат. URL: http://www.lookatme.ru/flow/all-posts/mesto/80179-mestnyy-

samizdat?force_branding (дата обращения 05.10.2013). 
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Фанатские странички чаще всего существовали на базе бесплатных 

веб-хостингов
1
, таких как GeoCities и Chat.ru. Наиболее известный и яркий 

пример подобного сервиса – появившийся чуть позднее, в 2000 году, ресурс 

«Яндекс.Народ»
2

, который предоставлял любому зарегистрировавшемуся 

пользователю домен третьего уровня и возможность с помощью нескольких 

шаблонов или самостоятельно сконструировать свой сайт.  

Компенсация денежных затрат за предоставление бесплатного 

хостинга обычно заключалась в рекламе, которая автоматически и в 

принудительном порядке размещалась на созданной страничке. Веб-дизайнер 

Рома Воронежский (именно ему приписывается авторство высказывания) 

описал в одном из своих стихотворений Рунет 1990-х и начала 2000-х 

следующей строчкой: «Баннер сверху, баннер снизу, чушь по центру, пальцы 

врозь». Однако, несмотря на чрезмерную рекламу и некоторое однообразие в 

подаче информации, сетевой фэнзин быстро завоевал популярность – на 

просторах Интернета возникло множество фанатских страничек, 

посвященных радиостанциям, музыке и любимым диджеям. В качестве 

примера можно вспомнить неофициальный сайт радио «Максимум»
3
. К 

сожалению, до нашего времени не дошла даже архивная версия данного 

ресурса.  

Нам особенно интересен уже, можно сказать, легендарный сайт, 

созданный для поклонников московского FM-диапазона, – «Я слышал про 

радио»
4

. Проект, возникший ещѐ в 1998 году, до сих пор продолжает 

объединять не только любителей радио, но и профессионалов. Его шеф-

                                                        
1
 Бесплатный хостинг – это веб-сервис, который бесплатно предлагает пользователям 

некоторое пространство на своих серверах для размещения сайтов // Определение 

хостинга. Размещение сайтов. URL: http://www.formula-web.ru/page64.html (дата 

обращения 05.10.2013). 
2

 По данным TNS, на декабрь 2012 года пользователей в системе «Яндекс.Народ» 

насчитывалось более 21 миллиона // Яндекс.Народ – новоселье в марте 2013 года. URL: 

http://online-serv.ru/yandeks-narod-novosele-v-marte-2013-goda.html (дата обращения 

05.10.2013). 
3
 Шерель А. А. Радиожурналистика. URL: 

http://www.pseudology.org/information/RadioZhurnalistika/21.htm (дата обращения: 

18.10.2013). 
4
 URL: http://www.fmradio.ru (дата обращения 05.10.2013). 
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редактор Алексей Крюков не раз подчеркивал, что «добрыми друзьями и 

собеседниками проекта являются программные и коммерческие директора 

московских радиостанций, радио- и телеведущие, маркетологи, рекламисты, 

представители продакшн-хаусов и радиослушатели»
1
.  

Сайт появился в то время, когда радио продолжало быть значимым 

коммуникатором для молодѐжи, а один и тот же диджей работал в 

оригинальной программе на протяжении длительного отрезка времени, был 

узнаваем и популярен у большинства слушателей радиостанции. Успех 

программы особенно зависел от личности ведущего, который зачастую 

выступал как лидер мнения
2
. Рита Митрофанова на «Максимуме», Михаил 

Козырев как ведущий «Чартовой дюжины» на «Нашем радио», Сергей 

Стиллавин и Геннадий Бачинский на «Модерне», а потом на «Максимуме» - 

эти и многие другие радиоличности приковали к себе пристальное внимание 

аудитории. Надо отметить, что фанатские странички 1990-х и начала 2000-х, 

посвященные наиболее известным диджеям того времени, до сих пор можно 

найти в кэше
3
 «Гугла» и «Яндекса».  

Создатели новой площадки не прогадали – слушателям нужна была 

площадка для обсуждения контента FM-частот и ведущих, и им было 

предоставлено место для этого. Сейчас «Я слышал про радио» выглядит 

абсолютно современным сайтом, и нам останется только догадываться, что 

он представлял собой в годы своего становления. Но благодаря 

сохранившему архиву рассылок новостей
4
 ресурса можно сделать вывод, что 

основные разделы были посвящены радийным новостям – старт и закрытие 

станций, а также программ, назначение и увольнение известных 

                                                        
1

 Крюков А. «Живой журнал». URL: http://lazy-fm.livejournal.com/46231.html (дата 

обращения: 18.10.2013). 
2
 Лидеры мнения – в двухступенчатом потоке те, кто передает информацию от медиа к 

последователям мнения // Современное радиовещание: поворот к общественному мнению 

(избранные публикации доцента И. Н. Тхагушева с 1978 по 2009 гг.) / под ред. Т.Ю. 

Чинѐнной. – М.: Факультет журналистики МГУ, 2011. – С. 142. 
3
 Кэш – это сохраненные ранее страницы, которые изменили свое содержание. URL: 

http://optim-zone.ru/2011/04/kesh-yandeksa/ (дата обращения 05.10.2013). 
4
 См. подробнее: URL: http://subscribe.ru/catalog/radio.heard (дата обращения 05.10.2013). 
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журналистов. Отдельное место было отведено для информации о свободных 

вакансиях на радиостанциях и публикации резюме пользователей. Таким 

образом, проект «Я слышал про радио» всегда поддерживал имидж интернет-

площадки не только для поклонников радио, но и для специалистов в этой 

среде. 

Сайт несколько раз временно прекращал свою работу и возобновлял ее 

вновь, совершенствуя свой дизайн и всѐ больше приобретая черты 

современного электронного проекта. До сих пор в гостевой
1
 «Я слышал про 

радио» ведѐтся обсуждение FM-диапазона, но большинство мнений носят 

крайне негативный и пессимистичный характер. Пользователи полагают, что 

радиовещание стало однообразным, ведущие - безликими, а нахождение на 

данном сайте становится бессмысленным, потому что говорить больше 

практически не о чем. 

Падение спроса и снижение интереса к подобным ресурсам легко 

объяснимо. С появлением социальных сетей практически весь сетевой 

фэнзин перешел именно на их пространство. Технологии настолько 

упростились, что для создания фанатской площадки любой направленности 

больше не нужно программировать свой сайт или пользоваться 

загроможденными рекламой хостингами, достаточно просто создать группу в 

«ВКонтакте» или «Фейсбук». 

Говоря о сетевом фэнзине и первых сайтах радиостанций, нельзя не 

отметить неоспоримую удачу руководителей проекта «Я слышал про радио». 

Благодаря развитой системе коммуникации пользователи ресурса не только 

могли общаться между собой, но и максимально приблизиться к своему 

кумиру из медийной среды. В разделе «Читай радио» до сих пор сохранились 

текстовые версии проведѐнных в лучших традициях конца 1990-х и начала 

2000-х чатов
2
 с Вадимом Наливайко – бывшим генеральным продюсером 

                                                        
1
 См. подробнее: URL: http://www.fmradio.ru/wall.php?curr_page=0&sortby=&sortdir (дата 

обращения 05.10.2013). 
2
 Чат - переписка двух или более пользователей сети Интернет в режиме реального 

времени. Чат выглядит как окно, в котором идет поток сообщений от всех участников 
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«Нашего радио» и «Ультры» и программным директором радиостанции 

«Шансон». 

Принять участие в чате мог любой пользователь сайта. Помимо 

возможности задать вопрос в режиме реального времени, также можно было 

заранее отправить вопрос редактору ресурса, чтобы в онлайн-беседе его 

адресовали гостю. 

 
1 

В настоящее время подобного проявления интерактивности, по нашим 

наблюдениям, на связанных с радио сайтах нет. Мы склонны полагать, что 

этот вид коммуникации был необоснованно рано забыт. Реализация чата на 

сайте не требует технических затрат, а возможность периодического 

общения пользователей с различными медийными личностями нацелены на 

разжигание дополнительного интереса у аудитории.  

                                                                                                                                                                                   
общения // Новый словарь методических терминов и понятий (теория и практика 

обучения языкам). URL: 

http://methodological_terms.academic.ru/2304/%D0%A7%D0%90%D0%A2 (дата обращения 

05.10.2013). 
1

 Скриншот изображения взят с сайта «Я слышал про радио». URL: 

http://www.fmradio.ru/showread.php?id=15 (дата обращения 15.10.2013). 
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С нами согласен респондент 1 (жен., 28 лет, радио «Вести FM»), 

который полагает, что подобные мероприятия помогают привлекать 

дополнительную аудиторию именно к электронному ресурсу радиостанции: 

«Интернет-редакция может приглашать эксперта, делать прямую трансляцию 

и обсуждать какие-либо вопросы именно с посетителями сайта»
1
. Однако в 

настоящее время интерактивность практически всех сайтов радиостанций 

сводится по большей части только к возможности комментирования 

материалов. Зачастую потребитель электронных СМИ продолжает оставаться 

пассивным участником коммуникационного процесса, хотя Интернет по сути 

своей «уникален как канал для налаживания связей со своими конечными 

пользователями»
2
.  

Радио в Рунете развивалось, опираясь на зарубежный опыт, и 

объединило в себе черты традиционного вещания и Интернета с его 

разнообразными возможностями. Всѐ чаще российские журналисты и 

исследователи сходятся во мнении, что время эфирного вещания уходит. 

Респондент 2 (жен, 24 года, «Сити FM») полагает, что на данный момент 

сайты продолжают дополнять FM-вещание и представляют собой по 

большей части текстовую копирку эфира: «Сегодняшнее состояние – 

переходное, мы помогаем людям плавно перейти в будущее»
3
. Респондент 

подчеркивает, что как только Интернет станет более доступным для всех 

слоѐв населения, а гаджеты станут максимально удобными для 

прослушивания радио через мобильные версии и приложения, так сразу всѐ 

вещание переместится во Всемирную паутину. 

Сегодня Интернет вытесняет другие способы доставки контента 

конечному потребителю. В первую очередь из-за того, что он «ассоциируется 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Вести FM» от 

07.10.2013. См.: Приложение 10. 
2
 Интернет-СМИ: теория и практика: учеб. пособие для студентов вузов / под ред. М. М. 

Лукиной. – М.: Аспект Пресс, 2010. - С. 86. 
3
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Сити FM» от 

10.10.2013. См.: Приложение 10. 
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с наличием текста и изображения, на которые опирается пользователь»
1
, 

радио в Сети приобретает принципиально новые качества. Бывший главный 

продюсер «Вестей FM» Анатолий Кузичев называет сайты радиостанций 

отжившей газетой, они имеют общие признаки с печатной журналистикой – 

«яркий заголовок, информационный подзаголовок, удобоваримые фразы, 

плюс набор дополнительных возможностей»
2

, которые старые СМИ 

предложить не могли. 

Отличительные свойства сайтов радиостанций связаны с родовыми 

признаками Интернета как канала передачи и распространения информации 

– трансграничностью, гипертекстуальностью, интерактивностью и 

мультимедийностью.  

Создатели книги «Интернет СМИ: теория и практика» выделяют 

четыре качественных изменения в работе журналиста, связанные с 

перечисленными нами свойствами. В новой среде журналисты могут: 

 «расширять объѐмы и разнообразие информации, предоставив 

возможность нелинейного ее потребления; 

 выражать смысл послания с помощью разных знаковых систем; 

 использовать для своей работы с аудиторией разнообразные 

формы коммуникации; 

 предоставлять аудитории более полные возможности для 

реагирования и участия в производстве и обмене информации»
3
.  

С появлением Интернета изменились ранее существовавшие 

представления о расстояниях и границах, новые СМИ стали открытыми для 

граждан всего мира и ограниченными лишь доступом к техническим 

средствам приема информации – наличием компьютера и возможностью 

                                                        
1
 Жаров В. О том, как представить радиостанцию в Интернете // Ключи к эфиру: В 2 кн. 

Кн. 2. Основы мастерства: Опыт, практические советы / Под ред. Г. А. Шевелева. – М.: 

Аспект Пресс, 2007. - С. 183. 
2
 Из личной беседы автора диссертации с бывшим главным продюсером радиостанции 

«Вести FM» Анатолием Кузичевым от 15.10.2013. См.: Приложение 16. 
3
 Интернет-СМИ: теория и практика: учеб. пособие для студентов вузов / Под ред. М. М. 

Лукиной. – М.: Аспект Пресс, 2010. – С. 80. 
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подключения к Сети. Ещѐ в начале 1990-х американский исследователь 

Рассел Ньюман заметил, что новая медийная среда способствует 

уменьшению значения географических расстояний
1
. Когда речь идѐт о таком 

качестве сайтов радиостанций как трансграничность, то справедливо 

говорить о новых возможностях как для вещателей, так и для слушателей.  

Коллектив авторов учебного пособия «Интернет СМИ: теория и 

практика» полагают, что это уникальное свойство Сети ставит перед СМИ 

задачу определиться с маркетинговыми стратегиями относительно 

глобальных аудиторий, которые географически не относятся к региону 

издания
2
. Если на сайте радио публикуются материалы, относящиеся не 

только к тем областям, в которых ведѐтся вещание, то радиостанция 

оказывается в выгодном положении. Благодаря своей площадке в Интернете 

она без дополнительных затрат может транслировать свои программы в тех 

регионах, где у неѐ нет эфирных частот, и тем самым привлекать к себе 

дополнительную аудиторию. Коммерческим радиостанциям для 

предложения своей продукции пользователям больше не нужно выигрывать 

конкурсы для вещания. Если же они, по каким-либо причинам, лишаются 

частоты в одном из городов, то слушателям необязательно отказываться от 

любимой станции – еѐ сайт всегда доступен в Интернете. Так, к примеру, с 1 

января 2013 года по инициативе региональных партнѐров «Эхо Москвы» 

прекратило вещание в Омске, после чего омичам было предложено перейти в 

Интернет.  

Благодаря Всемирной паутине радиостанции, лишаясь частот, 

получают шанс не прекращать свою деятельность. Руководитель интернет-

редакции радио «Вести FM» Светлана Бирюкова полагает, что «Интернет – 

это возможность не умереть, сохранить имя и продолжить работу, просто 

                                                        
1

 Neuman R. The Future of Mass Aud. URL: 

http://books.google.ru/books?id=bEmHsdJaZg8C&printsec=frontcover&redir_esc=y#v=onepag

e&q&f=false (дата обращения 29.10.2013).  
2
 Интернет-СМИ: теория и практика: учеб. пособие для студентов вузов / Под ред. М. М. 

Лукиной. – М.: Аспект Пресс, 2010. – С. 72. 
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поменяв вид деятельности»
1
. Яркий пример – Русская служба Би-би-си, 

которая в 2011 году вынужденно перешла на спутниковое и интернет-

вещание. В данном случае сайт просто необходим, чтобы пользователи не 

потеряли связь с полюбившимся радио. 

Доступность интернет-представительств станций несѐт слушателям 

ещѐ один очевидный плюс. Находясь в другом городе или стране, 

пользователь может просматривать новости и интересующие его программы 

именно на том ресурсе, на котором он привык это делать. Также быть в курсе 

событий помогают различные агрегаторы и сервисы онлайн-вещания. 

Зачастую сайты российских СМИ, и в частности радиостанций, становятся 

тем мостиком, который связывает русскоговорящую диаспору ближнего и 

дальнего зарубежья с родиной.  

Однако руководителям интернет-редакций следует учитывать, что их 

аудитория проживает не только в тех часовых поясах, в пределах которых 

ведѐтся эфирное вещание. В данном случае (в большей мере это касается 

информационных ресурсов) справедливо говорить о необходимости 

круглосуточного обновления материалов – пусть даже с более длительным 

интервалом между публикациями в ночное время. 

Ещѐ один характерный признак сайтов радиостанций – 

гипертекстуальность. Термин «гипертекст» был введѐн в оборот 

американским учѐным Тедом Нельсоном в конце 1960-х годов и означает 

систему связей между разными документами с помощью гиперссылок, 

встроенных в текст. Материалы, созданные при помощи гипертекста, 

представляют собой нелинейную структуру идей – в противоположность 

линейности традиционных книг и фильмов.  

Впрочем, данное свойство, в отличие от трансграничности, нельзя 

назвать уникальным, его также нельзя назвать новым даже на момент 

расцвета деятельности Нельсона. Российский исследователь В. Л. Эпштейн 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Вести FM» Светланой Бирюковой от 10.10.2013. См.: Приложение 1. 
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напоминает нам, что «нелинейная форма представления знаний является 

традиционной для религиозных писаний, широко использующих 

многочисленные сноски, ссылки, комментарии и комментарии на 

комментарии»
1

. В данном случае речь идѐт о Библии, которая, как 

справедливо отмечает проректор «Академии медиаиндустрии А. А. 

Калмыков, «разворачивается во всем многообразии человеческого бытия» и 

является древнейшим примером гипертекста
2
. 

 Исследователь и теоретик цифровой культуры Дмитрий Галкин в 

качестве примера гипертекстуальности упоминает «книжное колесо», 

которое в XVI веке придумал итальянский инженер Агностино Рамелли
3
. 

Сейчас это изобретение можно назвать настоящим браузером для бумаг. Оно 

было сделано из нескольких шестеренок, деревянных полок, колѐс и 

облегчало человеку работу одновременно с несколькими книгами: 

«Информация только-только начинала систематизироваться. Образованным 

людям приходилось знать сразу все - математику, геометрию, медицину, 

механику, историю и так далее. Для этого требовалось работать с 

невероятным числом рукописей и книг»
4
. Именно поэтому «книжное колесо» 

оказалось полезным новаторством.  

Мы же можем вспомнить постмодернистскую литературу, которая 

часто отличается нелинейностью повествования. Роман Хулио Кортасара 

«Игра в классики» является ярким тому примером. Согласно его 

предисловию, произведение состоит сразу из многих книг, а автор предлагает 

две методики чтения – обычное и по специальной схеме. Впрочем, не только 

литературе свойственна гипертекстуальность, традиционные СМИ 

                                                        
1

 Эпштейн В. Л. Введение в гипертекст и гипертекстовые системы. URL: 

http://www.lingvolab.chat.ru/library/hypertext.htm (дата обращения 30.10.2013). 
2
 А. А. Калмыков. Журналистика в реальности гипертекста // Вестник электронных и 

печатных СМИ. – 2014. - №20. URL: http://www.ipk.ru/index.php?id=2691 (дата обращения: 

02.12.2014). 
3
 Галкин Д. Лекция за 5 минут: новые медиа – домашние, бездомные и интимные. URL: 

http://theoryandpractice.ru/posts/7957-5min_lecture_new_media (дата обращения: 02.11.2013). 
4
 Как выглядел браузер в XVI веке. URL: http://live-imho.livejournal.com/230636.html (дата 

обращения: 02.11.2013). 
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периодически делают ссылки на прошлые выпуски – «как мы писали ранее», 

«как мы передавали ранее», или отсылают к другим источникам – «как 

сообщают РИА «Новости». Таким образом медиа связывают различные 

элементы информации. 

Принципиальное отличие гипертекста в Интернете заключается в том, 

«что связь между отдельными текстами осуществляется в единой среде, что 

позволяет не только читать текст на одном уровне, как на бумаге, но и 

благодаря внутренним и внешним ссылкам просматривать его вглубь»
1
. 

Подобные ссылки расширяют информационные возможности как сайтов 

радиостанций, так и их пользователей. Они повышают достоверность и 

полноту материалов, позволяют читателям воспользоваться 

альтернативными источниками, а также ознакомиться с некоторой историей 

вопроса. Теперь журналист может обойтись без скобок, чтобы пояснить тот 

или иной момент. Исчезает нагромождѐнность в тексте, что облегчает чтение 

пользователю: если ему нужны подробности, он перейдѐт по ссылке, если же 

нет – просто пропустит еѐ. Журналист «Радио России» Валерий Жаров 

подчѐркивает, что «благодаря гиперссылкам механизм получения контента 

становится персонализированным – акценты и приоритеты расставляет 

каждый пользователь в индивидуальном порядке»
2
. 

Чаще всего гиперссылки размещают внутри самого текста, и 

пользователь на экране своего монитора видит их в цвете, который 

отличается от стандартного. По нашему мнению, время, когда линки 

располагались отдельно под материалом, ушло в прошлое. 

Ссылки условно можно поделить на два основных типа – внутренние и 

внешние. Внутренние ссылки ведут на материалы одного и того же сайта, 

они расширяют знания читателя, но только в рамках одной интернет-

площадки. Если на сайте радиостанции публикуется новая информация, к 

                                                        
1
 Интернет-СМИ: теория и практика: учеб. пособие для студентов вузов / Под ред. М. М. 

Лукиной. – М.: Аспект Пресс, 2010. – С. 81. 
2
 Жаров В. О том, как представить радиостанцию в Интернете // Ключи к эфиру: В 2 кн. 

Кн. 2. Основы мастерства: Опыт, практические советы / Под ред. Г. А. Шевелева. – М.: 

Аспект Пресс, 2007. - С. 180. 
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примеру, о событиях в московском Бирюлѐве
1
, то в тексте логично указать 

ссылку на материал этого же ресурса об убийстве Егора Щербакова, 

послужившем причиной беспорядков, а также на заявления Следственного 

комитета и видных политиков, чьи слова были ранее опубликованы на этом 

же сайте. Таким образом читатель получает полную информацию по 

конкретному эпизоду – что предшествовало событиями, что происходит 

сейчас и какова реакция властей и правоохранительных органов на 

произошедшее. Однако внутренние ссылки не дают пользователю 

возможности ознакомиться с альтернативными источниками – позициями и 

взглядами других СМИ. Это задача внешних ссылок. 

Несмотря на то что внешние линки позволяют расширить 

информационную насыщенность той или иной новости, интернет-редакции 

радиостанций используют их с большой осторожностью. Кликнув на ссылку, 

ведущую на сторонний ресурс, читатель может уйти с сайта, где он 

находился до этого, и продолжить чтение уже в другом месте. Нужно ли 

говорить, что ни одна редакция не заинтересована в подобной потере 

аудитории. Именно поэтому на большинстве сайтов внешние гиперссылки 

открываются в новом окне, оставляя пользователю возможность вернуться к 

просмотру первой вкладки.  

Стоит отметить, что, по нашему мнению, сайтам радиостанций 

необходимо стремиться к тому, чтобы на их эксклюзивные материалы 

ссылались (именно с помощью гиперссылки) другие электронные СМИ или 

площадки. Если материал на стороннем ресурсе составлен лишь с 

упоминанием бренда радио, то это, конечно, способствует укреплению 

положительного образа станции, однако не ведѐт к приросту посетителей. 

Если же в публикации стоит гиперссылка, пользователю будет куда легче 

перейти на первоначальный источник и прочитать исходный материал – при 

этом количество просмотров будет увеличиваться.  

                                                        
1
 Беспорядки в Бирюлѐве – массовые выступления на межэтнической почве в московском 

районе Бирюлѐво Западное. Поводом послужило произошедшее 10 октября 2013 года 

резонансное убийство местного жителя Егора Щербакова. 
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В качестве примера можно привести два выпуска программы радио 

«Вести FM» «Полный контакт» с Владимиром Соловьевым (за 19 февраля
1
 и 

20 февраля
2
 2014 года), когда известный журналист обсуждал деятельность 

студентов Высшей школы экономики. В частности, внимание Соловьева 

привлекла Юлия Архипова, которая в своѐм «Твиттере», по мнению 

ведущего, «разжигала майдановское подполье»
3

. Помимо обсуждения в 

эфире журналист, доказывая свою точку зрения, вступил во враждебную 

переписку с девушкой в социальных сетях. Конфликт получил широкое 

освещение в СМИ с отсылкой к «Вестям FM». Например, издание о медиа 

TJournal разместило оперативную статью, посвященную противостоянию 

ВШЭ и Владимиром Соловьевым
4
. В своей публикации ресурс поставил 

гиперссылки на оба скандальных материала, размещѐнные на сайте 

радиостанции. В результате данные статьи читали не только в день 

появления, но и в последующие – количество посещений росло 

лавинообразно. 

В начале XX века немецкий драматург Бертольд Брехт написал, что 

«радио было бы великолепнейшим из всех возможных средств связи в 

общественной жизни, гигантской системой каналов, если бы оно могло не 

только передавать, но и принимать информацию, то есть заставить слушателя 

говорить»
5

. И слушатель заговорил. Благодаря техническому прогрессу 

пользователь получил возможность не просто пассивно потреблять 

                                                        
1

 Если Беркут будет предан, на Украине начнется хаос. URL: 

http://radiovesti.ru/episode/show/episode_id/25631 (дата обращения: 10.03.2014). 
2

 Антипатриотизм ради 5 минут славы: чем живет молодѐжь? URL: 

http://radiovesti.ru/episode/show/episode_id/25629 (дата обращения: 10.03.2014). 
3
 21 ноября 2013 года на Украине на Майдан Незалежности вышли тысячи граждан, 

протестующих против приостановки евроинтеграции Украины. В декабре того же года 

сотни тысяч митингующих потребовали отставки правительства и президента Виктора 

Януковича. В январе-феврале 2014 года начались вооруженные столкновения между 

участниками Майдана и силовыми структурами, которые привели к государственному 

перевороту. 
4
 Сулейманов С. Полный контакт с Вышкой. URL: http://tjournal.ru/paper/soloviev-bugurt 

(дата обращения: 10.03.2014). 
5
 Брехт Б. Театр. Пьесы. Статьи. Высказывания. URL: http://teatr-lib.ru/Library/Breht/T5_1/ 

(дата обращения 30.10.2013). 
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информацию, но и активно участвовать в еѐ создании и видоизменении. Речь 

идѐт о следующем отличительном свойстве сайтов радиостанций – 

интерактивности. 

Чаще всего в контексте СМИ под интерактивностью понимают любую 

обратную связь с аудиторией – письма в редакцию, звонки в эфир, 

голосование по телефону, игровые способы общения со слушателями и 

другие средства получения отклика. 

Однако интерактивность новых медиа имеет существенные отличия от 

этого же признака своих традиционных собратьев. Во-первых, в новых СМИ 

«интерактивное общение разворачивается в одной и той же физической 

среде, то есть не «газета – почта» или «радио – телефон», а «Интернет – 

Интернет»
1
. Во-вторых, как отмечает медиатеоретик Вин Кросби, в Сети 

интерактивность переходит от типа «один-многим», свойственного старым 

СМИ, к типу «многие-многим»
2
. На данный момент под данным видом 

общения в большей мере подразумевается возможность поучаствовать в 

дискуссии под размещенным материалом. 

Все опрошенные нами респонденты без сомнения заявили, что для 

сайтов всех без исключения радиостанций интерактивность имеет большое 

значение. Большинство из интервьюируемых выделили возможность 

комментирования для пользователя как главное проявление 

интерактивности. Руководитель интернет-редакции радио «Эхо Москвы» 

Виталий Рувинский полагает, что главная функция сайта – именно 

комментирование: «Если мы вдруг лишимся этой возможности по каким-то 

причинам, то это уже не будет сайт «Эха Москвы». К нам приходят за тем, 

чтобы что-то прочитать, посмотреть, увидеть и тут же оставить комментарий. 

Я не сомневаюсь, что подавляющая часть аудитории приходит именно за 

                                                        
1
 Интернет-СМИ: теория и практика: учеб. пособие для студентов вузов / Под ред. М. М. 

Лукиной. – М.: Аспект Пресс, 2010. – С. 87. 
2

 Crosbie V. What Is New Media? URL: http://www.sociology.org.uk/as4mm3a.pdf (дата 

обращения 30.10.2013). 
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этим»
1
. Такого же мнения придерживается и респондент 2 (жен., 24 года, 

«Сити FM»), который уверен, что комментирование мотивирует людей 

заходить на сайт радиостанции
2
. 

По нашим наблюдениям, обычно комментирование на сайтах 

радиостанций идѐт по трѐм основным направлениям: 

 оставляя комментарий, пользователи надеются, что их вопрос, 

пожелание или отклик по тому или иному событию озвучат в 

эфире; 

 посетители добавляют свой комментарий-вопрос с целью 

получения ответа редакции (к этому пункту можно также отнести 

оставленное пожелание о работе сайта или же о конкретной 

программе); 

 ресурс превращается в площадку для дискуссий пользователей 

между собой. 

Комментирование материала для того, чтобы быть зачитанными в 

эфире, – довольно распространѐнная практика у пользователей. Наиболее 

простое тому объяснение – не всем слушателям легко говорить в эфире, им 

гораздо легче выразить своѐ мнение посредством текста. Тем более что 

комментирование доступнее остальных средств связи с редакцией – чаще 

всего стоимость сообщений на SMS-портал радиостанции выше 

обыкновенных, а звонки из регионов в Москву или другой крупный город 

тоже обходятся недешево. Однако часто происходит так, что ведущие, 

предлагая оставлять свои вопросы на сайте, забывают озвучивать их в эфире. 

Респондент 1 (жен., 28 лет, радио «Вести FM») полагает, что из-за подобного 

отношения посещаемость и интерес к сайту падает – пользователи 

разочаровываются в ресурсе: «Ведущим нужно постоянно напоминать, 

чтобы они читали комментарии с сайта, что это не дело – не читать. А они не 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Эхо Москвы» Виталием Рувинским от 15.10.2013. См.: Приложение 2. 
2
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Сити FM» от 

10.10.2013. См.: Приложение 10. 
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понимают, у них другие проблемы»
1
. Эта проблема волнует и респондента 2 

(жен., 24 года, «Сити FM»): «Ведущим сложно, потому что у них и так есть 

поток сообщений, которые идут на прямые номера. Это лишний труд, никто 

не хочет напрягаться»
2
. 

Руководитель интернет-редакции радио «Вести FM» Светлана 

Бирюкова также полагает, что озвучивание в эфире комментариев 

способствует развитию сайта и формированию его положительного имиджа, 

однако не поясняет, почему на данной радиостанции не развивается это 

направление
3
. По нашему мнению, подобное происходит в первую очередь 

из-за того, что, несмотря на не первый год существования сайта, он до сих 

пор воспринимается эфирными сотрудниками как нечто второстепенное. Это 

также объясняет, почему комментарии с сайта и других электронных 

платформ выглядят для них менее значимыми, нежели звонки в эфир и 

сообщения на SMS-портале
4
. Нам кажется необходимым отметить, что пока 

мы работали над исследованием, летом 2014 года руководством «Вестей FM» 

было принято решение перенести функцию комментирования с сайта в 

пространство социальных сетей. По нашим сведениям, это было обусловлено 

нехваткой в интернет-редакции сотрудников, которые отслеживали бы 

неправомерные сообщения на официальном источнике. Сейчас на страницах 

радиостанции в соцсетях, как на сторонней площадке, комментарии не 

подвергаются модерированию – даже если противоречат законодательству и 

политике государственного СМИ. Мы считаем, что такая позиция 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Вести FM» от 

07.10.2013. См.: Приложение 10. 
2
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Сити FM» от 

10.10.2013. См.: Приложение 11. 
3

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Вести FM» Светланой Бирюковой от 10.10.2013. См.: Приложение 1. 
4

 Интересно, что раньше, пока на сайте «Вестей FM» сохранялась возможность 

комментирования, эксперты-гости эфира иногда сами регистрировались на ресурсе, чтобы 

в соответствующем разделе ответить на адресованные им вопросы пользователей. 

Например, в опубликованной на сайте программе «Детский вопрос» за 21 декабря 2013 

года психолог Александр Колмановский после эфира отвечал на комментарии 

посетителей // Как не стать чучелом? URL: 

http://radiovesti.ru/episode/show/episode_id/24645 (дата обращения:  25.12.2013). 
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руководства стратегически неверна – оскорбительные сообщения негативно 

влияют на имидж всей радиостанции. Впрочем, нельзя не заметить, что 

перенос возможности комментирования благоприятно сказался на состоянии 

страниц «Вестей» в социальных сетях – выросло число подписчиков и 

значительно повысилась активность аудитории. 

Комментирование с целью получения ответа от интернет-редакции 

радиостанции – также распространенная форма активности пользователей. 

Чаще всего подобные вопросы связаны с работой сайта, периодичностью 

обновления рубрик, неточностями в материалах, подробностями по 

музыкальному эфиру, частотами вещания в том или ином городе и с другими 

схожими моментами. Посетители ресурса надеются получить интересующую 

их информацию здесь и сейчас, и от редакции зависит, будет ли она вступать 

в контакт с аудиторией или же нет. Респондент 4 (жен., 24 года, Love Radio) 

неоднократно отмечает, что он и его коллеги стараются всегда отвечать на 

вопросы по поводу музыкальных композиций, прозвучавших в эфире 

радиостанции
1
. Контент-директор цифровых платформ Love Radio Ольга 

Ахмадуллина также уверена: «Интерактивность увлекает пользователя, он 

уходит вглубь просмотра, поэтому нужно всегда отвечать, вовремя 

реагировать. И реагировать не с позиции, что это где-то вне, а с позиции, что 

мы здесь, мы с вами рядом. И чем быстрее отвечают, чем более развернута 

активность, тем больше у человека ощущение, что с ним общаются»
2
. 

Впрочем, комментирование материала не всегда вызвано желанием 

получить непременный отклик редакции. Иногда посетители предлагают 

свои идеи для материалов или же следующих выпусков постоянных рубрик. 

Так, к примеру, интернет-редакция радио «Вести FM» неоднократно 

предлагала пользователям оставлять свои пожелания по поводу тем для 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с контент-менеджером сайта Love Radio от 

02.10.2013. См.: Приложение 13. 
2
 Из личной беседы автора диссертации с контент-директором цифровых платформ Love 

Radio Ольгой Ахмадуллиной от 13.10.2013. См.: Приложение 3. 
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военно-патриотической программы «Гарнизон»
1

. Однако призывы не 

возымели должного действия – по нашим наблюдениям, за время 

существования рубрики от читателей поступило только одно предложение. 

Чуть лучше у «Вестей» обстоит дело с другим проектом, который они 

запустили после событий в Бирюлѐве (осень 2013 года), - «Москва 

мигрантская»
2
. Радиостанция с помощью слушателей попыталась выяснить, 

где в столице скапливаются нелегалы, и нарисовать на сайте интерактивную 

карту с соответствующими отметками. Активность в данной теме легко 

объяснима – проблема притока мигрантов в Москве стоит довольно остро, и 

аудитория выплескивает свои эмоции на отведѐнных для этого площадках. 

Зачастую дискуссии на сайтах начинают жить своей собственною 

жизнью – пользователи высказывают свои мнения, беседуют и спорят друг с 

другом, не нуждаясь во внимании интернет-редакции. Ресурс превращается в 

полноценный форум для неформального общения посетителей. 

Дополнительные коммуникативные возможности для пользователей 

влекут за собой новые обязанности для журналистов, которые превращаются 

в модераторов дискуссий, развернувшихся на сайте. Тщательно следить за 

появляющимися комментариями стало особенно важно после вступления в 

силу Федерального закона Российской Федерации от 29 декабря 2010 года 

N436-ФЗ «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и 

развитию»
3
, а также после запуска Единого реестра запрещенных сайтов

4
. 

Опасаясь получить предупреждение от Роскомнадзора, интернет-редакции 

вынуждены постоянно мониторить дискуссии и пресекать нежелательные 

публикации. Преимущественно это относится к тем площадкам, на страницах 

которых идѐт плотный поток комментариев и исключена система 

                                                        
1
 Гарнизон. URL: http://radiovesti.ru/brand/show/brand_id/70 (дата обращения 30.10.2013). 

2
 Москва мигрантская. URL: http://radiovesti.ru/special/show/nelegal (дата обращения 

30.10.2013). 
3
 Закон «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию».  

URL: http://www.rg.ru/2010/12/31/deti-inform-dok.html (дата обращения 30.10.2013). 
4

 Единый реестр запрещенных сайтов. URL: http://eais.rkn.gov.ru (дата обращения 

30.10.2013). 
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премодерации. В первую очередь к такому ресурсу относится сайт радио 

«Эхо Москвы» - к его наиболее горячим материалам сообщения идут 

буквально непрерывным полотном. Сотрудники редакции признаются, что на 

модерацию уходит довольно много сил, несмотря на то что в дискуссиях 

могут принимать участие только лишь зарегистрированные пользователи. 

Чтобы справиться с нахлынувшим потоком комментариев, «Эхо 

Москвы» запустило систему «народных модераторов». Интернет-редакция 

предложила добровольцам из числа постоянных пользователей мониторить 

ресурс на безвозмездной основе. Для того чтобы предложить свою 

кандидатуру в качестве модератора, зарегистрированный пользователь 

должен был подать заявку, после чего с ним связывался сотрудник редакции, 

выяснял степень его заинтересованности и наделял полномочиями.  

Однако система, задуманная, чтобы облегчить жизнь сайта, напротив 

принесла дополнительные трудности. Руководитель интернет-редакции «Эха 

Москвы» Виталий Рувинский вспоминает, что эксперимент длился примерно 

полтора года и закончился тем, что на «народных модераторов» стало 

поступать огромное количество жалоб: «Мы проверили и увидели, что их 

поведение на сайте превратилось в бесконечное выяснение отношений и 

склоки. Они жаловались нам друг на друга, на них жаловались все 

остальные, и мы поняли, что тратим на это огромное количество времени»
1
. 

Респондент 3 (жен., 21 год, «Эхо Москвы») полагает, что проект не 

просуществовал долго в первую очередь из-за того, что модераторы взвалили 

на себя слишком много полномочий – из-за малейшей личной неприязни 

человек без разбирательств отправлялся в бан
2
.  

На данный момент система «народных модераторов» на «Эхе Москвы» 

временно прекратила своѐ существование, но в скором времени редакция 

собирается предпринять ещѐ одну попытку привлечения пользователей для 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Эхо Москвы» Виталием Рувинским от 15.10.2013. См.: Приложение 2. 
2
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Эхо Москвы» 

от 03.10.2013. См.: Приложение 12. 
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мониторинга ресурса – более усовершенствованную и продуманную. 

Виталий Рувинский отмечает, что появятся чѐткие правила, рейтинговые 

системы, а за работой новых модераторов будут тщательно следить
1
. Однако 

всѐ это вызывает у нас определѐнные опасения – не станет ли надзор за 

добровольными помощниками дополнительным и, возможно, напрасным 

трудом для редакции, и не легче ли ей самой заниматься мониторингом. 

Впрочем, смеем предположить, что проблема с неконтролируемым 

потоком комментариев в ближайшем будущем может коснуться не только 

«Эха Москвы», но и ряда других крупных радиостанций. И связано это в 

первую очередь с увеличением степени вовлеченности пользователей в 

Интернет. Если наш прогноз сбудется, то перед редакциями встанет 

насущный вопрос – как отследить среди сообщений посетителей 

неправомерный контент (спам, нецензурную лексику и прочее). Конечно, 

существуют специальные программы, нацеленные на помощь владельцам 

сайтов, но они далеки от идеала. Во-первых, автоматический механизм часто 

принимает нормальный комментарий за спам, и редакции всѐ равно время от 

времени приходится просматривать забракованные системой сообщения, 

чтобы не сталкиваться с негативной реакцией пользователей. Во-вторых, 

различные мат-фильтры
2
 также не являются панацеей. В силу особенностей 

русского языка некоторые слова ошибочно принимаются фильтрами за 

нецензурную лексику и подвергаются искажению «звѐздочками», что тоже 

порядком раздражает аудиторию. Безусловно, на данный момент ни один 

механизм не может справиться с модерацией лучше, чем человек – редактор 

ресурса. Однако следует повторить, что с увеличением вовлеченных в Сеть 

россиян, будет расти количество комментариев на сайтах радиостанций, а 

соответственно, перед интернет-редакциями будут вставать новые задачи, 

связанные с контролем за появляющимися комментариями. 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Эхо Москвы» Виталием Рувинским от 15.10.2013. См.: Приложение 2. 
2

 Мат-фильтр автоматически заменяет имеющиеся в базе нецензурные слова на 

«звѐздочки». 
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Не стоит забывать, что помимо комментирования интерактивность на 

сайтах радиостанций может проявляться и другим образом. Особо отметим 

игровые взаимоотношения между редакцией и аудиторией ресурса. 

Различные конкурсы нацелены на то, чтобы ещѐ больше задействовать 

пользователей и каким-либо образом поощрить их активность. Так, к 

примеру, летом 2013 года сайт радио «Вести FM» в рамках своей 

еженедельной программы «Наука 2.0» разыграл десять экземпляров 

«Юрьевской степенной книги»
1
. По словам руководителя интернет-редакции 

«Вестей» Светланы Бирюковой, конкурс многих простимулировал принять в 

нѐм участие, однако «отдача не была очень велика»
2
. Это легко объяснить 

тем, что программа нацелена не на массовую аудиторию (еѐ слушатели – 

люди, интересующиеся научными изысканиями), да и приз привлекает 

далеко не всех. Гораздо более внушительного результата добилось Love 

Radio, разыграв осенью 2013 года на своей страничке в «ВКонтакте» 

пригласительные на пижамную вечеринку – в первую очередь из-за того, что 

в конкурсе принимала участие активная молодая аудитория
3
. 

Интернет-редакция радиостанции «Сити FM» нашла оригинальный 

способ взаимодействия с аудиторией. Ведущие объявляют новостной повод и 

предлагают слушателям выкладывать свои тематические фотографии в 

«Инстаграм» с хештегом #citynews879. Редакция мониторит появляющиеся 

фотографии с данным тегом и выкладывает лучшие на сайте. Респондент 2 

(жен., 24 года, «Сити FM») вспоминает, что такой вид коммуникации 

особенно удался, когда в Москве появились золотые городские туалеты: 

«Нам в первый же день прислали фотографию с ними, со стоимостью и так 

далее. Мы вывесили это на сайт, а ведущие сказали об этом в эфире – все 

                                                        
1
 «Вести FM» подвели итоги конкурса от программы «Наука 2.0». 

URL: http://radiovesti.ru/article/show/article_id/99930 (дата обращения 30.10.2013). 
2

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Вести FM» Светланой Бирюковой от 10.10.2013. См.: Приложение 1. 
3
 Подробно о взаимодействии сайтов радиостанций с социальными сетями читайте в 

параграфе I.III. 
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друг друга пропиарили»
1
. Мы полагаем, что данное направление в работе 

весьма перспективно. С каждым годом популярность «Инстаграма» 

продолжает расти, а пользователи занимают всѐ более активную позицию – 

им нравится участвовать в создании и изменении контента на сайте 

радиостанции. 

Создатели книги «Интернет СМИ: теория и практика» предлагают 

понимать интерактивность не только как разные способы общения с 

аудиторией, но и как предоставление различных потребительских услуг
2
. 

Исследователи имеют в виду адаптацию ресурса пользователями под 

собственные вкусы и нужды – возможность отключить некоторые настройки, 

выбрать экономичный дизайн или сделать какую-либо страницу стартовой 

для браузера. Мы склонны смотреть на это немного шире – в ближайшем 

будущем сайты радиостанций будут автоматически адаптироваться к 

интересам каждого своего посетителя. Интернет-ресурсы перестанут 

воспринимать своего читателя как абстрактного человека. Взаимодействие 

пользователя и сайта будет начинаться с момента ввода адреса в строку 

браузера, позволяя человеку видеть в первую очередь именно те новости, 

которые ему интересны. Больше не нужно будет просматривать все сводки в 

поисках необходимой информации. 

Если ещѐ некоторое время назад это могло прозвучать как что-то из 

области фантастики, то после анонсирования «Яндексом» платформы 

«Атом» в начале октября 2013 года, будущее стало гораздо ближе. 

Руководитель группы сервисов персонального общения «Яндекса» Антон 

Забанных уверен, что благодаря новым разработкам можно будет сделать 

предположение, на основании которого станет ясно, для кого «рисуется» 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Сити FM» от 

10.10.2013. См.: Приложение 11. 
2
 Интернет-СМИ: теория и практика: учеб. пособие для студентов вузов / Под ред. М. М. 

Лукиной. – М.: Аспект Пресс, 2010. – С. 89. 
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главная страница
1
. Мы оптимистически полагаем, что подобная адаптации 

сервисов в скором времени распространится на весь Интернет. 

Говоря о признаках сайтов радиостанций, нельзя не сказать о 

мультимедийности. Технический прогресс и появление Интернета 

расширили понятие мультимедийности, у СМИ появилась возможность 

использовать сразу все форматы
2
 информации на единой платформе. 

В журналистской среде представление о мультимедийности носит 

размытый характер. Если превалирующее большинство опрошенных нами 

руководителей интернет-редакций радиостанций понимает суть и 

перспективность новых возможностей в Интернете, то рядовые журналисты 

либо затрудняются ответить на вопросы, связанные с мультимедийностью, 

либо лишь интуитивно выходят на правильные умозаключения.  

Медиаменеджеры довольно давно обратили внимание на то, что по 

мере развития технологий в обществе всѐ больше растѐт спрос на объѐмную 

картину происходящего. Если это митинг на Болотной площади
3
 (декабрь 

2011 года), то пользователям сайта радиостанции уже недостаточно просто 

словесных описаний. Рядом с текстом им хочется увидеть фотографии, видео 

с места событий, послушать аудиозаписи речей выступающих, прочитать 

впечатления очевидцев и так далее. Задача интернет-представительств 

радиостанций заключается в том, чтобы предложить читателю информацию 

в желаемом объѐме, а не просто то, что он и так мог услышать в эфире. 

Несмотря на то что мультимедиатизация СМИ началась более десяти 

лет назад, этот процесс продолжается и по сей день. Связано это в первую 

очередь со степенью проникновения Интернета в России и его техническими 

                                                        
1
 «Яндекс» представил технологию адаптации интернет-сайтов под нужды конкретного 

пользователя. URL: http://www.itar-tass.com/c19/898308.html (дата обращения: 03.11.2013). 
2

 Здесь и в дальнейшем, говоря о контенте, мы используем слово «формат» 

исключительно в технологическом смысле как синоним понятия «вид» или «тип» 

информации.  
3
 Митинг на Болотной площади прошѐл 10 декабря 2011 года. По разным оценкам, он 

собрал от 25 до 150 тысяч участников. Среди требований протестующих были назначение 

перевыборов в Государственную Думу VI созыва, освобождение политзаключѐнных и 

отставка главы ЦИК Владимира Чурова. 
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особенностями для каждого региона в отдельности. В отдалѐнных от центра 

страны городах доступ во Всемирную паутину до сих пор предоставляется на 

низкой скорости, а плата за услуги обычно несоизмеримо велика. 

Большинство пользователей из таких регионов не воспроизводят на 

открытых в Интернете страницах аудио- и видеофайлы, а также часто 

отключают в настройках браузера картинки, чтобы не перегружать трафик.  

Руководитель веб-редакции радиостанции «Эхо Москвы» Виталий 

Рувинский полагает, что контент сайта должен быть адаптирован к 

потребностям людей, которые всѐ ещѐ не обладают высокоскоростным и 

безлимитным Интернетом. Пользователи жалуются на то, что не могут 

посмотреть предложенную редакцией информацию: «Мы всѐ время пробуем 

какие-то новые форматы, новые видеоплееры, новые видеосервисы и 

сталкиваемся с тем, что некоторая часть аудитории, к сожалению, очень 

большая, не может это всѐ в полном объеме получить просто потому, что 

технически она к этому не готова»
1
. Потенциал мультимедийности велик. По 

нашему мнению, как только широкополосный Интернет покроет все 

отдаленные участки России, на сайтах радиостанциях будет появляться всѐ 

больше мультимедийных возможностей.  

 

I.II. Основные формы агрегации текстовой информации и 

продвижения радиостанций в Интернете 

 

Появление радио в новой среде, первоначальный отказ от 

выразительных средств и использование преимущественно печатного текста 

имело для радиостанций неоспоримые плюсы. Как только радиостанции 

стали создавать свои сайты и выкладывать на них текстовые версии 

программ, к ним потянулись дополнительные пользователи, приходящие 

именно на виртуальную площадку. Эта аудитория является лояльной – той, 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Эхо Москвы» Виталием Рувинским от 15.10.2013. См.: Приложение 2. 
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которая знает о ресурсе и заходит на него за своей ежедневной порцией 

информации. Генерировать пользовательский трафик (посетители 

конкретного ресурса) – непростая задача, но агрегаторы новостей могут 

способствовать этому.  

До широкого распространения Интернета пользователи получали 

информацию исключительно из традиционных СМИ или же от знакомых. 

Если человек по какой-либо причине пропускал передачу сообщения в эфире 

радио и телевидению, то с большой вероятностью он либо вообще о нем не 

узнавал, либо узнавал тогда, когда новость теряла свою актуальность. Это 

время осталось далеко в прошлом. Сегодня потребители получают 

информацию из множества источников, которые предоставляет им Интернет. 

В век новейших технологий одна и та же новость появляется на 

различных сайтах практически одновременно и разлетается дальше по 

Всемирной паутине. Пользователям с каждым годом всѐ сложнее 

ориентироваться в информационном потоке. Службы автоматической 

обработки и систематизации новостей собирают новости различной тематики 

с информационных проектов и группируют их в сюжеты. Подобные сервисы 

называют агрегаторами новостей.  

Работа агрегаторов призвана не только облегчить жизнь потребителям, 

но и генерировать пользовательский трафик для новостных ресурсов. 

Поисковый трафик считается самым востребованным: «Посетитель вводит 

запрос в системе и видит сайты, которые ему выдал поисковик. Считается, 

что посетитель в 60% кликает по первому результату в выдаче»
1
. Однако при 

правильном взаимодействии с новостными агрегаторами, полученный от них 

трафик может соперничать с поисковым. Регистрация сайта СМИ, и в 

частности радиостанции, в поисковых системах и последующая индексация 

его новостей обеспечивает ощутимый приток пользователей. 

                                                        
1

 Источники трафика, или как привлечь посетителей (трафик) на сайт. URL: 

http://seoshnic.blogspot.ru/2010/03/blog-post.html (дата обращения: 23.11.2013). 
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В России наиболее популярными считаются три новостных агрегатора 

– «Яндекс.Новости», Google News и «Рамблер.Новости». Все они работают 

по схожему механизму – поступающие от партнѐров новости 

обрабатываются в режиме реального времени и автоматически группируются 

в сюжеты. Агрегаторы преследуют цель отразить новостную картину дня и 

дать ссылки на источники, которые содержат наиболее полную информацию 

о произошедших событиях. У «Яндекса» и Google этот процесс полностью 

автоматизирован. Однако на «Рамблере» редактор (а не робот) принимает 

решение, какой сюжет поставить в главные темы.  

Объясняя основные принципы функционирования проекта, главный 

редактор «Рамблер.Новостей» Максим Токарев вспоминает работу 

новостных агрегаторов в день, когда скончался папа римский Иоанн Павел II 

(апрель 2005 года). Редакторы полностью неавтоматизированного Yahoo 

разместили эту новость в своем топе буквально через минуту, после того как 

молния прошла по лентам информационных агентств. В то время как Google, 

работающий исключительно на алгоритмах, сообщение про смерть папы 

римского поднял в главные темы с получасовым опозданием. Примерно 

такая же ситуация, по нашим наблюдениям, возникла с информацией о 

смерти известного российского актѐра Юрия Яковлева (ноябрь 2013 года). 

Правда, в этот раз в отстающих оказался «Яндекс» - в его агрегаторе дольше 

остальных не формировался сюжет по данному известию.  

Мы выделяем следующие основные требования к ресурсам, которые 

собираются сотрудничать с агрегаторами: 

 контент сайта должен быть новостным (к нему не относится 

реклама, прогноз погоды и гороскопы); 

 материалы должны своевременно и периодически обновляться 

(эксперты рекомендуют публиковать не менее пяти новостей в 
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день, но чем чаще будут происходить обновления, тем больше 

вероятности, что ресурс привлечѐт агрегаторы
1
); 

 публикуемые на сайте статьи должны быть уникальными (так, к 

примеру, в «Яндекс» и «Рамблер.Новостях» дубликаты новостей 

не представляются в сюжетах и не участвуют в поиске по 

сервису); 

 новости не должны нарушать российское законодательство;  

 каждая новость должна иметь отдельную страницу и уникальный 

URL, чтобы при сканировании определялись только новые 

статьи. 

Для партнѐров «Яндекс.Новостей» и «Рамблер.Новостей» важным 

техническим требованием является наличие полнотекстового RSS-фида 

(новостного потока), с помощью которого происходит трансляция контента в 

агрегаторах (Google News не работает с RSS и выполняет сканирование 

сайтов). В 2000 году программист американской компании User Land 

Software Дэйв Винер занялся популяризацией RSS-технологии, с помощью 

которой можно собирать обновления со всех интересующих лент новостей, 

блогов и сайтов. Создателем самой первой версии RSS является компания 

Netscape, однако она планировала использовать технологию исключительно 

на веб-порталах своей фирмы. Винер же увидел более широкие возможности 

применения RSS, создал новую версию, одновременно заметно упростив 

технологию, и смог популязировать еѐ среди многих СМИ (к примеру, The 

New York Times). На данный момент формат RSS используется в версии 2.0. 

RSS принято расшифровывать как Really Simple Syndication, что 

дословно переводится как «очень простое приобретение информации». В 

широком смысле, RSS – это технология, обеспечивающая возможность 

ознакомиться с заголовком и анонсом новости, не посещая публикующие 

их сайты. Если же информация заинтересовала пользователя, то он может 

                                                        
1

 Новостные агрегаторы или трафик с новостных сайтов. URL: 

http://seoshnic.blogspot.ru/2010/09/blog-post_25.html (дата обращения: 23.11.2013). 



 54 

перейти по предоставленной ссылке на нужную страницу. Появление RSS 

позволило пользователям экономить интернет-трафик и своѐ личное время: 

согласно отчету исследовательской компании Forrester Research, RSS названа 

самой ценной Web 2.0-технологией. 

Именно в формате RSS 2.0 происходит трансляция новостей в 

агрегаторы «Яндекса» и «Рамблера», поэтому их потенциальным партнѐрам, 

перед тем как отсылать запрос на добавление в систему, необходимо 

убедиться в наличии собственного новостного потока – фида – в данном 

формате. Агрегатор автоматически просматривает каждую новость из 

каждого RSS-потока, анализирует их, находит схожие по тематике и 

размещает в тематические сюжеты, после чего они становятся доступны 

пользователям.  

Несмотря на то что на первый взгляд регистрация СМИ в системе 

новостных агрегаторов кажется несложной задачей (руководителю редакции 

нужно лишь направить соответствующую заявку), на практике процесс 

может затянуться на довольно длительный срок. Так, руководитель интернет-

редакции радио «Вести FM» Светлана Бирюкова вспоминает, что 

регистрация их сайта в Google News длилась довольно долго: «Мы старались 

связаться с кем-то лично, узнать, рассматривается ли наша заявка. Может 

быть это сыграло какую-то роль, может быть нет, но примерно через полгода 

нас зарегистрировали»
1
. Пользователи специализированных сайтов также 

отмечают, что в агрегатор Google попасть сложнее всего
2
. 

«Яндекс.Новости» рассматривают заявку на подключение к системе 

значительно быстрее. Однако, по словам Светланы Бирюковой, для этого 

необходимо написать заявление, заполнить присланную ресурсом анкету 

(соглашение об информационном сотрудничестве), подписать еѐ, выслать 

оригинал на почту «Яндекса». Причѐм все необходимые бумаги должен 

подписывать тот, на чье имя оформлен домен, на котором расположена 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Вести FM» Светланой Бирюковой от 10.10.2013. См.: Приложение 1. 
2
 URL: http://forum.searchengines.ru/showthread.php?t=803717 (дата обращения: 28.11.2013) 
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интернет-площадка
1
. Также, если сайт радиостанции переходит на другую 

платформу (именно это весной 2013 года произошло с «Вестями FM»), то для 

правильного взаимодействия агрегатора с сайтом нужно вновь отправлять 

новые данные «Яндексу» и ждать, пока он разберѐтся с изменениями. 

Срок рассмотрения заявки «Рамблер.Новостей» официально составляет 

не более десяти рабочих дней. В электронном письме на подключение 

необходимо предоставить минимальные данные – название сайта, его URL, 

URL RSS, краткое описание источника, ФИО и телефон контактного лица. 

Партнеры «Рамблера» сообщают о том, что их ресурсы приняли в систему в 

течение двух дней
2
. 

Несмотря на затраты при регистрации в системе новостных 

агрегаторов, этот процесс является необходимым для тех ресурсов, которые 

хотят привлечь на свою платформу дополнительную аудиторию. Автор 

диссертации сам стал свидетелем того, какую пользу сайтам радиостанций 

может принести сотрудничество с агрегаторами. 24 ноября 2013 года стало 

известно о смерти бывшего губернатора Краснодарского края Николая 

Кондратенко. Данная новость была оперативно опубликована на сайте радио 

«Вести FM»
3
, спустя некоторое время она попала в топ сюжета «Яндекса» по 

данной теме и за время пребывания на лидирующих позициях набрала почти 

20 тысяч просмотров. Для сравнения – в среднем, по нашим наблюдениям, в 

течение дня один конкретный материал на сайте «Вестей» просматривает 

около тысячи пользователей. Резкий скачок переходов с агрегатора 

«Яндекса» хорошо виден по внутренней статистике ресурса, формируемой 

Liveinternet.ru. 

                                                        
1

 10 шагов для добавления сайта в «Яндекс.Новости» и Google News. URL: 

http://habrahabr.ru/post/68379/ (дата обращения 28.11.2013). 
2
 URL: http://forum.searchengines.ru/showthread.php?t=809866 (дата обращения: 28.11.2013). 

3
 Умер экс-губернатор Краснодарского края Николай Кондратенко. 

URL: http://radiovesti.ru/article/show/article_id/114976 (дата обращения: 28.11.2013). 
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1
 

Примерно такой же всплеск посещаемости на сайте «Вестей FM» 

произошел в день, когда в СМИ появилась информация о разводе Владимира 

Потанина с женой. Сюжет «Яндекса» сформировался таким образом, что 

новость «Вестей» оказалась на первом месте, и в итоге переходы на этот 

материал сайта превысили семь тысяч за один день
2
. 

 

                                                        
1
 Статистика предоставлена редакцией сайта радиостанции «Вести FM». 

2
 Там же. 
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«Яндекс.Новости» позиционирует себя как ресурс, который мониторит 

Интернет с помощью роботов – вся работа происходит исключительно 

автоматически. Рейтинг конкретного СМИ в сюжете, по сведениям 

«Яндекса», строится на основе двух показателей: 

 оперативность – критерий того, насколько быстро источник 

реагирует на то или иное событие; 

 цитируемость
1

, которая определяется количеством ссылок на 

данное СМИ во всех материалах других ресурсов за последние 

два месяца (учитываются как гиперссылки, так и текстовые 

упоминания)
2
.  

Этот рейтинг автоматически пересчитывается еженедельно. При этом 

агрегатор не раскрывает никаких дополнительных секретов своего 

функционирования. Это зачастую заставляет усомниться в прозрачности 

деятельности «Яндекса». В приведенном нами выше примере о смерти 

бывшего губернатора Краснодарского края видно, что данная новость не 

отличается эксклюзивностью – подобный текст растиражировали все 

российские СМИ. Однако именно материал «Вестей FM» попал на верхние 

строчки сюжета по теме. То же самое произошло и с новостью о разводе 

Потанина – причем время публикации «Вестей» было значительно позже, 

нежели у других ресурсов, что противоречит заявленным «Яндексом» 

требованиям об оперативности. Редактор сайта радио «Эхо Москвы» 

Виталий Рувинский также высказывает некоторое недоумение по поводу 

работы агрегаторов: «Мы видим, что иногда у них выстреливает в рейтинге 

наша новость, казалось бы, самая обычная и не топовая, от которой мы 

ничего не ждѐм. А другая новость, наоборот с комментариями экспертов, на 

                                                        
1

 Яндекс-каталог радиостанций, основанный на индексе цитируемости. URL: 

http://yaca.yandex.ru/yca/cat/Media/Radio/ (дата обращения: 20.01.2014). 
2

 Что влияет на выбор сообщений для показа на первой странице сюжета. URL: 

http://help.yandex.ru/news/plots.xml (дата обращения: 20.01.2014). 
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главную тему дня, она у них где-то в подвале. Они говорят, что это всѐ 

роботы делают, мы вынуждены верить»
1
. 

Подобная непрозрачность функционирования новостных агрегаторов 

приводит в замешательство редакторов сайтов, которые нацелены на 

привлечение аудитории к размещаемым ими материалам – никогда не 

известно, что именно и по какой причине окажется в топе. В любой момент 

каждый опубликованный материал может попасть на другие ресурсы, 

поэтому журналистам следует быть особенно внимательными к работе над 

статьями – любая вовремя не замеченная ошибка автоматически 

продублируется и на сторонней площадке. Исправление недочѐта на 

исходном сайте не изменит ситуации в других источниках, так как их роботы 

отобрали и проиндексировали именно первоначальный вариант публикации. 

В таком случае, получается, что материал под брендом какой-либо 

радиостанции так и останется с ошибкой. С подобной ситуацией столкнулся 

и автор диссертации в первые месяцы работы в интернет-редакции 

радиостанции «Вести FM», когда допустил оплошность, употребив 

аббревиатуру «ЦИК» в мужском роде. Уже после правки материала 

выяснилось, что материал попал в топ Mail.ru и убрать его оттуда не 

представлялось возможным – письмо с просьбой осталось без ответа. 

Главный редактор «Рамблер.Новостей» Максим Токарев сравнивает 

взаимодействие новостных агрегаторов и журналистики с сотрудничеством 

изготовителей молока и супермаркетов, в которых продаѐтся это самое 

молоко: «Производитель может позволить себе открыть свой магазинчик или 

даже несколько, но он все равно в итоге приходит в супермаркет. Просто 

потому, что маленький магазинчик знают жители пяти, десяти, хорошо – 

двадцати – окрестных домов. А через супермаркет ежедневно проходят 

тысячи жителей целого района, которые видят лейбл, покупают, пробуют, 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Эхо Москвы» Виталием Рувинским от 15.10.2013. См.: Приложение 2. 
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запоминают»
1
. Агрегаторы собирают новостной контент всего Рунета и тем 

самым предоставляют пользователю широчайший выбор – превращаются в 

супермаркеты новостей. 

Российский теоретик медиа Андрей Мирошниченко полагает, что в 

современном Интернете контент превращается в валюту, которой интернет-

СМИ расплачиваются с агрегаторами, чтобы перенаправить к себе 

пользователей. В результате подобного взаимодействия «Яндекс.Новости» и 

другие агрегаторы получают самые свежие информационные сливки – в топ 

попадают лишь лучшие заметки. А сайты за предоставленный контент 

зарабатывают дополнительные переходы читателей: «Вот и получается, что 

конечной целью всех этих производственных и маркетинговых усилий СМИ 

в Интернете оказываются не деньги, а трафик. Пусть иногда даже 

неплохой»
2
. 

Впрочем, далеко не все согласны с тем, что новостные агрегаторы 

приносят сайтам дополнительный приток пользователей. В 2010 году 

компания Outsell провела исследование, результаты которого показали, что 

«44% читателей Google News только просматривают заголовки новостей, не 

пытаясь перейти к тексту самого сообщения, опубликованного в СМИ»
3
. 

Аналитики сделали вывод, что пользователи больше обращаются к 

новостным агрегаторам, а не к первоисточникам. 75% опрошенных в США 

заявили, что в случае платного доступа на сайте они предпочтут прочесть 

выдержки с Google News и других ресурсов
4
.  

Партнѐр аналитической группы SmartMarketing Аркадий Зенченко, 

комментируя данные Outsell, выразил мнение, что показатели исследования 

                                                        
1

 Токарев М. Новостные агрегаторы – это супермаркеты новостей. URL: http://new-

media.livejournal.com/106650.html (дата обращения 28.11.2013). 
2
 Мирошниченко А. Когда умрут газеты. М.: Книжный мир, 2011. - С. 67. 

3
 Кленин А. Агрегаторы новостей отбирают долю у СМИ. URL: http://www.dv-

reclama.ru/others/analytics/12133/novostnoy_agregator_generiruet_trafik_auditoriya_sredstva_

massovoy_informatsii_issledovanie_kompanii/ (дата обращения: 20.01.2014). 
4
 Там же. 
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не настолько высокие, как можно было ожидать, - некоторые эксперты 

называют гораздо большие цифры (до 90%)
1
.  

Медиамагнат Руперт Мердок неоднократно заявлял о проблеме 

недополучения трафика и прибыли от поисковых систем, которые 

перепечатывают эксклюзивные материалы. Мердок считает, что новостные 

агрегаторы паратизируют на работе журналистов, при этом получая их труды 

абсолютно бесплатно
2

. Интернет-эксперт Алекс Экслер не может не 

согласиться с тем, что доводы медиамагната полностью обоснованы, и 

информационные корпорации действительно обкрадывают: «Агрегаторы 

транслируют не свой контент и этим отбирают трафик у производителей 

контента. Значит, они должны за это платить»
3
.  

Именно к такому выводу пришѐл немецкий парламент – в 2013 году он 

принял закон, который обязал сайты, перепечатывающие и компилирующие 

новостные заметки, платить авторам новостей. Благодаря СМИ данное 

постановление окрестили «налогом на Google», который создает правовую 

базу для исков правообладателей к агрегаторам
4
. Осенью 2012 года Франция 

также подтвердила планы на введение аналогичного закона. В ответ Google 

пригрозил убрать из своего поисковика выдачи всех французских СМИ. 

Ещѐ легендарный рекламщик Дэвид Огилви обратил внимание на то, 

что заголовок читает в пять раз больше людей, чем сам текст
5
. Автор книги 

«Новостная интернет-журналистика» Александр Амзин объясняет этот 

феномен тем, что стандартное новостное СМИ в день публикует более ста 

                                                        
1
 Мальцев В. Заголовки вместо новостей. Пользователи предпочитают Google News. URL: 

http://www.chaskor.ru/article/zagolovki_vmesto_novostej_14524 (дата обращения: 

20.01.2014). 
2

 Руперт Мердок обвинил Google в клептомании. URL: 

http://newsland.com/news/detail/id/432274/ (дата обращения: 24.02.2014). 
3
 Мальцев В. Заголовки вместо новостей. Пользователи предпочитают Google News. URL: 

http://www.chaskor.ru/article/zagolovki_vmesto_novostej_14524 (дата обращения: 

20.01.2014) 
4
 В Германии приняли «налог на Google». URL: http://lenta.ru/news/2013/03/01/googlenews 

(дата обращения: 24.01.2014). 
5

 Советы от Дэвида Огилви о рекламных заголовках. URL: 

http://mediakritika.by/article/sovety-ot-devida-ogilvi-o-reklamnyh-zagolovkah (дата 

обращения: 24.01.2014). 
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сообщений на самые разные темы. Читатель не заинтересован в чтении всего 

подряд и вряд ли будет открывать каждый материал: «Он скользит взглядом 

по заголовкам и решает – что интересно, а что нет»
1
. Именно поэтому в 

новостной интернет-журналистике так важен грамотно составленный 

заголовок. Партнѐр аналитической группы SmartMarketing Аркадий Зенченко 

задается вопросом – зачем вообще кликать и переходить на полный 

материал, ведь зачастую суть всей публикации сводится к одной строке
2
.  

Однако, несмотря на негативные отзывы и мнения ряда экспертов о 

недобросовестной работе агрегаторов, редкое современное российское СМИ 

не стремится попасть в их систему, а затем и в топы. Опрошенные нами 

руководители интернет-редакций новостных радиостанций сходятся во 

мнении, что сайтам не стоит скупиться, - нет никакой угрозы со стороны 

ресурсов, транслирующих их контент. Ответственная за электронное 

представительство «Вестей FM» Светлана Бирюкова полагает, что 

пользователь просто не узнает подробностей, если не перейдет по ссылке на 

первичный источник: «Любая возможность попасть на глаза ещѐ какому-то 

количеству людей играет для сайта только положительную роль. Нельзя быть 

скрягами и думать о том, что как же – на сайт не зайдут. Если заинтересуют, 

то зайдут. Тут уже важно то, как составлен материал, или авторитетность 

издания»
3
.  

Руководитель интернет-редакции «Эха Москвы» Виталий Рувинский 

обращает внимание на скудность заголовков и подачи новостей – в сюжете, к 

примеру, «Яндекса» одни и те же сообщения чаще всего дублируются чуть 

ли не дословно десятками (а то и сотнями) источников, но при всем 

многообразии аудитория выбирает именно тот ресурс, с которого привык 

                                                        
1
 Амзин А. Новостная интернет-журналистика: Учебное пособие для студентов вузов – 2-3 

изд., испр. и доп. – М.: Аспект Пресс, 2012. – С. 13. 
2
 Мальцев В. Заголовки вместо новостей. Пользователи предпочитают Google News. URL: 

http://www.chaskor.ru/article/zagolovki_vmesto_novostej_14524 (дата обращения: 

20.01.2014). 
3

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Вести FM» Светланой Бирюковой от 10.10.2013. См.: Приложение 1. 
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потреблять информацию
1
. В этом случае первостепенная задача – стать для 

читателя такой площадкой. Важно иметь свое лицо, уникальный контент и 

ряд дополнительных возможностей – все это превращает сайт во что-то 

наподобие клуба по интересам для пользователей, в своеобразную 

социальную сеть, где конкретную новость можно не только увидеть, но и 

ознакомиться с комментариями экспертов, обсудить прочитанное на форуме, 

а также выразить свое мнение, проголосовав в опросе. По нашему мнению, 

отвечающему современным требованиям сайту радиостанции следует 

стремиться к подобному инструментарию – в первую очередь для того, 

чтобы не остаться за бортом из-за растущей читательской усталости, о 

которой все чаще говорят исследователи. 

Теоретик медиа Андрей Мирошниченко отмечает, что Сеть – 

резиновая, но читатель-то не является таковым: «Возможности Интернета 

публиковать уже на порядки опережают возможностей людей читать»
2
. В 

ХХI веке даже качественная информация перестает быть дефицитом. В связи 

с этим в головах руководителей интернет-СМИ в ближайшем времени 

должна произойти существенная перестройка – переосмысление подходов с 

производства информации на производство навигации, без которой читатель 

рискует утонуть в новостном хаосе (и уже постепенно начинает утопать). В 

новостных агрегаторах Андрей Мирошниченко видит
3
 ресурсы будущего и 

называет их синтетическими медиа, объединяющими информационную 

навигацию и дополнительные сервисы (к примеру, электронную почту). При 

этом исследователь предрекает традиционным электронным СМИ 

безрадостное существование – их контент станет всего лишь бесплатным 

прикормом для рыболовецкого пира агрегаторов. Впрочем, как мы писали 

выше, многие эксперты полагают, что медиа уже давно превратились в 

наживку. 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Эхо Москвы» Виталием Рувинским от 15.10.2013. См.: Приложение 2. 
2
 Мирошниченко А. Когда умрут газеты. М.: Книжный мир, 2011. - С. 29. 

3
 Там же. - С. 180.  
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Наблюдая за пользовательским трафиком, идущим с 

«Яндекс.Новостей», Google News и других (в поле зрения автора 

диссертации – преимущественно сайт «Вестей FM), мы не склонны 

настолько пессимистично смотреть в будущее. Большинство негативных 

заявлений было сделано ещѐ в самом начале 2010-х годов, и с того времени 

ничего не изменилось – пользователи продолжают переходить на 

оригинальный источник. По нашему мнению, исследователи упускают один 

довольно важный момент – как пользователи окажутся на сайте конкретного 

СМИ, если они не знают о его существовании, а он в свою очередь не 

представлен в системе агрегаторов. Существуя сам по себе, сайт 

радиостанции может рассчитывать в основном лишь на тех людей, которые 

по каким-либо обстоятельствам выбрали его как площадку для получения 

ежедневных новостей – это постоянная аудитория. Но если медиа 

представлено в системе агрегаторов, на него может попасть также и 

случайный читатель, который захочет ознакомиться с полным текстом 

сообщения и, возможно, запомнит этот бренд и вернется еще раз – уже без 

помощи сторонних ресурсов. И по статистике, представленной выше, мы 

видим, насколько большим может быть скачок пользовательского трафика. 

Говоря о возможностях, которые получило радио после прихода в 

Интернет, нельзя забывать об инструментах анализа информационного поля. 

Под мониторингом СМИ принято понимать отслеживание сообщений 

медиа в соответствии с заданной тематикой.  

Практика использования мониторинга прессы в России уходит к 

середине XVII века, именно тогда в Посольском приказе начали составлять 

куранты – обзоры иностранной прессы – для царя и Боярской думы
1
. 28 

апреля 1921 года Владимир Ленин поручил Книжной палате провести 

следующую работу: «Из важнейших газет («Известия ВЦИК», «Правда», 

«Экономическая Жизнь», «Петроградская Правда») и центральных 

                                                        
1

 Куранты XVII столетия (Европейская пресса в России и возникновение русской 

периодической печати). URL: http://hist.hse.ru/news/43939236.html (дата обращения 

05.03.2014). 
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областных газет – украинских, кавказских, сибирских, уральских и т. п. 

(всего вместе с центральными не больше 10 газет) – произвести вырезки за 

май месяц всех материалов, касающихся экономических, хозяйственных и 

производственных вопросов, включая также все отчеты и статистические 

материалы, подробно расклассифицировать их и расклеить по альбомам»
1
. 

По мере появления и распространения новейших технологий 

мониторинг СМИ претерпел значительные изменения. Естественно, в эпоху 

Интернета альбомы с наклеенными газетными вырезками ушли далеко в 

прошлое, а на смену им пришли автоматические системы онлайн-

мониторинга медиа. На сегодняшний день мониторинг используется 

преимущественно для изучения эффективности рекламных кампаний, 

наблюдения за деятельностью конкурирующих компаний, составления 

портрета организации или личности, который формируют СМИ, а также для 

оценки общественного резонанса, вызванного той или иной темой.  

Наиболее популярные в России компании, предлагающие свои 

технологии мониторинга СМИ, - «Медиалогия», «Интегрум» и «Скан». Для 

того чтобы стать партнѐром данных ресурсов, необходимо заключить с ними 

соглашение на оказание услуг (на платной основе). Сервисы функционируют 

по схожей схеме: выявление источников информации и наблюдение за ними, 

сбор и сохранение информации, выборка интересующей информации путем 

категоризации и фильтрации, анализ собранных сведений и данных
2
. Но 

«Медиалогия» предлагает возможность выделения позитивных и негативных 

упоминаний, что качественно отличает еѐ от других систем. Именно этот 

ресурс, по нашим наблюдениям, является наиболее авторитетным для 

большинства российских радиостанций.  

                                                        
1

 Полное собрание сочинений В.И. Ленина. URL: http://vilenin.eu/ (дата обращения: 

05.03.2014). 
2

 Мониторинг СМИ. URL: http://www.press-service.ru/terms/139/ (дата обращения: 

05.03.2014). 
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Ежемесячно «Медиалогия» составляет и размещает в свободном 

доступе свои собственные рейтинги СМИ, основанные на следующих 

составляющих: 

 индекс цитируемости - базовый качественный показатель, 

который учитывает количество ссылок на материалы СМИ, 

влиятельность цитирующих ресурсов и не принимает во 

внимание самоцитирование; 

 позитив или негатив - качественный показатель характера 

упоминания того или иного объекта в сообщении; 

 заметность сообщения учитывает «рекламный эквивалент» 

публикации в зависимости от номера полосы, объѐма сообщения, 

а также тиража и посещаемости
1
. 

Руководитель интернет-редакции «Эха Москвы» Виталий Рувинский 

полагает, что «Медиалогия» - «это очень полезный инструмент, для того, 

чтобы понимать, где мы сейчас находимся, какой к нам интерес, на каком мы 

вообще месте в этом мире»
2
. Впрочем, нельзя говорить о «Медиалогии» 

исключительно как о компании, занимающейся составлением топов СМИ, – 

тем более что существуют и другие, более известные, ресурсы, 

формирующие свои рейтинги (например, TNS).  

Business FM имеет с «Медиалогией» эксклюзивные отношения. На 

сайте радиостанции регулярно появляются топы компаний и бизнесменов по 

количеству и качеству их упоминаний в СМИ, сопровождаемые 

статистическими таблицами, в которых отображена динамика перемещений 

по рейтингу. Естественно, подобный внеэфирный контент – полностью 

подходящий под формат Business FM – привлекает на электронный ресурс 

дополнительных посетителей. 

                                                        
1

 Методика составления рейтингов. URL: http://www.mlg.ru/ratings/methodology/ (дата 

обращения: 05.03.2014). 
2

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Эхо Москвы» Виталием Рувинским от 15.10.2013. См.: Приложение 2. 
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Руководитель интернет-редакции «Русской службы новостей» Мария 

Калякина называет «Медиалогию» «непонятным и волшебным зверем, о 

котором все говорят, но никто не может объяснить, что это такое»
1

. 

Инициатива следить за цитируемостью и посещаемости исходит от главного 

редактора радиостанции, который считает необходимым сопоставлять 

статистику РСН с показателями своего прямого конкурента (прим. автора – 

«Эхо Москвы»). Причем, как отмечает Мария Калякина, большинство 

сотрудников станции не понимают, что представляет собой «Медиалогия» и 

что означают присланные ею результаты мониторинга. Некоторые из 

журналистов полагают, что «Медиалогия» - это некий загадочный термин, 

смысл которого им не до конца ясен. Очевидно, руководство РСН не ставит 

перед собой задачи объяснить сотрудникам принцип функционирования 

отслеживающей системы и полезности предоставляемых ею данных. Мы 

считаем такой подход принципиально неверным. Не разглашая и не объясняя 

стратегические планы редакции, медиаменеджеры ограничивают 

деятельность своих сотрудников привычными методами, а также не 

способствуют профессиональному росту кадрового состава. 

«Медиалогия» интересна нам в первую очередь как система, которая 

помогает с помощью многоуровневого анализа генерировать сайтам 

радиостанций пользовательский трафик. Несмотря на то что к мониторингу 

СМИ обращаются больше производители какой-либо продукции или 

конкретные персоналии, радиовещательным корпорациям он также может 

быть полезен. Зная, как в конкретный промежуток времени в 

информационном поле меняется повестка дня и какие формируются тренды, 

журналисты могут подходить к выбору тем эфиров, основываясь на этих 

фактах. То же самое и с гостями студии. Мониторинг позволяет определить, 

какие люди на сегодняшний день являются ключевыми спикерами. При этом, 

надо особенно отметить, что редакторам сайтов радиостанций необходимо 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Русской 

службы новостей» Марией Калякиной от 26.03.2014. См.: Приложение 6. 
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обладать теми же сведениями, что и журналистам, отвечающим за эфир. 

Вынос топовых слов в заголовок ведѐт к индексации по ним в поисковиках, а 

также попаданию в новостные агрегаторы – следовательно, обеспечивает 

прирост трафика.  

Например, анализ медиаполя показал, что на данный момент 

общественный резонанс вызывают темы, связанные с ЖКХ. А наиболее 

популярный ньюсмейкер по этому вопросу – заместитель мэра Москвы по 

вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благоустройству Пѐтр 

Бирюков. Очевидно, что именно эти слова являются ключевыми в запросах 

пользователей – «ЖКХ» и «Бирюков». И при составлении заголовка для 

материала по злободневной теме редактору сайта следует употребить хотя бы 

одно из перечисленных слов, чтобы материал имел большую вероятность 

успешно разлететься по Интернету, а соответственно, и привлечь на сайт 

дополнительную аудиторию.  

 

I.III. Социальные сети как инструмент распространения текстовой 

информации радиостанций 

 

В погоне за пользовательским трафиком и укреплением своего бренда 

ведущие российские радиостанции стараются использовать все способы, 

которые стали им доступны после прихода в Интернет. В предыдущем 

параграфе мы писали о возможностях новостных агрегаторов, которые с 

момента своего появления использовались медиа для своего продвижения. 

Однако не только такие ресурсы как «Яндекс.Новости» способствуют росту 

посещаемости сайта – с каждым годом социальные сети превращаются в 

незаменимый атрибут в работе СМИ. Причем, в отличие от агрегаторов, 

подобное взаимодействие особенно выгодно не только информационным 

медиа, но и музыкально-развлекательным.  

Идея о том, что взаимодействие людей можно представить в виде сети, 

возникла задолго до появления Интернета. Ещѐ в начале XX века 
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американский социолог Чарльз Кули в своѐм труде «Человеческая природа и 

социальный порядок», рассматривал общество, социальные группы и 

индивида как единый живой организм: «Человек предстает точкой 

пересечения неопределенного количества кругов, обозначающих социальные 

группы, и через него проходит столько же дуг, к скольким группам он 

принадлежит»
1
. 

Принято считать, что понятие «социальная сеть» появилось в 1954 году 

благодаря социологу Джеймсу Барнсу. В работе «Классы и собрания в 

норвежском островном приходе» исследователь употребил это 

словосочетание, описывая структуру, состоящую из групп узлов, которыми 

являются социальные объекты (люди или организации), и связей между ними 

(социальные взаимоотношения)
2
. Упрощая, можно сказать, что социальная 

сеть – это группа людей, где один конкретный человек является центром, а 

его знакомые – ветками. В дальнейшем термин получил широкое 

распространение практически во всех областях гуманитарного знания и не 

потерял своего значения в информационном обществе. 

Генеральный директор ГК SECL Group Никита Семѐнов выделяет 

следующие этапы развития социальных сетей в Интернете, предшествующих 

эре привычных нам ресурсов («Фейсбук», «ВКонтакте» и других): 

 появление электронной почты в 1971 году, которая 

использовалась военными в сети ARPA Net; 

 изобретение в 1988 году финским студентом Ярко Ойкариненом 

технологии IRC (Internet Relay Chat — ретранслируемый 

интернет-чат), которая позволяла общаться в реальном времени; 

                                                        
1

 Кули Ч. Человеческая природа и социальный порядок. URL: 

http://www.smolsoc.ru/index.php/home/2009-12-24-13-38-54/32-2010-08-30-11-31-52/1080----

-------1-5 (дата обращения: 18.02.2014). 
2

 Семѐнов Н. А. Всѐ о социальных сетях. Влияние на человека. URL: 

http://secl.com.ua/article-vse-o-socialnyh-setjah-vlijanije-na-cheloveka.html (дата обращения: 

18.02.2014). 
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 создание в 1995 году Рэнди Конрадом Classmates.com – первой 

социальной сети в современном понимании
1
.  

Сеть Classmates (прототип российских «Одноклассников») помогала 

находить и поддерживать связь людям, которые когда-либо общались на 

протяжении своей жизни – в школе, вузе или детском саду. Новая концепция 

оказалось востребованной – сайт существует до сих пор и по-прежнему 

является популярным. С этого момента начался бурный рост подобных 

ресурсов.  

В 2004 году появился «Фейсбук», который за несколько лет стал самой 

популярной в мире социальной сетью. Спустя 10 лет (по состоянию на 

январь 2014 года) еѐ активная аудитория превышает 1,23 миллиарда 

пользователей в месяц, ежедневно «Фейсбуком» пользуются около 757 

миллионов человек
2
. Если говорить о наиболее популярных соцсетях, то 

необходимо упомянуть «Твиттер» и «ВКонтакте», появившиеся в 2006 году, 

а также «Инстаграм», релиз которого состоялся в 2010 году. 

По данным «TNS Россия», «социальные сети возглавили рейтинг 

тематических групп по посещаемости в Рунете, собрав в декабре 2013 года 

среднесуточную аудиторию в 34% от населения России»
3
, что превысило 

даже показатели использования поисковых и почтовых сервисов (29% и 25% 

соответственно). Впрочем, обычно под социальными сетями подразумевается 

любой сайт, который предоставляет пользователям возможность размещения 

подробной информации о себе и общения друг с другом (в том числе и в 

закрытом режиме). 

На данный момент, по версии «TNS Россия», наиболее популярные в 

России социальные сети – «ВКонтакте», «Одноклассники» и «Мой мир». 

                                                        
1

 Семѐнов Н. А. Всѐ о социальных сетях. Влияние на человека. URL: 

http://secl.com.ua/article-vse-o-socialnyh-setjah-vlijanije-na-cheloveka.html (дата обращения: 

18.02.2014). 
2

 Мобильная аудитория Facebook приближается к миллиарду пользователей. URL: 

http://radiovesti.ru/article/show/article_id/122287 (дата обращения: 18.02.2014). 
3

 Соцсети стали самыми посещаемыми интернет-ресурсами в России. URL: 

http://radiovesti.ru/article/show/article_id/121877 (дата обращения: 18.02.2014). 
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Среднесуточная аудитория созданного в 2006 году Павлом Дуровым ресурса 

(«ВКонтакте») практически достигла 25 миллионов человек (сами создатели 

уверяют, что в январе 2014 года суточная аудитория сайта превысила 60 

миллионов)
1
. 
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Мы склонны полагать, что подобной популярности способствовало то, 

что социальные сети вобрали в себя буквально все форматы, в которых 

может быть представлена информация, и максимально упростили 

возможности ее получения. Всѐ самое значимое появляется в социальных 

сетях. Для его просмотра больше не нужно открывать десяток вкладок и 

просеивать сотни материалов – достаточно собственной ленты новостей, для 

сборки которой не требуется никаких особых навыков. 

В ленте сплетаются все пласты информации: начиная от обновления в 

подписках и заканчивая перепостами с сайтов различной тематики. На 

данный момент кнопка «поделиться с друзьями», а также возможность 

комментировать через социальные аккаунты присутствуют практически на 

любых ресурсах. Соцсети позиционируют себя как вершину эволюции 

пользовательского контента. Каждая сеть пытается выйти на такой уровень, 

чтобы ее пользователь не нуждался в дополнительных источниках 

                                                        
1
 Благовещенский А. «ВКонтакте» посетили более 60 миллионов человек за сутки. URL: 

http://www.rg.ru/2014/01/21/vk-60million-site.html (дата обращения: 18.02.2014). 
2

 Соцсети стали самыми посещаемыми интернет-ресурсами в России. URL: 

http://radiovesti.ru/article/show/article_id/121877 (дата обращения: 18.02.2014). 
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информации, и постоянно расширяет список предоставляемых 

возможностей.  

В социальных сетях публикации распространяются посредством так 

называемой вирусной редактуры. Российский теоретик медиа Андрей 

Мирошниченко полагает, что данная процедура включается на этапе 

распространения значимой новости. Увидев еѐ в своей ленте, блогеры делают 

еѐ перепосты, домысливают, добавляют или пропускают часть деталей – 

количество воспроизведений сообщения растѐт лавинообразно. Вирусное 

распространение информации, отмечает А. Мирошниченко, «означает 

пропуск темы через множество частных фильтров интереса. А это 

обязательно предполагает повтор значимого и опускание второстепенного»
1
. 

Каждый блогер превращается в микрофильтр интересности. Заведующий 

кафедрой новых медиа и теории коммуникации факультета журналистики 

МГУ им. М.В. Ломоносова Иван Засурский уверен, что «если делать 

правильную адаптацию, писать правильные тексты и правильные анонсы, то 

абсолютно самотѐком люди ставят лайки, и материал распространятся как 

лесной пожар»
2
. 

СМИ, в том числе радиостанции, по мере развития социальных сетей 

быстро осознали, что упускать из внимания такую огромную аудиторию 

нецелесообразно, и принялись за освоение нового пространства, создавая и 

развивая свои странички на различных ресурсах.  

Несмотря на то что на сегодняшний день практически все российские 

радиостанции присутствуют в социальных сетях, руководители их интернет-

редакций не имеют общего мнения по поводу того, что им это даѐт. 

Руководитель сайта «Эха Москвы» Виталий Рувинский считает, что на 

данный момент «максимально быстрое и широкое распространение любого 

                                                        
1
 Мирошниченко А. Когда умрут газеты. М.: Книжный мир, 2011. - С. 81. 

2
 Цит. по: Бердаков Д. Вирусный редактор: опыт приручения существа Интернета. URL: 

http://newreporter.org/2011/09/27/virusnyj-redaktor-opyt-prirucheniya-sushhestva-interneta/ 

(дата обращения 26.02.2014). 
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контента возможно только через соцсети»
1
. Контент-директор цифровых 

платформ Love Radio Ольга Ахмадуллина отмечает, что «развивать группы 

нужно потому, что аудитория соцсетей составляет около 10 миллионов 

человек, а аудитория сайта – как минимум в 10 раз меньше <…> Это логично 

– привлечь внимание к нашей компании в целом <…> Нормальные, 

адекватные руководители считают, что страничка в Интернете помогает 

зарабатывать и развиваться. Это не для галочки»
2
. Руководитель интернет-

редакции «Вести FM» Светлана Бирюкова расценивает соцсети как 

дополнительный источник переходов на основной ресурс, однако добавляет, 

что особо рассчитывать на это не стоит – «всего до 5% общей аудитории 

нашего сайта приходят благодаря социальным сетям»
3
. Примерно такого же 

мнения придерживается и респондент 2 (жен., 24 года, «Сити FM»): 

«Соцсети – это отдельная жизнь. Я не понимаю, когда говорят, что через 

соцсети хотят повысить аудиторию сайта. Да, возможно, повышается 

немного кликабельность. Но я считаю, что они существуют по-своему. Это 

продвижение своего бренда»
4
. 

Большинство редакторов сайтов радиостанций не сомневаются в том, 

что на сегодняшний день присутствие и развитие медиа в «Фейсбуке» или 

«ВКонтакте» необходимо. Однако это не единственная позиция. Так, к 

примеру, респондент 3 (жен., 21 год, «Эхо Москвы») считает, что «аккаунт в 

социальных сетях – это круто, он есть у всех. Там никто не общается. Не 

сказала бы, что в «Твиттере» есть, что делать. Я определяю полезность 

нашего аккаунта тем, ведут ли там переписку или нет, живѐт ли ресурс или 

там только наши обновления. Мне кажется, что пользователю проще зайти на 

сам сайт, чем искать что-то в «Фейсбуке». Сайт – это первое. А остальное – 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Эхо Москвы» Виталием Рувинским от 15.10.2013. См.: Приложение 2. 
2
 Из личной беседы автора диссертации с контент-директором цифровых платформ Love 

Radio Ольгой Ахмадуллиной от 13.10.2013. См.: Приложение 3. 
3

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Вести FM» Светланой Бирюковой от 10.10.2013. См.: Приложение 1. 
4
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Сити FM» от 

10.10.2013. См.: Приложение 11. 
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это его лучики. Просто престиж»
1
. Впрочем, постоянно растущая аудитория 

как социальных сетей, так и групп радиостанций толкает редакции на 

дальнейшую работу на сторонних ресурсах. 

Мы можем выделить два основных способа публикации материалов в 

социальных сетях, которые используют радиостанции: 

 автоматическая трансляция с сайта – в административном 

интерфейсе редактору нужно лишь поставить необходимую 

галочку, и материал опубликуется во всех доступных соцсетях; 

 размещение материалов вручную – с адаптированным под 

соцсети текстом и изображением. 

По нашим наблюдениям, чаще всего первым способом пользуются 

информационные радиостанции, чтобы донести до пользователя 

оперативные сообщения, а вторым – радиостанции музыкально-

развлекательного характера, которые обладают большим запасом времени, 

чтобы необходимым образом оформить публикацию.  

У того и у другого способа есть свои недостатки. Так, автоматическая 

трансляция, помимо того что может быть просто неинтересна аудитории 

соцсетей, часто ломается. Материалы перестают отправляться, а после 

устранения неисправности отображаются в ленте единым потоком, что 

вызывает оправданное раздражение подписанного пользователя. Автор 

диссертации может также добавить, что не меньшее недоумение 

подписчиков вызывают и размещѐнные без изображения новости – причиной 

этого также может быть неисправность трансляций. Размещение материалов 

вручную имеет всего один, но при этом существенный минус – отсутствие 

достаточного для этого количества времени. Чаще всего в интернет-

редакциях радиостанций нет конкретного специалиста, который отвечал бы 

за наполнение страниц в социальных сетях, что в свою очередь влияет на 

качество публикации. Сотрудники редакций объясняют это нежеланием 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Эхо Москвы» 

от 03.10.2013. См.: Приложение 12. 
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руководства тратиться на дополнительные кадры. «Универсальный 

журналист – это экономия средств, это желание работодателя за меньшие 

деньги приобрести себе рабочую силу»
1
, - полагает респондент 4 (жен., 24 

года, Love Radio). По нашему мнению, подобное отношение – прямая 

демонстрация того, что руководство радиостанций всѐ ещѐ не до конца 

осознало роль социальных сетей.  

Надо отметить, что взаимодействие радиостанций с социальными 

сетями не сводится к одной лишь публикации материалов. Впервые о 

соцсетях как о мощном информационном инструменте заговорили во время 

«арабской весны»
2
 - тогда весь мир узнавал, что происходит, именно через 

«Фейсбук» и «Твиттер». Однако годом ранее произошло ещѐ одно событие, 

подробности которого стали доступны пользователи именно благодаря 

блогерам. Подрыв «Невского экспресса»
3
 в 2009 году произошел в ночь на 

субботу, и к тому моменту как журналисты добрались до места 

происшествия, акценты случившегося сместились в другие плоскости. В то 

же время, отмечает Андрей Мирошниченко, «рассказ в ЖЖ одного из 

пассажиров экспресса за сутки собрал около 600 комментариев, вероятно, 

сопоставимое число гиперссылок, а также тысячи прочтений»
4
. После этих 

событий СМИ пришлось считаться с тем, что социальные сети превратились 

в ещѐ один источник информации. И «Эхо Москвы» стало пионером в этой 

области.  

Корреспондент радиостанции Алѐна Вершинина отмечает, что для 

«Эха Москвы» соцсети – это такой же источник, как и ленты 

информационных агентств, звонки слушателей и заявления ньюсмейкеров: 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с контент-менеджером сайта Love Radio от 

02.10.2013. См.: Приложение 13. 
2
 «Арабская весна» - волна демонстраций, протестов, забастовок и шествий, начавшихся в 

арабском мире 18 декабря 2010 года и повлекших за собой перевороты в Тунисе, Египте, 

Йемене, а также падение режима в Ливии. 
3
 Крушение поезда «Невский экспресс» произошло 27 ноября 2009 года на перегоне 

Угловка – Алѐшинка и привело к гибели 28 человек и ранениям не менее 132. Согласно 

официально версии, крушение явилось результатом теракта.  
4
 Мирошниченко А. Когда умрут газеты. М.: Книжный мир, 2011. - С. 85. 
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«Ленты «Твиттера» интегрированы в ленту информагентств, так что 

журналисты видят сообщения РИА «Новостей», France Press и других 

вперемешку с твитами»
1
. Список аккаунтов, включѐнных в единую ленту, 

отбирается непосредственно главным редактором. 

Ответственный за электронное представительство «Эха Москвы» 

Виталий Рувинский полагает, что мониторинг социальных сетей – это очень 

перспективное направление для интернет-редакций радиостанций. «Эхо» 

работает по следующему принципу: если в каком-либо районе, в котором у 

данного СМИ нет своих корреспондентов, происходит значимое событие и 

блогер на своей странице описывает его, то редакция связывается с этим 

человеком, предлагая ему написать специально для сайта, или же просит 

разрешения разместить этот материал у себя. Виталий Рувинский уверен, что 

«в наше время каждый пользователь в соцсетях – тот же корреспондент, 

только без удостоверения и без зарплаты. Наша задача – получить этот 

материал или зачаток материала и сделать его удобоваримым»
2
. 

Главный редактор «Эха Москвы» Алексей Венедиктов ещѐ в 2009 году, 

размышляя о профессии журналиста, акцентировал внимание на смещении 

ориентиров – на появлении новых функций, а, значит, на необходимости 

приобретения дополнительных навыков: «Вместо того, чтобы добывать 

информацию, мы должны еѐ обрабатывать, мы еѐ должны верифицировать 

<…> Я не становлюсь источником информации, я становлюсь организатором 

этого потока, я становлюсь фильтром этого потока»
3
. Теоретик медиа Андрей 

Мирошниченко полагает, что современной редакции надо иметь небольшой 

штат журналистов и огромную базу блогеров, потому что вездесущность 

блогосферы позволяет добывать интересный комментарий по поводу всех 

                                                        
1

 Вершинина А. Использование социальных сетей традиционными СМИ в качестве 

источника информации (на примере опыта информационной службы радиостанции «Эхо 

Москвы»). URL: http://lomonosov-msu.ru/archive/Lomonosov_2013/2150/30518_faf8.pdf 

(дата обращения: 20.02.2014). 
2

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Эхо Москвы» Виталием Рувинским от 15.10.2013. См.: Приложение 2. 
3
 Современное радиовещание в оценках журналистов и исследователей / Под ред. Л. Д. 

Болотовой. – М.: Факультет журналистики МГУ, 2011. - С. 89. 
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событий: «Редактор СМИ станет пастухом блогеров, стада которых тучны и 

повсеместны, и важно уметь выхватить подходящего, который даст шерсть 

нужного качества»
1

. В связи с этим, отмечает Андрей Мирошниченко, 

редактор интернет-СМИ перестаѐт быть специалистом, который лишь правит 

тексты, - он превращается в режиссѐра, обладающего своим собственным 

видением и стилем
2
. 

В январе 2014 года «Твиттер» совместно со стартапом Dataminr 

запустил проект, в рамках которого намерен помогать журналистам в поиске 

потенциально важных новостей в потоке пользовательской информации. 

Новый сервис получил название Dataminr for News. Принцип его работы 

основывается на анализе потока сообщений в «Твиттере» и вычленении 

всплесков интереса к тем или иным темам по всему миру. Предполагается, 

что данный ресурс будет отправлять журналистам «оповещение на 

компьютер или мобильное устройство о потенциально горячих новостях, 

пока они не набрали валовую популярность в «Твиттере» и не появились на 

других новостных порталах»
3
. 

Всѐ это ещѐ раз подтверждает рост интереса СМИ к социальным сетям. 

Формат публикаций сетей позволяет написать кратко и быстро то, что 

появится на сайте только через некоторое время. Пользователи ждут от 

соцсетей именно этой мобильности. Достаточно опубликовать один 

заголовок (с хештегом или без), чтобы в лентах подписчиков отобразилась 

важная новость-молния. А после этого уже заниматься написанием 

подробного материала для сайта. К примеру, подобная оперативность была 

необходима при освещении Олимпиады 2014 года в Сочи, к которой было 

приковано внимание общественности
4

. Каждая победа российских 

                                                        
1
 Мирошниченко А. Когда умрут газеты. М.: Книжный мир, 2011. - С. 209. 

2
 Там же. - С. 132. 

3
 Twitter намерен оповещать журналистов о потенциально важных новостях. URL: 

http://digit.ru/internet/20140130/411502200.html (дата доступа: 26.02.2014). 
4
 По данным ВЦИОМ, большинство россиян (81%) следило за ходом Олимпиады-2014 в 

Сочи. Все соревнования в Сочи регулярно смотрели более четверти респондентов (28%), 

еще 34% наблюдали лишь за интересующими их видами спорта, а 19% интересовались 

только теми соревнованиями, в которых у российской сборной было больше шансов 
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спортсменов была актуальна именно здесь и сейчас, а через пять минут это 

сообщение расходилось по всем возможным ресурсам. Такой пост без 

ссылки на основной материал не заставляет подписчика или случайного 

пользователя переходить на оригинальный источник, однако он формирует у 

аудитории положительный образ данного СМИ. 

 

Помимо размещения в социальных сетях оперативных новостей, 

развитию бренда способствует налаживание отношений между 

родственными ресурсами. К примеру, имеющий большую аудиторию портал 

«Вести.RU» в «Твиттере» часто делает перепосты публикаций менее 

известных «Вестей FM», что приносит последним дополнительные ретвиты и 

переходы на сайт, а кроме того благоприятно влияет на узнаваемость их 

имени. Положительный образ СМИ также формируют комментирование 

материалов медийными личностями. Так, опубликованный «Вестями FM» 

твит «Пьяные пассажиры рейса Красноярск – Москва избили 

бортпроводника» тут же вызвал реакцию главного редактора «Эха Москвы» 

Алексея Венедиктова, который разместил на свой странице в «Твиттере» 

сообщение «Вестей». Это привлекло к твиту дополнительное внимание – по 

состоянию на 3 марта 2014 года у аккаунта Алексея Венедиктова более 230 

тысяч подписчиков. 

                                                                                                                                                                                   
завоевать медали. URL: http://wciom.ru/index.php?id=459&uid=114728 (дата обращения: 

03.03.2014). 
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По мере распространения социальных сетей у пользователей 

продолжает увеличиваться количество друзей и подписок на интересующую 

продукцию. В связи с этим ленту становится все труднее просматривать. 

Часто действительно важная информация оказывается вне поля зрения даже 

при внимательном мониторинге. Возникает явление, которой мы называем 

феноменом «соседа – президента». Пользователь тщательно просматривает 

лишь информацию своих самых близких друзей и медийных личностей. Всѐ, 

что находится вне этих категорий, автоматически попадает в слепую зону. 

Журналист Джон Баттелл сравнивает ленту «Фейсбука» с пожарным 

шлангом, в который не поступает вода, и поэтому он становится абсолютно 

бесполезным
1
. Значимая информация есть, но она помещена в настолько 

плотный поток, что ее практически невозможно вычленить. Переходя по 

интересующему тегу, пользователь будто открывает черный ящик – он 

                                                        
1

 Battell J. Who owns the right to filter your feed? URL: 

http://battellemedia.com/archives/2013/03/who-owns-the-right-to-filter-your-feed.php (дата 

обращения: 26.02.2014). 
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никогда не знает, что окажется внутри. Это может быть как действительно 

важная новость или мнение эксперта, так и не несущий в себе смысловой 

нагрузки эмоциональный отклик, или же тег, поставленный исключительно с 

целью увеличения рейтинга. 

Андрей Мирошниченко называет родовым проклятием Интернета 

медийную активность
1
. В связи с этим мы склонны считать, что для СМИ 

настало время внимательнее подходить к выбору контента, который 

размещается в «Фейсбуке», «Твиттере» и на других ресурсах, а также к 

периодичности его публикации. По мере роста пользовательской 

вовлеченности в Сеть и социальные сети читатели станут более 

избирательными в информационном потреблении и будут обращаться лишь к 

тем источникам, которые подходят им по всем критериям. 

На сегодняшний день практически все российские радиостанции 

имеют своѐ представительство в социальных сетях. Некоторые из них не 

ограничиваются единственной страничкой и делят своѐ СМИ на несколько 

родственных групп. Так, к примеру, «Эхо Москвы» представлено в 

«Твиттере» общим аккаунтом, исключительно новостной лентой и 

подкастами своих радиопрограмм. Кроме того персональную страницу ведѐт 

главный редактор «Эха Москвы» Алексей Венедиктов. Если пользователь 

является поклонником данного радио и становится фолловером сразу всех 

перечисленных групп
2
, то он рискует пропустить не только обновления своих 

близких друзей, но и важную информацию, которая может не броситься в 

глаза в едином потоке. По мере роста подобных подписок, контент которых 

                                                        
1
 Мирошниченко А. Когда умрут газеты. – М: Книжный мир, 2011. - С. 178. 

2
 Интересно, что долгое время «Эхо Москвы» было представлено в «ВКонтакте» 

исключительно фанатской (неофициальной) страничкой. Руководитель интернет-

редакции радиостанции Виталий Рувинский объяснял это тем, что пользователи данной 

социальной сети опередили «Эхо Москвы» с созданием группы и развили еѐ 

самостоятельно до нынешнего состояния – образование новой (официальной) группы в 

сложившихся обстоятельствах нельзя было назвать целесообразным. Однако, надо 

отметить, что в ноябре 2013 года все-таки была создана официальная группа, которая по 

состоянию на 27 сентября 2014 года насчитывает около 14 тысячи подписчиков 

(неофициальная – 180 тысяч). 
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может повторяться, возникает большая вероятность не заметить в своей 

ленте главные новости.  

Со схожими трудностями сталкиваются пользователи и других 

социальных сетей. Новые публикации теряются в ленте вне зависимости от 

популярности того или иного СМИ. Но в то же время площадки по типу 

«Фейсбука» («ВКонтакте», «Одноклассники») обладают гораздо большими 

функциями, нежели «Твиттер», поэтому целесообразно рассматривать их 

отдельно. Контент, размещаемый радиостанциями на подобных ресурсах, 

можно разделить на два основных типа – материалы, которые актуальны 

практически в любой отрезок времени, и оперативные.  

К первой категории относится контент неинформационного характера, 

например, наполнение страниц «Нашего радио» в социальных сетях. Его 

группа в «ВКонтакте» имеет довольно большую аудиторию, в ней постоянно 

появляются анонсы мероприятий, отчѐты о прошедших событиях и другая 

тематическая информация. Несмотря на частую периодичность обновлений, 

поклонники музыкального радио в меньшей степени сталкиваются с 

проблемами подписчиков страниц СМИ, ориентированных на новости. 

Конечно, пользователь по-прежнему может пропустить тот или иной 

материал в свой ленте, но это не будет критичным для него. «Наше радио» 

является поставщиком такого контента, который не устаревает, к примеру, к 

вечеру, когда у потребителя появляется возможность зайти в группу и 

ознакомиться со всеми обновлениями, не опасаясь, что информация уже 

потеряла актуальность.  

Подписчики Love Radio в социальных сетях также в меньшей степени  

сталкиваются с проблемой перенасыщения информацией. По словам 

контент-директора цифровых платформ радиостанции Ольги Ахмадуллиной, 

главная цель нахождения в соцсетях – интерактивы: «Мы должны быть 

интересны и читаемы. Мы не просто пытаемся выкинуть что-то или лишь бы 
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написать»
1

. Респондент 4 (жен., 24 года, Love Radio) придерживается 

подобного мнения, отмечая, что как только редакция стала плотно 

взаимодействовать с пользователями, устраивать розыгрыши и публиковать 

развлекательные материалы, количество подписчиков в группе в 

«ВКонтакте» увеличилось на 15-20 тысяч
2
. Очевидно, что подобный контент 

не теряет актуальности в любое время суток. 

«Эхо Москвы» в «Фейсбуке» функционирует примерно по такому же 

принципу. В данной социальной сети размещаются в большей мере 

аналитические материалы, которые можно прочитать в любой временной 

отрезок и которые не потеряют свою ценность. «Эхо Москвы» - это бренд. 

Поклонники радиостанции заходят на еѐ страницу независимо от того, 

следили ли они внимательно за своей лентой или нет. 

Именно СМИ, которые регулярно размещают в социальных сетях 

оперативные новости, рискуют не донести информацию до конечного 

адресата. Неважно, сколько подписчиков у той или иной радиостанции, - 

если публикация материалов происходит довольно часто (как у «Вестей FM» 

и «Коммерсанта FM»), то обновления могут пройти мимо пользователей, а 

вместе с ними -  новости, которые актуальны здесь и сейчас (тема коллапса в 

метро, серьѐзных пробок или приближающейся грозы). Поэтому, как мы уже 

писали выше, интернет-редакциям радиостанций необходимо тщательно 

подходить к выбору контента для социальных сетей. 

По нашим наблюдениям, большинство ведущих российских СМИ 

выбрали своей тактикой частое размещение материалов в соцсетях (в час – не 

менее четырѐх публикаций). Они продолжают полагать, что больше – значит 

лучше. Так, респондент 1 (жен., 28 лет, радио «Вести FM»), что в «Твиттере» 

нужно по максимуму проявлять свою активность – отправлять туда ещѐ 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с контент-директором цифровых платформ Love 

Radio Ольгой Ахмадуллиной от 13.10.2013. См.: Приложение 3. 
2
 Из личной беседы автора диссертации с контент-менеджером сайта Love Radio от 

02.10.2013. См.: Приложение 13. 
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большее количество новостей
1
. Если внимательно следить за обновлениями 

группы «Вестей» в «ВКонтакте»
2
, то можно встретить публикации, которые 

вряд ли интересны массовой аудитории. Например, материал от 3 февраля 

2014 года – «В Японии начался весенний праздник «Сэцубун». Подобные 

сообщения не заслуживают внимания пользователей данной сети в первую 

очередь потому, что не отвечают их запросам – происходящее никак не 

касается читателей (речь идѐт даже не о российском празднике). В результате 

подписчики просто прокручивают свою ленту, оставляя без внимания 

новость, - и это в лучшем случае. В противном – это вызывает негативное 

отношение к ресурсу, который сделал данную публикацию, и не 

способствует формированию его положительного образа.  

Это отмечает и контент-директор цифровых платформ Love Radio 

Ольга Ахмадуллина: «Иногда я отписываюсь от новостных рассылок, потому 

что они очень сильно надоедают мне и реально достают. В наших интересах 

не делать так, чтобы человек был раздражен, испытывал какие-то негативные 

эмоции»
3
. С ней также согласен респондент 2 (жен., 24 года, «Сити FM»), 

который уверен, что публиковать в социальных сетях нужно лишь 

избранные, чем-то особенно интересные, материалы и не засорять ленту 

своих подписчиков ещѐ сильнее
4

. Всѐ это, по нашему мнению, будет 

способствовать формированию положительного образа радиостанции, а 

также, пусть и незначительно, увеличивать количество переходов на 

основной источник. 

Из московского FM-диапазона мы можем выделить «Радио 7 на семи 

холмах» как медиа, которое не перестает искать оптимальные пути развития 

своих страниц в социальных сетях. В этом вопросе редакция радиостанции 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Вести FM» от 

07.10.2013. См.: Приложение 10. 
2
 URL: https://vk.com/fmvesti (дата обращения: 26.02.2014). 

3
 Из личной беседы автора диссертации с контент-директором цифровых платформ Love 

Radio Ольгой Ахмадуллиной от 13.10.2013. См.: Приложение 3. 
4
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Сити FM» от 

10.10.2013. См.: Приложение 11. 
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не стала полагаться на российский опыт и привлекла специалиста из 

Великобритании, который занимается продвижением европейских 

радиостанций в новом пространстве. Начало активной работы с социальными 

сетями совпало с появлением весной 2014 года обновленной и 

минималистичной версии сайта, которая создавалась скорее как визитная 

карточка эфира, а не для связи со слушателями. Все элементы 

интерактивности были перенесены на стороннюю площадку – на страницы в 

соцсетях. По словам руководителя интернет-редакции радиостанции 

Александра Лаврова, для «Радио 7» на данный момент сайт менее важен, 

нежели социальные сети, в которых материалы размещаются исключительно 

по оговоренному регламенту: «Публикация – чѐтко раз в два часа. Они 

заранее прописываются. Основное правило – публикации должны быть не 

чаще и не реже, чем раз в два часа. Не чаще – чтобы не раздражать, не реже – 

чтобы не забывали»
1

. Важно понимать, что деятельность «Радио 7» в 

социальных сетях направлена в первую очередь на формирование образа 

СМИ, а не на увеличение пользовательских переходов на официальный сайт. 

Очевидно, это дает свои плоды – по нашему наблюдению, на социальных 

страничках радиостанции практически всегда ведется живая беседа между 

подписчиками, а это, в свою очередь, положительно влияет на имидж медиа 

и повышает узнаваемость бренда. 

*** 

Несмотря на то что первые сайты российских радиостанций 

представляли собой лишь визитки с размещенной на них минимальной 

справочной информацией, выход в Интернет стал прорывным моментом для 

традиционного радиовещания. Появление сайтов-визиток в Рунете совпало с 

началом вещания первых коммерческих станций в России, радио продолжало 

оставаться значимым коммуникатором для молодежи. Интернет-

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Радио 7 на 

семи холмах» Александром Лавровым от 24.03.2014. См.: Приложение 7. 
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пространство открыло новые интерактивные возможности для пользователей 

– теперь у них появилось место для обсуждения важных тем. 

Отличительные свойства сайтов радиостанций связаны с родовыми 

признаками Интернета как канала передачи и распространения информации 

– трансграничностью, гипертекстуальностью, интерактивностью и 

мультимедийностью. Каждое из этих свойств способствует приобретению 

радиовещанием новых качеств. Предоставляемая пользователям информация 

становится более разнообразной, способ ее потребления изменяется на 

нелинейный, доступ к ней перестает ограничиваться регионом вещания, а 

интерактивные возможности постоянно расширяются. 

Использование печатного текста принесло радиостанциям 

неоспоримые плюсы. Регистрация сайта в системе новостных агрегаторов и 

последующая индексация его новостей обеспечивает ощутимый приток 

пользователей. При правильно выработанной стратегии написания и 

публикации материалов агрегаторы позволяют станциям генерировать на 

свой сайт значительный посетительский трафик. Новейшие инструменты 

анализа информационного поля – еще одна возможность, которая стала 

доступна радиостанциям после прихода в Интернет. Отслеживание 

сообщений СМИ в соответствии с заданной тематикой позволяют 

сориентироваться в информационном поле, подобный мониторинг, также как 

и работа новостных агрегаторов, способствует привлечению дополнительных 

посетителей на сайт. 

Однако эти способы увеличения аудитории в большей степени 

применимы к информационным радиостанциям, которые используют на 

своих официальных сайтах разнообразный текстовый контент
1

. Если 

говорить о музыкально-развлекательных каналах, то для их продвижения 

сегодня используются преимущественно социальные сети, принципы работы 

которых максимально упростили доступ к размещаемой в их пространстве 

                                                        
1
 Данные по наличию текстового контента на сайтах московских радиостанций обобщены 

в таблице 1. См.: Приложение 21. 
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информации.  Правильно подобранный для соцсетей контент и его 

оптимальный вид способствуют формированию положительного образа 

радиостанции и преумножению количества переходов на официальный сайт.  

Все это дает право утверждать, что новые возможности, связанные с 

использованием печатного текста и изображений, особенно важны для 

радиовещания в условиях рыночной конкуренции. 
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ГЛАВА II. РАДИОВЕЩАНИЕ И ЗВУК В ИНТЕРНЕТЕ: ИСТОРИЯ 

И ОСОБЕННОСТИ ОСВОЕНИЯ НОВОЙ СРЕДЫ 

 

Если на первых порах радиостанции использовали сайты только для 

размещения своего эфирного контента в виде печатного текста, то со 

временем радио получило возможность звучать в Интернете. Звук вновь стал 

востребованным – на этот раз в новом для него пространстве. По мере 

распространения широкополосного доступа в Интернет и удешевления 

компьютерной техники все больше пользователей может оценить 

технические новшества, которые им предлагают современные ресурсы. 

Создатели книги «Интернет СМИ: теория и практика» выделяют 

четыре формы трансляции звука в Интернете
1

, однако мы склонны 

утверждать, что их всего лишь три. Первая – вещание радиостанций в Сети. 

Такой тип принято называть онлайн-вещанием или веб-вещанием. Слово 

online расшифровывается с английского языка как неавтономный и 

находящийся в подключении к Сети состоянию. Именно поэтому мы 

склонны объединять в первой форме трансляции как дублирование 

офлайного (аналогового) контента в новой среде, так и продукцию, 

звучащую исключительно в Интернете. Оба этих вида эфира существуют в 

ином (нетрадиционном) технологическом пространстве, и было бы 

неправомерно говорить о них как о разных формах вещания. 

Второй вид – подкастинг. Эта технология позволяет пользователю 

подписаться на интересующую продукцию, автоматически получать ее на 

свои устройства, а также прослушивать в любое удобное время.  

Третья форма трансляции аудиофайлов в Интернете – радио по запросу 

(on demand). Данный способ вещания основан на сервисах, с помощью 

которых слушатель может сформировать свою собственную радиостанцию – 

чаще всего музыкально-развлекательную. В данном случае пользователь сам 

                                                        
1
 См. подробнее: Интернет-СМИ: теория и практика: учеб. пособие для студентов вузов / 

Под ред. М. М. Лукиной. – М.: Аспект Пресс, 2010. – С. 199. 
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выбирает, какую продукцию ему слушать и в какое время. В российском 

сегменте наиболее распространены ресурсы Last.FM, Moskva.FM и Piter.FM. 

 

II.I. Интернет-радио: исторический обзор 

 

Попытки передачи звуковых сигналов при помощи компьютерных 

технологий предпринимались еще на ранних этапах развития Интернета: «В 

то время аналоговые звуки оцифровывали, применяя программные методы, и 

преображали в файлы, которые впоследствии выкладывались на домашние 

web-страницы или отсылались по электронной почте»
1
. Прорыв в интернет-

вещании случился в 1993 году. Именно тогда радиостанция Internet Talk 

Radio, созданная американским экономистом и экспертом в сфере 

информационных технологий Карлом Маламудом, начала впервые 

транслировать свой волновой эфир через Сеть
2
.  

Еще за месяц до официального старта радиостанции The New York 

Times посвятило первую полосу подробному освещению этого события. «Как 

описывают свое детище сами создатели, Internet Talk Radio не вещало в 

прямом эфире, а представляло собою определенный FTP-сервер
3
 с URL, где 

располагались ссылки на звуковые файлы программ различной тематической 

направленности, созданные радиожурналистами специально для Internet Talk 

Radio»
4

. Любой желающий мог зайти на этот сервер, скопировать или 

прослушать выбранную им программу в удобном для него формате (их было 

                                                        
1

 История возникновения и перспективы развития Интернет-радио. URL: 

http://www.radiostyle.ru/iradio1.php (дата обращения: 16.04.2014). 
2
 Белов В. I-radio: Вчера, сегодня, завтра // Мой компьютер. 2005. № 51. 

3
 FTP-сервер представляет собой своеобразную библиотеку файлов. FTP (File Transfer 

Protocol) – протокол, предназначенный для передачи файлов в компьютерных сетях. В 

Сети существуют тысячи FTP-серверов, предоставляющих бесплатный анонимный доступ 

к гигабайтам самой разнообразной информации // Что такое FTP-сервер и зачем он 

нужен? URL: http://www.ezpc.ru/inet6.shtml (дата обращения: 16.04.2014). 
4

 Как начиналось интернет-радиовещание в мире и в России. URL: 

http://habrahabr.ru/post/209280/ (дата обращения: 16.04.2014). 
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три: .au, .gsm, .ra
1

). Первой радиопрограммой, появившейся на сервере 

Internet Talk Radio, стала еженедельно обновляемая передача Карла 

Маламуда Geek Of The Week («Гик недели»), в которой он брал интервью у 

выдающихся инженеров и программистов того времени.  

Позднее Internet Talk Radio предложило своим слушателям большой 

перечень программ на различные темы. На сервере отсутствовала графика, 

иллюстрации, форумы, чаты и иные интерактивные формы контакта с 

аудиторией, кроме адреса электронной почты редакции. Но несмотря на это, 

за год работы посетителями радиостанции стали тысячи пользователей из 

десятков стран
2
.  

В начале 1994 года созданная Карлом Малумудом некоммерческая 

общественная исследовательская корпорация IMS (The Internet Multicasting 

Service) запустила в Интернете радиостанцию RT-FM, вещавшую в прямом 

эфире 24 часа в сутки. У пользователей ресурса была возможность слушать 

прямой эфир, а также скачивать архивы некоторых программ. 

Декан факультета Медиакоммуникаций и мультимедийных технологий 

Донского государственного технического университета Владимир Колодкин 

отмечает
3
, что RT-FM проводило прямые эфиры с различных конференций и 

круглых столов, а также впервые в Интернете провело прямую трансляцию 

заседания Объединѐнного комитета по экономике, где в числе прочих 

рассматривались вопросы, присланные пользователями из Всемирной сети. 

Интересно, что примерно в то же время (в ноябре 1994 года) Rolling Stones 

стала первой группой, чей концерт в Далласе транслировался в Интернете
4
. С 

того момента началась популяризация онлайн-вещания. 

                                                        
1
 Наиболее распространѐнного в наше время формата для звуковых файлов – mp3 – ещѐ не 

было. Он появился только в 1995 году. 
2

 Как начиналось интернет-радиовещание в мире и в России. URL: 

http://habrahabr.ru/post/209280/ (дата обращения: 16.04.2014). 
3
 Колодкин В. К вопросу об истории возникновения и развития интернет-радиовещания. 

URL: http://www.relga.ru/Environ/WebObjects/tgu-

www.woa/wa/Main?textid=3792&level1=main&level2=articles (дата обращения: 16.04.2014). 
4

 Мегломаньяки: 1990-1994. URL: http://school-

internat16.ru/dostig/2004/zaslavskii/maniacks.htm (дата обращения: 16.04.2014). 
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Спустя два года  после появления Internet Talk Radio заработала 

музыкальная онлайн-станция, рассчитанная только на пользователей 

Интернета, - Radio HK. Радио было создано Норманом Хайяром при 

поддержке одного из рекламных агентств Калифорнии. Важно отметить, что 

в нашем понимании традиционного эфира у станции не было: «При помощи 

непрофильной программы, изначально предназначенной для проведения 

онлайн-видео-конференций, с CD-дисков в Интернет транслировались 

предварительно записанные музыкальные подборки»
1
. Позже, с развитием 

уже всем привычных аудиоплееров Radio HK перешло на использование 

потокового аудио с помощью технологии RealAudio. RealAudio в 1994 году 

выпустила компания Progressive Networks, которую основал бывший топ-

менеджер Microsoft Роб Глэйзер. Технология сыграла важную роль в 

эволюции интернет-вещания. В первую очередь она позволила ускорить 

процесс передачи информации за счѐт сжатия размеров каждого файла, что 

было очень актуально в эпоху коммутируемого удаленного доступа. С этого 

времени число интернет-радиостанций начало повсеместно и количественно 

увеличиваться. 

В России первые интернет-станции стали появляться в середине 90-х 

годов. Некоторые источники
2
 называют первым российским радио в Сети 

станцию лидера группы «Центр» Василия Шумова, созданную в 1994 году. 

Называлось оно «Радио Совдеп», программы выходили в записи и представляли 

собой интервью студентов Лос-Анджелеса, которые делились своими 

впечатлениями о США. Однако ряд других источников3 , говоря об истории 

отечественного интернет-вещания, выделяет три станции, ставшие 

первопроходцами в Сети, - «Радио 101», «Серебряный дождь» и «Европа плюс». 

Все они начали своѐ вещание в Интернете в 1996 году, и вопрос о том, кому на 

                                                        
1

 П. Гайков. Радио в Интернете. Футуро-фантастика или неизбежное будущее 

радиовещания? / Телерадиоэфир: история и современность / под ред. А. Г. Качкаевой. – 

М.: Элиткомстар, 2008. – С. 281. 
2

 Другова Н.В. Радио в Рунете как самостоятельный вид массмедиа. URL: 

http://psujourn.narod.ru/vestnik/vyp_3/dru_iradio.html (дата обращения: 16.04.2014). 
3
 Интернет-СМИ: теория и практика: учеб. пособие для студентов вузов / Под ред. М. М. 

Лукиной. – М.: Аспект Пресс, 2010. – С. 197. 
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самом деле принадлежит пальма первенства, до сих пор остаѐтся открытым. К 

концу 1990-х, как утверждают составители книги «Интернет-СМИ: теория и 

практика», во Всемирной паутине можно было услышать такие радиостанции 

как «Эхо Москвы», «Деловая волна», «Радио 101», «Серебряный дождь», «Хит 

FM», «Станция 2000» и другие1.  

Как справедливо отмечает журналист Вячеслав Белов
2
, до конца века 

многие популярные телеканалы и радиостанции ограничивались простым 

выкладыванием звуковых файлов на свои страницы. По нашим 

наблюдениям, долгое время онлайн-вещание не привлекало внимание 

российских пользователей. Подтверждением нашим словам может служить 

статья журналистки Екатерины Архиповой, написанная в 1999 году. В ней 

автор называет радио в Интернете экзотическим блюдом, которое достаточно 

попробовать один раз
3
. В начале 2000-х известный деятель Рунета Антон 

Носик также высказывал скептическое мнение по поводу отечественного 

интернет-вещания: «То, что мы видим сейчас, к радиовещанию в Интернете 

не имеет никакого отношения. Это просто выкладывание в Интернет 

радиостанциями своих визитных карточек. Если радиостанция, которая 

имеет аудиторию 460 тысяч человек в Москве, получает через Интернет 

дополнительно 25 слушателей - то здесь вообще не о чем говорить. То, что 

мы видим сегодня в России, это процесс накопления опыта, ценного и, 

безусловно, важного. Но это не есть радиовещание»
4
. 

Несмотря на критические замечания в начале освоения радио нового 

пространства, многие эксперты уже тогда предрекали новой форме вешания 

бурный рост. Уже на 2001 год в мире насчитывалось более 15 миллионов 

                                                        
1
 Интернет-СМИ: теория и практика: учеб. пособие для студентов вузов / Под ред. М. М. 

Лукиной. – М.: Аспект Пресс, 2010. – С. 198. 
2
 Белов В. I-radio: Вчера, сегодня, завтра // Мой компьютер. 2005. № 51. 

3
 Архипова А. Музыка в Паутине. URL: http://arhipova.aprilclub.net/art23.htm (дата 

обращения: 16.04.2014). 
4

 Колодкин В. Радиовещание в Интернете: типы и структура сайтов. URL: 

http://www.relga.ru/Environ/WebObjects/tgu-

www.woa/wa/Main?textid=40&level1=main&level2=articles (дата обращения: 16.04.2014). 
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пользователей веб-радио
1
, и сейчас эта цифра сильно увеличилась. Ведь 

интернет-радиостанций на любой вкус намного больше, чем эфирных частот, 

и для их прослушивания необходимо иметь лишь компьютер и 

подключѐнный к нему Интернет, который с каждым годом становится всѐ 

более доступным.  

Для традиционного радио одно из наиболее очевидных преимуществ 

интернет-вещания заключается в том, что оно позволяет радиостанциям 

продолжать свою деятельность в Сети, после того как им пришлось по какой-

либо причине уйти из офлайна. Это не требует больших затрат – как 

материальных, так и в организации рабочего процесса. Например, 

радиостанция «Ракурс», прекратившая свое офлайн-существование ещѐ в 

1997 году, до сих пор присутствует в Интернете. На сайте www.rakurs.ru 

можно послушать архив передач, увидеть фотографии ведущих, прочитать 

статьи о станции, узнать, что сейчас находится в здании, где раньше 

базировался «Ракурс». Сообщество радиостанция также существует и на 

страницах «Живого журнала»
2
. 

Особое внимание необходимо уделить «Радио 101». Как говорилось, 

данная радиостанция была одной из первых, которую можно было услышать 

в Интернете. В 2000 году она была продана «Русской медиагруппе» и 

переформатирована в «Динамит FM», после чего сотрудники «Радио 101» 

долгое время пытались выиграть конкурс на новую частоту, параллельно 

ведя эфиры в Интернете и поддерживания жизнь радиостанции. Частоту так 

и не удалось выиграть, после чего, как говорится на сайте «Радио 101», 

«часть сотрудников станции приняли решение сохранить проект, а точнее, 

его общую концепцию, философию и музыкальный формат. Таким образом, 

«Радио 101» возобновило вещание, но в этот раз только в Интернете, в 

который раз опровергнув традиционные законы и правила российского 

                                                        
1

 Ружников В. Н. Лекции по истории отечественного радиовещания 1895-2001 гг.: 

Учебное пособие – М.: Гуманитарный институт телевидения и радиовещания им. М. А. 

Литовчина (ГИТР), 2002. – С. 160. 
2
 URL: http://snc-rakurs.livejournal.com (дата обращения: 16.04.2014). 
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радиорынка»
1

. В 2007 году на базе ресурса www.101.ru вещательная 

корпорация «Проф-Медиа» запустила уникальный в своем роде проект для 

России.  

101.ru генерирует на своем сайте эфиры офлайновых радиостанций 

отечественного диапазона, а также производит свою оригинальную 

продукцию, размещаемую там же. Пользователь может выбирать 

интересующие его станции из предложенного списка и слушать ее на едином 

портале. Помимо этого на ресурсе можно знакомиться с музыкой и 

программами на любой вкус, общаться между собой, читать тематические 

новости. Сайт имеет стильный и современный дизайн, интуитивно понятен, а 

также, по нашему мнению, отвечает всем вызовам современности. 101.ru 

заполнил пустующую в Рунете нишу. Представляется мало возможным, что 

появись ещѐ один подобный портал, он бы смог завоевать хотя бы 

относительную популярность. Можно предположить, что российским 

пользователям достаточно существующей платформы, созданной и 

раскрученной таким брендом как ВКПМ. 

Радиожурналист и главный редактор сайта радиостанции «Радио 7 на 

семи холмах» Александр Лавров называет создателей 101.ru «большими 

романтиками или мудрыми стратегами», которые видели будущее, создавая 

свой проект: «Сейчас они существуют в режиме жѐсткой самоокупаемости за 

счѐт той рекламы, которую они вставляют в то, что изначально 

планировалось бесплатным у этой радиостанции»
2

. По поводу вещания 

«Радио 7» в Интернете Лавров отзывается так же критически, полагая, что 

его в Сети слушает от силы человек 300: «К тем, кто слушает нас в 

Интернете, мы относимся как к нашим несчастным случаям. Так, у 

вещателей в Твери закончилась лицензия, они перестали вещать. Слушатели 

мучаются, а мы им пишем: «Слушайте нас в Интернете». А сами про себя 

                                                        
1
 URL: http://www.radio101.org/?an=history_101 (дата обращения: 16.04.2014). 

2
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Радио 7 на 

семи холмах» Александром Лавровым от 24.03.2014. См.: Приложение 7. 
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думаем, понятно, что вы этого делать не будете. Я думаю, что через 

Интернет нас не слушают. Есть способы проще»
1
.  

Мы склонны не согласиться с подобным мнением – многочисленные 

примеры показывают, что если слушатель привык к определенному бренду, 

определенной программе, он захочет получать этот продукт, даже после его 

ухода из офлайновых частот, будет искать нетрадиционные способы 

потребления желаемого. Так было в своѐ время и с «Радио 101», и с 

«Ракурсом», и с ULTRA, когда поклонники некоторое время после 

прекращения FM-вещания слушали радиостанцию именно в Интернете. 

Радио «Вести FM» можно услышать на FM-частотах лишь примерно в 30 

российских городах. На редакционную почту регулярно приходят письма от 

слушателей с просьбой наладить вещание в их городе или стране, потому что 

на данный момент они могут слышать радиостанцию только через сайт. Всѐ 

это подтверждает то, что онлайн-вещание необходимо как ещѐ один способ 

распространения контента. Нельзя отказываться от тех потенциальных 

пользователей, которые имеют возможность слушать то или иное радио 

исключительно через Сеть.  

Интернет открывает перед радио новые вещательные возможности. И 

это связано не только с тем, что, теряя частоту или эфирные часы, станции 

могут продолжить свою жизнь в Сети. Дополнительное пространство 

позволяет радиостанциям создавать онлайновый контент – тот продукт, 

который транслируется исключительно с помощью Интернета. По такому 

пути пошли многие музыкально-развлекательные станции. Связно это в 

первую очередь с тем, что для создания дополнительного музыкального 

контента требуется минимум усилий – в отличие от разговорного. Сайты и 

мобильные приложения способствуют расширению контента, который СМИ 

может предложить своему слушателю. 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Радио 7 на 

семи холмах» Александром Лавровым от 24.03.2014. См.: Приложение 7. 
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Мы можем привести в пример Love Radio как станцию, постоянно 

увеличивающую количество своих онлайн-каналов. На сайте радиостанции и 

в мобильном приложении можно услышать не только то, что сейчас 

транслируется в эфире, но и девять дополнительных каналов – Love Dance, 

Love Alternative, Love Gold, Love Summer, Love R’N’B, Love Russian, Love 

Top 40, Love Chill и Love Teens. Как понятно из названий, пользователи 

могут выбрать именно то направление музыки, которое им больше подходит 

и которое они хотят больше слышать в данный момент. Контент-директор 

цифровых платформ Love Radio Ольга Ахмадуллина рассказывает, что их 

медиа позволяет пользователю выбирать музыку в зависимости от времени 

суток, предпочтений и настроения: «У нас есть отдельный основной канал. И 

есть восемь
1
 онлайнов. Но это не значит, что это такая же музыка, только 

перемешана по-другому. Это разные направления, которые, допустим, не 

вписываются совершенно в концепцию радиостанции <…> Это расширяет 

возможности. Там может вещать около 20 онлайн-каналов. Когда в борьбе за 

радиоволны мы выигрываем одну или две и вынуждены этим 

ограничиваться, здесь нет ограничений. Пользователь сам выбирает, чего он 

хочет»2. Jazz Radio также, помимо официального, имеет несколько каналов – 

Jazz Legends, Smooth Jazz, Jazz Vocals, Classic Jazz. У обеих радиостанций на 

странице плеера можно посмотреть, что сейчас звучит в эфире, у Love Radio 

также присутствует возможность кратко ознакомиться с тематическими 

новостями. 

Однако, когда мы задали вопрос о целесообразности развития данного 

направления ответственному за интернет-площадку «Радио 7 на семи 

холмах» Александру Лаврову, то получили ответ, что это не более чем 

романтизм: «Сейчас это не стоит того. В дальнейшем – может быть. Я очень 

люблю джаз, у Jazz Radio есть такая же штука – много направлений джаза. В 

                                                        
1
 На момент интервью (13.10.2013) пользователю сайта Love Radio было доступно восемь 

онлайн-каналов. 
2
 Из личной беседы автора диссертации с контент-директором цифровых платформ Love 

Radio Ольгой Ахмадуллиной от 13.10.2013. См.: Приложение 3. 
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90% случаев я сажусь в машину и включаю кнопку джаза. Я ни разу не 

заходил на их сайт и ни разу не включал какую-то разновидность джаза – 

чикагский джаз 30-х годов, к примеру. Но если изменится средство передачи, 

то изменится и отношение. Изменится всѐ. Но пока что оно не изменилось»
1
. 

Мы видим некоторое противоречие в словах Александра Лаврова – он 

уверен, что в будущем способ доставки контента изменится, но не считает 

нужным заранее готовить площадку для этого. Уже сейчас в современных 

автомобилях есть возможность подключения к Интернету, а значит и выход 

на онлайн-радио. В России есть, хоть и небольшой, процент людей, которые 

подключают свои смартфоны к аудиосистеме автомобиля, и это позволяет им 

слушать радио через Сеть. Конечно, это пока что исключение из правил, но в 

ближайшем будущем по мере развития мирового автопрома и удешевления 

Интернета подобные возможности станут доступными всѐ большему 

количеству пользователей.  

Представляется непонятным, зачем нужно ждать то время, когда нужно 

будет не только совершенствовать существующую площадку под новейшие 

технологии, но и догонять другие ресурсы, которые ранее адаптировались к 

новой реальности. На данный момент многие пытаются соперничать с 

сайтом «Эха Москвы», который технологически выделяется на фоне других 

интернет-ресурсов. Журналист Матвей Ганапольский полагает, что данная 

площадка обладает внушительной аудиторией в первую очередь из-за того, 

что «Эхо Москвы» раньше всех остальных начало развивать свой сайт в 

различных направлениях, а остальные радиостанции при этом сразу же 

оказались на позициях догоняющих
2
. 

Большинство сайтов российских радиостанций стремятся превратиться 

в такие ресурсы, с которых пользователям не захочется переходить на другие 

странички – они интегрируют в себя максимум технологий и возможностей. 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Радио 7 на 

семи холмах» Александром Лавровым от 24.03.2014. См.: Приложение 7. 
2
 Болотова Е. А., Болотова Л. Д., Круглова Л. А. Радиовещание как ресурс формирования 

гражданского общества. Круглый стол // Журналистика и культура русской речи. 2013. 

№2. – С. 73. 
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Сужение музыкального формата с помощью нескольких каналов онлайн-

трансляции – важная пользовательская составляющая. Благодаря этому 

слушатель может выбрать музыку не только под свои вкусы и конкретное 

настроение, но и познакомиться с теми композициями, которые никогда не 

услышит в эфире.  

По нашему мнению, среди российских станций наиболее заметным 

крупным онлайновым проектом является «Наше 2.0» - новая социальная сеть 

для людей, объединѐнных одной идеей: «хорошей музыки должно быть 

много», как характеризуют своѐ детище сами создатели
1

. Сотрудники 

«Нашего радио» называют свой сетевой проект не иначе как младшим 

братом. Руководитель интернет-редакции радиостанции Екатерина Илюхина 

рассказывает, что идея создания «Наше 2.0» родилась в первую очередь из-за 

того, что привычную ротацию «Нашего радио» стало необходимо как-то 

разбавлять: «Была идея сделать для начала интернет-радиостанцию, где не 

будет Кинчева, «Чайфа» и «Пилота», а будут только молодые музыканты. Еѐ 

можно слушать в Интернете, у неѐ есть собственный сайт, там 

выкладываются всякие новинки»
2
. 

«Наше 2.0» нацелено не только на слушателей, которые могут 

ознакомиться со всем разнообразием направлений музыки формата «Нашего 

Радио», но и на молодых музыкантов, которые хотят попасть в основной 

эфир «Нашего радио». «Наше 2.0» интегрировано в основной сайт 

радиостанции – www.nashe.ru. Находясь на вкладках проекта, пользователь 

может слушать непрерывную трансляцию нового музыкального контента. 

Важно отметить, что слушатель может выбрать скорость передачи данных в 

зависимости от пропускных возможностей его подключения к Интернету – 

64 кбит/с или 128 кбит/с. 

Композиции пока еще неизвестных групп выкладываются на 

специально отведѐнной странице с фотографиями, информацией об 

                                                        
1
 URL: http://www.nashe.ru/nashe20/about.php (дата обращения: 16.04.2014) 

2
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Нашего 

радио» Екатериной Илюхиной от 27.03.2014. См.: Приложение 8. 
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исполнителях и их контактами. Любой зарегистрированный пользователь 

может оценить представленную песню и написать о ней комментарий. 

Группа «ВКонтакте» насчитывает около 11 тысяч пользователей – 

комьюнити, обладающее схожими музыкальными вкусами и интересами. На 

вкладке «Наше 2.0» периодически проходят конкурсы, по итогам которых 

новые имена попадают в эфир «Нашего радио»: «Наше 2.0» - это платформа 

для вытягивания той молодой шпаны, которой всем не хватает»
1
. 

Очевидно, такие проекты как «Наше 2.0» значительно расширяют 

контент, которые могут предоставить пользователям современные 

радиостанции, а Интернет становится дополнительным каналом 

распространения программ традиционного радио. Однако онлайн-эфиры 

всегда транслируются в определѐнное время и в этом вопросе мало чем 

отличаются от офлайн-вещания. Даже если это заранее выложенная на сайте 

передача, для еѐ прослушивания пользователю необходимо устройство с 

выходом в Интернет. Гораздо приятней, на наш взгляд, послушать 

интересующую программу в удобное время без дополнительных 

манипуляций – по дороге на работу или во время занятий спортом. Ведь 

любой, даже очень большой, музыкальный архив в телефоне рано или поздно 

надоедает, радио через Интернет в метро работает не у всех мобильных 

операторов и не на всех станциях, Wi-Fi в московской подземке 

функционирует с перебоями и часто не справляется с большим объемом 

информации – особенно в час-пик. В этом случае пользователь может 

обратиться к подкастингу. 

 

II.II. Подкастинг как форма вещания 

 

Американский футуролог Элвин Тоффлер в своей книге «Третья 

волна» ещѐ в 1980 году писал, что новой фазой цивилизации станет 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Нашего 

радио» Екатериной Илюхиной от 27.03.2014. См.: Приложение 8. 
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появление электронных коттеджей. Согласно теории Тоффлера, труд в таких 

коттеджах потеряет свой рыночно-фабричный характер, так как их обитатели 

будут самостоятельно управлять своим производством в зависимости от 

собственных потребностей и из пассивных пользователей информационной 

энергии превратятся в еѐ воспроизводителей на своих домашних 

электронных системах, подключенных к новейшим сетям кабельно-

компьютерно-спутниковых связей. Появится новая прослойка населения, 

объединяющая производителя и потребителя в одно целое, – просьюмер 

(наделенный властью потребитель). И со временем полная компьютеризация 

позволит просьюмеру через компьютер самому конструировать нужную ему 

продукцию
1
. 

В начале XXI века теория Тоффлера стала находить своѐ 

подтверждение в технологии подкастинга, когда любой пользователь как 

производитель может выложить собственную программу на тематическом 

сайте, но и слушать как потребитель чужие программы, опубликованные там 

же. 

На данный момент терминология, связанная с подкастингом и его 

производными, довольно запутанна. Различные специалисты и ресурсы 

приводят противоречивые определения, чем ставят в тупик рядовых 

пользователей. По самой распространѐнной версии
2
, слово «подкастинг» 

происходит от слияния двух слов: broadcasting («трансляция широкого 

вещания»
3

) и iPod («торговая марка серии портативных медиа 

проигрывателей компании Apple»). Автором этого термина принять считать 

ведущего MTV Адама Кэрри.  

                                                        
1
 Подробнее – Электронная библиотека Гумер. Тоффлер Элвин. Третья волна. URL: 

http://www.gumer.info/bibliotek_Buks/Culture/Toffler/_Index.php (дата обращения 

01.06.2014). 
2
 Справедливо заметить, что также существует ряд других версий возникновения слова. К 

примеру, некоторые специалисты предлагают расшифровывать подкастинг как Portable on 

demand (портативный при необходимости). А редактор Linux Journal расшифровывает 

слово как Personal Option Digital Casting (личный выбор интернет-вещания). URL: 

http://www.igromania.ru/articles/48184/Podkasting.htm (дата обращения 01.06.2014). 
3

 Землянова Л. М. Зарубежная коммуникативистика и средства информации: Англо-

русский толковый словарь концепций и терминов. – М.: Изд-во Моск. ун-та, 2004. – С. 46. 
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Как видно из этимологии слова, о подкастинге можно говорить как о 

новой форме вещания. Но несмотря на это, не все специалисты 

придерживаются такого мнения. Так, к примеру, С. Н. Абражевич, П. В. 

Чумаченко и А. С. Герасименко рассматривают подкастинг как «формат 

радиовещания в Интернете, позволяющий скачивать передачи по сети 

Интернет, слушать их на компьютере, КПК или переносном MP3-плеере, а 

также размещать новые передачи в сети Интернет»
1

. Мы не можем 

полностью согласиться с подобным определением. В классическом учебнике 

по радиожурналистике под редакцией профессора А.А. Шереля под 

понятием «формат» «подразумевается прежде всего основные принципы и 

параметры вещания, то есть определение концепции работы радиостанции, 

ориентированной на определенную потенциальную аудиторию, ее 

возможности для слушания и информационные и эстетические запросы»
2
. В 

представлении автора диссертации, это не позволяет говорить о подкастинге 

как о формате.  

Нам кажется наиболее точным определение подкастинга, которое 

приводит Михаил Львов в журнале «Звукорежиссѐр» за 2007 год: 

«Подкастинг – это доставка контента на портативные медиаплееры по 

запросу пользователя, который может прослушать полученный контент, 

когда ему будет удобно <…>  Одним из основных достоинств технологии 

является то, что слушатель может подписаться на подкасты
3
 конкретной 

тематики. Это означает, что на его компьютер будут скачиваться только 

материалы, удовлетворяющие критерию поиска по теме»
4

. Если 

пользователю интересна тема музыки, то на его компьютер будут поступать 

все материалы именно на эту тему. 

                                                        
1

 Абражевич С. Н. 2 в 1: Как создать собственный подкастинг и собственную 

радиостанцию в сети Интернет + 50 программ на CD / С. Н. Абражевич, П. В. Чумаченко, 

А. С. Герасименко. – М.: Триумф, 2007. - С. 10. 
2
 Радиожурналистика: учебник / под ред. А. А. Шереля. – 3-е изд., испр. и доп. М.: Изд-во 

Моск. Ун-та: Наука 2005. – С. 455. 
3
 Подкаст – аудиопрограмма. Определение смотреть ниже. 

4
 Львов М. Подкастинг. - Звукорежиссѐр. - 2007. - № 7. URL: 

http://rus.625-net.ru/audioproducer/2007/07/tehno.htm (дата обращения 01.06.2014). 
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Расшифруем еще несколько понятий, которые необходимы будут нам в 

дальнейшем. Подкаст-терминал – это сайт, поддерживающий хостинг 

медиафайлов и автоматизирующий подписку на их обновления. Подкастом 

называется либо отдельный файл, либо серия файлов, публикуемых на одном 

сайте. Подкастер – это человек, создающий подкасты. Под-слушатель – 

человек, слушающий подкасты (на данный момент этот термин практически 

не используется). Подкаст-лента – группа аудиофайлов, размещѐнная на 

сайте в хронологическом порядке. 

Принцип обновления подкастов аналогичен механизму появления 

новых записей в блоге, поэтому, рассматривая технологию подкастинга, 

необходимо уделить внимание и блогосфере. 

Блогом принято называть «сетевой журнал или дневник событий в 

Интернете, содержащий регулярно добавляемую информацию личного 

характера, которую владелец блога (блогер) предоставляет пользователям 

Сети. Как правило, информация в блоге размещается в хронологическом 

порядке, допускается возможность составления комментариев другими 

пользователями»
1

. На сайте «Wiki Блоггера», своеобразном гиде в 

блогосфере, сообщается, что первым блогом считают страницу изобретателя 

Всемирной паутины Тима Бернерса-Ли, где он, начиная с 1992 года, 

публиковал новые заметки о том, какие сайты появляются в Сети, а также 

обо всех новостях, происходящих во Всемирной паутине
2
.  

Сам термин «блог» появился намного позже, лишь в 1997 году, когда  

Джорн Бэргер, создатель и редактор интернет-дневника Robot Wisdom, «в 

качестве альтернативы «интернет-дневнику» использовал короткое слово: 

weblog (от logging the web – «записывая события Сети»). Однако, понятие 

«веблог» продержалось всего около года: в апреле 1999 года создатель 

веблога развинтил слово «веблог» обратно и получил забавное выражение 

                                                        
1

 Энциклопедический словарь, 2009. URL: http://dic.academic.ru/dic.nsf/es/70926/БЛОГ 

(дата обращения 01.06.2014). 
2
 Что такое блог. URL: http://wikiblogs.info/node/11 (дата обращения 01.06.2014). 
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«we blog» - «мы делаем блог». Так blog стало глаголом и главным 

определением интернет-дневника»
1
. 

В конце 1999 года Расти Фостер создал программное обеспечение 

Scoop, которое впервые было использовано на его сайте Kuro5hin. «До этого 

пользователи Интернета могли публиковать на чужих сайтах свои заметки, 

однако их судьбу решала небольшая группа редакторов и администраторов. 

Scoop кардинально изменил эту схему: теперь пользователи могли 

модерировать комментарии самостоятельно. Сайт Kuro5hin был посвящен 

обсуждению проблем технологии и культуры»
2
. В 1999 году начал свою 

деятельность легендарный «Живой Журнал», а в 2005 году появился 

международный День блогов, отмечаемый 31 августа.  

В начале XXI века возникло явление, которое можно считать одним из 

важных этапов развития подкастинга. Некоторые блогеры вместо набора 

текста начали записывать свои заметки (полезные мысли, идеи, интервью и 

лекции) в аудиоформате, а потом давали их прослушивать посетителям своих 

блогов. Это придавало экспрессии их записям и привносило некую новизну в 

уже сложившуюся систему блогосферы. Обычно подобные записи делались 

на простейшие диктофоны, в связи с чем качество было низким. Но несмотря 

ни на что явление распространялось. Блогерам хотелось не только писать, но 

и рассказывать истории собственным голосом. Заметив это, ряд компаний 

запустил сайты, позволяющие вести аудиоблоги.  

Аудиоблоги – это те же интернет-дневники только в формате MP3. Их 

основное содержание – голосовые записи, которые публикуются в открытом 

для всех доступе, к ним также можно оставить комментарий. Основным 

недостатком аудиоблогов было то, что читателям приходилось тратить много 

времени для прослушивания записей. Нужно было постоянно проверять сайт 

на наличие новых аудиозаписей в интересующих блогах, скачивать их на 

компьютер и т.д. Получалась довольно длинная цепочка действий. 

                                                        
1
 История блогов. URL: http://wikiblogs.info/node/34 (дата обращения 01.06.2014). 

2
 Снежный ком: краткая история блогов. URL: 

http://www.russcomm.ru/rca_news/2006/2006_03_06.shtml (дата обращения 01.06.2014). 
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Подкастинг – то же, что и аудиоблог с той лишь оговоркой, что под блогом 

обычно понимается последовательность записей в виде обычных веб-

страниц, а подкастинг всегда обеспечивает автоматическую проверку 

обновлений с помощью технологии RSS, о которой мы подробно писали в 

предыдущей главе. 

До появления RSS следить за обновлениями на сайтах можно было 

только следующими способами: 

 Заходить на интересующие сайты и смотреть, появились ли 

обновления. Это вполне естественный способ, пока таких сайтов малое 

количество. Но как только у пользователей возрастает список закладок, 

этот способ становится все более неудобным – тратится масса времени 

и денег, если оплата за Интернет не фиксированная в месяц, а 

рассчитывается по количеству скачанной информации. При каждом 

заходе на сайт качаются лишние объемы информации – причем, 

возможно, впустую, если новых записей не появилось. 

 Подключить на интересующих сайтах рассылку новостей на личный e-

mail. Этот способ даѐт возможность получать на почту своевременные 

уведомления об обновлениях. На наш взгляд, этот способ достаточно 

удобен, если не брать во внимание то, что в какой-то момент e-mail 

пользователя может быть атакован спамерами
1
. 

Технология RSS превращает отдельные подкасты в полноценный канал 

вещания. Только контент этого канала попадает к пользователю не 

одновременно единым потоком, а разделенным на программы, которые 

можно прослушать сразу, в другое удобное время или же вообще пропустить. 

Для использования RSS нужны специальные программы – RSS-агрегаторы: 

Novobot, FeedDemon, Abilon и другие. Агрегаторы могут быть встроены в 

браузеры или почту, или даже в операционную систему, но могут быть и 

отдельными программами. Пользователю достаточно внести адреса 

                                                        
1
 См. подробнее: Заметки разработчика. Что такое RSS. URL: http://dev.ezoterik.info/chto-

takoe-rss/ (дата обращения 01.06.2014). 
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интересующих его сайтов в агрегатор, чтобы тот самостоятельно проверял 

источники на наличие обновлений и оперативно сообщал о них. 

По данным ряда источников
1
, в 2003 году была продемонстрирована 

первая программа, позволяющая загружать аудиофайлы через RSS-канал. В 

том же году появилась возможность загрузки через RSS-канал аудиофайлов в 

программу-агрегатор iTunes, которая экспортировала их в MP3-плеер.  

Как мы уже писали выше, принято считать, что в 2004 году Адам 

Керри придумал термин «подкастинг». Однако некоторые источники
2
 

считают автором термина журналиста Бена Хеммерсли, который 12 февраля 

2004 года впервые употребил слово «подкастинг» в The Guardian, 

использовав его как синоним для аудиоблогинга или любительского 

интернет-радио. В любом случае термин прижился. 

Внедрение подкастинга не произошло бы без быстрого 

распространения файлов формата MP3 и MP3-плейеров. MP3 позволяет 

сжимать аудио в достаточно маленькие файлы, которые легко передаются 

через Интернет и могут быть сохранены в портативных устройствах. Ресурс, 

посвященный истории возникновения и развития подкастинга, называет 

плееры двигателями революции новой технологии: «Поскольку MP3-

плейеры распространились, и на них стало можно хранить достаточно много 

информации, слушатели, уставшие от старого содержания радиопередач, 

управляемых большими корпорациями, начали искать новое звуковое 

содержание»
3
.  

Составители книги «Как создать собственный подкастинг и 

собственную радиостанцию в сети Интернет» приводят интересный факт: 

«28 сентября 2004 года блогер Док Серлз стал отслеживать количество 

                                                        
1

 Например: Шадная Надежда. Личная радиостанция – каждому! URL: 

http://www.mycomp.com.ua/text/10881;jsessionid=8B510531E6186B9C840956E72DB6C4B0 

(дата обращения 01.06.2014). 
2

 Например: How to Podcast. The History of Podcasting. URL: 

http://www.howtopodcasttutorial.com/history-of-podcasting.htm (дата обращения 01.06.2014). 
3

 How to Podcast. The History of Podcasting. URL: 

http://www.howtopodcasttutorial.com/history-of-podcasting.htm (дата обращения 01.06.2014). 

http://www.how-to-podcast-tutorial.com/index.htm
http://www.how-to-podcast-tutorial.com/index.htm
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результатов, которые выдавала поисковая система Google на введѐнный 

запрос podcast. В этот день ссылок со словом podcast было найдено 24. Через 

два дня количество найденных ссылок стало равным 526, а тремя днями 

позже – 2750. Отметка в 100 000 была преодолена 18 октября 2004 года. 

Годом позже количество подкастов в Интернете составило более 

100 000 000»
1
.  

В 2004 году появился первый подкаст-терминал www.ipodder.org, 

который позволял всем желающим выкладывать свои аудиопередачи для 

последующего прослушивания. В этом же году подкастинг вышел за пределы 

Америки – подкасты начали производить в Англии, Канаде, Швеции, 

Австралии и других странах
2
. 

Сейчас довольно иронически воспринимается тот факт, что компания 

Apple, к которой напрямую отсылает термин «подкастинг», не изобрела этого 

явления и вообще на первых порах никак в нем не участвовала. Журналист 

Илья Ильин отмечает, что «неизвестно, проснулась бы Apple, не будь 

подкастинг назван в честь одного популярного аудиоплеера, но в итоге она 

спохватилась-таки и в июне 2005 года встроила поддержку подкастов в 

проигрыватель iTunes»
3
. Также в онлайн-магазине iTunes Music Store было 

представлены подкасты на всевозможные темы от любителей и 

профессионалов. К этому времени подкастинг так или иначе проник 

практически во все области знания.  

В 2005 году Американский оксфордский словарь назвал «подкастинг» 

словом года, а 2006 года появилась премия за лучшие подкасты Podcast Peer 

Award. Кандидат филологических наук М. И. Макеенко отмечает, что 

«Podcast Alley, наиболее известная специализированная мониторинговая 

                                                        
1

 Абражевич С. Н. 2 в 1: Как создать собственный подкастинг и собственную 

радиостанцию в сети Интернет + 50 программ на CD / С. Н. Абражевич, П. В. Чумаченко, 

А. С. Герасименко. – М.: Триумф, 2007. С. 10. 
2

 Болвин В., Уланова Т. Подкастинг. URL: 

http://www.igromania.ru/articles/48184/Podkasting.htm (дата обращения 01.06.2014). 
3

 Ильин Илья. iPod broadcasting. URL: 

http://www.technofresh.ru/technology/appearance/podcast.html (дата обращения 01.06.2014). 
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фирма, в ноябре 2004 года отслеживала менее 1000 подкастов в 

американском Интернете, а в конце 2006 года их было уже почти 27 тысяч. В 

2006 году наиболее популярные подкасты, как независимые, так и 

произведенными крупными офлайновыми компаниями, могли иметь по 

250−300 тыс. слушателей, а иногда фиксировать до 2 млн. скачиваний в 

месяц»
1
. Популярность подкастинга за океаном была настолько велика, что 

появился даже своеобразный гимн подкастинга: группа Cruisebox записала 

песню On a Podcast
2
. 

С самого начала своего развития подкастинг использовался в самых 

разных сферах жизни общества – не только в развлекательных целях, но и в 

образовательных, маркетинговых целях, в политике, религии, в сфере 

здравоохранения и во многих других. 

Подкастинг популярен среди преподавателей и студентов 

университетов, поскольку информация, содержащаяся в них, доступна 

пользователю в любое время. Преподаватели записывают и публикуют свои 

лекции, презентации, конференции и интервью, которые находят полезными 

для обучения студентов. Подкасты с лекциями делают преподаватели 

Оксфордского, Йельского, Принстонского университетов и многих других. 

Надо заметить, что в одно время популярность образовательных подкастов 

была настолько велика, что некоторые западные учебные заведения 

обеспокоились массовым оттоком студентов-очников к онлайн-обучению. 

Так, Родион Насакин приводит в пример Университет Флориды, который 

«ограничил доступ к онлайн-лекциям из своих кампусов и для удаленного 

обучения обитателям студгородка требуется разрешение руководителя»
3
. 

                                                        
1
 М. И. Макеенко. Радиоиндустрия США в начале XXI столетия: структурные изменения 

и межсекторная конкуренция. URL: http://www.mediascope.ru/node/75 (дата обращения 

01.06.2014). 
2
 Оригинальный текст и вольный перевод автора диссертации смотреть в Приложении 20. 

3
 Насакин Р. Радио по требованию: подкастинг в развитии. URL: 

http://offline.computerra.ru/2007/675/308529/ (дата обращения 01.06.2014). 
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Подкастинг признаѐтся одним из наиболее действенных способов для 

изучения иностранных языков. Подкасты носителей языка помогают 

учащимся привыкнуть к произношению и окунуться в языковую среду. 

Священнослужители разных конфессий записывают подкасты с 

молитвами и проповедями. Они называют это godcasting (дословно – 

«боговещание»). В конце декабря 2005 года на сайте вещательной 

корпорации CNN появилось сообщение о том, что папа римский Бенедикт 

XVI стал записывать свои подкасты: «Иисус велел нести благую весть, и 

подкастинг является очередным способом осуществить Его волю»
1
. После 

такого обращения, в Интернете всѐ чаще стали появляться слова iGod, 

Godcasting, pod preachers (под-проповедники). Начали создаваться 

специализированные сайты
2

. Церковные служители полагают, что 

подкастинг позволяет привлечь внимание молодого поколения и 

одновременно упрощает жизнь пожилым прихожанам, которым трудно 

регулярно посещать церковь. 

Политические деятели также записывают свои подкасты. Партии 

парламента США регулярно публикуют свои обращения с помощью 

подкастинга. В 2006 году королева Великобритании Елизавета II впервые 

поздравила британцев с Рождеством через подкаст
3
 и с тех пор продолжает 

традицию праздничных обращений к народу таким способом. Ангела 

Меркель также с 2006 года стала выкладывать свои еженедельные 

видеокасты. Политики-оппозиционеры из Сингапура использовали 

технологию подкастинга, когда им закрывали доступ к другим каналам связи. 

Но спустя некоторое время власти государства запретили размещение в 

                                                        
1

 Lake Maggie. Religious following for cyber sermons. URL: 

http://www.cnn.com/2005/TECH/12/27/spark.godcasting/ (дата обращения 01.06.2014). 
2
 Например: www.godsipod.com и www.godcast.org. 

3
 Baker Luke. Britain's Queen Elizabeth goes global on YouTube. URL: 

http://www.reuters.com/article/internetNews/idUSL2339445720071224 (дата обращения 

01.06.2014). 
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Интернете подкастов политической тематики накануне выборов
1
. У премьер-

министра Российской Федерации Дмитрия Медведева есть свой собственный 

видеоблог
2
. Официально он не называется подкаст-терминалом, однако на 

его обновления можно подписаться с помощью RSS. 

В  форме подкастов стали выпускаться и официальные аудиоэкскурсии 

по различным музеям и даже городам. Подкаст-терминал Audissey guides 

(www.audisseyguides.com) посвящѐн экскурсиям по городам США и 

пользуется большой популярностью у пользователей со всего мира.  

Кроме того, подкастинг взяли на вооружение фитнес-тренеры. В 

Интернете растет предложение видеозаписей с занятиями, 

оптимизированных для загрузки в плеер или другое мобильное устройство. 

Родион Насакин отмечает, что особенно хорошо расходятся записи с 

инструкциями по йоге и упражнениями для снижения веса: «Президент 

Национальной тренерской ассоциации США в интервью New York Times 

признал, что все чаще бизнесмены (прежде всего владельцы спортивных 

клубов), работающие на ниве фитнеса, создают и размещают в Интернете 

видеоподкасты с тренировками»
3
. Существуют целые подкаст-терминалы 

данной тематики, из которых наиболее широким выбором отличаются 

Podfitness.com и iAmplify.com.  

С помощью подкастинга в Интернете публикуются романы. Первый 

подобный роман появился в 2005 году, тогда начинающий писатель Скот 

Сиглер запустил свой подкаст-роман EarthCore («Ядро земли»). Это был 

еженедельный аудиосериал, полная версия которого составила 15 часов 

звучания. Когда у произведения появилось более 10 тысяч постоянных 

слушателей, одно из издательств предложило подкастеру контракт на 

издание книги. Автор настолько увлекся своим творчеством, что предложил 

                                                        
1

 Шадная Надежда. Личная радиостанция – каждому! URL: 

http://www.mycomp.com.ua/text/10881;jsessionid=8B510531E6186B9C840956E72DB6C4B0 

(дата обращения 01.06.2014). 
2
 URL: http://blog.kremlin.ru (дата обращения 01.06.2014). 

3
 Насакин Р. Радио по требованию: подкастинг в развитии. URL: 

http://offline.computerra.ru/2007/675/308529/ (дата обращения 01.06.2014). 
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своим поклонником оставить свои реальные имена для использования их при 

описании жертв убийств, происходящих в его новой подкаст-книге. Скотт 

Сиглер до сих пор продолжает публиковать свои записи и произведения на 

сайте www.scottsigler.com.  

С каждым годом появляется всѐ больше вариаций слова «подкастинг»: 

comedycast (камеди-подкаст), couplecast (семейный подкаст) и даже 

podnography (порнографический подкаст). Кроме того большую значимость 

приобрел рекламный аспект в подкастах. 

Как мы уже писали, одним из основных достоинств технологии 

подкастинга является то, что слушатель может подписаться на подкасты 

конкретной тематики. Автор журнала «Звукорежиссер» Михаил Львов 

полагает, что «это означает, что ценность слушателя, получающего 

интересующий его подкаст, куда выше, чем любого среднестатистического, 

на которого рассчитывает рекламодатель, давая рекламу в других средствах 

массовой информации»
1
. Преимущество подкастинга заключается в том, что 

с его помощью у рекламодателя появляется возможность обратиться именно 

к своей целевой аудитории. Подкасты конкретной тематики изначально 

направлены на немногочисленных слушателей, они не позволяют обратиться 

к миллионам слушателей, но при этом дают возможность привлечь внимание 

именно тех, кто может заинтересоваться данной рекламой. 

Несмотря на очевидный бум подкастинга на Западе, в России эта 

технология осталась практически не замеченной. В нашу страну подкастинг 

пришѐл в марте 2005 года. Именно тогда Василий Стрельников c помощью 

своего друга программиста Олега Чистова открыл первый российский 

подкаст-терминал – Russian Podcasting (www.rpod.ru). Стрельников 

рассказывает, что у него был проект, который назывался «Пиратское радио». 

Это была интернет-радиостанция, которая выходила в прямой эфир прямо из 

спальни поздно ночью в воскресенье: «Многие жаловались на то, что, 

                                                        
1
 Львов М. Подкастинг. - Звукорежиссѐр. - 2007. - № 7. URL: 

http://rus.625-net.ru/audioproducer/2007/07/tehno.htm (дата обращения 01.06.2014). 
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например, когда у нас одиннадцать часов вечера - на дальнем востоке утро, и 

приходилось слушать в неподходящее время, в ночь с воскресенья на 

понедельник, когда надо было вставать рано и идти на работу. Подкастинг 

решил эту проблему»
1
. Оказалось, что на тот момент в России подкастинга 

ещѐ не было. Так, по словам Стрельникова, и появился на свет Rpod.ru.  

В 2006 году открылось еще несколько российских подкаст-терминалов. 

Аудитория слушателей продолжала расти. Стали выделяться самые 

популярные подкаст-ленты. The big podcast!
2
 самого Василия Стрельникова 

на 6 июня 2014 года насчитывает 35278 подписчиков. 

Пионерами подкастинга среди СМИ является телекомпания НТВ. Она 

стала выкладывать свои видеосюжеты на Rpod.ru. Там же начали 

выкладывать свои подкасты такие компании как Beeline и IMB. Технологию 

подкастинга стали осваивать и радиостанции: «Сити-FM», «Эхо Москвы», 

«Радио Свобода» и другие. Подкасты стали также появляться на сайтах газет 

и журналов. Одним из первых изданий, которое начало выкладывать 

подкаст-версии своих публикаций, стала газета «Ведомости» - анонсы 

следующего номера и финансово-экономические новости формировали 

новостной блок, который ежедневно выкладывался в подкаст-ленту.  

На данный момент мы можем выделить три основных российских 

подкаст-терминала – Russian Podcasting, PodFM и «Podстанция». 

С самого начала своего появления в 2005 году Russian Podcasting 

позиционировал себя как свободную тусовку подкастеров и 

саморегулируемое сообщество. Как гласит информация на главной странице 

сайта, «Rpod не делит подкасты на хорошие и плохие, не навязывает выбор 

странной группы лиц, не требует передавать исключительные права, а просто 

даѐт возможность опубликовать свои подкасты любому, кто этого 

                                                        
1

 Подкастинг в России. Интервью с Василием Стрельниковым. URL: 

http://www.hwp.ru/articles/Podkasting_v_Rossii._Intervyu_s_Vasiliem_Strelnikovim (дата 

обращения 05.06.2014). 
2
 The big podcast! URL: http://vasilysweekend.rpod.ru/ (дата обращения 06.06.2014) 
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пожелает»
1
. На Rpod.ru – несколько десятков тысяч подкастов в различных 

рубриках.  

Интересно, что в первые годы своего функционирования Russian 

Podcasting довольно плотно взаимодействовал с различными 

радиостанциями. Так, например, «Вести FM» практически с самого начала 

своего вещания имели на этом сайте свою подкаст-ленту с наиболее 

популярными на тот момент регулярными программами («Наука 2.0» и 

«Интернет-кафе Соб@ка»). Некоторая часть аудитории слушала эти 

программы именно через ленту на Rpod, оставляла свои комментарии и 

писали на почту редакции «Вестей» в случае каких-либо неполадок. Спрос на 

этот вид распространения контента несомненно был, поэтому радиостанция 

всячески поддерживала свою подкаст-ленту на данном ресурсе. Однако 

спустя некоторое время аккаунт «Вестей FM» был заблокирован редакцией 

терминала без детального объяснения причин. Произошедшее вызвало 

реакцию посетителей замороженной ленты, на редакционную почту стали 

приходить письма с просьбой восстановить трансляцию, но, так как Rpod 

перестал отвечать на запросы «Вестей», это оказалось невозможным. 

Похожая ситуация произошла с аккаунтом радиостанции 

«Комсомольская правда». Ответственный за интернет-представительство 

радио «КП» Михаил Небера называет Russian Podcasting «очень странными 

товарищами»: «Они нас семь раз удаляли, я им писал и ругался. Они 

ответили, что официальное не выставляют, и все»
2
. Очевидно, подкаст-

терминал решил размещать у себя лишь внеэфирный контент и разорвать 

отношения с радиостанциями, которые сотрудничали с ним не один год. 

Стоит заметить, что при этом лента «Эха Москвы» на Russian Podcasring 

продолжает обновляться и по-прежнему функционирует, что побуждает нас 

думать о возможной личной симпатии редакции терминала к этой станции, а 

                                                        
1
 Russian Podcasting. URL: http://rpod.ru (дата обращения 06.06.2014). 

2
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Комсомольская правда» Михаилом Неберой от 26.03.2014. См.: 

Приложение 4. 
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это свидетельствует о непрофессионализме. Нам кажется, что следует 

придерживаться единой линии развитии ресурса – если руководство решило 

обойтись без эфирного контента, то не стоит делать ни для кого исключения 

и создавать себе отрицательный имидж в кругу радиостанций, которые не 

могут публиковать свой контент на Rpod. 

После нескольких лет существования Russian Podcasting и гораздо 

менее успешных – подражающих ему – сайтов, по мнению некоторых 

пользователей
1
, появилось ощущение некой пресыщенности тем контентом, 

который предлагали подобные ресурсы. Бывший подкастер Rpod.ru под 

ником Radio Grinch пишет, что на данном подкаст-терминале он может стать 

только «…одним из сотен бандерлогов, которые смотрят в рот удаву Ка», 

или максимум может «вписаться в более узкий круг общения и время от 

времени вновь пожимать Стрельникову руку и выпивать на природе»
2
. Ни 

тот, ни другой вариант не кажутся ему привлекательными: хочется не только 

развлекаться, но и делать что-то новое для себя. 

Примечательно, что Василий Стрельников в свое время объяснил 

появление своего детища тем, что отечественное телевидение и радио ему 

надоели и что в подкастинге он нашел им альтернативу. Однако, как мы 

видим, со временем часть подкастеров, зарегистрированных на этом ресурсе, 

стали высказывать разочарование Rpod.ru, фактически предъявив ему те же 

самые претензии, которые традиционно звучат в адрес коммерческого 

развлекательного вещания. 

Довольно долго у первого российского подкаст-терминала не было 

прямых конкурентов, пока в 2008 году не появился проект руководителя 

продюсерского центра «Ройбер» Максима Спиридонова – PodFM.ru, 

позиционирующий себя как «терминал правильных подкастов». Надо 

отметить, что первое время ресурсом практически не занимались, и он 

                                                        
1
 Например: лично/общественный дневник Эльдара Муртазина, главного редактора на 

сайте mobile-review.com. URL: http://eldarmurtazin.livejournal.com/338605.html (дата 

обращения 06.06.2014). 
2

 Русский подкастинг. URL: http://radiogrinch.ru/rpodvspodfm/comment-page-1 (дата 

обращения 06.06.2014). 
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напоминал по своему наполнению Rpod. Подкаст-терминал начал активно 

развиваться только во второй половине 2009 года, но все технические 

нововведения не приносили никакой пользы – PodFM.ru не мог соперничать 

с Russian Podcasting. Тогда терминал был переформатирован в так 

называемый аудиожурнал, «где представлены качественные 

развлекательные, познавательные, информационные и научно-популярные 

программы, создаваемые редакцией проекта. Редакция PodFM ежедневно 

просматривает все поступающие программы пользователей и наиболее 

интересные из них помечает, как рекомендованные»
1

. Одна из самых 

популярных подкаст-лент на ресурсе – «Рунетология»
2

 – аналитическая 

программа о веб-бизнесе и веб-разработке, гостями которой становятся топ-

менеджеры крупных интернет-проектов, а также создатели ярких стартапов. 

В связи с тем, что многие стали размещать свои записи не только на 

Russian Podcasting, но и на PodFM, то, по словам некоторых подкастеров
3
, 

Rpod стал блокировать подкасты, которые до этого размещались на ресурсе-

конкуренте, что повлекло за собой некий отток кадров с первого российского 

терминала. Конечно, причиной этого были не только действия 

администрации ресурса, но и то, что подкастеры, начинающие на Rpod, 

захотели попробовать делать нечто более качественное – PodFM заявляет о 

заинтересованности в привлечении независимых подкастеров, а также 

помогает им в монтаже и оформлении подкастов. 

В 2013 году, по нашим наблюдениям, PodFM стал плотно сотрудничать 

с радиостанциями (в отличие от Rpod), размещая их программы в виде 

подкастов у себя на сайте. Стоить отметить, что многие российские станции 

до сих пор настороженно относятся к идее размещения своей продукции на 

сторонних ресурсах, опасаясь возможности утечки аудитории с 

официального сайта. Причем, как нам стало известно из проведенного 

                                                        
1
 О проекте. URL: http://podfm.ru/about (дата обращения 06.06.2014). 

2
 Рунетология.  http://runetologia.podfm.ru (дата обращения 06.06.2014). 

3
 Например: Русский подкастинг. URL: http://radiogrinch.ru/rpodvspodfm/comment-page-1 

(дата обращения 06.06.2014). 
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опроса, это относится больше к радиостанциям музыкально-

развлекательного вещания. Конечно, коммерческие радиостанции такого 

формата нацелены на извлечение прибыли из всех видов своей деятельности 

– в том числе и с сайта, который должен обладать большим 

пользовательским трафиком и быть интересным рекламодателю. Интересно, 

что ответственная за интернет-площадку Love Radio Ольга Ахмадуллина 

уверена, что главное – «не тормозить» и «работать для аудитории»
1
, однако 

даже не допускает возможности распространения своей продукции где-то 

еще помимо официального сайта. 

Радиостанции формата News/Talk относятся более лояльно к 

возможному недополучению трафика из-за размещения своего контента на 

сторонних площадках. На данный момент на PodFM публикуются 

программы «Вестей FM», «Маяка», «Комсомольской правды» и 

«Коммерсанта FM»
2
. Как говорит руководитель интернет-редакции «Вестей» 

Светлана Бирюкова
3
, для того чтобы достойно представить на подкаст-

терминале новую программу, нужно заведомо связаться с PodFM и выслать 

им иллюстрацию, подходящую под требуемые параметры, а также решить 

ряд других технических вопросов, после чего программа будет 

автоматически транслироваться на PodFM. Ответственный за электронное 

представительство радио «Комсомольская правда» Михаил Небера полагает, 

что важно всеми способами распространять свой контент: «Мы сознательно 

делимся, отдаѐм им бесплатно наш контент, чтобы как раз расширить нашу 

аудиторию. Это укрепление бренда, увеличение узнаваемости радиостанции, 

продвижение»
4
. Руководитель интернет-редакции «Эха Москвы» Виталий 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с контент-директором цифровых платформ Love 

Radio Ольгой Ахмадуллиной от 13.10.2013. См.: Приложение 3. 
2
 Мы склонны полагать, что на сегодняшний день «Коммерсант FM» относится именно к 

формату News/Talk. 
3

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Вести FM» Светланой Бирюковой от 10.10.2013. См.: Приложение 1. 
4

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Комсомольская правда» Михаилом Неберой от 26.03.2014. См.: 

Приложение 4. 
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Рувинский хоть и говорит, что станцией на данный момент мало внимания 

уделяется подкастингу (напомним, «Эхо Москвы» сотрудничает с Rpod, но 

не сотрудничает с PodFM), уверен в полезности различных подкаст-

терминалов: «Мы не будем их (прим. автора – пользователей) ограничивать 

и загонять их в какие-то рамки – только здесь и никаким другим путѐм вы не 

получите, заходите на сайт, открывайте вот эту ссылку и только здесь. 

Зачем? Это всѐ равно продукт «Эха Москвы». Мы потеряем этого человека 

как элемент посещаемости, как клик на сайте, но мы приобретем его как 

благодарного пользователя, которому мы удобным ему способом доставляем 

наш контент. Безо всяких ограничений для потребителя»
1
. 

Мы склонны согласиться с приведенными выше мнениеми. Процент 

людей, потребляющих эфирную продукцию с помощью подкастинга, не так 

уж велик, чтобы беспокоиться о какой-либо существенной потере трафика. 

Для настройки трансляции программ на подкаст-терминал нужно затратить 

минимум усилий, после чего загрузка контента будет происходить 

автоматически. При этом пользователи, привыкшие потреблять контент 

именно таким способом, будут благодарны редакции за то, что им не нужно 

менять устоявшиеся привычки. Возможно, что также кто-то сможет узнать о 

радиостанции или программе только благодаря тому, что она представлена 

на подкаст-терминале.  

По нашему мнению, станциям, чья продукция автоматически 

транслируется, необходимо понимать специфику функционирования 

подкастинга. Так, к примеру, зачастую на официальных сайтах аудиофайлы 

выкладывается несколькими частями. В данном случае при трансляции они 

появляются на PodFM как отдельные материалы, хоть и под одинаковыми 

названиями. Очевидно, это неудобно для пользователя, и было бы 

правильнее, если бы до публикации аудиочасти склеивались бы в единый 

файл. 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Эхо Москвы» Виталием Рувинским от 15.10.2013. См.: Приложение 2. 
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В процессе эволюции подкастинга на Западе появилось большое 

количество специализированных монотемных подкаст-терминалов. В России 

же развитие подкастинга остановилось на появлении нескольких крупных 

многотемных ресурсов подкастинговой направленности. Их знают, их 

продвигают, они становятся объектом массового потребления (по меркам 

подобных ресурсов). По-нашему мнению, популярные подкасты, 

размещѐнные на подобных ресурсах, мало чем отличаются от контента 

эфирных радиостанций с той лишь оговоркой, что подкастинг менее 

подцензурен и позволяет «выходить в эфир» всем тем, кто пожелает. 

Подкасты – это те же радиопередачи – в основном либо ток-шоу, либо 

записанные монотонным голосом мысли автора программы, посвящѐнные 

какой-нибудь теме. Ведущий MTV Александр Анатольевич называет такие 

программы безликими, а радио кастрированным: «Сейчас все ведущие, как 

на радио, так и на ТВ, пытаются зажигать. Получается какой-то безвкусный 

зажигон. Я считаю, это совершенно никому не надо. Не надо всегда 

зажигать»
1
. То же самое относится и к подкастам, чьи жанры и тематика 

никогда не были разнообразными.  

В 2007 году Фонд независимого радиовещания запустил проект – 

«Podстанция». Одна из основателей ресурса и его бывший главный редактор 

Елена Упорова рассказывает, что идея создания подобного сайта родилась 

из-за обстановки, сложившейся в современном отечественном 

радиовещании: «С 1998 года стало понятно, что радиостанции перестали 

брать контент, который сделан на стороне
2

 и потихоньку к 2006 году 

полностью отказались от каких-либо социальных программ. 

Государственные станции захотели полностью контролировать свой контент. 

А сетевики стали очень сильно выдавливать локальные станции с рынка 

                                                        
1

 Марченкова А. О кастрированном радио и не только. URL: 

www.radioportal.ru/articles/8291/o-kastrirovannom-radio-i-ne-tolko (дата обращения 

06.06.2014). 
2
По нашим наблюдениям, Фонд независимого радиовещания производил программы для 

российских радиостанций в регионах и для «Радио России» вплоть до 2006 года. 
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радиовещания, то есть всѐ меньше оставалось местных новостей, каких-то 

понятных разговоров, социальных тем»1. 

С одной стороны, нужно было создать пространство для 

профессиональных журналистов, где бы они могли продолжать делать что-

то, что они делали до того, как на радио исчезли почти все документально-

художественный программы. С другой стороны, как считает Елена Упорова, 

нужно было дать возможность тем людям, которых не устраивало 

современное радиовещание и которые были способны купить необходимую 

технику, попытаться делать что-то самим: «Если ты не можешь найти радио, 

которое тебе нравится, просто возьми и сделай радио сам. И тогда подумали, 

что это будет подкастинговый терминал»2. 

По словам бывшего главного редактора ФНР Андрея Аллахвердова, 

«Podстанция» изначально задумывалась как ресурс для профессиональных 

журналистов, «для людей, которым интересен серьѐзный подкастинг, 

серьѐзная журналистика, публицистика»
3

. Большинство людей, 

выкладывающих свои программы на «Podстанции», работают на FM-

станциях. Не все программы, которые они делают, попадают в эфир, так как 

не подходят под формат их радиостанции. Какими хорошими бы ни были 

отношения между начальником и подчинѐнными, всѐ равно что-то из 

сделанного идѐт в стол: «Но люди хотят развиваться. Люди хотят что-то 

делать. Не просто зайти в Интернет, найти там три строчки, положить их на 

музыку и выдать в эфир. Это скучно»
4
. 

Изучив ситуацию на российском вещательном рынке, редакция ФНР 

задумала создать такую площадку, где люди могли бы экспериментировать, 

делать что-то не в рамках формата. Елена Упорова уверена, что социальная 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с бывшим главным редактором «Podстанции» 

Еленой Упоровой от 22.03.2010. См.: Приложение 19. 
2
 Там же. 

3
 Из личной беседы автора диссертации с бывшим главным редактором Фонда 

независимого радиовещания, а также бывшим сотрудником «Podстанции» Андреем 

Аллахвердовым от 14.04.2010. См.: Приложение 18. 
4
 Там же. 
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миссия «Podстанции» заключается в том, чтобы попытаться сохранить и 

развить документально-художественные жанры радиожурналистики: «Мы 

пытаемся в буквальном смысле сохранить то, что было на радио до 1998 

года: какой-то эксперимент, какую-то более-менее человеческую интонацию. 

Попытаться предложить новые форматы
1

, которых нет на сегодняшних 

радиостанциях, и сохранить их, пока, может быть когда-нибудь, в России не 

появится разноформатное радио»
2
.  

По сравнению с другими российскими подкаст-терминалами, 

аудитория «Podстанции» всегда была относительно небольшой. Но несмотря 

на это, или, возможно, наоборот именно из-за своей немногочисленности, 

пользователи «Podстанции» довольно точно отвечают задачам ресурса. 

Изначально не предполагалось, что сайт будет широко известным. 

Создателям было важно объединить журналистов, желающих делать 

сложные документальные программы и таким образом профессионально 

развиваться: «Была идея, чтобы профессионалы с профессионалами 

обсуждали свои профессиональные вопросы. Причѐм обсуждали не только 

творческие вещи, но и технические. К примеру, каким микрофоном записано, 

на какую аппаратуру, если есть какие-то эффекты, то, как это достигалось»
3
. 

«Podстанция» всегда была некоммерческим проектом, существующим 

за счет средств грантодателей и поддерживающийся силами весьма 

немногочисленных энтузиастов. По нашим наблюдениям, в момент создания 

и некоторое время после на «Podстанции» наблюдался всплеск энтузиазма, 

активный поиск новых форм, но в данный момент терминал выглядит слегка 

заброшенным. Люди, стоявшие у истоков ресурса, теперь больше не 

занимаются его поддержкой – сейчас за «Podстанцию» отвечает один 

человек. Очевидно, подкаст-терминал для профессиональных 

                                                        
1
 Очевидно, под словом форматы подразумеваются жанры (примечание автора). 

2
 Из личной беседы автора диссертации с бывшим главным редактором «Podстанции» 

Еленой Упоровой от 22.03.2010. См.: Приложение 19. 
3

 Из личной беседы автора диссертации с бывшим главным редактором Фонда 

независимого радиовещания, а также бывшим сотрудником «Podстанции» Андреем 

Аллахвердовым от 14.04.2010. См.: Приложение 18. 
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радиожурналистов не нашел достаточного отклика – как у пользователей, так 

и у потенциальных спонсоров. У специалистов исчезли мысли о радужных 

перспективах подкастинга в России. 

Если в конце 2000-х годов в Интернете и печатных изданиях 

периодически появлялись исследования, посвященных подкастингу и его 

развитию в России, то на данный момент мы не нашли какие-либо 

актуальные данные, связанные с когда-то перспективной технологией. В 

2010 году (в момент написания дипломного сочинения)
1
 мы проводили опрос 

в группе «Журфак МГУ», расположенной в социальной сети «ВКонтакте». В 

опросе приняли участие 278 человек, так или иначе связанных с 

журналистикой
2
.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Результаты показали, что 35% опрошенных знают, что такое 

подкастинг. Из них около 15% когда-либо пользовались этой технологией. 

64% не знают ничего о подкастинге. Спустя четыре года для интереса мы 

продолжили изучение целевой аудитории подкастинга и провели точно такой 

                                                        
1
 В момент написания диплома мы проводили еще один небольшой эксперимент. 15 

апреля 2010 года поисковая система Yahoo на запрос со словом podcast нашла 893 000 000 

ссылок. Что интересно, спустя четыре года, 5 июня 2014, точно такой же запрос показал 

лишь 61 000 000 результатов. Это может свидетельствовать о значительном спаде 

заинтересованности подкастингом.  
2
 Опрос проводился в период с 17.04.2010 по 15.05.2010. 
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же опрос
1
 в той же самой группе «Журфак МГУ» - с целью узнать, как 

изменились процентные соотношения. 

 

Полученные данные свидетельствуют о том, что спустя четыре года 

слово «подкастинг» стало немного более узнаваемым, однако технология так 

и осталась мало востребованной. Напомним, опрос был проведѐн среди 

людей, которые учатся, учились или хотели бы учиться на факультете 

журналистики – это, скорее всего, довольно молодая аудитория. Естественно, 

подобное голосование среди более возрастной группы пользователей, не 

связанной с журналистикой, показало бы другие результаты – куда более 

негативные для подкастинга.   

Учрежденная Василием Стрельниковым в 2006 году ежегодная 

конференция подкастеров и под-слушателей PodCon, по нашим сведениям, 

прекратила свое существование несколько лет назад (по крайней мере, мы не 

нашли о ней никаких свежих данных). Подкастингу перестали посвящать 

исследования, а за популяризацию технологии так никто и не взялся.  

Если во второй половине 2000-х о подкастинге писали как о новом и 

перспективном направлении, которое может потеснить традиционную 

журналистику, то сегодня в подобном ключе говорят исключительно о 

                                                        
1
 Опрос проводился в период с 02.06.2014 по 29.07.2014. 
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блогосфере, которая оказалась более понятной, простой и оперативной. Ранее 

основной причиной слабого распространения подкастинга называли 

недостаточное проникновение Интернета, но теперь, когда крупные 

российские города покрыты высокоскоростным доступом, подкастинг всѐ так 

же остаѐтся технологией для продвинутых потребителей. Вероятно, на 

сегодняшний день подкастинг продолжает быть слишком сложным для 

технически не подкованных пользователей, которым не нужны 

дополнительные знания – они хотят получать информацию максимально 

простым и привычным способом. Мотивировать людей изучать новейшие 

технологии, которые предполагают многоступенчатые операции, - непростая 

задача. Впрочем можно привести и относительно успешные примеры 

приобщения пользователей к подкастингу – правда, вынужденные.  

Программы «Профилактика», которая выходила на «Маяке», и 

«Главрадио», транслирующееся одновременно на «Вестях FM» и «Маяке», 

исчезли из офлайна в марте 2014 года по причине ухода Анатолия Кузичева 

(одного из авторов и ведущих программ) из ВГТРК. Передачи выходили в 

прямом эфире, пользовались большой популярностью у слушателей, которые 

участвовали в предлагаемых ведущими интерактивах всеми возможными 

способами – звонки в студию, SMS, комментарии на сайтах «Вестей» и 

«Маяка» (в случае с «Главрадио»). Закрытие программ вызвало бурную 

реакцию поклонников – на интернет-площадке «Вестей» и в «Твиттере» 

Анатолия Кузичева стало появляться множество сообщений с просьбами 

вернуть полюбившиеся шоу. Ответ журналиста последовал практически 

мгновенно
1

 – взволнованных слушателей заверили, что программы 

продолжат свою жизнь, но способ их доставки изменится.  

Описываемые нами события датированы последними неделями марта 

2014 года, а уже 4 апреля на базе PodFM вышел пилотный выпуск 

                                                        
1
 «Твиттер» Анатолия Кузичева. URL: 

https://twitter.com/aakuzichev/status/448084175179231233 (дата обращения: 05.05.2014). 
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«ПрофилактикиOnline»
1
. В нем Анатолий Кузичев рассказал, что ведущие 

решили освоить вселенную подкастов и, если слушатели заинтересуются, то 

программа будет развиваться – появятся интерактивы и гостевые эфиры
2
. 

Примерно в то же время был объявлен сбор средств на восстановление 

трансляции
3
. Призыв к помощи был встречен положительно (мы не заметили 

ни одного негативного отзыва), и шоу продолжило свое существование в 

новом пространстве. Спустя некоторое время «Главрадио» также 

перебралось на платформу PodFM. На данный момент самый популярный 

выпуск «Профилактики» набрал более четырѐх тысяч прослушиваний, что 

довольно много для PodFM, но, естественно, очень мало для традиционного 

вещания.  

Надо отметить, что выпуски «Профилактики» и «Главрадио» также 

выкладываются на их собственном канале на YouTube
4
 и представляют собой 

видеоролики среднего качества – ведущие сидят напротив камеры, которая 

изредка меняет ракурс, и ведут беседу. По нашему мнению, в данном случае 

для программ нет особой необходимости в видео, и хостинг используется 

лишь как канал распространения контента. Однако количество просмотров 

некоторых выпусков «Профилактики» перевалило за 20 тысяч, а «Главрадио» 

– за 40 тысяч. Это легко объясняется тем, что YouTube – популярнейший 

ресурс, которым привыкли пользоваться миллионы людей во всѐм мире. Что 

интересно, YouTube появился позже подкастинга (в 2005 году) и быстро 

сумел завоевать любовь огромной аудитории своей простотой. Конечно, 

часть слушателей «Профилактики» и «Главрадио» освоилась с новой для них 

технологией и стала потреблять полюбившиеся программы через подкаст-

                                                        
1

 Ослепительное шоу Profiлактика Online. Выпуск №0. URL: 

http://profilaktica.podfm.ru/profilaktica/62/ (дата обращения: 05.05.2014). 
2

 Интересно, что «Профилактика» начинала свое существование как телевизионная 

программа (до 2012 года она выходила на «России 1), осенью 2012 года шоу 

переместилось в эфир «Маяка», а весной 2014 года – в Интернет. Все это время формат и 

состав ведущих оставался неизменным – Анатолий Кузичев, Илья Савельев, Алексей 

Поляков. 
3
 Поддержи ослепительное шоу ПрофилактикаOnline. URL: http://profilaktica.tv/pay/ (дата 

обращения: 05.05.2014). 
4
 Profilaktica. URL: http://www.youtube.com/user/profilaktica (дата обращения: 05.05.2014). 



 122 

терминал, но другая часть – гораздо более многочисленная – предпочла 

известный и простой в использовании ресурс. 

В 2008 году российский журналист Александр Плющев предположил, 

что подкастинг – это тупиковая ветвь развития, поскольку он слишком 

сложен с технической точки зрения
1
. И, судя по всему, его предсказание 

оказалось пророческим. Сложно предположить, что может заставить 

подкастинг выйти на другой уровень. По нашим наблюдениям, сейчас эта 

технология в основном продолжает использоваться по инерции теми людьми, 

которые освоили ее на заре развития и привыкли к такому способу 

получения информации. Эти пользователи продолжают подписываться на 

интересующую их продукцию с помощью RSS, другие же, скорее всего, даже 

не обращают внимания на едва заметный значок подписки, обычно 

размещенный вверху большинства интернет-ресурсов. Наше предположение 

основано на наблюдениях за функционированием сайта радио «Вести FM». 

Довольно редко, но случается, что его RSS-подписка начинает выходить из 

строя, при этом на редакционную почту (или в комментарии) приходит в 

лучшем случае одно письмо с просьбой устранить неполадку. Учитывая, что 

в сутки «Вести» посещают несколько десятков тысяч уникальных 

посетителей, многие из которых довольно остро реагируют на другие 

проблемы с сайтом, можно сделать вывод, что RSS волнует лишь единицы.  

Нельзя не упомянуть ещѐ одно предположение Александра Плющева, 

датированное 2010 годом. В программе «Рунетология» на PodFM журналист 

заявил, что в России о подкастинге мало кто знает из-за слабого 

распространения «Айподов» в нашей стране. По его мнению, они, в отличие 

от других плееров, наиболее удобны для использования подкастинга. Когда 

пользователи слушают подкасты как обыкновенные аудиофайлы через 

стационарный компьютер, от них ускользает суть технологии – подписка на 

интересующую продукцию и получение еѐ автоматически. «Если будет бум 

                                                        
1
 См.: Жученкова М. М. Подкастинг. Западный и российский опыт. Феномен авторства 

аудитории: дипломная работа / Моск. гос. ун-т. – Москва, 2008. – С. 48. 
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«Айподов» – будет бум в сфере подкастинга. В других случаях 

распространение подкастинга будет всѐ таким же линейным»
1
, - сказал в 

2010 году Александр Плющев. И, по нашему мнению, оказался прав. 

Автор диссертации сам впервые услышал слово «подкастинг» в 2006 

году на научной конференции студентов и аспирантов «Ломоносов», 

проходившей на факультете журналистики МГУ им. М.В. Ломоносова
2
. 

Тогда у него, как и у абсолютного большинства российских потребителей, 

был простейший кнопочный мобильный телефон, и вся информация о новой 

технологии показалась непонятой и запутанной – в первую очередь, из-за 

невозможности представить, как она работает. Мы склонны считать, что 

именно поэтому подкастинг, когда его довольно бурно обсуждали в 

интернет-сообществе, оказался вне поля зрения рядовых пользователей 

Интернета. 

Полагая, что бум подкастинга в России наступит вместе с бумом 

«Айподов», Александр Плющев не задумывался о двух существенных 

моментах. Когда у российских пользователей появилось достаточное 

количество продукции Apple (не только «Айподы», но и «Айфоны», и 

«Айпеды»), разговоры о подкастинге в России сошли практически на нет, и 

потенциальным потребителям технологии сейчас просто неоткуда о ней 

узнать. Как мы уже писали выше, разовые акции по привлечению внимания к 

подкастингу (переход «Профилактики» и «Главрадио» из офлайна в онлайн) 

не приносят значительного результата. Технологический бум в России не 

совпал с бумом разговоров о подкастинге – это первый момент.  

Второй заключается в том, что эволюция и распространение 

смартфонов (а также другой техники) принесли с собой и новые 

возможности – пользователи стали больше внимания обращать на видео, 

нежели аудио. Конечно, когда современные технологии упростили процесс 

                                                        
1
 Слушать подробнее: эксперт-шоу «Рунетология». Русскоязычный подкастинг – светлое 

будущее или тупик? URL: http://runetologia.podfm.ru/89/ (дата обращения 06.06.2014). 
2

 Интересно, что докладчиком Павлом Гайковым подкастинг рассматривался как 

непрофессиональное аудиовещание через Интернет, что на данный момент, естественно, 

нельзя считать верным. 
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съемки, монтажа и размещения в Интернете видео, звук отошел на второй 

план. Та аудитория, которая ранее могла быть ориентирована на подкастинг, 

теперь занялась съемкой, к примеру, видеообзоров на ту или иную тему, 

которые довольно популярны в Рунете. Достаточно упомянуть интернет-шоу 

Максима Голополосова «+100500», завоевавшее любовь пользователей и 

сделанное практически из ничего – ведущий программы стоит на фоне 

леопардовой простыни и рассказывает о комичных роликах. Очевидно, 

реализация такого проекта подразумевает минимум затрат, и десятки тысяч 

пользователей стремятся попробовать себя в этом жанре в надежде на 

повторение успеха.  

Интересно, что уже после написания этой части исследования, мы 

лично встретились с Александром Плющевым, который высказал 

аналогичное с нашим мнение – видео стало настолько популярным 

контентом, что убило подкастинг «одним ударом». Впрочем, журналист 

допускает возможность, что у технологии все-таки есть будущее в качестве 

«интернетовского самиздата». Александр Плющев акцентирует внимание на 

том, что обсуждение политических тем перешло из СМИ в блоги, и 

подкастинг может занять схожую нишу
1
. В настоящее время существуют 

различные способы передачи файлов, и один из них P2P сети
2
 (peer-to-peer – 

«от равного равному»). С их помощью пользователи могут распространять 

подкасты на любую тематику – даже ту, которую российское 

законодательство может счесть неправомерной и вредоносной. Однако 

использование P2P сетей представляется нам довольно сложным для 

большинства пользователей. Мы склонны полагать, что такое 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с ведущим радиостанции «Эхо Москвы» 

Александром Плющевым от 30.06.2014. См.: Приложение 17. 
2
 P2P сети позволяют хранить файлы на компьютерах пользователей в открытых для 

общего доступа папках. Каждый компьютер может выступать как в роли клиента 

(скачивать информацию), так и в роли сервера (отдавать информацию). Такая организация 

отличается от обычных файлообменников тем, что в случае с последними информация 

хранится на сервере, с которого пользователь может ее скачать. Если файл будет удален с 

сервера, то и доступ к нему пропадет // Что такое P2P сети? URL: http://strana-

sovetov.com/computers/internet/5386-p2p-networks.html (дата обращения 06.09.2014). 
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распространение аудиофайлов не может принести подкастингу популярности 

среди массовой аудитории. 

Несмотря на то что подкастинг не смог завоевать в России признания, 

по нашему мнению, сайтам радиостанций не следует отказываться от RSS-

подписки. Руководитель интернет-редакции «Маяка» Алла Печникова 

называет RSS важной составляющей, потому что она позволяет получать 

обновления автоматически: «Как только звук эфира загружается на сайт, он 

публикуется в RSS-ленте, а человек получает сообщение, что звук уже 

опубликован и его можно прослушать. То есть человеку не нужно лишний 

раз заглядывать на сайт, проверять какие там обновления»
1
. Это особенно 

актуально для тех пользователей, у которых до сих пор медленный или 

лимитированный Интернет. Ответственная за электронное представительство 

«Вестей FM» Светлана Бирюкова уверена, что RSS-подписка необходима как 

ещѐ один инструмент доставки продукции потребителю: «Для какой-то части 

аудитории она важна. Если нет RSS-подписки, им неудобно пользоваться 

другими видами»
2
. С этим согласен и главный редактор сайта «Эха Москвы» 

Виталий Рувинский: «Это необходимый атрибут к любым материалам на 

сайте. Мы даже не задумываемся, нужно это или нет, потому что это 

необходимо, давно используется, и нет причин, чтобы задумываться, а не 

отказаться ли нам от этой услуги. Просто необходимая и всем привычная 

услуга»
3
. И очень важно, что, хотя многие из руководителей интернет-

редакцией никогда не пользовались RSS-подпиской, они понимают еѐ 

важность для определѐнного количества людей. 

 

 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Маяк» Аллой Печниковой от 25.03.2014. См.: Приложение 9. 
2

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Вести FM» Светланой Бирюковой от 10.10.2013. См.: Приложение 1. 
3

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Эхо Москвы» Виталием Рувинским от 15.10.2013. См.: Приложение 2. 
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II.III. Радио по запросу: ресурсы Last.FM и Moskva.FM 

 

Подкастинг позволяет пользователю самому формировать свое 

собственное радио, выбирать, что и в какое время он будет слушать. Однако, 

как мы уже писали выше, данная технология оказалась довольно сложной 

для технически не подкованных людей, большинство из которых всегда 

стремилось к простоте в используемых ими сервисах.  

Если подкастинг ассоциируется больше с информационным контентом, 

то ресурс Last.FM создан для анализа музыкальных пристрастий. Дословно 

Last.FM можно перевести как «последняя радиостанция». С помощью 

скробблинга (от англ. scrobbling) «скрести», «соскребать») сервис изучает 

данные о музыке, которую пользователь слушает на своем устройстве, какие 

композиции и исполнителей любит особенно сильно, и, опираясь на это, 

предлагает своим клиентам поток треков – недельные и суммарные хит-

парады. Таким образом, на основе предпочтений каждого пользователя 

создается свое музыкальное радио. 

Last.FM был создан меломанами из Германии и Австрии еще в 2002 

году. Сервис стал популярным среди людей, которые помимо хорошо 

известной музыки хотят познакомиться с чем-то новым, но отвечающим их 

вкусам. На сайте присутствует возможность добавлять в друзья, вести блоги, 

находить пользователей по интересам и схожим музыкальным пристрастиям. 

Поэтому о Last.FM можно говорить не только как о сервисе 

аудиоскробблинга, но и как о полноценной тематической социальной сети. 

На 2014 год руководство ресурса заявляет о 43 миллионах 

зарегистрированных пользователей
1
. 

В 2007 году медиагигант CBS Corp приобрел Last.FM за 280 миллионов 

долларов, что стало одной из крупнейших сделок в истории
2
, после чего 

                                                        
1
 О Last.FM. URL: http://www.lastfm.ru/about (дата обращения: 16.06.2014). 

2
 Music site Last.fm bought by CBS. URL: http://news.bbc.co.uk/2/hi/technology/6701863.stm 

(дата обращения: 16.06.2014). 
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принцип работы сервиса начал существенно меняться, что в первую очередь 

связано с монетизацией ресурса. Так, с апреля 2009 года интернет-радио 

Last.FM стало платным для всех стран кроме США, Великобритании и 

Германии. Для пользователей из других стран бесплатно было доступно 

только несколько прослушиваний, далее вступала в силу платная подписка – 

три доллара в месяц. В начале 2013 года радио Last.FM было закрыто в одних 

странах (в том числе и в России), в других им стало можно пользоваться 

бесплатно только с прерыванием вещания рекламой, а в некоторых – по 

платной подписке, но без рекламы
1
. А весной 2014 года музыкальный сервис 

объявил о полном закрытии своего радио
2
, что разделило пользователей 

Last.FM на две группы.  

Для одних первостепенной всегда была именно возможность 

скробблинга, и закрытие радио не сказалось на их отношении к сервису. 

Другие же были возмущены прекращением работы удобной функции, без 

которой ресурс терял для них весь смысл. Ведь теперь для прослушивания 

любимой музыки стало уже недостаточно нескольких кликов – надо 

переходить на посторонние сервисы и там искать рекомендованную музыку 

(причем еще не факт, что она понравится). Впрочем, сейчас на сайте 

бесплатно доступен плеер, который транслирует клипы с помощью 

картотеки YouTube. По нашему мнению, руководство ресурса пошло на этот 

шаг, чтобы не лицензировать музыкальные композиции самостоятельно. 

Однако оно забыло о пользователях, которые до сих пор не располагают 

быстрым и безлимитным Интернетом и которым теперь для прослушивания 

рекомендованных песен придется совершать многоступенчатые операции. 

Инвестиционный директор венчурного фонда ABRT Андрей 

Гершфельд полагает, что в Last.FM решили сфокусироваться на том, что они 

                                                        
1

 Изменения в работе радио Last.fm, вступающие в силу 15 Янв 2013. URL: 

http://www.lastfm.ru/announcements/radio2013 (дата обращения: 16.06.2014). 
2
 Changes to Subscriptions 26 March 2014. URL: http://www.lastfm.ru/forum/21717/_/2226535 

(дата обращения: 16.06.2014). 
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умеют хорошо делать – подбирать для пользователей плей-листы
1
. Закрытие 

радио позволит снизить нагрузку на серверы, на которых ранее хранился 

музыкальный архив. В дальнейшем планируется развитие трансляций через 

другие музыкальные ресурсы, что, как мы считаем, необходимо не только 

для удобства пользователей, но и для того чтобы они не потребляли 

пиратский контент.  

К началу 2010-х музыкальных групп и направлений стало настолько 

много, что, ориентируясь только на сообщения СМИ, пользователь рискует 

пропустить по-настоящему интересные для него композиции. Мы уже писали 

об информационном хаосе, примерно то же самое происходит и в 

музыкальной индустрии. Есть те исполнители, о которых пишут практически 

все, и они в любом случае не останутся без внимания слушателей. Но это 

только верхушка айсберга, а все остальное не замечает массовая аудитория. 

И музыкальный поток настолько плотный, что вычленить из него что-то 

малоизвестное, но достойное практически невозможно. 

Музыкальный журналист Ник Завриев считает
2
, что меломаны как 

аудитория несправедливо забыты всеми видами СМИ и даже в социальных 

сетях больше не найти свежих мыслей. Вопрос, где узнавать о новой музыке, 

с каждым годом становится все более актуальным, и в этом отношении у 

сервиса Last.FM по-прежнему нет сколь-нибудь заметных конкурентов. 

Если Last.FM создан для того, чтобы помочь пользователю найти 

новую музыку, отвечающую его вкусу, то Moskva.FM генерирует на своей 

площадке весь контент московских радиостанций. 

По мере увеличения числа радиостанций в московском FM-диапазоне 

стало ясно, что слушателям не хватает единой площадки, на которой была бы 

собрана вся информация о любимых частотах, ведущих и музыке. В конце 

90-х таким сервисом был сайт «Я слышал про радио», который, как мы 

                                                        
1
 Рунет сегодня с Максимом Спиридоновым. Выпуск 152. URL: http://stolica.fm/archive-

view/10011/1/ (дата обращения: 16.06.2014). 
2

 Завриев Н. Записки диггера. URL: http://www.zvuki.ru/R/P/29512/ (дата обращения 

16.06.2014). 
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писали выше, объединял не только любителей радио, но и журналистов. 

Однако как бы создатели ни пытались развивать ресурс, он больше 

напоминал форум, который не привлекал новых пользователей и не отвечал 

техническим требованиям времени. В августе 2007 года появился сервис 

Moskva.FM, который хранит записи всех эфиров московских радиостанций, а 

также ведет учет ротаций музыкальных композиций. В конце того же года 

появилась версия сайта для радиоэфира Санкт-Петербурга – Piter.FM.  

Часто пользователь слышит песню не с самого начала и в надежде 

узнать ее название пишет на сайт радиостанции или же в группу в 

социальной сети, однако очень редко получает ответ. Это происходит или из-

за недостатка времени у редакции, или же из-за того, что сложно понять, в 

какой временной промежуток звучала композиция и узнать ее название не 

представляется возможным. Moskva.FM помогает слушателям найти 

интересующий их трек в соответствии со временем, в которое он прозвучал 

на том или ином радиостанции.  

Помимо этого на сайте присутствует и ряд других возможностей. Так, к 

примеру, пользователь может узнать, на каких станциях его любимая песня 

чаще всего звучит в эфире, подружиться с пользователями со схожими 

музыкальными вкусами, послушать хит-парады за прошедшие десятилетия – 

причем во время ознакомления с каждым треком в онлайн-плеере будут 

высвечиваться комментарии таких же слушателей. Также пользователь 

может выбрать несколько любимых радиостанций, и система сама составит 

хит-парад наиболее ротируемых в их эфире песен. Это обстоятельство 

позволяет говорить о Moskva.FM не только как о радиоагрегаторе и 

тематической социальной сети, но и как о радио по запросу.  

В 2008 году Moskva.FM стала лауреатом российской интернет-премии 

«Ротор» в номинациях «Музыкальный сайт года» и «Открытие года». Но как 

только Moskva.FM стала набирать популярность, она столкнулась с 

многочисленными проблемами, связанными с неправомерным 

использованием чужого контента. В 2010 году сервис заявил о намерении 
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размещать на своей площадке рекламные ролики, которые планировалось 

показывать перед началом воспроизведения радиопрограмм. Причем 

одновременно редакция ресурса собиралась вырезать рекламу, звучавшую в 

эфире. Естественно, подобное решение повлекло за собой незамедлительную 

реакцию радиостанций, руководители которых заявили, что Moskva.FM 

использует для получения прибыли чужой контент и должна платить его 

владельцам отчисления с продаж. Глава юридического департамента 

вещательной корпорации «Проф-Медиа» Тимофей Щербаков назвал 

Moskva.FM пиратским ресурсом и заявил, что рассчитывает получить от его 

владельцев до пяти миллионов рублей
1
. Однако в СМИ так и не появилась 

информация о том, была ли начата тяжба и чем она закончилась для обеих 

сторон. 

В начале 2012 года Moskva.FM стала участником другого скандала. В 

надежде вернуть популярность интернет-мессенджер ICQ объединился с 

радиоагрегатором и встроил в свое диалоговое окно возможность слушать 

все московские радиостанции. Также пользователям стали доступны и другие 

функции Moskva.FM – узнать название песни и прослушать трек повторно. 

Буквально через несколько дней последовала реакция Российской академии 

радио, которая направила письмо владельцу холдинга Mail.ru Group, в 

который входит ICQ, с требованием убрать сервис, так как его 

функционирование является нарушением авторским прав. На что 

представители холдинга заявили, что возможность прослушивать радио была 

удалена еще за несколько дней до официальной жалобы, так как «несколько 

дружественных радиостанций неформально проинформировали нас о том, 

что не давали официальных разрешений сервису Moskva.FM на трансляцию 

своего эфира»
2
. 

                                                        
1

 Moskva.FM поссорилась с радиостанциями из-за рекламы. URL: 

http://ruformator.ru/blog/43937263654/Moskva.fm-possorilas-s-radiostantsiyami-iz-za-reklamyi 

(дата обращения: 19.06.2014). 
2
 Радиовещатели недовольны Moskva.FM. URL: http://www.sostav.ru/news/2012/01/31/sp5/ 

(дата обращения: 19.06.2014). 
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На протяжении практически всего своего существования Moskva.FM 

регулярно подвергалась критике со стороны правообладателей. Дело в том, 

что, по нашим сведениям, сервис берет контент радиостанций без какого-

либо разрешения. Отдельные песни, которые можно прослушать на сайте, 

также вырезаны из эфира радио и часто начинаются с джингла станций. 

Руководитель Коллегии юристов СМИ Федор Кравченко отмечает, что 

«радиостанции ежедневно используют огромное количество музыкальных 

произведений, поэтому для удобства заключают договор с обществами по 

коллективному управлению правами. Но этот договор отдельно оговаривает, 

что радиостанции не вправе передавать эти права третьим лицам и что они 

могут использовать музыкальные произведения только в собственном эфире. 

Общества по коллективному управлению правами не дают разрешений на 

использование музыки в Интернете»
1
. 

В Рунете радиоагрегаторов довольно много, однако лишь Moskva.FM 

стала популярна настолько, что на нее обратили внимание радиовещатели. 

Президент Interactive Advertising Bureau Russia Борис Омельницкий уверен, 

что когда подобные проекты представляют собой технологический стартап, 

они незаметны, но стоит им выйти на другой уровень, правовых претензий не 

избежать
2
. В августе 2012 года стало известно, что Российская академия 

радио разослала предупреждающие письма администратору сайта 

Moskva.FM Максиму Максимову, регистратору сайта из Германии Key-

Systems, хостерам и интернет-провайдерам из Германии и Голландии, 

а также в российское рекламное агентство +Sol, размещающее рекламу на 

этом ресурсе. Эксперт РАР Алексей Смирнов убежден, что Moskva.FM 

нарушает законодательство, так как каждая используемая ею радиостанция 

является субъектом авторских и смежных прав: хранение архивов 

музыкальных радиостанций нарушает авторские права иностранных 

                                                        
1
 Севрюкова Е. Не поделили. URL: http://www.rbcdaily.ru/media/562949978983795 (дата 

обращения: 19.06.2014). 
2
 Рунет сегодня с Максимом Спиридоновым. Выпуск 75. URL: http://stolica.fm/archive-

view/6692 (дата обращения: 19.06.2014). 
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музыкантов, и РАР через Российское авторское общество собирается 

обратиться в организации, отстаивающие интересы музыкантов в тех 

странах, где работают иностранные партнеры Moskva.FM»
1
. В тексте письма, 

адресованного Максиму Максимову, подчеркивается, что «за нарушение 

прав на результаты интеллектуальной деятельности и средства 

индивидуализации действующим законодательством РФ предусмотрено как 

гражданско-правовое возмещение убытков/выплата компенсации в размере 

до 5 млн. руб., так и административная (штраф до 500 тыс. руб.) и уголовная 

ответственность (лишение свободы на срок до 6 лет)»
2
. 

Однако, судя по всему, письма РАР так и остались без ответа. По 

неподтвержденной информации, проживающий в Молдавии Максим 

Максимов не существует, а реальным владельцем Moskva.FM и Piter.FM  

является Георгий Тушинский, известный как основатель пиратского 

музыкального ресурса Allofmp3.com
3
. Хотя предприниматель отрицает свою 

причастность к Moskva.FM, по информации «Ведомостей», при создании 

ресурса Тушинский использовал базу аудиозаписей Allofmp3.com и 

технологию распознавания записей, благодаря которой архивирование эфира 

музыкальных радиостанций происходит в автоматическом режиме
4
. Бывший 

Генеральный директор «Эха Москвы» Юрий Федутинов видит основную 

проблему в том, что ответственные за Moskva.FM люди прячутся и не хотят 

                                                        
1

 Болецкая К., Дорохов Р. Российская академия радио требует закрыть Moskva.FM 

и Piter.FM. URL: www.vedomosti.ru/newsline/news/3365151/evropa_minus_moskvafm (дата 

обращения: 19.06.2014). 
2
 Претензия Российской академии радио к сайту Moskva.fm: конфликт разгорается. URL: 

http://www.copyright.ru/news/main/2012/09/05/prava_piratstvo_Moskva/ (дата обращения: 

19.06.2014). 
3
 Allofmp3.com – один из крупнейших онлайн-магазинов, торговавший музыкой с 2001 

года. Сайт был особо популярен на Западе, так как купить трек на нем можно было во 

много раз дешевле, нежели в других официальных магазинах. Работал на основании 

закона РФ об авторских и смежных правах, что позволяло ему не заключать прямых 

договоров с правообладателем. В 2007 году был закрыт после ряда претензий со стороны 

западных держателей авторских прав. Торговое представительство США назвало 

Allofmp3.com крупнейшим пиратским музыкальным ресурсом в мире. По информации 

СМИ, закрытие сайта было одним из условий вступления России в ВТО. 
4

 Болецкая К., Дорохов Р. Российская академия радио требует закрыть Moskva.FM 

и Piter.FM. URL: www.vedomosti.ru/newsline/news/3365151/evropa_minus_moskvafm (дата 

обращения: 19.06.2014). 
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идти на контакт с радиостанциями, благодаря контенту которых они живут: 

«Нормально было бы подойти к каждому оператору этого рынка и задать ему 

вопрос о том, желает ли он, чтобы его транслировали у себя на сайте»
1
. 

Директор Координационного центра национального домена сети Интернет 

Андрей Колесников согласен с таким мнением и называет устройство 

Moskva.FM «партизанщиной в чистом виде»
2

. Президент ВКПМ Юрий 

Костин особо отмечает, что большинство радиовещателей считают 

Moskva.FM инновационным проектом, но недоумевает, почему его 

владельцы не хотят показать свое лицо и обсудить с РАР варианты 

сотрудничества
3
. 

Интересно, что большинство из опрошенных нами журналистов, 

работающих над сайтами радиостанций, в пользовательском плане находят 

Moskva.FM полезным и удобным сервисом. Генеральный директор лейбла 

Navigator Алексей Козин уверен, что, несмотря на неоднозначное отношение 

общественности к данному ресурсу, его значение для индустрии сложно 

переоценить: «Им пользуются все – артисты, авторы и авторские 

сообщества»
4

. Спикеры, оставляющие свой комментарий той или иной 

станции, могут убедиться в том, что он вышел в эфир, именно с помощью 

портала (речь идет о тех радиостанциях, которые не размещают на свои 

сайты весь эфирный контент). 

Руководитель интернет-редакции «Нашего Радио» Екатерина Илюхина 

отмечает, что у станций нет технической возможности хранить все записи 

эфира: «Мне иногда пишут, спрашивают, мол, у вас там была такая 

интересная рубрика тогда-то, а нет ли у вас записи. И если я знаю, что у нас 

                                                        
1
 Рунет сегодня с Максимом Спиридоновым. Выпуск 75. URL: http://stolica.fm/archive-

view/6692 (дата обращения: 19.06.2014). 
2
 Там же. 

3
 Юрий Костин: Moskva.FM – мистический институт. URL: 

http://www.newstube.ru/media/yurij-kostin-moskva-fm-misticheskij-institut (дата обращения: 

19.06.2014). 
4
 Мендрелюк Д. Алексей Козин: «Лейблы и артисты сегодня должны работать гораздо 

теснее». URL: http://rollingstone.ru/social/interview/15341.html (дата обращения: 

19.06.2014). 
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на сайте нет такой записи, и я точно знаю, что еѐ не будет, то я открытым 

текстом отправляю их на Moskva.FM, пишу, что там они могут всѐ найти»
1
. 

По словам Екатерины Илюхиной, программный директор «Нашего радио» 

сам пользуется радиоагрегатором, чтобы посмотреть, какие отзывы 

слушатели пишут о той или иной композиции, звучащей у них в эфире. 

Ответственный за электронную площадку «Радио России» Валерий Жаров 

вспоминает случай, когда ведущий попросил поставить на сайте ссылку на 

Moskva.FM, однако первый заместитель директора радиостанции Георгий 

Москвичев высказался негативно по поводу такой идеи: «Официальный 

ответ был таков – это bad guys, и мы их всячески мочим. Но мы сами этим 

пользуемся, потому что это удобно»
2

. Надо отметить, что Георгий 

Москвичев считает Moskva.FM абсолютно пиратским порталом: 

«Выкладывать повторы – это вообще преступление»
3
. 

Те радиостанции, которые готовы делиться трафиком с другими 

сайтами взамен распространения своего контента, относятся спокойно к 

существованию Moskva.FM и способу еѐ функционирования. Руководитель 

интернет-редакции «Радио 7 на семи холмах» Александр Лавров 

подчеркивает, что они не гонятся за кликами: «Клики – это не самоцель. 

Самоцель – это узнаваемость бренда и создание лояльной аудитории. Если 

работа Moskva.FM увеличивает количество слушателей «Радио 7» и 

узнаваемость бренда, то почему бы и нет?»
4
. Екатерина Илюхина («Наше 

радио») отмечает, что сервис способствует распространению контента в тех 

районах, где недоступно офлайновое вещание радиостанции: 

«Представляете, сколько людей благодаря Moskva.FM могут нас слушать? 

Они же понимают, что они слушают «Наше радио», но просто на другой 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Нашего 

радио» Екатериной Илюхиной от 27.03.2014. См.: Приложение 8. 
2

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Радио 

России» Валерием Жаровым от 21.02.2014. См.: Приложение 5. 
3
 Материалы круглого стола по радиовещанию, конференция «Журналистика в 2013 году. 

Регионы в российском медиапространстве». 
4
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Радио 7 на 

семи холмах» Александром Лавровым от 24.03.2014. См.: Приложение 7. 
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платформе»
1
. Ответственный за сайт «Эха Москвы» Виталий Рувинский 

считает, что Moskva.FM лишь способствует развитию их радиостанции: "Мы 

только за распространение нашего контента любыми доступными 

средствами. Лишь бы это не было воровством в том смысле, что где-то там 

наш контент выдаѐтся под другой шапкой, под другим именем. Лишь бы вот 

этого не было, лишь бы все понимали, что это именно «Эхо Москвы». 

Контент взят отсюда, хотите слушайте или читайте здесь, а хотите – 

переходите на наш сайт и читайте это там»
2
. Главный редактор радиостанции 

Алексей Венедиктов также неоднократно высказывался против закрытия 

Moskva.FM, мотивируя это необходимостью дать возможность слушателям 

из всех регионов страны ознакомиться с программами «Эха Москвы». По 

словам Алексея Венедиктова, именно поэтому он готов закрыть глаза на то, 

что сервис нарушает авторские права радиостанции
3
. 

Несмотря на позитивное отношение к сервису, не все редакции 

стремятся налаживать контакт с Moskva.FM, сотрудничество с которой 

позволило бы обновлять информацию о грядущих и прошедших программах. 

Виталий Рувинский объясняет это нехваткой человеческих ресурсов: «В 

плане взаимодействия есть, куда развиваться. Давно не смотрели, насколько 

мы там можем участвовать, что-то размещать на своей странице. Не до всего 

доходят руки»
4
.  

Интернет-редакция радио «Комсомольская правда» довольно плотно 

сотрудничает с Moskva.FM. Представитель «КП» Михаил Небера связывает 

это в первую очередь с тем, что радиостанция стремится к распространению 

своей продукции всеми способами, и радиоагрегатор только способствует 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Нашего 

радио» Екатериной Илюхиной от 27.03.2014. См.: Приложение 8. 
2

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Эхо Москвы» Виталием Рувинским от 15.10.2013. См.: Приложение 2. 
3
 Крупнейшие российские музыкальные радиостанции добиваются закрытия популярного 

интернет-сервиса Moskva.FM, обвиняемого в нарушении авторских прав. URL: 

http://echo.msk.ru/programs/beseda/924586-echo/ (дата обращения: 19.06.2014). 
4

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Эхо Москвы» Виталием Рувинским от 15.10.2013. См.: Приложение 2. 
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этому. Однако если сотрудники радио имеют доступ к редактированию 

информации об эфирах, то обновлять сетку и логотип станции может только 

непосредственно редакция Moskva.FM – для этого приходится писать письма 

на единый адрес ресурса. Впрочем, на данный момент «КП» ограничивается 

лишь поддержанием актуальной эфирной сетки на портале. Михаил Небера, 

так же, как и Виталий Рувинский, объясняет это отсутствием времени
1
.  

Главный редактор сайта «Вести FM» Светлана Бирюкова рассказывает, 

что если она загружает фамилию автора или гостя программы, то после уже 

не может удалить эти данные, так как такой возможности пока не 

предусмотрено: «Каждый раз письмо писать не напишешься. Получается, что 

часть информации остаѐтся неправильной»
2
. Но, несмотря на этот факт, по 

нашим наблюдениям, «Вести FM» - единственная на данный момент 

радиостанция, которая по мере возможностей заполняет все данные о своих 

программах, выходящих в эфир. 

3
 

Под размещѐнными на Moskva.FM программами пользователи часто 

оставляют комментарии, адресованные ведущим или гостям эфира, которые, 

естественно, остаются без ответа. Ведь радиоагрегатор – это лишь площадка, 
                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Комсомольская правда» Михаилом Неберой от 26.03.2014. См.: 

Приложение 4. 
2
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции радио «Вести 

FM» Светланой Бирюковой от 10.10.2013. 
3
 URL: http://www.moskva.fm (дата обращения: 19.06.2014). 
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генерирующая трафик и не подразумевающая присутствия на них эфирных 

персон. Светлана Бирюкова давно вынашивает достаточно инновационную 

для интернет-редакций идею – аккумулировать на официальном сайте 

«Вестей» комментарии с большинства сторонних площадок
1

. Как нам 

кажется, это важный шаг на пути к использованию всех возможностей 

Интернета для достижения максимальной интерактивности. Впрочем, 

реализация задуманного принесѐт за собой и новые проблемы. Например, 

редакции придѐтся тратить гораздо больше времени на отслеживание и 

удаление комментариев, нарушающих правила ресурса. 

Большинство из опрошенных нами руководителей интернет-редакций 

относится положительно к Moskva.FM, однако радиостанции, входящие в 

холдинг Krutoy Media (Love Radio, «Радио Дача», «Такси FM»),  

неоднократно и безуспешно пытались закрыть агрегатор. Как отмечает 

генеральный директор радиохолдинга Юлия Голубева, им так и не удалось 

достоверно установить владельца этого сервиса
2

. Контент-директор 

цифровых платформ Love Radio Ольга Ахмадуллина считает, что Moskva.FM 

не имеет права без предварительной договоренности использовать не только 

эфирный контент, но и логотипы радиостанции. Ольга Ахмадуллина уверена, 

что популярный сторонний ресурс отнимает у них большую долю 

просмотров: «У нас есть свои возможности, где человек может все 

посмотреть. Получается, за счет таких сайтов, на которых собрана вся 

информация (прим. автора – как Moskva.FM), страдают по посещаемости все 

сайты радиостанций»
3
. Всѐ это ещѐ раз подтверждает наши предположения о 

том, что коммерческие радиостанции развлекательных форматов нацелены в 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Вести FM» Светланой Бирюковой от 10.10.2013. См.: Приложение 1. 
2

 Афанасьева А. Moskva.fm легализуется. URL: 

http://www.vedomosti.ru/newspaper/article/629861/moskvafm-legalizuetsya#ixzz34lmzNkAV 

(дата обращения: 19.06.2014). 
3
 Из личной беседы автора диссертации с контент-директором цифровых платформ Love 

Radio Ольгой Ахмадуллиной от 13.10.2013. См.: Приложение 3. 
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основном на извлечение прибыли и не намерены терять ни единого 

пользовательского перехода на свой сайт. 

Надо отметить, что подобные опасения небезосновательны – 

создателям Moskva.FM удалось реализовать уникальный проект, который по 

своему наполнению выигрывает у ряда других ресурсов. Пользователю не 

нужно много вкладок – единственный сервис предоставляет ему множество 

возможностей: от прослушивания любимых частот до поиска новых друзей. 

Moskva.FM часто сравнивают со 101.ru, так как на обоих сайтах представлена 

продукция нескольких радиостанций. Однако это сравнение не совсем 

правомерно. Если 101.ru – это портал, который транслирует на своей 

площадке прямые эфиры, то Moskva.FM – это радиоагрегатор, который 

помимо воспроизведения записывает и хранит многочисленные эфиры. 

Данный ресурс представляет огромную ценность с точки зрения 

исторического контекста – в его архивах можно найти эфиры даже уже 

прекративших существование радиостанций. Директор Координационного 

центра национального домена сети Интернет Андрей Колесников отмечает, 

что на базе портала «складывается огромная база человеческих познаний, 

человеческих мыслей, голосов, передач и так далее»
1
. Многие редакции 

хотели бы превратить свои сайты в настолько пользовательски удобные и 

полезные порталы. Так, к примеру, ответственный за электронное 

представительство «Радио России» Валерий Жаров при разговоре с нами 

упомянул, что директор «Культуры» хотел бы создать для своей 

радиостанции сайт, напоминающий своим функционалом именно 

Moskva.FM. Однако все упирается в авторские права
2
.  

Андрей Колесников уверен, что, существуя на таком полулегальном 

положении как Moskva.FM, невозможно полноценно развиваться – сложно 

                                                        
1
 Рунет сегодня с Максимом Спиридоновым. Выпуск 75. URL: http://stolica.fm/archive-

view/6692 (дата обращения: 19.06.2014). 
2

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Радио 

России» Валерием Жаровым от 21.02.2014. См.: Приложение 5. 
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«вырасти в большую площадку и зарабатывать на этом нормальные деньги»
1
. 

Однако, по данным TNS за январь 2014 года, сервис является самым 

популярным сайтом Рунета, позволяющим слушать радио в Сети, и 

насчитывает 2,3 миллиона посетителей в месяц
2
. Для сравнения – весной 

2014 года тот же 101.ru всѐ ещѐ не добрался до миллионной отметки
3
. 

Естественно, и доход от рекламы на таком популярном ресурсе будет куда 

выше, чем у других. По информации «Ведомостей», выручка проекта сейчас 

составляет миллионы долларов в год. Видимо, именно это подтолкнуло 

инвестгруппу «Альянс» купить Moskva.FM у так и не ставших известными 

общественности прежних владельцев. Источник «Ведомостей» заявил о том, 

что сумма сделки составила 12 миллионов долларов. О покупке портала 

стало известно в конце зимы 2014 года, но, как пишет издание, «Альянс» 

обратился к Российской академии радио ещѐ в декабре 2013 года, чтобы 

легализовать бизнес купленного ресурса. Спустя месяц на сайте РАР 

появился документ, в котором сказано, что была сформирована рабочая 

группа для установления договорных отношений с правообладателем, чей 

контент использует Moskva.FM
4
. 

Очевидно, новые владельцы приложат все силы, чтобы вывести 

деятельность сервиса в легальное поле. Юрий Федутинов полагает, что даже 

при содействии РАР договориться с правообладателями будет непросто: «У 

всех радиостанций разный формат и разные интересы, сотни исполнителей, 

которые хотели бы получать сбор»
5
. Большинство сложностей заключается в 

том, что официальные источники не стремятся добровольно терять 

                                                        
1
 Рунет сегодня с Максимом Спиридоновым. Выпуск 75. URL: http://stolica.fm/archive-

view/6692 (дата обращения: 19.06.2014). 
2

 Афанасьева А. Новые владельцы Moskva.FM намерены сделать сайт полностью 

легальным. URL: http://www.vedomosti.ru/companies/news/23226771/moskvafm-

legalizuetsya#ixzz35I6DK5CM (дата обращения: 19.06.2014). 
3
 Данные взяты с официального сайта TNS. URL: http://www.tns-global.ru (дата обращения: 

19.06.2014). 
4

 23 января 2014 года состоялось заседание Российской Академии Радио. URL: 

http://www.radioacademy.ru/?an=rar_doc_page&uid=521(дата обращения: 19.06.2014). 
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 Афанасьева А. Новые владельцы Moskva.FM намерены сделать сайт полностью 

легальным. URL: http://www.vedomosti.ru/companies/news/23226771/moskvafm-

legalizuetsya#ixzz35I6DK5CM (дата обращения: 19.06.2014). 
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драгоценные клики. Президент Interactive Advertising Bureau Russia Борис 

Омельницкий сравнивает ситуацию с Moskva.FM с новостными 

агрегаторами, которые так или иначе смогли найти консенсус со СМИ и 

утвердиться на мировом рынке. Конечно, часть радиостанций будет лояльно 

относиться к сложившейся ситуации, но другая будет полагать, что за счет их 

контента паразитируют – действительно, зачем нужно несколько сайтов, если 

можно получить всѐ необходимое на одной площадке. На данный момент, по 

нашему мнению, этот спор едва ли разрешим.  

Заведующий кафедрой новых медиа и теории коммуникации 

факультета журналистики МГУ им. М.В. Ломоносова Иван Засурский 

считает, что популярность радио снижают не отдельные сервисы, а новые 

цифровые системы распространения информации: «Удар, который нанесен 

по радио, нанесен цифровой музыкой. Люди престали настраивать свои 

плейеры на радио, предпочитают сами составлять свои композиции, это все 

влияние новых технологий»
1

. И мы склонны с ним согласиться. 

Современные технологии и способы распространения продукции меняют 

отношение пользователей к радио. Однако вместе с новыми вызовами 

радиостанции получают и недоступные ранее возможности, реализация 

которых может вывести данный вид СМИ на совершенно иной уровень.  

*** 

Повсеместное распространение звука в Интернете стало вторым этапом 

развития радиовещания в новом пространстве. Теперь пользователи могли 

прочитать не только расшифровку программы или текстовую новость, но и 

послушать аудиоверсию материала. Таким образом, Интернет превратился в 

дополнительный канал распространения программ традиционного радио, а у 

посетителей появился доступ к отложенному прослушиванию передач. 

                                                        
1

 Популярность радио снижают не отдельные сервисы, а новые цифровые системы 

распространения информации - считает Засурский. URL: 

http://www.echomsk.spb.ru/news/obschestvo/populyarnost-radio.html (дата обращения: 

19.06.2014). 
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Интернет открывает перед радио новые возможности: способствует 

расширению эфирного контента и зоны вещания, позволяет радиостанциям 

продолжать свою деятельность, несмотря на вынужденный уход из офлайна, 

а также вынуждает журналистов осваивать альтернативные способы 

доставки продукции до своего пользователя. 

Подкастинг позволяет слушателям подписываться на интересующий 

контент, автоматически принимать его на свои устройства и потреблять в 

наиболее удобное время. Новое явление получило широкое распространение 

на Западе, однако в России подкастинг прижился только среди технически 

подкованных пользователей. По нашему мнению, специализирующиеся на 

подкастах порталы больше напоминают узкопрофильное сообщество, и уже 

потом – новый способ транспортировки журналистского контента до 

конечного потребителя. Несмотря на относительно низкую популярность 

подкастинга в России, на сайтах радиостанций продолжает сохраняться 

возможность подписки на интересующую посетителей продукцию с 

помощью RSS, и это особенно важно для тех пользователей, которые 

привыкли потреблять контент именно таким образом. 

Сервисы, с помощью которых слушатель может сформировать свою 

собственную радиостанцию, приобрели высокую популярность среди 

пользователей – в первую очередь из-за простоты в использовании. Поиск 

музыки в соответствии с пристрастиями конкретного посетителя и генерация 

контента всех радиостанций на одной платформе – функции, которые стали 

доступны благодаря новому виду ресурсов.  

Современные технологии меняют отношение пользователей к радио, и 

медиаменеджерам следует это понимать. Несмотря на то что ряд сервисов 

отнимает пользовательский трафик у сайтов радиостанций, они предлагают 

пользователям альтернативный способ доставки контента, который зачастую 

более удобен, нежели официальный. Запланированный на ближайшее время 

выход сервиса Moskva.FM в легальное поле будет только способствовать 

укреплению на рынке нового вида ресурсов, и с этим важно считаться. 
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ГЛАВА III. РАДИОВЕЩАНИЕ И ВИДЕО: ПЕРЕСЕЧЕНИЕ 

МЕДИЙНЫХ СФЕР 

 

На определенном этапе развития Интернета появилась техническая 

возможность публиковать не только печатный текст и аудио, но и 

видеоматериалы. Технологический прогресс, острая конкуренция с 

телевидением, привычка населения потреблять видеопродукцию, а также 

стремление привлечь более молодую аудиторию – все перечисленные 

факторы мотивируют радиожурналистов осваивать новый вид контента.  

Важно понимать, что медиаменеджеры, внедряя на своих электронных 

ресурсах видеоэлементы, не стремятся превратить радио в телевидение или 

максимально сблизить эти два СМИ. И если журналисты продолжают 

совершенствовать визуальный контент, публикуемый на сайтах 

радиостанций, то только для того, чтобы предложить своим пользователям 

качественный продукт. Звуковой контент остается профильным для 

радиожурналистов, однако видеоматериалы способствуют обогащению 

любого сюжета – предоставляют читателям сайтов станций возможность 

ознакомиться с материалом при помощи всех видов информации. 

По мере распространения новейших технологий журналисты не могли 

упустить шанс добавить к родовому свойству радиовещания – звуку – 

дополнительные возможности и приступили к визуализации контента. 

Культура потребления аудиовизуального контента меняется, появляется 

новый пользователь, который предпочитает современные формы доставки 

информации. Именно поэтому многие московские музыкальные 

радиостанции предпочитают публиковать на своих сайтах песни не в 

аудиоварианте, а в видео
1
.  

Повторим, видеопродукция не является профильной для 

радиожурналистов, на своих электронных ресурсах они вынуждены 

                                                        
1
 Данные по наличию аудиоконтента на сайтах московских радиостанций обобщены в 

таблице 2. См.: Приложение 22. 
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экспериментировать, используя различные виды видеоконтента – для того 

чтобы найти оптимальный подход к дальнейшему развитию современного 

сайта радиостанции.  

 

III.I. Видеоконтент на сайтах радиостанций: первые опыты и 

современное состояние 

 

Американский эксперт в сфере цифровых медиаинноваций Ричард 

Дьюси выделяет
1
 три эпохи СМИ – газетная эпоха, эпоха радио и эпоха 

Интернета, которая наступила во второй половине 90-х годов. К каждому 

медийному промежутку относятся соответствующие артефакты. Эксперт 

полагает, что по прошествии времени они, как и экспонаты древнейших 

цивилизаций, помогают нам узнать больше о трех периодах в эволюции 

СМИ. 

Артефактами ранней газетной эпохи были в основном очки для чтения 

и свечи. Как только мы вступили в эру радио, к этому добавились 

радиоприѐмники, телевизоры, кабели, пульты дистанционного управления, 

видеомагнитофоны, цифровые и  спутниковые системы. Если обратиться к 

эпохе Интернета, то применительно к ней Ричард Дьюси выделяет 

следующие артефакты: персональные компьютеры, ноутбуки, нетбуки, 

клавиатуры, звуковые карты, компьютерные мышки, дисководы, жѐсткие 

диски, а также различные виды дисков (CD-R, CD-RW, DVD-R, DVD-RW). 

Все это, по мнению американского исследователя, в будущем позволит нам 

понять, что собой представляли три известные нам эры и как доминирующие 

СМИ видоизменялись с течением времени. 

Однако данная концепция не представляется нам исчерпывающей – ее 

нельзя полностью применить к последней из медийных эпох. Конечно, 

перечисленные артефакты помогают представить, как функционировали 

                                                        
1
 Ducey R. What's Next in Consumer Media. URL: http://www.psaresearch.com/caf1021.html 

(дата обращения: 30.05.2014). 
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компьютеры и Интернет в 1990-х годах, однако при этом Ричард Дьюси 

упустил важный момент, связанный со спецификой Всемирной сети. Тираж 

той или иной газеты предполагает определенное количество экземпляров, 

которые распространяются среди подписчиков и покупателей, а также 

сохраняются в редакциях и подшивках библиотек. Очевидно, что 

исследователи могут обратиться ко всем доступным источникам и 

ознакомиться со внешним видом печатной продукции различных периодов. 

Примерно то же самое и с радиовещанием, и телевидением. Архивы эфирных 

выпусков хранятся в Гостелерадиофонде, вещательных корпорациях, на 

сервисе Moskva.FM (с 2007 года), а также на физических носителях 

потребителей. Подача материала, оформление программ, качество записи и 

хронометраж – все это сохраняется и с течением времени позволяет 

восстановить историю аналоговых СМИ. 

Специфика Интернета заключается в том, что он требует от новых 

медиа создания лишь одного единственного экземпляра издания, который не 

имеет материального воплощения и каких-либо копий. Пользователь 

потребляет информацию с постоянно видоизменяющегося ресурса, для 

которого не существует вчерашнего дня. В большинстве случаев как только 

электронное СМИ меняет свой дизайн, адрес или переходит на другую 

платформу, его предыдущая версия становится недоступной. При 

переформатировании или закрытии радиостанций поддерживание их 

интернет-представительств представляется нецелесообразным – за 

большинство доменных имен приходится платить. Тем самым, такой важный 

артефакт как копия электронного ресурса безвозвратно утрачивается, и 

именно поэтому на данный момент большой проблемой является 

воссоздание облика первых сайтов, а также контента, который был 

представлен на них. Если исследователи уделяли внимание распространению 

сайтов-визиток и онлайн-вещания, то появление на сайтах радиостанций 

видеоконтента осталось практически не замеченным. Это создало 

определенные трудности, с которыми мы столкнулись в процессе 
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исследования. Именно поэтому при написании этой части диссертации нам 

приходится опираться преимущественно на свидетельства журналистов, 

работавших на радиостанциях в то время. 

Авторы книги «Интернет СМИ: теория и практика» отмечают, что 

первыми видеоматериалами, которые появились на сайтах СМИ, были 

презентации журналистами своих печатных текстов: «Корреспондент или 

обозреватель, сидя на своем рабочем месте или стоя на фоне плаката с 

логотипом издания, пересказывал свою последнюю публикацию»
1
. Однако 

при написании раздела о появлении видеоконтента на интернет-ресурсах 

авторы учебного пособия, как нам кажется, забыли о радиостанциях, 

которые, вступив в острейшую конкуренцию с новыми медиа, были 

вынуждены искать новые пути для сохранения своей популярности и 

привлечения молодой аудитории и пошли по пути расширения спектра 

контента. По нашим наблюдениям, первопроходцами среди радиостанций в 

области использования оригинальных видеоматериалов оказались «Наше 

радио» и «Эхо Москвы». 

В соответствии с информацией, которую нам удалось собрать к 

настоящему времени, именно «Наше радио» впервые в России в 2003 году 

начало вести на своем сайте видеотрансляцию программы «Воздух». На 

протяжении многих лет еженедельно в студию «Нашего радио» приходили 

известные музыканты отечественной рок-сцены, общались в прямом эфире с 

радиослушателями, а также исполняли свои хиты. Видеотрансляция 

подобной программы стала прорывом в российской истории музыкально-

развлекательного вещания. Впервые поклонники радиостанции получили 

возможность подглядеть за тем, как ведут себя ведущие и исполнители в 

момент прямого эфира. Найденные и отсмотренные нами записи «Воздуха» 

2003-2004 годов позволяют сделать вывод, что собой представляла 

видеотрансляция того времени. Впервые  упоминание о трансляции 

                                                        
1
 Интернет-СМИ: теория и практика: учеб. пособие для студентов вузов / Под ред. М. М. 

Лукиной. – М.: Аспект Пресс, 2010. – С. 219. 
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встречается в сохранившемся к сегодняшнему дню эфире за 2003 год, когда в 

студии «Нашего радио» выступала группа «Мертвые дельфины». В самом 

начале программы ведущий Андрей Клюкин объявил, что теперь слушатели 

могут не только слышать, но и видеть эфир
1
. Из других записей передачи 

становится ясно, что пользователи могли смотреть не только веб-

трансляцию, но также и слайд-шоу, которое шло с четырех веб-камер, 

размещенных по периметру студии
2
. Так как в Интернете не сохранилось 

данных записей, то мы можем предположить, что при подключении к слайд-

шоу на экране пользователя в течение определенного промежутка времени 

менялись фотографии происходящего в студии. Плюсы подобной 

альтернативы трансляции заключались в том, что ее могли просматривать 

пользователи, обладающие Интернетом с низкой пропускной способностью, 

в то время как на просмотр полноценного видео требовал большого 

количества трафика и высокой скорости подключения. 

Известный деятель Рунета, журналист «Эха Москвы» Александр 

Плющев, вспоминая технический инструментарий сайтов начала 2000-х, 

называет слайд-шоу «Нашего радио» «на редкость дебильной вещью»: «Это 

было довольно забавно, но на один или два раза. Смотреть это в постоянном 

режиме – очень странное занятие»
3

. Однако все упомянутые варианты 

видеотрансляции программы «Воздух» нашли отклик у поклонников 

«Нашего радио» и музыки его формата. Автор диссертации сам в 2004-2005 

годах наблюдал за любимыми музыкантами с помощью камер из студии. 

Разумеется, качество трансляции сильно уступало современному, однако для 

первых опытов это не являлось значимым фактором. Главным было то, что 

слушатели наконец-то смогли посмотреть, как выглядит эфирная студия 

«Нашего радио», как она оборудована, насколько раскрепощенно ведут себя 

                                                        
1

 «Мертвые дельфины», программа «Воздух», «Наше радио», 2003 год. URL: 

http://grandhdcns.com/smotret-video/161826163--16512014 (дата обращения: 15.07.2014). 
2

 «Торба-на-Круче», программа «Воздух», «Наше радио», 2004 год. URL: 

http://grandhdcns.com/smotret-video/161850924--12494111 (дата обращения: 15.07.2014). 
3

 Из личной беседы автора диссертации с ведущим радиостанции «Эхо Москвы» 

Александром Плющевым от 30.06.2014. См.: Приложение 17. 
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перед микрофонами ведущий и приглашенные исполнители, а также 

получили возможность узнать, что происходит в студии во время рекламных 

пауз в эфире.  

Бывший корреспондент «Нашего радио» Мария Недюк отмечает, что 

видеоматериалы (не трансляции) стали появляться на сайте только в 2008 

году при генеральном директоре Михаиле Зотове, который в 2005 году 

сменил Михаила Козырева. Новый руководитель планировал развивать сайт 

радиостанции, и особенно сильно – видеонаправление. До этого времени 

электронное представительство «Нашего радио» ограничивалось лишь 

видеотрансляцией программы «Воздух». Была создана отдельная редакция, 

которая занималась наполнением нового раздела – «Наше ТВ». Но, как 

вспоминает Мария Недюк, над сюжетами работали только редактор и 

корреспондент, оператор был приглашенным, и каждый раз приходилось 

искать нового специалиста: «Мы были в штате, но нам за эти ролики ничего 

не платили, потому что это был новый проект. Люди снимали эти ролики на 

чистом энтузиазме»
1
.  

Короткие видеосюжеты появлялись около двух раз в неделю, они 

пользовались популярностью у пользователей, которые просматривали их и 

регулярно комментировали. Все это стало причиной того, что в 2010 году 

руководство радиостанции стало планировать открытие отдельного 

телеканала «Наше ТВ». По словам Марии Недюк, для организации вещания с 

музыкантами подписывались договоры об авторских правах на их 

видеоклипы, однако по неизвестной причине телеканал так и не был 

запущен. Мы можем предположить, что проект был заморожен из-за 

перехода Михаила Зотова в 2010 году в «Русскую медиагруппу» - наиболее 

вероятно, новое руководство радиостанции посчитало видеонаправление 

неперспективным.   

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с бывшим корреспондентом «Нашего радио» 

Марией Недюк от 02.07.2014. 
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Около десяти лет назад, примерно в 2004 году, редакция «Эха Москвы» 

также начала экспериментировать с видеопродукцией. Пальма первенства 

принадлежит Александру Плющеву, который всегда интересовался 

новейшими технологиями и пытался их использовать в своей 

профессиональной деятельности. Журналист вспоминает, что он был 

первым, кто принес камеру в студию и начал делать видеотрансляции, 

которые размещал на своем собственном сайте: «У меня не было 

технической возможности транслировать на сайт «Эха». И я об этом ни с кем 

не договаривался. Я спросил Венедиктова, можно ли это делать. Он сказал 

«делай» <…> Мне было интересно, как это работает, насколько это может 

быть популярно»
1
. По словам Александра Плющева, важно было делать 

трансляцию так, чтобы не отвлекаться от основного содержания своей 

программы – у журналиста не было помощников, и он сам настраивал 

технику и выбирал ракурсы камеры. 

Несмотря на то что на тот момент на сайте ведущего «Эха Москвы» не 

было рекламы, ему все равно хотелось увеличить приток читателей, и он 

задался целью привлечь к своему ресурсу повышенное внимание именно с 

помощью интересного видеоконтента, который позволял буквально 

заглянуть в замочную скважину студии радиостанции. Однако, как говорит 

Александр Плющев, на новую опцию отреагировали исключительно 

поклонники и люди, интересующиеся интернет-технологиями: «Общее число 

читателей не выросло, но были всплески какие-то. Иногда было по несколько 

тысяч просмотров одного поста с выложенным видео»
2
. 

Особенно интересно, что эксперимент ведущего пришелся по душе 

остальным сотрудникам «Эха Москвы». Видео имело низкое разрешение, и 

пользователь видел довольно условную и схематичную картинку. Если 

телевизионная камера прибавляет несколько килограммов и усугубляет 

недостатки находящегося в кадре человека, то первые опыты съемки из 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с ведущим радиостанции «Эхо Москвы» 

Александром Плющевым от 30.06.2014. См.: Приложение 17. 
2
 Там же. 
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студии напротив придавали ведущим радиостанции дополнительный шарм. 

«Там что хорошего было? Что качество плохое, и поэтому все девчонки 

кажутся очень красивыми. Им даже не нужно приводить себя как-то в 

дополнительный порядок. У нас и так все красивые, но твое воображение же 

дорисовывает и тебе кажется, что все безумно прекрасные и сексуальные»
1
, - 

вспоминает Александр Плющев о реакции коллег на свою инициативу. 

Основная проблема организации трансляции заключалась в том, что в 

начале 2000-х годов еще не существовало доступных сервисов, через 

которые можно было наладить вещание. Для своего эксперимента Александр 

Плющев использовал американский специализированный ресурс, однако 

спустя некоторое время интересующийся IT-новинками журналист обратил 

внимание на появившийся в России сервис RuTube. Видеохостинг вошел в 

состав «Газром-Медиа холдинг» только в 2008 году («Эхо Москвы» в этом 

холдинге – с 2001 года), однако еще до этого потенциал ресурса был замечен 

Александром Плющевым: «Я к ним приехал, мы с ними поговорили. Они 

всем этим очень заинтересовались, потому что им был нужен какой-то пиар. 

Они мне даже подарили ноутбук. Я просто им сказал, что мой ноутбук не 

тянет трансляцию, они мне тут же прислали ноутбук, камеру и сказали, что 

тебе еще надо?»
2

. Журналист вспоминает, что в первые года своего 

существования RuTube работал с частыми перебоями, что мешало наладить 

нормальное функционирование видеотрансляции. После того как в 2008 году 

видеохостинг вошел в структуру «Газпром-Медиа», он стал для «Эха 

Москвы» партнѐром,  с помощью которого радиостанция долгое время вела 

свои трансляции. 

Создатели книги «Интернет СМИ: теория и практика» утверждают
3
, 

что первыми в 2007 году открыли раздел «Видео» такие СМИ как 

«Коммерсантъ», «Ведомости» и «Эксперт», а про «Эхо Москвы» пишут лишь 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с ведущим радиостанции «Эхо Москвы» 

Александром Плющевым от 30.06.2014. См.: Приложение 17. 
2
 Там же. 

3
 Интернет-СМИ: теория и практика: учеб. пособие для студентов вузов / Под ред. М.М. 

Лукиной. – М.: Аспект Пресс, 2010. – С. 219. 
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в настоящем времени. Однако сайт радиостанции, хоть и неоднократно 

обновлялся, имеет хорошо структурированный архив, что позволяет 

доподлинно восстановить хронологию событий. Видеораздел на электронной 

площадке «Эха Москвы» появился в августе 2007 года, что дает основание 

отнести радиостанцию к списку первопроходцев, приведенных создателями 

учебного пособия. Раздел «Видео» на сайте «Эха Москвы» начинался с 

сюжетов о сотрудниках станции – журналисты рассказывали в камеру, как 

они готовят свои программы. По словам редакции интернет-ресурса, на тот 

момент «самой неожиданной оказалась рубрика «Закулисье». Сюда попали 

отчеты об эфирах актуальных гостей в московской студии «Эха», а также 

эфиры, проведенные журналистами «Эха» за территорией редакции, 

например, в посольстве Франции»
1
. 

В речи перед выборами главного редактора «Эха Москвы», которые 

состоялись 2 марта 2008 года, Алексей Венедиктов заявил, что в 

последующие годы одними из приоритетных направлений для него будут 

мультимедиа, телевидение и Интернет. Выборы транслировались в прямом 

эфире на электронной площадке «Эха Москвы». Бывшая сотрудница 

радиостанции Галина Бояркова вспоминает, что ко всем находящимся в тот 

день в редакции подходили с камерой, спрашивали, чем они занимаются и 

чего ждут от голосования
2
. Наблюдение за рабочим процессом пришлось по 

душе посетителям сайта, которые с интересом наблюдали за происходящим у 

экранов своих компьютеров. Интересно отметить, один из пользователей в 

комментариях высказал пожелание о том, что «неплохо бы на следующих 

выборах президента использовать находку эховцев и оснастить все участки 

веб-камерами»
 3
, - что, как известно, и произошло в 2012 году. К сожалению, 

сейчас данное видео недоступно для просмотра. 

                                                        
1

 Видеорадио: «Эхо Москвы» телевизирует эфир. URL: 

http://www.echo.msk.ru/news/523607-echo.html (дата обращения: 15.07.2014). 
2

 Из личной беседы автора диссертации с бывшей сотрудницей радиостанции «Эхо 

Москвы» Галиной Боярковой от 03.07.2014. 
3

 На «Эхе» выборы. URL: http://echo.msk.ru/blog/video/498765-echo/ (дата обращения: 

15.07.2014). 
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После вручения «Эху Москвы» «Премии Рунета» в ноябре 2008 года 

Алексей Венедиктов высказался в своем блоге, что скорее всего за видео 

будущее, однако в России оно плохо приживается по двум  причинам: 

дорогой Интернет и техническая неоснащенность населения
1
. В том же году 

началось тесное сотрудничество радиостанции с RuTube. По словам 

редактора «Эха Москвы» Ольги Еркиной, первое время с помощью 

видеохостинга транслировались только такие рейтинговые программы как 

«Особое мнение», «Код доступа» и «Суть событий»
2
. Видеоблог Алексея 

Венедиктова также функционировал с помощью RuTube. Сотрудничество 

между ресурсами продлилось несколько лет, а в феврале 2011 года «Эхо 

Москвы» стало взаимодействовать с компанией «Сетевизор». Пользователям 

сайта было предложено принять участие в тестировании новой 

видеотрансляции. Андрей Ходорченков, на тот момент главный редактор 

ресурса в первом сюжете «Сетевизора» рассказал о новом проекте 

радиостанции: «Если раньше вы могли наблюдать за тем, что творится в 

студии при помощи веб-камеры, и это было неудобно, потому что ведущему 

приходилось двигать ее в разные стороны, то теперь появилась возможность 

наблюдать за тем, что происходит, с разных ракурсов»
3
. Посетителям ресурса 

предлагалось высказать свои мнения о новой функции и помочь в ее 

внедрении. 

Ольга Еркина вспоминает, что в первое время трансляции 

«Сетевизора» были пробными и шли в паре с вещанием на RuTube: «Если не 

ошибаюсь, нам надо было вручную через специальный интерфейс их 

запускать и останавливать. Но довольно быстро «Сетевизор» все 

автоматизировал, и на нас остался минимум функций. От RuTube мы тогда 

                                                        
1

 Эхо = Премия Рунета. URL: http://www.echo.msk.ru/blog/aav/555795-echo (дата 

обращения: 15.07.2014). 
2
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Эхо Москвы» 

Ольгой Еркиной от 07.07.2014. 
3

 Новый проект! Приглашаем принять участие в тестировании. URL: 

http://echo.msk.ru/blog/xodorchenkov/751183-echo/ (дата обращения: 15.07.2014). 
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же и отказались»
1
. Мы можем предположить, что обусловлено это было в 

первую очередь спецификой работы видеохостинга: RuTube – огромный 

сервис, который не предполагает прямого и тесного взаимодействия с 

поставщиками контента. Во-вторых, «Сетевизор» предложил новый спектр 

интерактивных услуг и, по словам Александра Плющева, это был 

качественный скачок вперед
2
. 

Говоря о видеопроектах «Эха Москвы», нельзя забывать о трансляциях 

с ежегодного Петербургского международного экономического форума. По 

нашим сведениям, радиостанция впервые стала делать видеосюжеты с 

форума в 2010 году. Благодаря трансляциям посетители сайта могли 

наблюдать за тем, что происходит в кулуарах ПМЭФ, редакция радиостанции 

попыталось передать атмосферу форума. Сразу после завершения 

мероприятия в 2010 году Алексей Венедиктов особо отметил, что 

ньюсмейкеры относятся к телевидению более ответственно, нежели к радио: 

«Когда они видят камеру, они понимают, что это нечто большее. Микрофон 

– вещь необязательная для них. В эпоху телевидения они все думают о 

картинке, об имидже»
3
. Первый опыт трансляции с ПМЭФ проходил еще на 

RuTube, в последующие года работа по организации вещания перешла к 

«Сетевизору». 

В 2012 году на сайте «Эха Москвы» при помощи «Сетевизора» был 

реализован видеопроект «Хранители»
4

. Ведущая программы Ксения 

Басилашвили вместе с экскурсоводами вела репортажи из залов Музея 

изобразительных искусств имени А.С. Пушкина. Особенность передачи 

заключалась в том, что ее зрители могли наблюдать за экспонатами с разных 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радио «Эхо Москвы» Ольгой 

Еркиной от 07.07.2014. 
2

 Из личной беседы автора диссертации с ведущим радиостанции «Эхо Москвы» 

Александром Плющевым от 30.06.2014. См.: Приложение 17. 
3

 Международный экономический форум в Санкт-Петербурге: что в итоге? URL: 

http://www.echo.msk.ru/programs/albac/688736-echo/ (дата обращения: 15.07.2014). 
4

 «Хранители». Интерактивные видеоэкскурсии по ГМИИ им. Пушкина. URL: 

http://echo.msk.ru/blog/hraniteli/ (дата обращения: 15.07.2014). 
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ракурсов, в том числе и видеть их глазами журналистки, на голове которой 

была закреплена специальная камера. Помимо этого пользователям сайта 

была предоставлена возможность самим выбирать маршруты экскурсий по 

музею, а также задавать вопросы ведущей и экскурсоводу. Несмотря на в 

целом положительные отзывы посетителей ресурса, проект просуществовал 

лишь несколько месяцев, а его идея, по нашим наблюдениям, так и не 

получила дальнейшего продолжения.  

Первой государственной радиостанцией, которая внедрила на своем 

сайте видеотрансляцию, стал «Маяк». По воспоминаниям сотрудников, 

произошло это в 2008 году, когда станция запустила обновленную версию 

электронного ресурса. Мы склонны считать, что трансляция стала одним из 

этапов ребрендинга «Маяка» 2007 года, когда заместитель генерального 

директора ВГТРК Сергей Архипов предложил новую концепцию вещания с 

целью омоложения аудитории станции. Естественно, видеотрансляция 

должна была привлечь внимание молодого поколения к новым шоу «Маяка», 

гостями которых становились популярные персоны, а также к ведущим – 

Сергею Стиллавину, Геннадию Бачинскому, Антону Комолову, Ольге 

Шелест и другим медийным личностям. 

Шеф-редактор сайта «Маяка» Ольга Трубина рассказывает, что в 

первое время после появления видеотрансляции происходили периодические 

сбои и несостыковки – часто заедала картинка или звук не совпадал с 

артикуляцией. Также, по словам сотрудницы радиостанции, долгое время 

техническая служба ВГТРК в период профилактики забывала отключить звук 

камер в студии, из-за чего пользователям, которые в это время настраивались 

на видеотрансляцию, было слышны все разговоры рабочих в момент 

ремонтных работ. Неполадки не помешали нововведению завоевать 

популярность у посетителей сайта, однако ведущие долго не могли 

привыкнуть к нему. «Многие приходили нечесанные и немытые. Шелест 

никак не могла понять, что теперь камеры и надо причесаться перед 
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эфиром»
1
, - вспоминает Ольга Трубина. Интересно, как в 2011 году по этому 

поводу высказалась ведущая «Эха Москвы» Татьяна Фельгенгауэр – 

журналистка назвала видеотрансляцию самым чудовищным, что могли 

придумать: «Сидишь в утреннем эфире, а тебе приходит 389 сообщения: 

«Танюш, а что это вы такая непричесанная?». Но я же на радио работаю, а не 

на телевидении. Никто не обязывает меня хорошо выглядеть в утреннем 

эфире»
2

. Впрочем, довольно в скором времени трансляции перестали 

вызывать негативную реакцию у сотрудников радиостанций – они, как и 

другая видеопродукция, стали привычным атрибутам электронных 

площадок. 

На сегодняшний день многие российские радиостанции размещают на 

своих сайтах видеоконтент в том или ином его проявлении
3
. Все опрошенные 

нами редакторы сайтов и их руководители сходятся во мнении, что 

пользовательское потребление контента сместилось в сторону видео. На 

отношение журналистов к современным технологиям не влияет ни формат, 

ни форма собственности радиостанций, на которых они работают. 

Руководитель интернет-редакции «Радио России» Валерий Жаров склоняется 

к мысли, что на данный момент визуальная составляющая материалов 

господствует над остальными: «Если на YouTube выложить аудиофайлом 

какую-то лекцию на полтора часа про разведение кроликов в Магадане и 

видеофайл один в один, но только камера, которая снимает рассказчика. Я 

почему-то думаю, что в Интернете больше востребовано было бы в записи 

именно видео. Человек, даже слушая запись, сейчас хочет во что-нибудь 

взглядом упереться»
4

. Ответственный за электронное представительство 

радио «Комсомольская правда» Михаил Небера приводит подтверждение 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с шеф-редактором сайта радиостанции «Маяк» 

Ольгой Трубиной от 28.06.2014. 
2
 Современное радиовещание в оценках журналистов и исследователей / Под ред. Л. Д. 

Болотовой. – М.: Факультет журналистики МГУ, 2011. - С. 146. 
3
 Данные по наличию видеоконтента на сайтах московских радиостанций обобщены в 

таблице 3. См.: Приложение 23. 
4

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Радио 

России» Валерием Жаровым от 21.02.2014. См.: Приложение 5. 
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размышлениям своего коллеги: «Появляются наши совместные эфиры вместе 

с телевидением. Заголовок один, а при кликании на него там есть 

аудиозапись и видеозапись. Всѐ происходит на одной странице. Люди более 

визуалы, поэтому если там есть радиозапись эфира и видеозапись, то по 

статистике они больше тыкают на видео»
1

. Сотрудник «Эха Москвы» 

Александр Плющев гораздо более категоричен в этом вопросе – он уверен, 

что видеоконтент не только убил подкастинг, но и разрушил всю «магию 

радио», так как она оказалась совершенно не нужна пользователям
2
. 

Занимающиеся сайтами журналисты уверены в том, что если площадка 

позволяет, следует предлагать пользователям все виды информации, а они 

уже сами решат для себя, какой именно дорожкой им воспользоваться – 

текстовой, фото, аудио или же видео. Респондент 5 (жен., 35 лет, радио 

«Маяк») полагает, что у каждого посетителя должна быть возможность найти 

на сайте радиостанции тот тип контента, который он привык потреблять, и 

это необязательно звук: «Кто-то любит смотреть, кто-то - слушать,  кто-то 

любит просто читать, а кто-то - смотреть фотографии. Каждый должен найти 

свое»
3
. С этим мнением согласна руководитель интернет-отдела «Вестей 

FM» Светлана Бирюкова, которая считает, что чем больше различных 

средств используется на сайте радиостанции, тем скорее пользователь найдет 

что-то свое на данном ресурсе и, возможно, предпочтет именно его в 

следующий раз
4
. Еще раньше к этому выводу пришло руководство «Эха 

Москвы». Так, в частности, первый заместитель главного редактора 

радиостанции Сергей Бунтман еще в 2011 году был уверен, что на сайте 

необходимо сочетание различных видов информации: «Это несколько 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Комсомольская правда» Михаилом Неберой от 26.03.2014. См.: 

Приложение 4. 
2

 Из личной беседы автора диссертации с ведущим радиостанции «Эхо Москвы» 

Александром Плющевым от 30.06.2014.  См.: Приложение 17. 
3
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Маяк» от 

11.01.2014. См.: Приложение 14. 
4

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Вести FM» Светланой Бирюковой от 10.10.2013. См.: Приложение 1. 
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одновременных предложений, которые воздействуют на разные органы 

чувств и разные способы мышления и восприятия»
1
. 

Мы склонны полагать, что к сайту радиостанции следует относиться 

как к самостоятельному интернет-продукту – как к продолжению эфира, но 

при этом располагающему куда большими возможностями. И видео – одна из 

них. Проректор Академии медиаиндустрии А.А. Калмыков отмечает, что 

«новые конвергентные формы упаковки информации оказывают неизмеримо 

более мощное воздействие на аудитории»
2
, и это следует учитывать. Можно 

сказать, что публикуемый в виде текста новостной контент довольно 

однотипен практически у всех радиостанций – основное соперничество 

между ресурсами направлено лишь на опережение: кто разместит одну и ту 

же новость быстрее. Чтобы отличаться друг от друга, на сайтах особенно 

важно использовать не только текст и звук, который и так доступен 

традиционному вещанию, но и фото-, и видеопродукцию, которые позволяют 

радиостанциям визуализировать свои материалы, что раньше было 

невозможно. Так, ответственная за электронное представительство «Нашего 

радио» Екатерина Илюхина подчеркивает, что сайт не должен быть зеркалом 

радиостанции: «Какой смысл? Разве интересно, ты послушал эфир, а потом 

пошѐл на сайт и увидел те же вырезки программ, что ты уже слушал. Надо 

что-то к этому добавить. Сайт – это прекрасная возможность показать. <… > 

Человек идѐт на сайт, чтобы услышать то, что он пропустил в эфире. Но 

заходя, он может получить больше, чем в эфире. Сайт – это плечо, опора для 

эфира»
3

. Руководитель интернет-редакции «Русской службы новостей» 

Мария Калякина сравнивает взаимодействие традиционной и интернет-

составляющей радиостанций со Змеем Горынычем, у которого две головы: 

                                                        
1
 Современное радиовещание в оценках журналистов и исследователей / Под ред. Л. Д. 

Болотовой. – М.: Факультет журналистики МГУ, 2011. - С. 139. 
2

 Калмыков А.А. Профессия журналиста в эпоху Интернета: учебно-методическое 

пособие. – М.: Академия медиаиндустрии, 2012. – С. 4. 
3
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Нашего 

радио» Екатериной Илюхиной от 27.03.2014. См.: Приложение 8. 
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одна – это эфир, а другая – сайт, и каждая дополняет друг друга
1
. Очевидно, 

медиаменеджеры пришли к выводу, что будущее электронных площадок – в 

тех форматах, которые ранее были недоступны традиционному вещанию. 

Можно предположить, что на сегодняшний день бурное развитие 

видеонаправления в России сдерживает лишь техническая неоснащенность 

населения. Если в крупных городах безлимитный Интернет позволяет 

просматривать видеопродукцию в больших объемах, то в малонаселѐнных и 

удаленных от центра пунктах подобное потребление все еще представляет 

собой проблему. Руководитель интернет-редакции «Эха Москвы» Виталий 

Рувинский рассказывает, что часто в своей работе сталкивается с жалобами 

пользователей, которые не могут просматривать всю видеопродукцию, 

предоставляемую их редакцией: «Они нам жалуются, что мы им предложили 

что-то, а они не могут это посмотреть, а мы не можем им помочь, поскольку 

их условия мы, к сожалению, улучшить не можем»
2
. Однако эта проблема 

может быть решена в относительно скором времени.  

Весной 2014 года Марк Цукерберг объявил о создании подразделения 

Facebook Connectivity Lab, в которой будут заниматься проектированием 

дронов, спутников и лазеров, чтобы Интернет стал доступен каждому. Как 

сообщают СМИ, «Facebook планирует использовать в городских областях 

беспилотные летательные аппараты, способные летать в течение нескольких 

месяцев подряд. На территориях с меньшей плотностью населения будут 

работать низкоорбитальные спутники. Беспилотники и спутники будут 

взаимодействовать друг с другом и передавать данные с помощью лазеров»
3
. 

Примерно в это же время Google приобрел компанию Titan Aerospace, 

которая разрабатывает беспилотные самолѐты с солнечными батареями, 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Русской 

службы новостей» Марией Калякиной от 26.03.2014. См.: Приложение 6. 
2

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Эхо Москвы» Виталием Рувинским от 15.10.2013. См.: Приложение 2. 
3

 Илюшина М. Facebook подключит весь мир к Интернету. URL: 

http://rusbase.vc/news/facebook-worldwide-access/ (дата обращения: 23.07.2014). 
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способные непрерывно находиться в воздухе несколько месяцев
1
. Ранее 

Facebook также планировал покупку данной фирмы, однако остановился на 

другом технологическом стартапе – британской компании Ascenta, создателе 

дрона на солнечной батарее Zephyr
2

. Подобные проекты, по мнению 

руководства Google и Facebook, помогут реализовать технологию, которая в 

будущем сделает Интернет бесплатным для всего населения Земли. Если 

планы корпораций воплотятся в реальность, то потребление видеопродукции 

выйдет совершенно на другой уровень – редакторам сайтов больше не 

придется облегчать размер файла для того, чтобы его смогли посмотреть как 

можно больше пользователей. 

Видеопродукция, размещаемая на сайтах радиостанций, схожа с той, 

что публикуется на электронных ТВ-ресурсах. Ее принято делить на 

онлайновое вещание (трансляцию эфира через Интернет в режиме реального 

времени) и видео по запросу (возможность посмотреть опубликованную в 

Интернете запись в любое удобное время)
3
. Эта типология довольна общая и 

касается преимущественно контента телевизионных компаний. Данный 

подход может быть применим, однако если мы говорим о видеопродукции, 

которая размещается на сайтах радиостанций, нужно иметь в виду другие 

обстоятельства – видеоконтент не является профильным для этого вида 

СМИ, а журналистам приходится экспериментировать, находить наиболее 

правильные стратегии развития своих электронных ресурсов. Мы предлагаем 

более подробную классификацию видеоконтента, который на данный момент 

представлен на сайтах российских радиостанций. 

                                                        
1
 Интересно, что по законам США воздушное пространство, подлежащее регулированию 

Федерального управления гражданской авиации, заканчивается на высоте 60 тысяч футов. 

Спутники Titan Aerospace летают чуть выше, и это избавляет их от большинства 

юридических сложностей. Во многих других странах (особенно развивающихся) 

воздушное пространство зарегулировано не так сильно как в США, что не должно создать 

компании дополнительных проблем // Фейсбук собирается покрыть Африку сетью «атмосферных 

спутников». URL: http://habrahabr.ru/post/214657/ (дата обращения: 23.07.2014). 
2

 Вести.net: беспилотники в союзе с Google и чипы нового поколения. URL: 

http://hitech.vesti.ru/news/view/id/4476 (дата обращения: 23.07.2014). 
3
 Читать подробнее: Интернет-СМИ: теория и практика: учеб. пособие для студентов 

вузов / Под ред. М.М. Лукиной. – М.: Аспект Пресс, 2010. – С. 210-211. 
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1) Сторонний видеоконтент: 

 событийные сюжеты;  

 музыкальные клипы и отрывки концертов; 

 трейлеры к кинофильмам и рекламные сюжеты. 

2) Собственный видеоконтент: 

 событийные сюжеты, производимые редакцией ресурса; 

 видеоблоги; 

 прямые трансляции из студии. 

В следующих параграфах мы подробно рассмотрим каждый тип 

видеоконтента. 

  

III.II. Функции видеоконтента на сайтах радиостанций 

 

На первых этапах использования видеоматериалов на своих сайтах 

редакции радиостанций сталкивались с многочисленными техническими 

сложностями – например, недостаточный размер хостинга. Спрос на 

подобный контент также был невелик – несмотря на то, что у пользователей 

было желание просматривать видеоматериалы, чаще всего стоимость и 

скорость Интернета не позволяла этого делать. Технологический скачок дал 

возможность не только публиковать на сайтах продукцию различного объема 

и формата, но и предложил редакциям иные пути размещения своего 

контента. Такие видеохостинги как YouTube и RuTube способствовали 

появлению на электронных площадках радиостанций значительного 

количества видеоматериалов. Теперь, если размер хостинга официального 

сайта не позволяет публиковать видео напрямую, редакция ресурса может 

воспользоваться для этих целей одним из видеохостингов, после чего 

вставить размещенный сюжет к себе на ресурс с помощью специального 

кода. Таким образом, сайт радиостанции не перегружается большим объемом 

информации. Однако в использовании сторонних хранилищ есть и свой 
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минус – если автор ролика по какой-либо причине его удалит, или редакция 

ресурса изымет его из общего доступа, или видеохостинг перестанет 

работать, то на сайте, на котором был размещен ролик через код, он также 

перестанет отображаться. 

Использование видеоэлементов в том или ином материале 

способствует его обогащению, приданию объема. Современные сайты 

радиостанций предоставляют пользователю возможность не только 

прочитать текст, ознакомиться с тематическими изображениями и послушать 

аудиоверсию сюжета, но и посмотреть видео, более полно раскрывающее 

суть новости.  

Ответственный за электронное представительство «Радио России» 

Валерий Жаров придерживается мнения, что идеальный сайт радиостанции – 

это архив и анонсы предстоящих событий, но, несмотря на это, журналист 

осознает необходимость использования на интернет-площадках различных 

форматов информации: «Чтобы привлечь аудиторию, надо использовать те 

средства коммуникации, которые привлекут. Если аудиторию привлекают 

визуальные вещи, то для того, чтобы привлечь к эфиру, они нужны, это 

заманилово некое»
1
. Ведущий «Эха Москвы» Александр Плющев называет 

видео приправкой и специей, с помощью которой можно улучшить качество 

и насыщенность любого материала
2
. На данный момент на многих сайтах, 

которые не являются визитками радиостанций, присутствуют те или иные 

видеоэлементы – очевидно, медиаменеджеры начинают постепенно 

осознавать необходимость внедрения дополнительного визуального 

наполнения. 

Видеоконтент, используемый радиостанциями на своих сайтах, делится 

на сторонний и собственный. Первый вид сопроводительных материалов 

напрямую связан с появлением новых задач у журналистов. Теперь в 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Радио 

России» Валерием Жаровым от 21.02.2014. 
2
 Из личной беседы автора диссертации с ведущим радио «Эхо Москвы» Александром 

Плющевым от 30.06.2014.   
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обязанности редактора современного сайта входит не только написание 

сюжета и подбор к нему иллюстраций, но и поиск тематического видео на 

тех ресурсах, которые одобрены руководством или с которыми заключены 

партнерские отношения.  

К стороннему видеоконтенту относятся:  

 событийные сюжеты;  

 музыкальные клипы и отрывки концертов; 

 трейлеры к кинофильмам и рекламные сюжеты.  

Событийные ролики в свою очередь делятся на профессиональные и 

любительские. Первый тип событийных сюжетов производится силами 

редакций телеканалов. Мы склонны полагать, что радиостанциям, 

находящимся в крупных холдингах, следует использовать все возможности, 

предоставляемые их медийным положением. Родственные телеканалы 

производят профессиональный видеоконтент, который после эфирной 

трансляции публикуется на официальном сайте канала. Скопировав 

специальный код ролика, редактор сайта радиостанции может разместить его 

в теле своего материала – при этом, напомним, само видео будет храниться 

на хостинге первичного источника. 

Так, редакция «Русской службы новостей» для того, чтобы разбавить 

публикации на своем сайте, прибегает к помощи коллег с телеканала Life 

News. Однако видеоконтент не публикуется внутри материалов, а 

выкладывается в отдельном разделе – «Видеоблог РСН». Нам кажется это 

довольно странным решением. Во-первых, в зависимости от характера 

выкладываемого контента название данной рубрики этимологически 

неверно. Напомним, блог – это «сетевой журнал или дневник событий в 

Интернете, содержащий регулярно добавляемую информацию личного 

характера, которую владелец блога (блогер) предоставляет пользователям 

Сети»
1
. Таким образом, видеоблог – это такая форма интернет-дневника, в 

                                                        
1

 Энциклопедический словарь, 2009. URL: http://dic.academic.ru/dic.nsf/es/70926/БЛОГ 

(дата обращения 01.06.2014). 
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котором информация подается с помощью видео, а не текста. Заходя в раздел 

с таким названием, пользователи рассчитывают увидеть собственные 

видеозаписи журналистов РСН или же их постоянных ньюсмейкеров, но 

никак не телевизионный контент.  

Во-вторых, нам кажется более оправданным, когда видеоматериал 

сопровождает все остальные форматы – текст, фото и аудио, придавая тем 

самым дополнительный объем публикации и предоставляя пользователю 

возможность самому выбрать наиболее подходящий способ получения 

информации. В «Видеоблоге РСН» размещаются только лишь озаглавленные 

видеорепортажи. Например, 24 июля 2014 года редакцией опубликован 

тринадцатиминутный сюжет Life News «Лѐтчица Савченко: Ополченцы не 

сбивали малайзийский Boeing 777»
1
. Данный материал не сопровождается ни 

расшифровкой интервью летчицы, ни какими-либо дополнительными 

текстовыми подробностями. Таким образом, пользователь может получить 

всю необходимую информацию, лишь целиком просмотрев предоставленный 

ролик. Причем, важно отметить, для того чтобы ознакомиться с 

предысторией вопроса, посетителю необходимо найти и прочитать другой 

материал на данную тему – видеосюжет с Надеждой Савченко начинается с 

вопроса интервьюера и не содержит вводной части. Очевидно, все это 

создает потребителю дополнительные трудности в получении информации. 

Автор исследования уверен, несмотря на то что большинство сайтов в 

плане технологического функционала продолжает идти по пути усложнения, 

в пользовательском отношении они становятся проще по мере внедрения 

каждого новшества. И применение в журналистских материалах 

видеосоставляющих – не исключение. Именно поэтому при создании 

публикации особенно важно не забывать о необходимости простоты не 

только в текстовом повествовании, но и во всех остальных сопутствующих 

элементах. Выбирая СМИ, пользователь ждет от него максимальной ясности, 

                                                        
1

 Лѐтчица Савченко: Ополченцы не сбивали малайзийский Boeing 777.  URL: 

http://rusnovosti.station.ru/community/blogs/video_rsn/archive/2014/07/24/a-a-boeing-777.aspx 

(дата обращения: 23.08.2014). 
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он рассчитывает получить свою порцию новостей, потратив на них как 

можно меньше сил и времени.  

Мы писали в первой главе о пользе гиперссылок в тексте – они 

помогают расширить материал вглубь, дают читателям возможность узнать 

дополнительные сведения о затронутой теме. Часто редакторы, рассказывая о 

происходящем, ставят в своем материале гиперссылку на видеоролик, 

который размещен, например, на YouTube. Это компромиссный вариант для 

тех сайтов, чьи технические характеристики не позволяют добавлять видео в 

тело публикации. Однако видя в тексте активную ссылку, пользователь не 

может знать, что его ждет, если он пройдет по ней. Это может быть или 

статья с предысторией события, или какая-то незначительная подробность, 

или не интересный этому посетителю видеосюжет. Вне зависимости от 

степени полезности такого вида информации для конкретного читателя, он 

уже перешел на предложенную ему страницу, потратил свое время и, 

возможно, трафик, если у него небезлимитный доступ в Интернет. Иными 

словами, можно сказать, что любая гиперссылка – это кот в мешке, с 

которым сталкивается каждый пользователь Всемирной сети. Отказ от 

многоступенчатых действий и размещение видео напрямую в материале 

облегчает читателю алгоритм потребления новостей, что особенно важно в 

современный век информационного шума. 

Аналогичный подход важен также и в использовании любительских 

событийных сюжетов. От профессиональных роликов такой вид 

видеоконтента отличается тем, что его авторами являются обыкновенные 

пользователи Интернета, которые чаще всего случайно стали свидетелями 

того или иного события и успели заснять его на свою видеотехнику. 

Подобные сюжеты стали завоевывать популярность по мере распространения 

среди населения смартфонов со встроенной камерой, позволяющей снимать в 

хорошем качестве, а также автомобильных видеорегистраторов. Любое 

событие может попасть в поле зрения любительских объективов, и в этом 

заключается главное преимущество данного вида контента перед другими.  
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После падения челябинского метеорита 15 февраля 2013 года в Сети 

появилось огромное количество любительских видеороликов, на которых 

запечатлено стремительное снижение небесного тела. Конечно, 

профессиональные операторы не могли заранее предугадать подобное 

явление, поэтому в данном случае именно очевидцы произошедшего 

выступили в качестве поставщиков контента для различных СМИ. Первые 

видеоподтверждения случившегося приходили также и после теракта на 

финише Бостонского марафона 15 апреля 2013 года, и после 

разрушительного землетрясения в Японии 11 марта 2011 года. Явление 

«стреляющих свадеб», получившее распространение в Москве в последние 

годы, нашло свое отражение в объективах автомобильных регистраторов, и 

подобные случайные видеосюжеты стали сопроводительным материалом не 

только для телеканалов, но и для сайтов радиостанций. 

Часто видео необходимо для того, чтобы наглядно проиллюстрировать 

произошедшее. Так, к примеру, текстовая или звуковая новость о застрявшем 

в норе толстом суслике, которого спасли российские туристы, была бы не до 

конца полной без сопровождения ее видеороликом
1

. Именно на кадрах 

путешественников становится ясно, какого размера была нора и как комично 

в ней застрял герой новости. В подобных случаях видео придает новости не 

только зрелищность, но и элемент дополнительной достоверности – у 

читателей не остается сомнения, что такое событие действительно 

произошло. То же самое и с благотворительным интернет-флешмобом Ice 

Bucket Challenge
2
, захлестнувшим мир в конце лета 2014 года. Конечно, 

пользователям недостаточно просто узнать, что, например тот или иной 

популярный актер облился холодной водой, им важно видеть, каким образом 

                                                        
1

 Спасение жителя Ольхона/Saving of a fat gopher/толстый суслик. URL: 

http://www.youtube.com/watch?v=MkJpc_e6WpE (дата обращения: 02.09.2014). 
2
 Акция Ice Bucket Challenge направлена на повышение осведомленности о боковом 

амиотрофическом склерозе. Суть флешмоба заключается в том, что тот, кому бросают 

вызов, должен облиться холодной водой, передать эстафету дальше и сделать 

пожертвование в фонд по исследованию болезни. Кампания набрала широкую 

популярность в августе 2014 года благодаря участию многих известных личностей. 
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это произошло – что он при этом говорил, кто ему помогал и какие эмоции 

он испытал в момент обливания. Именно поэтому интернет-редакторам так 

важно предоставить своим читателям всю необходимую информацию и, если 

позволяют технические возможности, желательно это сделать в одном окне – 

чтобы пользователям не приходилось искать недостающие данные по Сети. 

Перспективы любительского видео были замечены ВГТРК еще в 2007 

году, когда холдинг совместно с компанией «КредитПилот» запустил 

интерактивный проект «Вести.Мобильный репортер»
1
. Уже несколько лет 

обычным пользователям Интернета предлагается принять непосредственное 

участие в создании видеоконтента для эфира телеканалов, входящих в 

холдинг, – причем снимать репортаж можно как камерой, так и обычным 

телефоном. Надо отметить, что среди присланных роликов встречаются 

сюжеты, которые уже прошли предварительный пользовательский монтаж. 

Вызвано это в первую очередь распространением новейших программ для 

видеомонтажа, легких в освоении и не требующих от пользователя 

многочисленных навыков. 

Материалы, размещаемые зарегистрированными посетителями на сайте 

«Мобильного репортера», просматриваются сотрудниками государственных 

каналов и отбираются для последующего использования в телевизионных 

сюжетах, а наиболее интересные репортажи попадают в ежедневную или 

еженедельную программу «Мобильный репортер» на канале «Россия 24». 

После того как пользовательский контент вышел в эфир того или иного 

канала, редактор проекта добавляет телевизионную версию рядом с 

первоначально присланным роликом.  

Воспользоваться подобным сопроводительным материалом могут и 

другие СМИ – для этого их представителям нужно связаться с 

администрацией «Мобильного репортера». Нам кажется абсолютным 

упущением, что сайты радиостанций, входящих в состав ВГТРК («Вести 

                                                        
1

 «Вести» вербуют мобильных репортеров. URL: 

http://web.archive.org/web/20071109161132/http://www.webplanet.ru/news/life/2007/11/08/ves

ti_mobreporter.html (дата обращения: 23.08.2014). 
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FM» и «Маяк»), никак не используют плоды трудов своих коллег по 

холдингу. Бывший продюсер «Вестей FM» Анатолий Кузичев связывает этот 

факт с нежеланием радиостанции вступать в прямую конкуренцию с 

ресурсом «Вести.RU», который являлся одним из инициаторов проекта 

«Мобильный репортер» и периодически сопровождает свои публикации 

любительскими видеосюжетами. Анатолий Кузичев полагает, что 

радиостанция может вступить в соперничество, даже если не будет 

предлагать слушателям присылать свои видео для дальнейшей публикации 

их на сайте – для конкуренции достаточно просто использовать такой же вид 

контента, что размещает и родственный по холдингу ресурс. «Предоставить 

им (посетителям – прим. автора) ещѐ формат, значит предоставить им 

необходимость выбора. Даже на грамматическом уровне понятно, что это 

неправильно. У людей не должно быть выбора между «Вестями FM» и 

«Вестями.RU». Мы не должны людей ставить перед этим выбором. Мы не 

конкуренты друг другу»
1
, - уверен медиаменеджер и добавляет, что важно 

понимать контекст, в котором живешь, а контекст – это принадлежность к 

одной медийной структуре. 

Мнение Анатолия Кузичева нам кажется довольно спорным. С самого 

начала существования электронной версии «Вестей FM» ее редакция 

использовала в своих материалов изображения из галереи «Вестей.RU». Пока 

сайт радиостанции был интегрирован в площадку своего более крупного 

предшественника, база иллюстраций «Вестей.RU» была единственной 

доступной для нового ресурса. Впрочем, после появления самостоятельного 

сайта «Вестей FM» и выделения руководством бюджета на работу со 

сторонними фотогалереями, станция также не отказалась от одностороннего 

сотрудничества и продолжила в большом количестве использовать 

изображения «Вестей.RU». Из-за этого материалы на одну и ту же тему двух 

различных (пусть и родственных) ресурсов сопровождались одинаковыми 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с бывшим главным продюсером радиостанции 

«Вести FM» Анатолием Кузичевым от 15.10.2013. См.: Приложение 16. 
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картинками, и руководство радиостанции не видело в подобной практике 

прямой конкуренции. При этом важно отметить, что необходимость 

тематического изображения в статье возникает гораздо чаще, нежели в 

иллюстрационном видео. Однако часто именно движущаяся картинка 

способна раскрыть весь информационный потенциал новости и 

продемонстрировать пользователю то, чего нет в тексте и статичной 

фотографии.  

Если событийные сюжеты (как профессиональные, так и 

любительские) характерны преимущественно для сайтов информационных 

радиостанций, то остальная выделенная нами видеопродукция (клипы, 

концерты, реклама и др.) является атрибутом электронных площадок 

музыкально-развлекательного формата. Причем, по нашему мнению, 

использование подобного контента скорее не относится к журналистскому 

труду и больше носит технический оттенок. В качестве подтверждения 

наших слов можно привести в пример опыт «Радио 7 на семи холмах». На 

сайте станции доступно не только онлайн-прослушивание, но и просмотр 

клипов тех композиций, которые уже прозвучали в эфире. Очевидно, 

внедрение подобного видеоконтента осуществлялось довольно быстро – 

юридический отдел Европейской медиагруппы решил правовые вопросы, 

связанные со сторонней продукцией, а техподдержка интегрировала поток 

клипов в структуру сайта. Скорее всего, после данных процедур от редакции 

ресурса в дальнейшем требуется лишь периодическая проверка 

функционирования видеоуслуги – чтобы в случае неполадок сообщить о них 

техническим специалистам. 

Другие музыкальные радиостанции на своих сайтах также предлагают 

посетителям посмотреть клипы или отрывки концертов исполнителей, 

соответствующих формату эфира. Чаще всего на электронной площадке для 

подобного контента создан отдельный раздел под названием «Видео», где 

редакция ресурса время от времени размещает видеокомпозиции. Такая 

работа происходит не на регулярной основе, и, по нашему мнению, она в 
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первую очередь связана с музыкальными премьерами – вероятно, в данном 

случае PR-менеджеры исполнителей сами предлагают опубликовать на сайте 

радиостанции новый клип. Или можно предположить, что редакция 

периодически (например, раз в несколько дней) просматривает одобренные 

руководством источники на предмет появления актуального видео. При этом, 

важно отметить, что видеоклипы, отрывки концертов или трейлеры к 

кинофильмам обычно сопровождаются лишь заголовком и не содержат 

какой-либо дополнительной информации, которая, впрочем, не 

предполагается при использовании такого вида контента.  

Собственный видеоконтент, также как и сторонний, связан с 

появлением у журналистов новых профессиональных задач. Раньше люди, 

занимающиеся сайтами радиостанций, имели дело только с текстом, 

изображениями и аудио, причем их обязанности заключались 

преимущественно в упаковке этих видов контента – редактирование текста с 

точки зрения письменной речи, подбор и публикация тематических 

иллюстраций, а также монтаж и конвертация звуковых файлов. По мере 

изменения технологий на электронных ресурсах радиостанций стала 

появляться не только видеопродукция, предоставленная другими 

площадками, но и сюжеты, подготовленные исключительно силами редакций 

сайтов. По нашему мнению, это в первую очередь связано с появлением у 

пользователей и руководства СМИ более лояльного отношения к качеству 

видеопродукции. Если телевизионные репортажи сняты по жанровым 

канонам и соответствуют всем профессиональным требованиям, то видео, 

публикуемые на сайтах радиостанций, представляют собой скорее 

возможность увидеть то, что ранее было невозможно, – и визуальное 

качество таких материалов не имеет принципиального значения. 

К собственному видеоконтенту относятся: 

 видеоблоги; 

 событийные сюжеты; 

 прямые видеотрансляции из студии. 
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Появление видеоблогов стало закономерным ответом на 

распространение в Интернете нового формата информации – видео. Ранее, до 

широкой вовлеченности людей в Сеть, население вело дневники от руки или 

на печатной машинке, позднее вместо бумаги стали использоваться 

специализированные или персональный сайты. Однако печатный текст 

долгое время был единственным форматом ведения блогов. С 

усовершенствованием технологий, удешевлением Интернета и увеличением 

его скорости внимание пользователей перешло на аудиоблоги, а видеоблоги 

на сегодняшний день стали новейшим способом в цепочке вариантов 

донесения до читателей новостей личного характера.  

Однако в данном случае можно говорить о своеобразном 

технологическом парадоксе – несмотря на успех современных форматов, 

популярность видеоблогов, как и их аудиопредшественников, носила весьма 

кратковременный характер. Довольно быстро насытившись новым 

контентом, авторы и их читатели осознали недостатки такого вида 

продукции для обеих сторон. Причем это характерно не только для 

пользовательской продукции, но и для видеоблогов, подготовленных силами 

редакций радиостанций. Во-первых, для создания видеоэпизода блогеру 

необходимо затратить слишком много усилий – нужно подготовить текст, 

отрепетировать свою речь, найти подходящий ракурс, после съемки 

произвести хотя бы незначительный монтаж и др. Во-вторых, для того чтобы 

ознакомиться с содержанием новой записи, пользователю придется целиком 

загрузить сюжет и посмотреть от начала до конца часто довольно 

длительный ролик – многие авторы не считают обязательным сопровождать 

свои видео хотя бы незначительной подводкой, отображающей ключевые 

темы эпизода.  

В-третьих, видеоблоги, по нашему мнению, не приносят сайтам 

радиостанций значительного пользовательского трафика. Часто в заголовках 

подобных материалов не хватает ключевых слов, по которым посетители 

новостных агрегаторов могли бы перейти на первоначальный источник. 
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Более того, мы склонны считать, что такие видеосюжеты могут вообще не 

попасть в систему «Яндекс.Новостей» или Google News из-за внутренней 

политики данных ресурсов. Именно поэтому новостные радиостанции 

решили отказаться от создания блогов в видеоформате и предпочли 

вернуться к их текстовому варианту. К такому решению пришла и редакция 

«Эха Москвы», хотя ранее на электронной площадке радиостанции активно 

развивалось направление видеоблогинга. «Зачем тратиться на производство 

видеоблога, если в текстовом формате это прочитает гораздо больше 

людей»
1
, - уверена заместитель главного редактора «Эха Москвы» Наргиз 

Асадова. В качестве подтверждения можно привести опыт респондента 3 

(жен., 21 год, «Эхо Москвы»), который ведет блог на сайте своей 

радиостанции и во время беспорядков на Манежной площади в 2010 году
2
 

регулярно писал тематические материалы на своей страничке: «Были и 

другие блоги на эту тему и была фотоподборка, но мой пост просмотрели 30 

тысяч пользователей»
3

. Не возникает сомнения, что данное количество 

просмотров является существенным – например, на «Вестях FM» таких 

показателей достигают лишь особенно эксклюзивные или наиболее 

актуальные материалы. 

По нашим наблюдениям, к середине 2010-х годов от видеоблогов в их 

чистом виде отказались все радиостанции московского FM-диапазона. 

Конечно, раздел «Видеоблог» есть на электронной площадке «Русской 

службы новостей», но так как название рубрики не соответствует 

выкладываемому в ней контенту, нельзя сказать, что на данный момент такой 

вид видеопродукции присутствуют на сайтах радиостанций. Однако мы 

                                                        
1
 Современное радиовещание в оценках журналистов и исследователей / Под ред. Л. Д. 

Болотовой. – М.: Факультет журналистики МГУ, 2011. - С. 140. 
2

 11 декабря 2010 года на Манежной площади произошли массовые беспорядки, 

вызванные реакцией москвичей на расследование дела болельщика «Спартака» Егора 

Свиридова. Молодой человек был убит 6 декабря 2010 года в результате нападения 

выходцев с Северного Кавказа на компанию футбольных фанатов. В ходе беспорядков 

пострадали более десяти человек, несколько десятков были задержаны. 
3
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Эхо Москвы» 

от 03.10.2013. См.: Приложение 12. 
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вносим данный тип собственного видеоконтента в нашу классификацию, так 

как допускаем возможность возвращения видеоблогов на электронные 

ресурсы в качестве способа связи журналистов со своей аудиторией. 

Производство собственных событийных сюжетов стало доступно 

сайтам радиостанций не только с появлением новейших технологий, но, как 

мы уже писали выше, с изменением отношения аудитории и руководства 

СМИ к качеству видео. В современных медийных реалиях посетители 

электронных ресурсов не ждут, что техническими характеристиками 

видеоролики будут напоминать телевизионные, в данном случае на первый 

план выходит актуальность размещаемого сюжета. Большинство 

медиаменеджеров понимают это и стараются перестроиться, чтобы 

соответствовать духу времени. Так, контент-менеджер цифровых платформ 

Love Radio Ольга Ахмадуллина категорична в данном вопросе: 

«Стандартные вещи нам не надо делать, мы не «Россия 1». Можем 

пренебрегать правилами журналистики в плане подачи материала»
1
. И, судя 

по предоставляемому видеоконтенту, руководители сайтов других 

музыкальных радиостанций относится к своим новым задачам аналогичным 

образом.  

Впрочем, ответственный за электронное представительство «Радио 

России» Валерий Жаров придерживается противоположного и довольно 

консервативного мнения в отношении видеоконтента. Журналист уверен, что 

видеоэлементы должны появляться на сайте лишь в исключительных 

случаях, а инициатива создания сюжетов должна идти от ведущего, а не от 

руководства. На «Радио России» в рамках программы «Специальный 

репортаж»
2

 видеоработой периодически занимается опытный журналист 

Леонид Варебрус. Аудиоверсия программы выходит еженедельно, а видео – 

исключительно по инициативе ведущего. По словам Валерия Жарова, 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с контент-директором цифровых платформ Love 

Radio Ольгой Ахмадуллиной от 13.10.2013. См.: Приложение 3. 
2

 Специальный репортаж Леонида Варебруса. URL: 

http://www.radiorus.ru/brand/about/id/57081 (дата обращения: 05.09.2014). 
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Леонид Варебрус работает в этом направлении на голом энтузиазме – чтобы 

подготовить очередной материал, он просит своих друзей и коллег из ВГТРК 

снять и отмонтировать необходимые кадры. Причем звуковая дорожка такого 

видеорепортажа отличается от той, которая вышла в эфир радиостанции. 

Получается, журналист от начала до конца создает две версии одного 

материала – аудио и видео. 

Видеоработы Леонида Варебруса представляют собой 

высококачественные репортажи, отвечающие всем телевизионным 

требованиям. Тем не менее, на наш взгляд, они не всегда соответствуют 

специфике потребления интернет-продукции. Например, сюжет, 

выложенный на сайт 24 июля 2014 года и посвященный жостовским 

подносам, не уложился даже в 25-минутный хронометраж. Естественно, 

создание подобного репортажа трудоемко и затратно. Руководитель 

интернет-представительства «Радио России» Валерий Жаров акцентирует 

внимание на том, что производство собственного видеоконтента должно 

быть оправдано для каждого конкретного сайта, и медиаменеджер 

безусловно прав. Однако в данном случае можно говорить о двоякой 

ситуации, связанной со «Специальным репортажем» Леонида Варебруса. С 

одной стороны, несмотря на то что, по нашим наблюдениям, пользователи 

Всемирной паутины предпочитают просматривать короткие видеосюжеты, 

«Радио России» обладает специфичной аудиторией, которая склонна 

потреблять скорее классические репортажи, нежели популярные среди 

молодежи юмористические видео. С другой – на данный момент такая 

длительная по хронометражу продукция, предположительно, не находит 

достаточного отклика у пользователей – для того чтобы загрузить тяжелый 

ролик, необходим широкополосный доступ в Интернет, которым обладают 

далеко не все слушатели «Радио России». Возможно, редакции сайта стоит 

несколько пересмотреть свою работу и публиковать «Специальный 

репортаж», разбивая его на несколько эпизодов, чтобы облегчить зрителям 

потребление данного вида контента. 
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По мнению автора исследования, первыми за производство событийных 

роликов взялись радиостанции музыкально-развлекательного формата, и на 

сегодняшний день именно они активно развивают данную продукцию на 

своих сайтах. Связано это в первую очередь со спецификой 

предоставляемого ими контента – сюжеты, посвященные концерту, премьере 

фильма или приходу в студию какой-либо медийной личности, всегда 

вызывают интерес пользователей вне зависимости от качества таких видео. 

Распространение нового вида контента ведет за собой и необходимость 

изменения кадрового состава редакции – появляются сотрудники, 

отвечающие за производство и продвижению видеороликов. Данной 

деятельностью может заниматься как всего один специалист, так и 

небольшой отдел – организация рабочего процесса зависит от целей 

конкретной радиостанции, а также выделяемого на это бюджета. 

Например, наиболее простая форма событийных роликов – видеоотчет о 

прошедших мероприятий – используется на большинстве сайтов, 

развивающих видеонаправление. Однако на некоторых станциях 

подготовкой подобных сюжетов занимается группа специалистов, а на 

других – лишь один человек. Так, на Love Radio такими обязанностями 

обладает рядовой корреспондент – он сам снимает материал, потом 

монтирует и накладывает на итоговый вариант подходящую музыку. 

Контент-менеджер цифровых платформ радиостанции Ольга Ахмадуллина 

называет такого сотрудника «человеком-оркестром», он должен уметь делать 

все – от аккредитации на мероприятие до публикации репортажа на сайте
1
. 

На Energy распространена другая практика – корреспондент и оператор 

работают в паре, первый общается с людьми, которые должны рассказать 

что-либо на камеру, а второй снимает происходящее вокруг. После 

завершения мероприятия отдельный специалист монтирует и накладывает на 

музыку отснятый материал, а корреспондент при необходимости следит за 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с контент-директором цифровых платформ Love 

Radio Ольгой Ахмадуллиной от 13.10.2013. См.: Приложение 3. 
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процессом создания итоговой версии видеоролика
1

. Таким образом, на 

Energy в создании видеопродукции обычно задействованы три человека, 

каждый из которых отвечает за свою часть работы.  

Если сравнивать материалы, публикуемые на сайтах Love Radio и 

Energy, то, по нашим наблюдениям, у второй радиостанции они отличаются 

более качественной и продуманной съемкой, а также монтажом – 

видеоролики Energy динамичны и приковывают внимание часто меняющейся 

картинкой. Очевидно, такой контент наиболее привлекателен для молодой 

аудитории, обладающей преимущественно клиповым мышлением.  

На данный момент собственный событийный видеоконтент на сайтах 

радиостанций лишь начинает развиваться. Если музыкальные станции 

производят довольно разнообразную видеопродукцию, исходя из фантазии и 

возможностей сотрудников, то информационные еще не нашли 

оптимального решения, как подготовить актуальный и интересный сюжет 

для своей аудитории. Стать случайным очевидцем важного и неожиданного 

новостного события практически невозможно для журналиста – в данном 

случае на первый план вновь выходит пользовательское видео. Из 

запланированных мероприятий корреспонденты информационных 

радиостанций чаще всего посещают парламентские слушания или заседания 

суда – подобные видеоматериалы едва ли бы нашли отклик у пользователей. 

На наш взгляд, для новостных станций остаются часто довольно 

рискованные информационные поводы – митинги, беспорядки, природные 

катаклизмы, военные действия и др. Текстовые и аудиорепортажи с 

подобных мероприятий, по нашим наблюдениям, всегда пользуются 

повышенным вниманием. Очевидно, видео также вызвало бы интерес 

пользователей, а также других СМИ, которые, скорее всего, ссылались бы на 

эксклюзивную продукцию своих коллег и тем самым улучшали имидж 

радиостанции. 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с бывшим сотрудником радиостанции Energy 

Алексеем Морозовым от 07.07.2014. 



 175 

Однако для того чтобы начать производить подобный контент, 

необходимо менять всю устоявшуюся в редакции идеологию – либо брать в 

редакцию отдельного сотрудника, занимающегося видеоматериалами, либо 

оценивать работу универсального журналиста должным образом. Не 

вызывает сомнения, что без денежной мотивации и на голом энтузиазме 

редкий корреспондент согласится заниматься помимо аудио еще и видео. В 

качестве положительного примера организации работы мультимедийной 

редакции можно упомянуть холдинг «Комсомольская правда». Специальные 

корреспонденты Дмитрий Стешин и Александр Коц работают в горячих 

точках по всему миру – они пишут текстовые заметки, фотографируют, 

выходят в прямой эфир с помощью мобильного телефона, а также снимают 

видеосюжеты специальной портативной техникой. Ответственный за 

интернет-представительство радио «КП» Михаил Небера подчеркивает, что 

такие объемные материалы наиболее востребованы на сайте, и при этом 

мотивация корреспондента материально подкреплена: «И денег больше 

журналист получает. Не только за текст, но и за аудио, фото, видео»
1
. 

Конечно, www.kp.ru - это не самостоятельный сайт радиостанции, а единая 

электронная площадка крупного холдинга. Несмотря на это, нам кажется, что 

медиаменеджерам других станций следует взять на вооружение методы 

развития СМИ у своих коллег. 

Прямая трансляция из студии стала первой формой видеоконтента, 

которая появилась на сайтах радиостанций, и, возможно, логично было бы 

начать исследование видеопродукции с ее рассмотрения. Однако сейчас мы 

понимаем, что с течением времени трансляции прошли сильную эволюцию, 

и на данный момент они представляются нам довольно перспективным 

направлением. Именно поэтому, по нашему мнению, этот вид видеоконтента 

заслуживает детального рассмотрения. 

 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Комсомольская правда» Михаилом Неберой от 26.03.2014. См.: 

Приложение 4. 
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III.III. Прямая видеотрансляция из студии: специфика и 

перспективы 

 

Трансляция стала первой формой видеоконтента, представленного на 

сайтах радиостанций, по ряду объективных причин. Это было обусловлено, 

во-первых, относительно низкой стоимостью технического оборудования – 

чтобы настроить трансляцию, не нужно специального освещения, веб-камера 

отличается доступной ценой, а ее установка также незатратна. Во-вторых, 

ранее трансляция видеопотока чаще всего осуществлялась через сторонний 

ресурс, что не требовало от сайта дополнительных технических решений. В-

третьих, пользователи всегда хотели узнать, как выглядит студия и их 

любимые ведущие – это простой человеческий интерес. Именно поэтому в 

2000-х годах такой тип видеоконтента получил признание радиостанций. 

Заместитель главного редактора «Эха Москвы» Наргиз Асадова отмечает, 

что подобные трансляции в ближайшее время будут продолжать 

представлять собой «замочные скважины», в которые можно подглядеть, как 

работает радиостанция: «Это окупается, и это востребовано. Серьезное 

телевидение – это другие деньги, другая команда. Мы в эту сторону не идем. 

И это никогда не окупится, а замочная скважина наша окупается»
1
.  

Впрочем, далеко не все медиаменеджеры сходятся во мнении, что 

радиостанциям стоит уделять внимание трансляциям – их качество никогда 

не будет соответствовать стандартам современного телевидения. «Сейчас 

ставят веб-камеры на радио. Но если сравнить с теми, кто на этом 

специализируются (они изначально делают программу под визуализацию), то 

у радио, как бы оно хорошо ни поставило камеру, то это будет бедненько для 

специалистов»
2
, - уверен руководитель интернет-редакции «Радио России» 

Валерий Жаров. Мы склонны не согласиться с журналистом. Те 

                                                        
1
 Современное радиовещание в оценках журналистов и исследователей / Под ред. Л. Д. 

Болотовой. – М.: Факультет журналистики МГУ, 2011. - С. 140. 
2

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Радио 

России» Валерием Жаровым от 21.02.2014. См.: Приложение 5. 
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пользователи, которые приходят на сайты за видеотрансляцией, хотят 

увидеть полюбившихся ведущих и их гостей, а также понаблюдать за 

работой студии. Им не важно качество картинки, это показали еще первые 

опыты ведения трансляций. Слушателям всегда была интересна внутренняя 

кухня радиостанции – начиная от фотоотчетов и заканчивая видео. 

К настоящему времени видеотрансляция доступна на сайтах более 

пятнадцати радиостанций московского FM-диапазона. Мнения опрошенных 

нами журналистов по поводу данной опции можно разделить на две группы. 

Одни считают, что поклонникам любой станции будет интересно взглянуть 

на голоса эфира и на то, как устроена студия. Другие полагают, что 

трансляция оправдана только в тех случаях, если ведущие и гости 

радиостанции – достаточно известные персоны. Последнего мнения 

придерживается бывший главный продюсер «Вестей FM» Анатолий Кузичев 

(на момент нашей с ним беседы – главный продюсер). «Маяк» делает шоу, 

работает в жанре инфотеймент. И там вполне уместно появление видео из 

студии, там понятно, что, а главное зачем, смотреть. У нас можно смотреть 

только на Соловьева, а в случае с остальным контентом – смотреть на 

новостника, который читает новости, или на ведущего, который 

разговаривает с экспертом по телефону»
1
, - уверен журналист. Однако после 

ухода Анатолия Кузичева из ВГТРК весной 2014 года новое руководство 

практически сразу оборудовало студию всем необходимым для 

осуществления видеотрансляции.  

В процессе подготовки к внедрению новой функции редакция 

радиостанции выложила пробный ролик в социальных сетях и на 

собственном канале на YouTube
2
. В объектив обыкновенной переносной 

камеры попал отрывок программы Владимира Соловьева «Полный контакт», 

в которой он брал интервью у лидера партии «Гражданская платформа» 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с бывшим главным продюсером радиостанции 

«Вести FM» Анатолием Кузичевым от 15.10.2013. См.: Приложение 16. 
2

 Продажа «Ё-мобиля» за 1 евро - не бизнес, а гражданская позиция. URL: 

https://www.youtube.com/watch?v=BJryLET0Q5Q (дата обращения: 20.08.2014). 
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Михаила Прохорова по поводу отказа миллиардера от проекта «Е-мобиля». 

На тот момент группа «Вестей FM» в «ВКонтакте» была весьма 

малочисленной, поэтому 70 лайков, которые набрала запись, стали 

рекордным показателем и критерием популярности такого рода контента. В 

комментариях к ролику в социальных сетях и на YouTube пользователи 

спрашивали, как скоро в студии появится веб-камера, которая сможет 

постоянно передавать видео, некоторые предлагали открыть счет для сбора 

средств на осуществление данной идеи, остальные выражали позитивный 

настрой в отношении нового вида контента. 

Вскоре «Вести FM» запустили трансляцию из студии в тестовом 

режиме. Мы отслеживали статистику посещений в первое время работы 

новой функции. Если в обыкновенные дни (без каких-либо значимых 

эфиров) на страницу видеотрансляции заходило примерно в два раза меньше 

посетителей, чем на вкладку онлайн-радио, то в дни выхода программы 

Владимира Соловьева «Полный контакт» просмотр видео обгонял по 

популярности аудиопрослушивания на сайте радиостанции. 

1
 

                                                        
1
 Статистика предоставлена редакцией сайта радио «Вести FM». 
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В июле 2014 года видеотрансляция «Вестей» была полностью 

реализована. Сейчас пользователь может смотреть эфир с трех ракурсов, 

вручную выбирая один наиболее привлекательный для себя.  

1
 

Особенно популярна видеоверсия эфира Владимира Соловьева – 

интерес слушателей вызывает не только интонация ведущего, но также его 

эмоции и поведение перед микрофоном. Также, несмотря на формат 

радиостанции, в эфире иногда  возникают ситуации, которые интереснее 

смотреть, нежели слушать. Так, к примеру, в выпуске программы «Есть или 

нет?» за 27 июля 2014 года гостем программы стала садовод Октябрина 

Ганичкина
2

. Автор многочисленных книг принесла в студию 

собственноручно выращенные огурцы. Если слушать только звуковую 

версию программы, не будет понятно, что особенного в обсуждаемом 

предмете, но если посмотреть видеозапись, становится ясно – в длину огурцы 

в несколько раз превышают большинство своих сородичей. Конечно, 

профессиональные журналисты умеют построить разговор таким образом, 

чтобы передать радиослушателю максимальную информацию и без 

картинки, однако именно она дает пользователю наиболее точное, полное и 

конкретное представление о том, что происходило в студии. 

                                                        
1
 Скриншот изображения взят с сайта радио «Вести FM». URL: http://radiovesti.ru/video/ 

(дата обращения: 20.08.2014). 
2

 Огородник стал грамотным, его урожай можно есть без опасений. URL: 

http://radiovesti.ru/episode/show/episode_id/28215 (дата обращения: 20.08.2014). 
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Несмотря на наличие канала на YouTube, редакция «Вестей» не 

выкладывает на видеохостинг записи отдельных эфиров (интервью 

Владимира Соловьева с Михаилом Прохоровым – исключение). «Вести» 

также не публикуют видеоэфиры и на своем собственном сайте – по нашему 

предположению, это вызвано тем, что хостинг не рассчитан на хранение 

таких «тяжелых» файлов. Мы склонны считать, что это довольно серьезное 

упущение – пользователь не имеет возможности именно посмотреть (не 

послушать) заинтересовавший его эфир в повторе. Таким образом, на 

сегодняшний день видео на «Вестях FM» - это только непрерывная 

трансляция из студии. Возможно, руководство радиостанции еще не успело 

реализовать идею с публикацией отдельных эфиров на своем сайте или 

видеохостингах и займется ею в дальнейшем. 

Несмотря на то что радиостанции далеко не первый год предлагают 

пользователям видеотрансляции своего контента, российские исследователи 

медиа до сих пор не уделяют должного внимания этому явлению – в 

специализированной литературе встречаются лишь краткие упоминания о 

видеоэфирах без какой-либо, хотя бы схематичной, типологии данной 

функции. По нашему мнению, это недопустимо в современном мире, когда 

видеоконтент все больше завоевывает популярность у российского 

потребителя. Именно поэтому мы предлагаем свою классификацию 

видеотрансляций, основанную на различных характеристиках этой услуги.  

По технологии передачи контента прямые видеотрансляции можно 

поделить на непрерывные и выборочные (дискретные). По нашим 

наблюдениям, большинство радиостанций, которые внедрили на своем сайте 

трансляцию, пошли по пути наименьших затрат – ограничились лишь самым 

необходимым для организации видеоэфира. Связано это в основном с тем, 

что на данный момент руководство не готово нанимать дополнительных 

людей, которые будут поддерживать функционирование новой услуги. Так, к 

примеру, на большинстве сайтах радиостанций видеотрансляция 

представляет собой непрерывный поток – даже когда в эфире программы 
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идут в записи, и в студии нет никого из ведущих (не на что и не на кого 

смотреть). Интересно, что в момент изначального обсуждения трансляции на 

«Вестях FM», планировалось включать данную функцию лишь во время 

утреннего шоу Владимира Соловьева и в других эксклюзивных эфирах. 

Однако в итоге руководство решило транслировать видео именно 

непрерывно – несмотря на информационный формат радиостанции, который 

не предполагает большого количества контента для визуализации. Это 

можно объяснить тем, что основные траты на видеотрансляцию приходятся 

лишь на первый этап ее внедрения – покупка специальной техники, 

настройка света и так далее. Это нужно сделать один раз, после чего нет 

необходимости выделять из бюджета какие-либо дополнительные средства. 

Если же возможность просмотра видео доступна лишь для каких-либо 

эксклюзивных эфиров, то за своевременное включение и выключение камер 

скорее всего должен отвечать специальный сотрудник – необходимы 

дополнительные затраты, и не только материальные. Вероятнее всего, 

руководство большинства радиостанций пришло к выводу, что раз 

трансляция внедрена и на нее уже потрачены средства, эффективнее сделать 

ее постоянной – чтобы новая услуга окупала себя. 

Подход к форме трансляции нам кажется довольно неоднозначным. С 

одной стороны, принято считать, что основной массе пользователей наиболее 

интересно смотреть только на медийные личности или на шоу. С другой – 

многим постоянным слушателям хочется узнать, как выглядит 

полюбившийся ведущий и что представляет собой студия, из которой он 

работает. Помимо этого некоторые радиостанции используют 

видеотрансляции для внедрения новых интерактивных возможностей 

(например, «Эхо Москвы»).  

Среди журналистов, работающих на сайтах радиостанций различных 

форматов, также нет единого мнения по поводу вида трансляции. 

Ответственный за электронное представительство «Радио России» Валерий 

Жаров считает, что видеотрансляция имеет смысл только в том случае, если 
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она приурочена к какой-то специальной акции и в студию приходит такой 

харизматичный гость, как Владимир Жириновский, от которого никогда не 

знаешь, чего ожидать: «Не знаю, надо ли подобное на постоянной основе. 

Может быть и существуют люди, которые маниакально смотрят радио в 

Интернете, кому-то может интересно, как Стиллавин кому-то впаривает. Для 

меня это странно и непонятно. Не думаю, что тот процент, которому это 

интересно, адекватен затратам. Возможно, записать это, а потом выложить 

имело бы больший смысл, чем просто трансляция. Но я думаю, тут всѐ 

зависит от гостя»
1
. Главный редактор сайта радиостанции другого формата – 

«Нашего радио»  –  Екатерина Илюхина придерживается такого же мнения. 

Журналистка отмечает, что известная группа заведомо вызовет больший 

интерес нежели любая молодая команда, которая не обладает значительной 

аудиторией – и даже анонсирование предстоящего эфира на всех доступных 

платформах не изменит ситуацию. О непрерывной трансляции Екатерина 

Илюхина отзывается следующим образом: «Человеку интересно, как всѐ это 

происходит. Но в итоге ты же видишь просто людей, которые иногда 

разговаривают друг с другом. Нужен какой-то повод, он привлечѐт»
2
. 

Однако журналисты ряда других радиостанций более лояльно 

относятся к непрерывной видеотрансляции. Так, респондент 5 (жен., 35 лет, 

радио «Маяк») считает, что подглядывать в замочную скважину всегда 

интересно – так устроена психология человека. Пользователям хочется знать, 

как ведущий и его гость выглядят, ведут себя перед микрофоном, 

жестикулируют: «Им интересно посмотреть на своего ведущего, посмотреть 

на человека, как он себя ведет, как он сидит, как он пьет, как говорит, как 

включает кнопку микрофона.  Конечно, это интересно»
3
. И это, по мнению 

редактора «Маяка», относится к радиостанциям всех форматов, в том числе и 

                                                        
1

 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Радио 

России» Валерием Жаровым от 21.02.2014. См.: Приложение 5. 
2
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Нашего 

радио» Екатериной Илюхиной от 27.03.2014. См.: Приложение 8. 
3
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Маяк» от 

11.01.2014. См.: Приложение 14. 
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информационных. Руководитель интернет-редакции «Русской службы 

новостей» Мария Калякина так же уверена, что большинство пользователей 

хотят узнать, как «выглядят голоса», которые они ежедневно слышат в эфире 

– можно включить трансляцию в любой момент и увидеть человека, 

сидящего в студии. Это касается не только ведущих, но и их гостей: 

«Интересно обычному зрителю посмотреть, как человек будет вести себя 

именно в такой обстановке, когда в принципе он может догадываться о том, 

что там стоит камера. Они об этом знают как бы, камеры никто не прячет 

где-то за цветочками. А как вот он себя ведет именно в такой обстановке, это 

действительно интересно»
1
. 

Видеотрансляция как полноправная функция сайтов радиостанций 

стала появляться относительно недавно. Как мы видим из перечисленных 

выше мнений, журналисты и медиаменеджеры расходятся в своих взглядах 

по поводу оптимального функционирования новой услуги. Нам кажется 

наиболее правильным, если каждая радиостанция, на сегодняшний день 

занимающаяся внедрением трансляции, будет пробовать различные 

варианты, отслеживать статистику посещений и просмотров, а также 

проводить опросы среди пользователей – какой из предложенных вариантов 

им в большей мере привлекателен. Мы склонны считать, что только таким 

образом можно выявить, какой вариант видеотрансляции наиболее подходит 

для той или иной радиостанции. 

По типу передаваемого контента мы делим видеотрансляции на 

эфирные и внеэфирные. В эфирных отображается исключительно то, что в 

данный момент происходит в студии – такую услугу предоставляет 

подавляющее большинство радиостанций, на сайте которых доступны 

трансляции. Внеэфирные видеовключения направлены на то, чтобы показать 

пользователю картинку с мероприятия, которое он по той или иной причине 

не может посетить. Так, к примеру, «Наше радио» на своем сайте ежегодно 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Русской 

службы новостей» Марией Калякиной от 26.03.2014. См.: Приложение 6. 
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ведет трансляцию своего традиционного летнего фестиваля «Нашествие». С 

каждым годом эти эфиры становятся все более интерактивными. Сегодня, 

заходя на главную страницу ресурса в дни концертов, посетитель тут же 

видит окно, в котором он может посмотреть выступления на главной и 

второстепенной сценах, а также у него есть возможность посмотреть пресс-

конференции музыкантов – для этого лишь нужно выбрать соответствующую 

форму трансляции. Таким образом у зрителей в Интернете гораздо больше 

возможностей, нежели у непосредственных посетителей фестиваля – они 

могут переключаться между всеми предлагаемыми трансляции. Исключение 

– те музыканты, которые по тем или иным причинам запрещают 

транслировать свои концерты. Например, Константин Кинчев (группа 

«Алиса») считает, что подобное прямое видеовещание уничтожает всю 

магию музыки. 

Руководитель интернет-редакции «Нашего радио» Екатерина Илюхина 

вспоминает, что в 2010 году первый опыт интернет-трансляции «Нашествия» 

вызвал небывалый ажиотаж среди поклонников радиостанции – по 

утверждению журналистки, количество просмотров этого видеоэфира 

оказалось больше, нежели у ежегодного песенного конкурса «Евровидение»
1
. 

Вероятно, сотрудница «Нашего радио» преувеличивает, однако интерес к 

трансляции не вызывает сомнение – многие не имеют возможности посетить 

фестиваль любимой радиостанции не только из-за сравнительно высокой 

стоимости билетов на фестиваль, но и из-за проживания в отдалѐнных от его 

места проведения районах. 

По способу распространения контента видеотрансляции делятся на те, 

которые доступны пользователям на официальном сайте радиостанции, и 

эфиры, представленные исключительно на стороннем ресурсе. По нашим 

наблюдениям, ко второй группе выделяемых нами трансляций относится 

лишь видеоуслуга «Нашего радио». Радиостанция сотрудничает с 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Нашего 

радио» Екатериной Илюхиной от 27.03.2014. См.: Приложение 8. 
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российским ресурсом краудфандинга (народного финансирования – прим. 

автора) Planeta.ru, и выборочные эфиры «Нашего радио» (чаще всего это 

выступления музыкантов) транслируются через данный сервис и доступны 

только лишь на его площадке. Ответственная за сайт радиостанции 

Екатерина Илюхина уверена, что видео гораздо более интересно 

пользователям, нежели звук или фотографии: «Цель сайта радиостанции не 

только дублировать то, что происходит, но и показать то, что невозможно 

посмотреть»
1
. На данный момент финансовые возможности «Нашего радио» 

не позволяют транслировать видео через свой официальный ресурс 

(особенно в том качестве, которое предложила Planeta.ru), именно поэтому 

радиостанция пошла по пути сотрудничества со сторонней площадкой.  

Важно отметить, что подобное партнерство благотворно сказалось на 

получаемом пользователями контенте. Так как Planeta.ru предоставляет свое 

оборудование радиостанции, съемка отличается превосходным качеством и 

имеет свои отличительные черты. Во-первых, посетители сервиса могут 

выбрать панорамный вид видео, когда в окне ролика помещается вся студия.  

Во-вторых, на Planeta.ru также доступна и другая функция – 360-градусного 

просмотра трансляции. Любой зарегистрированный на ресурсе пользователь 

может управлять камерой с помощью мыши, тем самым выбирая для себя 

наиболее интересный ракурс – при этом у зрителя появляется возможность 

рассмотреть все элементы студии до мельчайших деталей. 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с руководителем интернет-редакции «Нашего 

радио» Екатериной Илюхиной от 27.03.2014. См.: Приложение 8. 
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1
 

Выступления можно смотреть также и в записи. Так, например, 

наиболее популярный эфир концерта группы «Ночные снайперы» на конец 

августа 2014 года набрал почти 40 тысяч просмотров. Это позволяет 

говорить о таком способе распространения контента как о довольно 

перспективном – в первую очередь из-за его высокого качества.  

Повторим, эфирная видеотрансляция «Нашего радио» доступна лишь 

на Planeta.ru. Наличие такой услуги ведет к укреплению бренда 

радиостанции, однако напрямую не сказывается на количестве просмотров 

официального сайта. Важно понимать, что подобная трансляция, 

существующая исключительно на стороннем ресурсе, отличается от тех 

видеоэфиров, которые функционируют на других радиостанциях. По нашим 

наблюдениям, «Наше радио» – единственная станция, которая внедрила 

трансляцию не только для того, чтобы визуализировать свой контент, но и 

смогла предложить своим пользователям качественно новые услуги: 

панорамное видео и возможность просмотра 360-градусной съемки. И 

сделала это целиком через сторонний ресурс, не побоявшись делиться с ним 

своим пользовательским трафиком. Возможно, в ближайшем времени другие 

радиостанции возьмут на вооружение опыт своих коллег из «Нашего радио» 

и начнут сотрудничество с ресурсами, которые смогут поставлять 

                                                        
1
 Скриншот изображения взят с сайта Planeta.ru. URL: http://tv.planeta.ru/broadcast/172452 

(дата обращения: 20.08.2014). 
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пользователям видеотрансляцию эфирной продукции в наилучшем качестве 

и со всех возможных ракурсов. 

Видеотрансляция «Эха Москвы», по нашему мнению, заслуживает 

особого внимания в силу широкого спектра предлагаемых интерактивных 

возможностей. Для того чтобы посмотреть трансляцию, посетитель должен 

зайти в раздел «Сетевизор». Именно в связи с этим, по наблюдению автора 

исследования, многие пользователи полагают, что она реализуется 

исключительно силами редакции. На самом деле «Сетевизор» - это 

самостоятельная компания, которая предоставляет свои услуги другим 

ресурсам, в том числе и «Эху Москвы». Однако новая функция плотно 

интегрирована в сайт радиостанции, а также снабжена дополнительными 

атрибутами, связанными с эфиром. 

Отказавшись от сотрудничества с RuTube в пользу «Сетевизора» в 2011 

году, «Эхо Москвы» смогло значительно улучшить продукцию, 

предоставляемую посетителям сайта. Во-первых, благодаря «Сетевизору» 

пользователи могут наблюдать за тем, что происходит в студии, 

круглосуточно. И могут это делать с разных ракурсов – редакция 

предоставляет возможность просмотра качественного видео сразу в 

нескольких окнах.  

Во-вторых, поскольку услуга функционирует благодаря стороннему 

ресурсу, эта трансляция имеет одно неоспоримое преимущество перед видео, 

которое идет напрямую через сайт – если электронная площадка 

радиостанции столкнется с техническими трудностями или перестанет 

работать, трансляцию все равно можно будет смотреть с помощью 

дополнительных сервисов, причем в привычном для пользователя формате. В 

качестве примера можно привести ситуацию, с которой столкнулся сайт «Эха 

Москвы» после обновления дизайна по случаю дня рождения радиостанции 

22 августа 2014 года. После видоизменения ресурса видеотрансляция 

перестала работать должным образом и наладить ее не могли в течение 

длительного промежутка времени, однако приложение «Сетевизора» для 
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продукции Apple по-прежнему позволяло просматривать эфиры «Эха 

Москвы». 

В-третьих, переход к более многофункциональному воспроизведению 

видео позволил радиостанции внедрить и новые возможности, которые пока 

доступны только на сайте «Эха Москвы». Одно из главных достижений 

ресурса в видеонаправлении – расширение интерактивных возможностей. В 

окно трансляции интегрирована функция голосования. Если пользователь 

смотрит эфир и ведущий обсуждает ту или иную тему, то опрос всплывает в 

той же вкладке, и система предлагает нажать кнопку на выбор – «Да» или 

«Нет».  

1
 

Когда в эфире присутствуют авторитетные эксперты и обсуждаются 

злободневные темы, в трансляции также доступна кардиограмма 

общественного мнения. Зритель может выразить свое отношение к позиции 

гостя передачи или ведущего, и после нажатия соответствующей клавиши 

линия графика изменит свою траекторию и пойдет либо вверх, либо вниз – в 

зависимости от степени позитивности ответа.  

                                                        
1

 Скриншот изображения взят с сайта радиостанции «Эхо Москвы». URL: 

http://www.echo.msk.ru/set/ (дата обращения: 20.08.2014). 
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1
 

Респондент 3 (жен., 21 год, «Эхо Москвы») отмечает, что если 

слушатель голосует по телефону, то только ведущий может видеть, как 

меняется пропорция ответов и итоговый результат опроса – какие данные 

пойдут в эфир и будут услышаны общественностью, зависит только от 

радиожурналиста: «А в «Сетевизоре» ты видишь, как меняются результаты 

на глазах, там пишут, сколько проголосовало пользователей»
2
. Тем самым 

интерактивные возможности радиостанции еще более расширяются, растет 

эффект присутствия и значимости посетителей ресурса, и это безусловно 

важно в современных реалиях, когда слушатели, выбирая то или иное СМИ, 

надеются получить от него максимальную прозрачность в освещении 

событий.  

В 2014 году на сайте «Эха Москвы» стало доступно видео с новыми 

функциями – так называют данную услугу сами сотрудники радиостанции. 

На дневной летучке редакция решает, какой из прошедших видеоэфиров 

заслуживает специального оформления. Редактор «Эха Москвы» Ольга 

Еркина рассказывает, что обычно выбор падает на выпуски «Особого 

                                                        
1

 Скриншот изображения взят с сайта радиостанции «Эхо Москвы». URL: 

http://www.echo.msk.ru/set/ (дата обращения: 04.09.2014).  
2
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Эхо Москвы» 

от 03.10.2013. См.: Приложение 12. 
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мнения»
1
. Видеоролик разбивается на несколько тематических отрезков, 

каждый из которых получает свой лаконичный заголовок. Делается это для 

удобства пользователя – теперь ему не нужно прослушивать или 

просматривать прошедший эфир целиком, а достаточно ограничиться лишь 

наиболее интересным отрывком. 

2
 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Эхо Москвы» 

Ольгой Еркиной от 07.07.2014. 
2

 «Особое мнение» с Сергеем Алексашенко (видео с новыми функциями). URL: 

http://echo.msk.ru/blog/echomsk/1352070-echo/ (дата обращения: 04.09.2014). 
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Важно отметить, что на других электронных ресурсах трансляция до 

сих пор представляет собой поток видео (пусть даже и хорошего качества), 

редакции не предоставляют своим пользователям услуги, продиктованные 

современными реалиями. Таким образом, можно с уверенностью сказать, что 

на данный момент www.echo.msk.ru - единственный в своем роде сайт 

радиостанции, который стремится внедрить на своей площадке большинство 

технологических новшеств. 

Правильный подбор сотрудников, а также повышение собственной 

технологической грамотности способствуют осознанию всех возможностей 

современного сайта для радиовещания. Станции, в первую очередь из-за 

неизученности видеотрансляции, не раскрывают весь потенциал новой 

услуги – и особенно это касается радиостанций, находящихся в крупных 

холдингах. «Вести FM» и «Маяк» входят в состав ВГТРК, и в эфирах обеих 

радиостанций периодически даются включения обращений президента РФ 

Владимира Путина. В это же время по телеканалам холдинга «Россия 1» и 

«Россия 24» идет точно такая же трансляция, но уже с полноценной 

видеосъемкой. По нашим сведениям, технические характеристики 

видеооборудования студий радиостанций позволяют вывести к себе на сайт 

картинку с дружественного телеканала. При этом необязательно 

отказываться от съемки происходящего в студии – например, у «Вестей» 

трансляция идет через несколько экранов, в одном из которых может 

отображаться телеэфир.  

Аналогичным образом можно разнообразить и другие мероприятия, 

которые подробно освещаются на данных радиостанциях. Например, в 

течение футбольного матча ведущие комментируют происходящее на поле, и 

нам кажется довольно целесообразным в момент этих событий подключать к 

видеотрансляции на сайте эфир телеканала «Россия 2».  

Даже если у радиостанции нет возможности выводить в свою 

трансляцию контент родственных каналов, разнообразить свой прямой 

видеоэфир можно и другими способами. Респондент 5 (жен., 35 лет, радио 
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«Маяк») предлагает добавить в видеотрансляцию больше телевизионных 

элементов: «Какие-нибудь анонсики, стихи. Включаешь, там тебе стих 

прочитали ведущие, и дальше идет эфир, или анонс следующего выпуска. 

Или дурную песню, или частушку. Это интересно, а не говорящие головы»
1
. 

Редактор сайта «Маяка» отмечает, что ведущие данной радиостанции 

прощаются в 57-ю минуту каждого часа, после чего в эфире звучит песня 

перед выпуском новостей, и в этот момент студия простаивает – зрителям не 

на что смотреть. Между тем, в оставшиеся три минуты мог бы включаться 

короткий ролик, в котором ведущие закончившегося шоу анонсируют свой 

следующий эфир. Также журналист «Маяка» призывает руководителей 

радиостанций задуматься о людях с ограниченными возможностями, которые 

не имеют возможности слушать радио, но могли бы смотреть 

видеотрансляцию, если бы она, или хотя бы какие-то отдельные эфиры, 

сопровождались титрами. Мы поддерживаем эти идеи и считаем, что 

радиостанциям нельзя упускать возможности, предоставляемые 

современными технологиями. Однако, важно отметить, что внедрение 

подобных предложений, во-первых, довольно затратно, а во-вторых, требует 

пересмотра отношения к интернет-редакции и к сайту в целом. 

На данный момент мы можем предложить гораздо более бюджетную 

идею для улучшения видеотрансляции, не требующую ни новых вложений, 

ни большого количества времени для ее реализации. В начале лета 2014 года 

во время вступления в силу второго этапа антитабачного закона в России, на 

радиостанциях рассказывали о подробностях нововведения. Станции 

формата News/Talk проводили многочисленные интерактивные часы, 

посвященные проблемам, связанным с курения. Однако не все слушатели 

подключались к эфиру с самого начала программы или во время, когда 

ведущие напоминали об основополагающих моментах закона. Многие 

радиостанции на своих сайтах периодически публикуют инфографику по тем 

                                                        
1
 Из личной беседы автора диссертации с редактором сайта радиостанции «Маяк» от 

11.01.2014. См.: Приложение 14. 
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или иным новостным поводам, и «Вести FM» - одна из них. Инфографика – 

удобный способ собрать в одной картинке все данные по одному 

конкретному вопросу. Так, к примеру, выглядит изображение «Вестей», 

приуроченное ко вступлению в силу заключительного этапа закона о 

курении: 

1
 

Как видно, в одной картинке отображены все существенные моменты 

обоих этапов законопроекта. В день вступления закона в силу на сайте 

«Вестей» данная инфографика публиковалось во всех тематических 

материалах. По мнению автора исследования, подобная логически собранная 

информация вписалась бы в одно из окон видеотрансляции многих 

радиостанций, расширив эфирные возможности – известно, что лаконично 

                                                        
1
 Изображение предоставлено редакцией сайта радиостанции «Вести FM». 
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изложенный и систематизированный текст лучше воспринимается. Тем 

самым пользователи могли бы не только слышать ведущих и видеть, что 

происходит в студии, но и быстро ознакомиться с сутью затрагиваемой темы.  

Мы склонны полагать, что многие сопроводительные материалы 

(графика, схемы, таблицы) могли бы найти свое место в рамках прямых 

видеотрансляций на сайтах радиостанций различных форматов. По нашим 

наблюдениям, на электронной площадке «Вестей FM» материалы, 

иллюстрированные инфографикой, набирают значительное количество 

просмотров и репостов в социальных сетях. Так, во время июльской жары 

2014 года в Москве интернет-редакция собрала в единую памятку все советы 

экспертов радиостанции о том, как пережить климатическую аномалию.  

 

 
1
 

Несмотря на то, что на тот момент на странице «Вестей» в Facebook 

было совсем немного подписчиков (около 2,5 тысяч), публикация нашла 

отклик – ее разместили у себя более 200 читателей. При этом остальные 

материалы радиостанции в данной социальной сети обычно только 

просматриваются фолловерами и не вызывают желания выразить отношение 

к ним. Очевидно, инфографика пользуется популярностью, которая вызвана 

                                                        
1
 Изображение предоставлено редакцией сайта радио «Вести FM». 
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в первую очередь актуальностью, ясностью и лаконичностью. Можно 

предположить, что для большего удобства видеотрансляции не хватает 

функции быстрого просмотра основной информации в том же окне. Выбирая 

то или иное интернет-СМИ, посетитель надеется получить всю необходимую 

информацию в одном материале и не хочет открывать несколько вкладок или 

даже пользоваться поиском по сайту для обнаружения дополнительных 

сведений. Именно поэтому, по нашему мнению, радиостанциям так важно 

развивать видеотрансляцию на своих сайтах – чтобы в какой-то момент 

посетители не предпочли их ресурс другому, более удобному в 

пользовательском плане.  

Важно отметить, что чаще всего функционирование видеотрансляции 

поддерживается силами всех сотрудников радиостанции – за новой функцией 

не закреплен конкретный специалист, который бы разбирался во всех 

возможных проблемах видеосервиса. Естественно, далеко не все нюансы в 

работе трансляции известны и понятны рядовым журналистам – какие-то 

довольно существенные моменты то и дело выпадают из поля зрения. Так, 

например, сразу после окончания тестирования трансляции «Вестей FM» 

весной 2014 года произошел курьезный случай. Доступ к видео на некоторое 

время был убран с сайта, однако на сторонних ресурсах, где редакцией был 

размещен специальный код плеера, трансляция продолжала работать. 

Журналисты «Вестей» узнали об этом совершенно случайно только спустя 

несколько месяцев. Мы склонны полагать, что подобные случаи говорят о 

необходимости создания новой должности, отведенной для специалиста, 

который будет отвечать за видеотрансляцию и отслеживать ее 

функционирование на других площадках – не только на официальном сайте. 

С каждым годом мир все больше меняется технологически, и нельзя об этом 

забывать. Новые возможности порождают и новые вызовы, не обращать 

внимания на которые в какой-то момент становится уже нельзя. Это 

относится и к новейшим технологиям, в той или иной мере связанным с 

журналистикой.  
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*** 

По мере распространения новейших технологий у радиожурналистов 

появилась возможность размещать на своих сайтах видеоконтент, который 

способствуют обогащению любого транслируемого материала. Естественно, 

в этот период союз Интернета и радиовещания стал еще более 

благоприятным для второго.  Во-первых, новые возможности позволили 

преодолеть то, что традиционно принято считать недостатком радио – 

отсутствие визуализации. Во-вторых, публикация видеопродукции более 

полно раскрывает суть переданного в эфир и выложенного в Сети сюжета. В-

третьих, использование нового вида контента привлекает к сайтам 

радиостанций внимание молодого поколения, которое без новейших 

технологий, вероятно, не узнало бы об этом конкретном СМИ в его 

традиционном варианте. 

Если в самом начале технологического усложнения сайтов на 

электронных площадках радиостанций –  в силу объективных причин – стали 

появляться видеотрансляции низкого качества, то к сегодняшнему дню 

помимо их усовершенствованного варианта пользователям доступен и 

другой контент. Наличие роликов внутри материала облегчает алгоритм 

потребления новостей – пропадает необходимость в многоступенчатых 

действиях, для просмотра дополнительных видеоподробностей посетителю 

больше не требуется переходить на ряд сторонних ресурсов и искать 

подходящий сюжет. 

Видеотрансляции совершенствуются, теперь на некоторых 

радиостанциях эта функция представляет собой не просто движущуюся 

картинку, пользователям становятся доступны новые интерактивные 

возможности – выбор наиболее подходящего ракурса камеры и выражение 

своего отношения к эфиру в том же окне. Однако радиостанции не 

раскрывают весь потенциал видеотрансляций – так, например, эту услугу 

можно было бы подкрепить дополнительным сопроводительным 

материалом. По нашему мнению, подобная инертность в освоении новых 
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технологий возникает в первую очередь из-за того, что руководители 

некоторых станций не понимают перспектив развития трансляций и уверены 

в том, что расходы на их внедрение не окупаются.  

Понятно, что по мере дальнейшего технологического развития 

операции, связанные с видеоконтентом, будут усложняться. В этой связи нам 

видится необходимым пересмотр медиаменеджерами своего отношения к 

интернет-редакциям, сотрудники которых без дополнительной подготовки 

могут допускать неосознанные ошибки в своей работе. Безусловно, это 

влияет на имидж всего СМИ, в том числе и традиционной его части. Важно, 

чтобы технологическая перестройка произошла в самое ближайшее время – 

те радиостанции, которые не задумались о будущем ранее, могут остаться за 

бортом или потратить достаточно времени на погоню за своими более 

предусмотрительными конкурентами. 
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ЗАКЛЮЧЕНИЕ 

 

Исследование проблемы функционирования радиостанций 

московского FM-диапазона в мультимедийной среде показывает, что, с одной 

стороны, именно радиовещание способно наиболее полно использовать 

возможности, предоставляемые Интернетом, но с другой – далеко не всеми 

аудиальными медиа востребован тот потенциал, который открывает перед 

ними Сеть.  

Появление Интернета стало прорывным этапом в развитии 

традиционных медиа в целом и радиовещания в частности.  Проникновение в 

новую среду расширило  эфирные возможности аудиального СМИ и придало  

ему новые, ранее несвойственные качества – мультимедийность, 

конвергентность, расширило интерактивные возможности. Любая станция 

стала доступной для слушателей всего мира, теперь возможность получения 

информации зависит лишь от наличия необходимой техники и подключения 

к Сети. Если телевидение всегда использовало в той или иной мере все виды 

информации, то радиовещание до прихода в Интернет опиралось только на 

звуковую составляющую. Острая конкуренция с другими СМИ и стремление 

привлечь молодую аудиторию заставляет радиожурналистов осваивать новые 

формы контента и способы существования в современных условиях, а 

постоянно развивающаяся технологическая среда делает этот процесс 

непрерывным и подчас непредсказуемым. 

На сайтах радиостанций, которые являются лидерами в освоении 

мультимедийного пространства, мы видим обширное разнообразие контента 

– от текстовой информации до видео. Сегодня, по нашим наблюдениям, 

другие виды СМИ не публикуют на своих интернет-платформах материалы, 

представленные в аудиоформате
1
. Так, например, если в начале развития 

                                                        
1
 Речь не идет о СМИ, входящих в ИД «Комсомольская правда» и ИД «Коммерсант». У 

каждого из этих издательских домов есть только один сайт, который представляет собой 

крупный мультимедийный портал. Мы склонны считать, что это связано с внутренней 

политикой холдингов, руководство которых по какой-либо причине не заинтересовано в 

самостоятельном развитии конкретного СМИ в Интернете. 
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подкастинга в России газета «Ведомости» размещала на сайте подкаст-

версии своих публикаций, а также звуковые анонсы следующего номера, то в 

настоящее время издание отказалось от подобной практики. Вероятно, это 

произошло из-за существенных затрат и небольшого интереса со стороны 

аудитории, у которой отсутствует культура прослушивания материалов.  

Посетители электронных представительств различных медиа 

заинтересованы преимущественно в информации того формата, который они 

привыкли потреблять. Именно поэтому пользователи сайтов радиостанций 

легко принимают аудиопродукцию. Однако область их интересов 

распространяется и на другие виды контента. Аудитория интернет-страниц 

станций смотрит видео и иллюстрации к материалам, читает расшифровки 

программ и другую текстовую информацию. Заместитель генерального 

директора телерадиокомпании «Звезда» Михаил Эйдельман уже несколько 

лет тому назад отмечал, что дополнительное мультимедийное оснащение, 

которое предоставляют некоторые радиостанции, востребовано аудиторией
1
. 

Все это позволяет сделать вывод о том, что радио довольно комфортно 

чувствует себя в новой среде. Однако на данный момент только несколько 

московских радиостанций используют большинство предоставляемых 

Интернетом возможностей, хотя, казалось бы, для развития радиовещания в 

мультимедийном направлении есть все необходимые ресурсы. Как следует из 

проведенного нами исследования, к таким радиостанциям можно отнести 

«Эхо Москвы», «Авторадио», «Европу плюс», «Наше радио», радио 

Romantika,  «Русскую службу новостей», «Спорт FM» и «Столицу FM»
2
. 

Новое пространство побуждает работников радио экспериментировать 

с непрофильными видами контента. И процесс этот, как любая пионерская 

деятельность, не свободен от ошибок, однако движение в этом направлении 

способствует рождению новых оригинальных форм, сочетающих признаки 

                                                        
1
 Михаил Эйдельман: «Цифровая реальность – это новые возможности роста аудитории 

радио». URL: http://www.radioacademy.ru/?an=rar_speech_page&uid=307 (дата обращения: 

15.09.2014). 
2
 Данные по наличию мультимедийного контента на сайтах московских радиостанций 

обобщены в таблице 4. См.: Приложение 24. 



 200 

разных СМИ и сред. Таким образом, можно утверждать, что для радио 

Интернет стал местом коренных изменений, пространством, которое 

позволяет не только внедрять, но и развивать ранее недоступные 

возможности. 

Необходимо отметить, что Всемирная паутина меняет отношение 

аудитории к радиовещанию. Социологи и журналисты-практики отмечают, 

что аудитория традиционных эфирных каналов непрерывно стареет. 

Молодые люди предпочитают узнавать информацию в Интернете, причем 

это относится ко все видам контента. Проникновение радиостанций в Сеть  

позволяет заинтересовать эту возрастную группу слушателей 

радиопрограммами. Важно понимать, что перед всеми радиостанциями стоит 

одна и та же цель – привлечение молодой аудитории. Нужно отдавать себе 

отчет, что потенциальный (молодой) слушатель – это другой человек с 

новым сознанием. Он привык к иному способу контакта со СМИ, и он вряд 

ли откликнется на непонятные ему способы организации контента и 

взаимоотношения с ним ведущих. Конечно, построение радиопрограмм 

меняется, оно не могло не измениться с появлением Интернета. Ведущие 

обращаются к комментариям на сайтах радиостанций, апеллируют к 

фотоматериалам и видеотрансляциям, однако этого недостаточно, чтобы 

говорить о кардинальной перестройке традиционного радиовещания. 

Впрочем, учитывая качественные изменения аудитории, мы уверены, что 

радио неизбежно будет меняться. 

Если первое появление радио в Сети носило рекламный характер 

(сайты использовались преимущественно для размещения справочной 

информации), то по мере дальнейшего развития технологий радиовещание в 

Интернете обогащается новыми содержательными элементами. Пользователи 

надеются, что выбранное ими СМИ будет максимально удобно и предложит 

им все современные возможности. Важно понимать, что в данном случае 

радиостанции конкурируют не только между собой, но и с другими медиа, 

представленными в интернет-пространстве. 
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Возможность использования различных форматов информации 

открывает перед радиовещанием ряд дополнительных возможностей. Текст, 

изображения, аудио и видео – все эти элементы обогащают любой материал, 

наполняют его новыми оттенками, предлагают пользователям ознакомиться с 

сюжетом несколькими способами или выбрать один наиболее удобный в том 

или ином случае. 

Текст дает читателям возможность быстро познакомиться с 

содержанием публикации, акцентируя внимание только на наиболее важных 

моментах. Объединение новостей по темам и размещение их в системе 

новостных агрегаторов позволяет потребителям сориентироваться в 

информационном хаосе, а радиостанциям – обеспечить приток посетителей 

на свою электронную площадку. Кроме того, перепечатка материалов 

другими ресурсами под брендом медиа, которое стало источником 

информации, способствует формированию положительного имиджа этого 

СМИ у аудитории. 

Публикация эфирного аудиоконтента в Сети, создание своего рода 

звуковых архивов, добавляет возможность его отложенного прослушивания 

– любая пропущенная эфирная программа оказывается доступной в 

цифровом виде на сайте радиостанции, а также на сопутствующих ресурсах, 

занимающихся агрегацией и хранением звуковой продукции. Новейшие 

порталы предлагают слушателям альтернативный способ доставки контента, 

который может быть более удобным – в первую очередь из-за 

структурированности большого объема информации. Конечно, скорее всего 

подобные сервисы отнимают часть пользовательского трафика у 

первоначальных источников, однако нельзя забывать, что распространение 

контента происходит от имени радиостанции, таким образом она становится 

известной все большему числу слушателей. 

Возможность использования видеоконтента на сайтах радиостанций 

позволяет последним более полно передать суть произошедшего, 

представить  аудитории значительное количество известных деталей, 
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подробностей, комментариев и т. п., которые не могут вместиться в эфирный 

хронометраж выпуска новостей или другой программы. С исторической 

точки зрения возможность размещения видео стала последним на 

сегодняшний день достижением в технологическом освоении интернет-

пространства. Радиостанциям еще предстоит освоить эту форму 

существования информации в полной мере, равно как и найти 

дополнительные варианты использования других – уже давно внедренных – 

видов контента. 

Говорить о полном переходе традиционных медиа в цифровую форму
1
 

слишком рано, мы можем обозначить лишь наиболее вероятное направление 

развития. Пока не будет ликвидировано информационное неравенство на 

обширной территории России, Интернет не распространится на все 

отдаленные регионы страны, а в автомобилях не появятся новые устройства 

приема сигнала из Сети, перспектива окончательной трансформации 

традиционных СМИ будет представляться довольно отдаленной. Однако это 

неизбежное будущее нельзя не учитывать. Если говорить о еще более 

далеком будущем, своевременное внедрение инноваций, творческий подход 

к открывающимся возможностям позволит радиостанциям встретить 

неминуемые перемены во всеоружии.  

Справедливости ради, важно подчеркнуть, что передовые 

медиаменеджеры задумались об этом еще несколько лет тому назад. Они 

достаточно четко представляли себе перспективу оказаться за бортом, стать, 

по выражению президента холдинга ВКПМ Юрия Костина, архаичным 

радио, которое не сможет победить в конкуренции с новыми технологиями в 

доставке информации и вовлеченности в нее конечного потребителя
2
. Однако 

на данный момент всей совокупностью обозначенных проблем, в том числе и 

касающейся старения аудитории озабочены далеко не все медиаменеджеры, 

                                                        
1
 Цифровизации радиовещания, переход на стандарт DRM находятся за рамками нашего 

исследования. 
2
 См. подробнее: Вице-президенты РАР Юрий Костин и Юрий Федутинов на РБК ТВ. 

URL: http://www.radioacademy.ru/?an=rar_news_page&uid=328 (дата обращения: 

15.09.2014). 
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хотя уже сейчас ясно, что чем дальше, тем болезненнее будет ощущаться 

недостаток новых слушателей, для которых Интернет является естественной 

средой коммуникации. 

Несмотря на то что большинство опрошенных нами специалистов не 

сомневается в постепенной трансформации радиовещания под воздействием 

современных технологий, практически никто из них не акцентирует 

внимание на необходимости изменения подходов к развитию радиостанций. 

Журналисты отмечают, что в дальнейшем интерес к эфирному 

прослушиванию программ будет снижаться, и по мере этого радиовещание 

будет приспосабливаться к новой среде. Обобщение результатов 

исследования показывает, что, по мнению специалистов, эта адаптация 

начнется лишь вынужденно – когда уже не останется альтернативного 

варианта. Такая позиция представляется нам стратегически неверной. 

Подлинное искусство медиаменеджера заключается в способности жить не 

только рыночными отношениями настоящего, но и в умении заглянуть в 

будущее. Следует понимать, что даже малейшее технологическое отставание 

от конкурентов сегодня может сыграть роковую роль в дальнейшем. 

Еще в 1960-е годы канадский философ Маршалл Маклюэн обратил 

внимание на важность осознания среды, в которой мы живем, поскольку, 

возможно, с этим связано наше выживание. «Это, разумеется, откровенное 

глядение в зеркало заднего вида – смотрим на старый окружающий мир в 

зеркало нового и при этом игнорируем новый», - отмечает канадский 

исследователь и приходит к выводу, что «искусство жизни заключается в 

постоянной адаптации к нашему окружению»
 1

. В своих умозаключениях 

Маршалл Маклюэн имел в виду все человечество, прогноз социолога в 

равной степени применим ко всем областям деятельности и к журналистике в 

том числе.  

                                                        
1
 Маклюэн М., Фиоре К. Война и мир в глобальной деревне / пер. с англ. И. Летберга. – 

М.: АСТ: Астрель, 2012. – С. 22-24. 
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Мы склонны сделать вывод о том, что переход к новой 

технологической реальности происходит в радиовещании не всегда на 

должном качественном уровне – часто специалисты вынуждены 

молниеносно подстраиваться под редакционные преобразования. В сфере 

журналистской деятельности постоянно происходят технологические 

изменения, но далеко не всегда руководство радиостанций считает 

необходимым проводить для сотрудников специальные тренинги и внедрять 

обучающие программы. Поскольку для радиожурналистов звук является 

профильным контентом,  ошибки, связанные с использованием других форм 

– текст, видео, изображения – являются, к сожалению, закономерными. Часто 

журналисты сталкиваются с технологическими проблемами именно из-за 

недостаточной неосведомленности в этой области. 

Из проведенного нами исследования становится ясно, что, с одной 

стороны, руководство большинства радиостанций считает, что обязанности 

интернет-редакции заключаются в наблюдении за работой сайта и контроле 

абсолютно всех его функций – то есть трактует их предельно широко. С 

другой стороны, подход этот никак не учитывает безграничность и 

сложность нового технологического пространства и уровень подготовки 

сотрудников. Чаще всего работающие на сайте журналисты не обладают 

необходимыми навыками и знаниями, но в редакциях принято считать, что в 

интернет-журналистике может работать чуть ли не каждый. По нашему 

мнению, круг компетенций сотрудников интернет-редакции кроме 

традиционной профессиональной журналистской подготовки должен 

включать и ряд специальных дисциплин, касающихся принципов 

функционирования многочисленных программ и сторонних ресурсов: 

Photoshop, новостных агрегаторов, сервисов подкастинговой 

направленности, социальных сетей и др. Мы склонны утверждать, что работа 

сайта и его составляющих влияет на имидж и успешность радиостанции в 

целом, поэтому радиоменеджерам в самой ближайшей перспективе следует 

пересмотреть редакционную политику в этом отношении.   
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Добавим, что абсолютное большинство опрошенных нами рядовых 

журналистов также не вполне адекватно оценивают ситуацию и не видят 

необходимости в обучении студентов профильных вузов специфике работы в 

интернет-редакции или же считают, что для общего ознакомления 

достаточно одной-двух вводных лекций. Редакторы уверены, что их работа 

не требует разносторонних знаний и навыков, а новый сотрудник должен 

уметь лишь грамотно и оперативно излагать свои мысли, чтобы стать 

достойным звеном команды. Руководители интернет-редакций 

придерживаются противоположного мнения – практически все они уверены в 

важности полноценного курса, посвященного журналистике в 

мультимедийной среде и потенциалу, которым она обладает. Очевидно, 

ответственным за сайты людям не хватает квалифицированных кадров, 

чтобы достойно ответить на вызовы современности.  

Мы склонны считать, что человеку, связывающему свою жизнь с 

интернет-журналистикой, необходимо понимать, какие новые качества 

приобретает журналистский текст (в широком смысле слова) в 

мультимедийной среде, как взаимодействуют различные составляющие 

контента, какие возможности существуют для развития и распространения 

материалов в различных сетевых ресурсах. Если говорить более конкретно, 

сегодня специалист в этой области должен понимать, как можно 

разнообразить свои публикации гиперссылками и визуальными 

составляющими, знать принципы, по которым сюжеты попадают в 

новостные агрегаторы, как оформлять публикации в социальных сетях и 

других сторонних платформах, с тем, чтобы они были максимально 

эффективными, следить за функционированием RSS-потока, аудио- и 

видеовещания – то есть пользоваться всеми возможностями, которые 

предоставляют современные технологии. Учитывая все выше изложенное, 

нам представляется необходимым уже сегодня дополнить классическую 

программу факультетов журналистики различных вузов новыми 

специализациями и направлениями, связанными с Интернетом. Все это 
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позволит должным образом подготовиться к неминуемым технологическим 

изменениям в медийной среде. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 1 

 

Интервью Ирины Литвиненко с руководителем интернет-

редакции радиостанции «Вести FM» Светланой Бирюковой от 10.10.2013  

 

Ваш сайт развивается в плане новых возможностей и технологий? 

Или, можно сказать, что просто поддерживается его существование? 

 

Развивается по мере возможностей, которые ему предоставляются. 

 

Как вы считаете, с чем связано то, что сайт «Вестей» до сих пор не 

располагает внушительной аудиторией? Почему ему не удается 

приблизиться к показателям других радиостанций (РСН, «Эху Москвы», 

схожему по формату «Бизнесу»)? 

 

Восьмое место в каталоге российских радиостанций «Яндекса» и набор 

за достаточно короткое время той базы уникальных посетителей, которые у 

нас есть, причем не вкладывая деньги в это (кто-то покупает аудиторию), - 

это достаточно хороший результат. Другой вопрос – как наращивать 

аудиторию. И вряд ли кто-то сейчас из радиостанций может приблизиться к 

лидерам – РСН и «Эху Москвы». Другой вопрос – главное не отставать от 

других, перегонять других и по крайней мере приблизиться к лидерам, у 

которых показатели в разы, в десятки раз выше. Всѐ дело в тактике, в 

подходе к размещению информации. Мы государственная радиостанция, мы 

подходим избирательно к тем материалам, которые размещаются. А «Эхо» 

может себе позволить… как бы чем больше, тем лучше, не ставя задачу – 

давайте, мы вот этот материал мы может быть не поставим. Скорее всего, всѐ 

идѐт - агрессия.  

Мы беседовали с одним из сотрудников «Эха Москвы», о том, как они 

работают над сайтом. Например, программы расшифровываются полностью, 
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но не редактируются абсолютно. Мы же не можем повесить безграмотный 

материал? Мы должны его вычитать и повесить. Но, с другой стороны, 

нельзя не подчеркнуть, как «Эхо» подходит к информации, как быстро 

находит кого-то из ньюсмейкеров. И информация проходит меньший путь до 

сайта. Соответственно, появляется быстрее и больше. Но у нас более 

качественно – и в грамматическом плане также. Это лицо государственной 

станции – вполне. Мы на первой странице в каталоге «Яндекса». Ели в 

России, по данным 2010 года, - восемь тысяч радиостанций, а мы в первой 

восьмерке. В рейтинге «Медиалогии», на которую часто ссылается «Эхо 

Москвы», мы тоже в первой восьмѐрке. 

 

Но в рейтинге «Медиалогии» «Вести FM» фигурируют не как сайт, 

а именно как радиостанция… 

 

А мы и позиционируемся как отражение эфире. У нас минимум чего-то 

привлекаемого со стороны, фактически мы отражаем эфир. Перед нами не 

ставилась задача расширяться, то есть самостоятельные материалы 

выкладывать на сайт. Фактически транслируемое на сайт – это перепост уже 

готовых материалов, уже где-то размещенных. Это не эксклюзивный 

материал для сайта. Сайт – это то, что прозвучало в эфире радиостанции. 

 

То есть не планируется какого-то внеэфирного, оригинального 

контента?  

 

У нас сейчас в редакции уйдут два человека, и нам никого не дадут, 

чтобы закрыть эти дыры. Соответственно, о каком развитии мы говорим, 

если мы не сможем прикрыть даже какие-то другие задачи. Проблема – в 

кадрах и бюджете. Мы рассчитывали взять новостников на ночь, а это 

откладывается на очень дальнюю перспективу, и неизвестно реализуется ли 

теперь вообще когда-то. Поэтому о самостоятельных материалах речь даже 
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не идѐт. Кто будет этим заниматься? Если все силы уходят на то, чтобы 

переложить эфир. Мы некоммерческая радиостанция, соответственно мы 

должны развиваться согласно выделенному бюджету. 

 

На сайте «Вестей FM» нет видеоконтента. Будет ли как-то 

развиваться это направление? Возможно, просто какие-то ролики или 

видеотрансляция из студии (как у «Маяка» или того же «Эха»)?  

 

Здесь много составляющих. Если студию не оборудуют, для того чтобы 

пустили видеотрансляцию, соответственно никакой трансляции на сайте не 

будет. Это секундное дело завести трансляцию и транслировать на сайте что-

то из оборудованного помещения. Такие планы были ещѐ при приходе 

Владимира Соловьева, но потом, видимо, планы были отложены. Что 

касается загрузки видео, это есть у нас в плане, который мы согласовывали с 

программистами. И это тоже зависит от людей – возьмут ли они такого 

человека, который способен работать над новыми дополнениями для сайта. 

Не ликвидировать ошибки, какие-то текущие задачи, а именно работать над 

новыми задачи. Этого человека ещѐ нет. 

 

Как вы считаете, нужен ли в принципе пользователю 

видеоконтент на сайте радиостанции? 

 

Да, конечно. Единственное, что не совсем понятно, откуда мы будем 

брать это. Нужно дополнительное согласование с кем-то. Хотя это не 

проблема – «Россия 24». Пользователю это будет интересно. Это лишние 

просмотры, для статистики хорошо. 

 

Важна ли интерактивность на сайтах радиостанций и конкретно 

на сайте «Вести FM? 
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Конечно. И те возможности, которые сейчас присутствуют (зайти через 

социальные сети), облегчают задачу оставить комментарий. Как правило, мы 

отвечаем нашим пользователям, если они обращаются с конкретным 

вопросом. Соответственно, реакция есть. И письма, которые нам приходят на 

электронную почту, мы тоже на них отвечаем. Люди видят на сайте адрес, 

направляют вопрос и получают конкретный ответ. Конечно, важно получить 

ответ. В «Твиттере» - задают вопрос и получают на него ответ. Конечно, 

пользователям также приятно слышать свой комментарий в эфире. Кому-то 

сложно позвонить, а написать проще – дешевле, доступнее. Не все люди 

умеют раскованно говорить в эфире. 

 

Много ли постоянных пользователей сайта? 

 

У нас около 30 тысяч уникальных посетителей за сутки. Рекорды у нас 

были, боюсь ошибиться, - что-то около 70-80-90 уникальных посетителей. 

Постоянных пользователей достаточно сложно выделить, но у нас 

достаточно постоянная аудитория на сайте. Сложно говорить о цифрах, это 

нужно специально выяснять. Но у нас в плюс можно поставить глубину 

просмотра сайта. Она очень хорошая. То есть к нам пользователей заходит и 

бродит по сайту достаточно долго. У нас, по-моему, из самых высоких 

параметров – это переход по внутренним ссылкам на сайте. Сайт организован 

таким образом, что человеку интересно кликнуть и сюда, прочитав здесь, 

увидев ещѐ какую-то возможность, кликнуть и сюда. Соответственно, он 

находится на сайте много и долго. 

 

Много ли пользователей, которые активно комментируют 

материалы?  

 

Сейчас сложно сказать, сколько их. Но люди, которые занимаются 

модерированием, могут выделить ядро. Ядро определѐнно есть, но оно не 
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очень большое. Хотелось бы, чтобы было больше новых людей. Считается, 

что большинство просто читает, вообще не оставляет комментариев. Какое-

то количество оставляет один-два комментария. А вот те, кто постоянно 

пишет, их вообще в целом немного. Нельзя сказать, что наша картина чем-то 

отличается от других. 

 

Ведѐте ли вы какую-то работу по увеличению активности своего 

комьюнити? Конкурсы, искусственное разжигание споров в 

комментариях…? 

 

Да, были определѐнные конкурсы, которые были направлены на то, 

чтобы задействовать и привлечь посетителей. Опрос «Науки 2.0», когда мы в 

соцсетях пиарили, объявление давали о конкурсе. И победители могли 

получить книгу. Это многих простимулировало поучаствовать в конкурсе, 

однако отдача не была очень велика. Кроме этого конкурса был ещѐ ряд 

конкурсов, о которых я сейчас не могу вспомнить. Конечно, это штучная 

акция. 

Чтобы привлекать, нужно сделать более привлекательный интерфейс 

для пользователей. Нужно работать над удобствами. Задумки есть, задумки 

были изначально, но они пока что не реализованы в должной мере. 

Пользователи должны ощущать удобства и комфорт. Важна простота, 

лѐгкость, понимание, куда нажать, как перейти. Например, не все сразу 

понимали, где оставлять комментарии для текущего прямого эфира с 

Владимиром Соловьевом с 7 до 11. Мы режем по часу смысловые куски – с 7 

до 8, с 8 до 9, с 9 до 10 и с 10 до 11. И сейчас в эфире определѐнный час и 

если к нему люди будут писать комментарии, то он может ещѐ прозвучать в 

эфире. Но некоторые люди, находясь ещѐ на странице предыдущего часа, 

могли не сообразить перейти на следующий час. Если улучшать это 

составляющую, можно получать больше комментариев. Наш блок на главной 

странице «Самое обсуждаемое» помогает людям сориентироваться, что 
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сейчас в тренде на сайте, и присоединиться к дискуссии. Бывают очень 

интересные дискуссии. И если будет разрабатываться система взятия каких-

то комментариев в эфир с сайта, то это тоже было бы неплохо для развития.  

 

Как вы взаимодействуете с новостными агрегаторами 

(«Яндекс.Новости», Google News и другие)?  

 

В первую очередь мы там зарегистрированы. Процесс регистрации в 

Google News довольно длительный. Полгода минимум ожидания было. 

Причем мы старались связаться с кем-то лично, узнать, рассматривается ли 

наша заявка. Может быть это сыграло какую-то роль, может быть нет, но 

через полгода примерно нас зарегистрировали. Какие-то наши новости стали 

попадать в Google News, часть посетителей именно с Google News стали 

приходить. Но на самом деле много людей приходят к нам просто через 

поиск Google, потому что там тоже всѐ интегрировано с Google News. 

Соответственно, следя за какими-то текущими событиями, люди могут 

просто перейти на наш сайт, потому что мы зарегистрированы в системе, 

робот Google ходит на наш сайт, отслеживает информацию. 

С «Яндекс.Новостями» проще. Там было проще зарегистрировать в 

плане времени, однако надо было написать заявление, заполнить 

определенную анкету, подписать, выслать оригинал на почту. Моменты, 

которые должен пройти каждый участник «Яндекс.Новостей» При переходе 

сайта на другую платформу нужно было восстанавливать какие-то данные, 

перепрошивать ссылку, давать «Яндексу» другую ссылку, восстанавливать 

какие-то моменты, которые были упущены при переходе на новую 

платформу. В техническом плане мы естественно с ними связаны тем, что мы 

участники системы. У них нет задачи взаимодействовать с участником, 

дальше процесс идѐт автоматически. «Яндекс» позиционирует себя как 

автоматический агрегатор новостей, у них не сидит редактор, не 

отслеживает, новости автоматически формируются в сюжеты, топ 
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составляется таким же образом. Всѐ зависит от нас – попадают наши 

материалы в какой-то сюжет, какие ключевые слова мы задаѐм.  

 

Как вы считаете, не отнимают ли новостные агрегаторы часть 

аудитории у сайта? 

 

Я не могу считать, что они отнимают аудиторию. Хотя я слышала 

мнение, что многие любят вообще читать по заголовкам, не кликать, не 

переходить. Но ты не узнаешь подробности, если ты не перейдѐшь. Многие 

уже не любят читать большие статьи, многие издания сокращают… Есть 

версии для печати, есть версии для Интерната – попроще, поменьше, 

удобнее. Любая возможность попасть на глаза ещѐ какому-то количеству 

людей играет для сайта только положительную роль. Нельзя быть скрягами и 

думать о том, что как же – на сайт не зайдут. Если заинтересуют, зайдут, тут 

уже важность того, как составлен материал. Или авторитетность издания 

важна. 

 

Выкладываете ли вы свои программы на ресурсах подкастинговой 

направленности (Russian Podcasting, PodFM)? Если да, то большая ли 

аудитория у подобных подкастов? 

 

Статистику они нам не раскрывают. У нас есть интерфейс, недавно 

полученный от PodFM, но там нет возможности отследить аудиторию. 

PodFM сейчас активно продвигает идеи и возможности подкастинга, ведут 

переговоры со многими радиостанциями. У них проявляется активность, 

потому что они заинтересованы в коммерческой составляющей этого проекта 

и готовы делиться с радиостанциями. Флаг им в руки.  

 

Программы автоматически появляется на PodFM? 

 



 229 

Нужно загружать новую программу. Когда у нас в эфире появляется 

новая программа, мы на сайте организуем для неѐ место, мы связываемся с 

ними и высылаем им определенную картинку под их параметры. 

Технические и организационные вопросы решаем. Они не всегда оперативно 

отвечают, бывают сложности, но у нас есть несколько контактов – не сумев 

связаться с одним, связываемся с другим. Получаем ответ в любом случае. 

Но они идут навстречу, готовы сотрудничать. Russian Podcasting 

заблокировали наш аккаунт и не отвечают нам. Но это частное дело. Они 

имеют право не объяснять причину. 

 

Как вы оцениваете необходимость и полезность RSS-подписки 

именно для сайта «Вести FM»? 

 

Мне сложно оценить значимость RSS-подписки, но для какой-то части 

аудитории она важна. Если нет RSS-подписки, им неудобно пользоваться 

другими видами. Они подписаны, им автоматически приходят материалы. 

Тот, кто в таком режиме привык получать информацию, конечно, ему 

удобно, и лучше пусть ещѐ один инструмент присутствует. 

 

Взаимодействуете ли вы с сервисом Moskva.FM? Дополняете ли вы 

информацией ваши программы, размещенные там?  

 

У них есть общий почтовый адрес, по которому отвечает обычно один 

и тот же мальчик. Получив свой аккаунт и получив от «Москвы FM» 

подтверждение полномочий, мы можем сами размещать какую-то 

информацию о своей радиостанции. Но некоторые моменты недоступны. К 

примеру, загрузив фамилию автора или гостя, мы не можем его удалить, пока 

такой возможности нет. А каждый раз письмо писать не напишешься. 

Получается, что часть информации остаѐтся неправильной. Но в любом 
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случае мы оставляем ссылку на выпуск этой программы на нашем сайте, 

пользователь может зайти и получить всю информацию.  

Многие слушают радио через Moskva.FM и оставляют комментарии, 

думая, что это прямой эфир. Кто-то так думает, а кто-то отдаѐт себе отчѐт, 

что это просто некая площадка. Но кто-то всѐ равно оставляет личные 

вопросы ведущим, не понимая, что ведущие специально туда не заходят. 

Однако у нас есть в планах, которые непонятно когда реализуются, заводить 

комментарии со всех площадок, где мы есть, к нам на сайт. Это было бы 

здорово, но дело опять же упирается в людей, потому что надо будет 

модерировать в 5-6 раз больше, чем сейчас поступает комментариев. У нас 

пока что нет таких человеческих ресурсов. 

 

Поддерживаете ли вы связь с информационными агентствами и 

другими СМИ? К примеру, отсылаете ли эксклюзивные материалы? 

 

Да, безусловно поддерживаем и работаем над наращиванием базы 

партнѐров, которым и мы готовы высылать эксклюзив, а также готовы 

получать информацию от других. На днях разговаривали с Life News, 

«Русской службой новостей». Конечно, это очень перспективно. Зачастую 

именно таким образом ряд СМИ могут быстро получать эксклюзивную 

информацию и приносить нам пользователей. 

 

Кто в редакции занимается продвижением сайта радиостанции в 

социальных сетях? Как вы оцениваете, затраты на это равносильны 

отдаче? 

 

Специально у нас нет выделенного человека, который бы занимался 

этим. Был какой-то период, когда этому уделялось больше внимания, чем 

обычно, но всѐ равно эта деятельность присовокуплялась к какой-то другой 

деятельности. Специально выделенного человека, который взаимодействовал 
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бы с пользователями, контактировал, одушевлял, у нас нет. Получается, 

каждый из сотрудников вносит свою лепту в процессе работы, решая, какой 

материал должен получить аудиторию, попасть в соцсети. Есть отслеживание 

конкретных вопросов. Если люди просто делятся мнениями, то пожалуйста. 

Если человек задал какой-то конкретный вопрос, мы следим за этим и 

отвечаем, но это бывает не очень часто. Люди предпочитают обратиться на 

электронную почту, чем на виду у всех задать какой-то вопрос.  

 

Вы считаете, за социальными сетями будущее для сайта 

радиостанции? Или иметь страничку в соцсети – это просто элемент 

престижа? 

 

Это опять можно воспринимать как дополнительный источник для 

какого-то количества посетителей, но это не очень мощный источник. Всего 

до 5% общей аудитории нашего сайта приходят благодаря социальным 

сетям. До 5% - это очень мало, это не 20, не 30, не 40, не 50. Если мы хотим 

донести до широкой публики какую-то информацию и закидываем еѐ в 

социальные сети, мы тоже должны понимать, что это увидят, наверное, чуть 

больше чем 5%, потому что информация может независимо от нашего 

аккаунта распространяться, но всѐ равно мало людей увидят. И вес сайту они 

тоже не придают. «Яндекс.Блоги» отслеживает аккаунты СМИ. И ссылки в 

социальных сетях не придают веса нашему сайту, ссылки, но они служат для 

привлечения посетителей. 

 

Не планируете ли в социальных сетях пойти по пути, к примеру, 

«Ленты.ру», того контента, который они выкладывают у себя в группе? 

 

У нас нет задачи развлекать. Наша задача – донести информацию. 

Задача интернет-редакции – присвоить материалу такой заголовок, на 

который хотелось бы кликнуть. 



 232 

 

Если журналист в работе имеет дело со всеми форматами 

информации сразу (фото, аудио, видео…), страдает ли от этого итоговый 

результат? 

 

Наоборот, только выигрывает. В идеале – чтобы каждый автор работал 

со своим материалом со всех сторон, находил бы изображение, обрабатывал, 

редактировал. Упразднить интернет-редакцию и полностью задачи 

размещения материалов возложить на авторов. Вот это был бы самым 

идеальным вариантом. Автор, который написал один материал в день, он 

вполне может его вычитать, придумать ему заголовок, подобрать картинку. 

Материал быстрее дойдѐт до сайта и он будет выстрадан автором. С другой 

стороны, конечно, нужны люди, которые могут заметить оплошности, 

которые могут не заметить автор. Но если в самой редакции есть люди, 

которые вычитывают авторские материалы так или иначе, то материал уже 

прошѐл какую-то редактуру. 

 

Каждый должен заниматься своим делом: корректор править 

материал, бильд-редактор подбирать картинку…? Или же всем этим 

спокойно может заниматься один человек? 

 

Всѐ это вымирает. Но тут смотря как устроен конвейер, как проще и 

удобнее в каких-то определѐнных условиях. Если в предложенных условиях, 

нам удобно, чтобы один только вычитывал, а другой крепил изображение, и 

это эффективно и быстро работает, то, конечно, лучше так. С другой 

стороны, если автор имеет индивидуальное отношение к материалу, он знает, 

какой заголовок лучше, он обучен правилам составления заголовков в 

интернет-пространстве, не боится этого. Чем универсальнее люди, тем 

лучше. Сейчас всѐ унифицируется. Если раньше требовалась огромная 

студия, где сидел звукорежиссѐр, помощник звукорежиссѐра, редактор и 
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ведущий, то сейчас сам ведущий может выйти в студию и формировать эфир, 

запуская вовремя заставки. Если раньше нужна была целая студия для 

видеосюжета, то сейчас один человек способен взять интервью, 

смонтировать. Это востребовано. 

 

Нужно ли обучать студентов профильных вузов специфике работы 

на сайте? По-вашему мнению, каких навыков не хватает журналистам, 

которые устраиваются на работу, к примеру, в интернет-редакцию 

«Вестей»? 

 

Очень много всего не хватает, но это всѐ способно прийти в процессе 

работы, практическими путями. Сейчас мало кого учат вообще в принципе 

интернет-маркетингу, это важная составляющая для понимания что и как 

движется, по каким законам. Грамотная письменная речь – хотя этому много 

учат, но не все стараются выучиться. Специфике работы на сайте нужно 

учить всех, потому что в идеале каждый автор должен вносить свой материал 

для публикации на сайте. И сейчас если человек приходит работать на радио 

и не умеет работать с сайтом – мне кажется, это неправильно. Есть 

поколение журналистов, которое может позволить себе не осваивать какие-то 

методики, но все молодые журналисты должны уметь. Это им гораздо проще 

сделать, у них есть свои аккаунты в соцсетях, они грузят свои посты, умеют 

грузить изображения. 

Студентов нужно приглашать в «Яндекс.Новости» на семинары, 

получать информацию оттуда. И специально что-то касающееся Интернета 

начитывать, чтобы не только механику осваивали, но понимали суть явлений 

и процессов. 

 

Пока вы учились в вузе, обучали ли вас хотя бы азам работы на 

сайте, какой-то специфике подобной работы? 
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Это было очень давно. Ни о каком Интернете ни один из наших 

профессором ещѐ не имел понятия. 

 

Какова для вас идеальная модель сайта радиостанции? 

 

Мы сейчас работаем хотя бы над первым экраном нашего сайта, чтобы 

пользователь заходил на сайт и на первом экране сразу видел самое свежее, 

самое важное. И ему не приходилось спускаться вниз на полосе прокрутки и 

думать куда бы ему нажать, чтобы найти что-то, что он хочет найти именно у 

нам. Чем понятнее, тем лучше. Мы сами как пользователи должны понимать, 

что проще, как упростить путь пользователя к информации. На сайде должно 

быть просто и удобно, ярко, доступно и сразу видно что-то интересное, 

важное, сенсационное, что-то регулярно обновляющееся и в основном 

автоматизированное, где не редакторские руки формируют главную 

страницу, а всѐ автоматически выстраивается. Если «Яндекс» выстроил 

систему «Яндекс.Новостей» и автоматизировал эту систему, то любой сайт 

может по такому же принципу работать. Формируемые темы могут по 

категориям размещаться и набирать вес, и самые весомые будут на самом 

видном месте. Если автор будет загружать материалы, а они сами уже будут 

выстраиваться в соответствии с заданным алгоритмом.  

 

Нужны ли на сайте радиостанции все форматы информации – 

фото, аудио, видео…? Нужно ли это пользователю?  

 

Максимально. Тут погоня не за большим количеством форматом, а 

погоня за тем, чтобы информация до пользователя дошла в самом лучшем 

виде. Если это информация о самолѐте, которые сумел посадить пассажир, 

когда пилоту стало плохо, то пользователь должен увидеть видео, если оно 

есть, фотографию, конечно. Если в самом тексте непонятно, какой это 

самолѐт, пользователь тут же на изображении видит, что это двухместный 
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самолѐт, а не огромный лайнер, который он уже нарисовал в своѐм 

воображении. Он получает достоверную информацию с помощью текста, 

видео, изображения. Или он может перейти по ссылке и ещѐ где-то прочитать 

дополнительно какие-то детали. Всѐ зависит от задач и от того, чем 

располагает редакция, какими средствами. Чем их больше, тем лучше. А 

пользователь сам выберет, что смотреть, а что пропустить. 

 

Как вы считаете, в будущем сайты радиостанций пойдут по пути 

усложнения или упрощения – будет только самое необходимое?  

 

Я погуляла по интернет-сайтам американских радиостанция и среди 

20-25 информационных разговорных радиостанций я увидела только два или 

три приличных сайта. В основном радиостанции не стараются превратить 

сайт в какой-то мощный инструмент. Многие радиостанции не ставят перед 

собой задачи развивать интернет-ресурс. Но вот «Эхо Москвы» выходит 

далеко за рамки эфира. Они очень много информации набирают сами. Нам у 

них есть чему поучиться.  

Каждый индивидуально выбирает свой путь в зависимости от каких-то 

своих задач. Если попытаться спрогнозировать, то радиостанции могут найти 

себе плацдарм для отступления (не для наступления). Если когда-то 

прекратится эфир, то у них есть вариант продолжить информационное дело в 

Интернете и развиваться там. 

 

Радио в Интернете – это радио или это что-то новое? Русская 

служба Би-би-си, к примеру, которая перешла целиком на спутниковое и 

интернет-вещание? 

 

Безусловно они прекращают быть радиостанцией, это уже формат 

подкастинга. Но интернет-вещание развивается. Интернет – это возможно не 
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умереть, сохранить имя и продолжить работу, просто поменяв вид 

деятельности. 

 

Происходящая трансформация в медиа – дополнение или 

вытеснение старых СМИ? 

 

Про театр тоже говорили, что он умирает, про кино говорили, что оно 

умрѐт. Всѐ живѐт. Это жизнь и многообразие форм. Всѐ равно какие-то 

формы будут существовать – что-то будет более распространено, что-то 

менее.  

 

Каким вы видите будущее радиовещания? Умрѐт ли оно? Если да, 

то какие именно факторы станут ключевыми? 

 

Пока в Москве есть пробки, FM-радиостанции будут процветать. Но 

если транспортный вопрос решится, и люди будут добираться быстрее, то мы 

посмотрим. 

 

Что вы понимаете под словосочетанием «новые медиа»? Что к ним 

относится? 

 

Надо обратиться к писателям-фантастам, почитать, что они считают 

новым. Мне кажется, на данный момент сложно найти что-то, что ещѐ не 

открыто. У меня нет идей насчѐт новых медиа. Принципиально новых 

способов донесения информации я не вижу. Я бы сказала «новые медиа» о 

каком-то новом способе донесения информации. Интернет – это не новые 

меда. Давно пора говорить не в будущем времени, а в настоящим. Эпоха 

Интернета уже наступила, особенно для журналиста. Это будущее уже 

наступило, это не новые медиа. Новое медиа – это что-то новое, то, что будет 

в будущем.  
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Что вы понимаете под словом «мультимедийность»? 

 

Я бы сразу залезла в «Википедию» посмотреть. Как в педагогике 

говорят, нельзя развить ребѐнка всесторонне, это неправильно - мы не можем 

развить ни одного ребѐнка всесторонне. Нужно говорить «многосторонне». 

Мы никогда не сможем полностью охватить все нюансы. Также с 

мультимедиа. Понятно, что техническая оснащенность, даѐт какие-то новые 

возможности. Нет, уже не новые. Нужно просто не забывать использовать 

эти возможности. Слово «мультимедийность» я бы просто не стала 

использовать, потому что я не вношу в него какого-то осознанного 

представления о том, что оно представляет, и предпочитаю действовать 

практически, а не теоретически. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 2 

 

Интервью Ирины Литвиненко с руководителем интернет-

редакции радиостанции «Эхо Москвы» Виталием Рувинским от 

15.10.2013 

 

Что вы понимаете под словосочетанием «новые медиа»? Что к ним 

относится? 

 

Прежде всего это интерактивная часть. Когда потребитель продукции 

этих медиа является не пассивным слушателем, зрителем или читателем, а 

может активно взаимодействовать с тем контентом, который он потребляет. 

Прежде всего, если речь идѐт о сайте, то это комментирование, возможность 

принять участие в опросах, голосованиях, играх, викторинах и так далее. 

Максимальное задействование аудитории. То, что я перечислил, это уже не 

новое, это уже активно используется. А о совсем новом я не знаю и боюсь, 

что никто не знает, во что это выльется, потому что есть некоторый тупик. 

Насколько можно аудиторию задействовать, она уже задействована, она 

получает сразу картинку, звук, текст, она имеет возможность активно 

участвовать в процессе, но что дальше с этим делать, как это всѐ 

интегрировать в какие-то принципиально новые вещи, наверное, пока ни 

технологически, ни теоретически ещѐ не придумано. 

 

Что вы понимаете под словом «мультимедийность»? 

 

Практически то же, что сказал только что. Донесение до потребителя 

максимально объѐмной картины происходящего. Если это медиа, как «Эхо 

Москвы», общественно-политическое, то потребителю мало только аудио. 

Он слушает радио, но как по радио можно передать о том, что в Москве 

проходит Курбан-байрам – 100-тысячные или 10-тысячные толпы? 
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Потребитель тут же хочет это посмотреть, тут же хочет увидеть фотографии, 

видео, впечатления очевидцев прочитать. Задача медиа – в том, чтобы 

предоставить ему это в удобной форме, сразу и в полном объеме. Как я 

понимаю, в этом те медиа, которые с этим справляются, у тех перспективы 

самые радужные.   

 

Нужны ли на сайте радиостанции все форматы информации – 

фото, аудио, видео…? Нужно ли это пользователю? 

 

Да, безусловно нужно всѐ. Мы видим, оцениваем, что лучше 

потребляется, что хуже. В нашей стране, к сожалению, распространение 

Интернета и его скорость, и его стоимость, как только мы выезжаем за 

пределы Москвы и других крупных городов, сразу ухудшается, поэтому 

контент сайта должен быть адаптирован под людей, которые, к сожалению, 

пока что не обладают высокоскоростным и безлимитным Интернетом. Мы, 

например, принципиально не размещаем эфирное аудио в высоком качестве, 

потому что в этом случае значительная часть аудитории будет просто лишена 

возможности всѐ это скачать и прослушать. Мы специально ухудшаем 

качество, облегчаем эти файлы. То же самое и с видео. Всѐ время пробуем 

какие-то новые форматы, новые видеоплееры, новые видеосервисы и 

сталкиваем с тем, что некоторая часть аудитории, к сожалению, очень 

большая, не может это всѐ в полном объеме получить просто потому, что 

технически они к этому всѐ ещѐ не готовы. А морально они очень этого хотят 

и готовы, но, к сожалению, выясняется, что у них либо банально компьютер 

не тянет, либо скорость Интернета такая низкая. Они нам жалуются, что мы 

им предложили что-то, а они не могут это посмотреть, а мы не можем им 

помочь, поскольку их условия мы, к сожалению, улучшить не можем.  
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Радио в Интернете – это радио или это что-то новое? Русская 

служба Би-би-си, к примеру, которая перешла целиком на спутниковой 

и интернет-вещание? 

 

Считается, и ещѐ, наверное, долго будет считаться, что радио – это то, 

что эфирное, то, что из приѐмника, из автомагнитолы. Хотя огромное 

количество людей уже воспринимает радио как один из сервисов в том же 

Интернете. Но целиком уходить в Интернет, пока есть возможность, пока не 

отобрали эфирную частоту, на мой взгляд, не нужно. Специфика нашей 

страны, нашей аудитории – в том, что у очень многих либо в автомобиле 

эфирное радио, либо дома на кухне приѐмник. Кнопку нажал и слушаешь, и в 

этом случае мало волнует скорость Интернета и его стоимость. Радио 

расширяется, но в традиционном своѐм формате оно остаѐтся, в Москве 

растѐт число эфирных радиостанций. 50 с лишним радиостанций – это очень 

много, насколько я понимаю. Ну и хорошо, пусть будет конкуренция. 

 

Каким вы видите будущее радиовещания? Умрѐт ли оно? Если да, 

то какие именно факторы станут ключевыми? 

 

Понятно, что всѐ это будет максимально уходить в Интернет, но, мне 

кажется, что в обозримом будущем эфирное радио не исчезнет, также как не 

исчезает печатная продукция при наличии электронных ридеров. Радио 

приспособится, останется как консервативная форма потребления контента 

для любителей. Может быть будет падать этот сегмент, но радио, конечно, 

останется. 

 

Какова для вас идеальная модель сайта радиостанции? 

 

Идеал – это то, к чему надо стремиться всѐ время, а он будет 

отодвигаться. Какие-то отдельные продукты мы постоянно предлагаем, 
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придумываем. Иногда что-то придумывается, но невозможно технически 

реализовать. Наверное, это какая-то вещь, которая будет включать в себя в 

нужных пропорциях эфирную часть радио и совершенно самостоятельную 

часть контента, относящуюся именно к сайту, воспринимаемую не как радио 

«Эхо Москвы», а именно сайт «Эхо Москвы» - блоги, дискуссии, те же самые 

фото, видео. Для меня идеальный сайт «Эха» - это лучшая и первая площадка 

для мнений, для дискуссий, для получения пользователем в любой момент 

времени максимально полной картины дня.  

 

Как вы считаете, в будущем сайты радиостанций пойдут по пути 

усложнения или упрощения – будет только самое необходимое? 

 

Усложнение – в плане наполнения, то есть будем много всего разного, 

чего можно будет смотреть, слушать, когда-то трогать, нюхать. Упрощение – 

в плане пользования. Чтобы с трехлетнего возраста и до глубокой старости 

люди интуитивно понимали, какую кнопку им нажать на сайте, чтобы 

получить ту или иную информацию. Упрощение – в плане навигации и 

использования сайта, но усложнение – в смысле того, что будет понапихано 

туда много всего.  

 

Ваш сайт развивается в плане новых возможностей и технологий? 

Или, можно сказать, что просто поддерживается его существование? 

 

Развивается, но медленнее, чем хотелось бы. Если брать размер 

аудитории нашей, то, наверное, можно было бы продержаться и даже 

увеличить еѐ, не придумывая ничего нового просто потому, что у нас есть 

огромная лояльная аудитория, есть уникальный контент. Но всѐ это 

тупиковый путь, потому что рано или поздно мы всѐ равно эту аудиторию 

потеряем, она уйдѐт на другие непривычные для себя сайты, на те, которые 

предлагают им новый продукт, новый вид контента, какие-то новые 
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придумки. Поэтому приходится всѐ время предлагать что-то новое, иначе 

невозможно жить в современном конкурентном мире, стагнировать, 

оставаться на тех же позициях, которые были когда-то завоеваны, и не 

придумывать ничего нового. Без новых сервисом останется какая-то 

сверхлояльная оголтелая часть аудитории, которая продолжит дискутировать 

именно здесь, даже если сайт прекратит развиваться. Это хорошо видно, если 

посмотреть, какие сайты были десять лет назад, среди современных СМИ 

таких даже и не встретишь. Когда человек заходит и видит сайт, 

оформленный и сделанный десять лет назад и с тех пор не изменившийся, 

то… Новые технологии дают нам новые возможности, но нужно постоянно 

придумывать, что делать с этими возможностями. 

 

Как вы оцениваете видеотрансляцию на вашем сайте? Интересен 

ли пользователям «Сетевизор», нужен ли он им? Будет ли развиваться 

это направление? Перспективно ли оно? 

 

Удивительная вещь. Когда мы запускали «Сетевизор», были сомнения, 

потому что картинка из нашей студии довольно статична – сидят 2-3-4 

человека, что называется, говорящие головы, и нет никакого движения, 

никакого экшна в кадре нет, двигаются у них только губы, и иногда они ещѐ 

руками размахивают. Казалось бы, что там смотреть в течение часа? Но 

смотрят. Этот продукт очень потребляемый. Пять тысяч в среднем 

просмотров одного обычного прямого эфира, и он потом уходит как 

видеоролик в архив. 15-20 тысяч просмотров – это какой-то эксклюзивный 

эфир. Мы не собираемся отказываться от «Сетевизора», мы пробуем новые 

формы, новые плееры для эфиров. Оказывается, людям интересно в течение 

часа смотреть за этой не очень яркой, в плане наполненности действиями, 

картинкой. Для нас это было приятной неожиданностью. Если в эфире 

объявляется голосование, то там можно проголосовать, в этом же плеере идѐт 

бегущая строка новостей, можно выбрать камеру, ракурс, с которого ты 
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смотришь за тем, что происходит в студии. Все эти вещи эту картинку с 

говорящими головами как-то оживляют.  

Видеонаправление на сайте очень перспективно. Его останавливает 

только техническая неготовность аудитории к тому, чтобы это без проблем 

потреблять. Также это останавливает какие-то наши придумки, которые есть 

только в голове, и мы не понимаем, кто это для нас может технически 

реализовать. Мысль опережает развитие техники. За видео перспективное 

будущее. Пользователь хочет видеть хотя бы минимально движущуюся 

картинку, получать еѐ сразу, тут же на сайте. Наблюдая за событиями, он 

хочет потреблять всѐ это сразу.   

 

Как вы считаете, важна ли интерактивность на сайтах 

радиостанций и конкретно на вашем? 

 

Я не представляю, чтобы мы отказались от возможности для 

пользователей комментировать все материалы сайта, хотя очень большая 

проблема – в том, что у нас в стране новые законы. Понятно, что 

комментарии не всегда соответствует законодательству, и на процесс 

модерации у нас тратится очень много человекочасов. Для нас в плане 

экономии затрат, конечно, было бы гораздо проще прикрыть всѐ это дело и 

не думать о том, сколько времени и людей тратится на модерации, ни о том, 

что завтра мы пропустим какой-то комментарий, а Роскомнадзор нам 

вынесет предупреждение. Но это, пожалуй, главная функция сайта – 

комментирование. И если мы его вдруг лишимся по каким-то причинам, это 

будет совсем другой сайт, это не будет сайт «Эха Москвы». Это, наверное, 

главное, за чем к нам приходят. За тем, чтобы что-то прочитать, посмотреть, 

увидеть и тут же оставить комментарий. Я не сомневаюсь в том, что 

подавляющая часть аудитории приходит именно за этим.  

Мы стараемся как-то минимально людей принудить к вежливости, 

вменяемости, чтобы они зарегистрировались, электронную почту свою 
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оставили. Мы видим, что они регистрируются и сразу начинают активно 

участвовать в обсуждениях – и материалы комментировать, и друг с другом 

спорить. Они приходят за этим. 

 

Существует ли всѐ ещѐ структура народных модераторов? 

 

Были до недавнего времени. Где-то месяц назад от них мы отказались. 

Был такой проект, мы набрали добровольцев из числа постоянных 

пользователей сайта и предложили им в свободное время (без всякой оплаты, 

но и без всякого принуждения) модерировать. Таких людей было всего 

человек 12. Эксперимент длился где-то года полтора и закончился он тем, 

что на этих людей стало поступать огромное количество жалоб за их 

предвзятость, тенденциозность и несправедливость. Мы проверили и 

увидели, что действительно их поведение на сайте превратилось в 

бесконечные выяснения отношений, склоки. Друг на друга они жаловались 

нам, на них жаловались все остальные, и мы поняли, что мы тратим на это 

огромное количество времени, а модерировали они, исходя из общего 

количества комментариев, совсем чуть-чуть. Поэтому мы решили обнулить 

ситуацию. Мы убрали вообще народных модераторов с сайта и сейчас 

занимаемся тем, что придумываем, как бы их возродить, но по-новому, 

чтобы это было полезно и нам и интересно им, и не вырождалось в какие-то 

непонятные формы. Мы видим, что вроде есть вменяемые люди на сайте, 

постоянные посетители. Да и те были такими же, но, видимо, их полномочия 

испортили. Наверное, будет какая-то ротация всѐ время, наверное, будет 

какой-то постоянный мониторинг их деятельности, будут какие-то внятные 

правила, за что мы можем удалить из народных модераторов или принять 

туда. Возможно, будет какое-то рейтингование со стороны других 

пользователей, чтобы мы видели, как воспринимает аудитория их работу. 

Вот это всѐ нужно просто придумать, расписать и набрать новых народных 

модераторов. Надеюсь, это будет до конца этого года. 
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Надо ли стараться ещѐ поднять активность аудитории на сайте 

«Эха»? И если надо, то как? 

 

Аудитория «Эха», что радийная, что на сайте, она сама по себе 

активная, потому что чтобы слушать радио «Эхо Москвы» и читать 

материалы на сайте, это фоном не может быть, фоном как где-то спокойная 

музыка или какой-то сайт с хорошими новостями. Это безусловно 

неравнодушная аудитория, активная, готовая к взаимодействию, готовая к 

активному участию во всех формах – позвонить в эфир, проголосовать на 

сайте, оставить комментарий. Повышать именно активность, наверное, не 

нужно. Я бы сказал – повышать полезность этой активности. «Эху Москвы» 

постоянно требуются какие-то эксперты из числа наших слушателей. Если 

происходит где-то, например, пожар на подводной лодке, то мы не 

понимаем, что там произошло, и никто не понимает, и мы в эфире просим, 

если вы, к примеру, конструировали подводные лодки и знаете эту отрасль, 

то позвоните нам и расскажите. Мы видим, что это даѐт результат, звонят 

именно те люди, которые понимают в этом и объясняют как нам, так и 

остальной аудитории, что происходит. Этих людей мы называем экспертами. 

Нужно повышать вот эту сознательность. Рассказать в общем как в стране 

всѐ плохо или наоборот как в стране всѐ хорошо и вот это бла-бла растянуть 

на полчаса готов каждый, а выступить очевидцем, если произошло что-то в 

твоѐм городе, или написать об этом на сайт, вот это очень ценно и важно. 

Поэтому нужно повышать полезность этой активности. Мы стремимся к 

этому. 

 

Как вы считаете, почему сайт «Эха Москвы» единственный в 

своѐм роде? Из-за чего сайты других радиостанций не могут его догнать 

ни по размеру аудитории, ни по наполнению? 
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Я думаю, что это из-за того, что это такой большой кредит доверия, 

который мы получаем от радиостанции. Бренд «Эха Москвы» - нам такое 

большое подспорье. Если завтра появится (и они появляются постоянно) 

какой-то сайт не хуже нашего или лучше нашего по контенту, по услугам, по 

сервисам, по дизайну, по оформлению, то он безусловно будет набирать 

аудиторию, но у него нет истории, у него нет бренда, у него нет уникальной 

атмосферы. Всѐ это то, с чем ассоциируется «Эхо Москвы», то, ради чего 

люди, даже ещѐ не побывав на нашем сайте, в поисках набивают «Эхо 

Москвы», заходят к нам и остаются. Я не знаю, как это сформулировать, - 

уникальность «Эхо Москвы» как бренда даѐт нам уже преимущество. Но и 

плюс, что мы стараемся быть первыми в каких-то идеях, придумках. В 

частности, тот же «Сетевизор». Я бы сказал, что среди сайтов радиостанций, 

московских и российских, именно в таком формате такая услуга нами 

первыми была реализована.  

 

Как вы работаете с новостными агрегаторами («Яндекс.Новости», 

Google News и другие)? Следите ли за топами их новостей? 

 

Конечно, следим. Как иначе? У нас значительная часть новостей – это 

то, что делает наша служба информации, и 99% новостей на сайте – это те, 

которые прошли в эфире. Следить за новостным потоком – в основном 

обязанность нашей службы информации. Мало вероятности, что у нас на 

сайте появится какая-то новость, если она не прошла в эфире, но бывает, что 

имеет значение оперативность появления новости, если это какой-то теракт 

или катастрофа. Не всегда служба информации успевает понять и принять 

решение, что нужно хватать эту новость и вне рамок выпуска новостей 

бежать с ней в эфир, а нам схватить эту новость с ленты, поставить еѐ на сайт 

и технически, и морально просто сделать, это занимает 30 секунд. Бывает, 

что мы опережаем эфир в плане появления новостей в этих случаях, поэтому 

мы безусловно тоже за лентами новостей следим. 
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Основной агрегатор – это «Яндекс.Новости», но у них, честно говоря, 

настолько непрозрачная система ротирования новостей. Мы видим, что 

иногда у них выстреливает в рейтинге наша новость, казалось бы, самая 

обычная и не топовая, от которой мы ничего не ждѐм. А другая новость, 

наоборот с комментариями экспертов, на главную тему дня, она у них где-то 

в подвале. Они говорят, что это всѐ роботы делают, мы вынуждены верить. В 

любом случае это здорово, когда агрегаторы и в основном «Яндекс.Новости» 

подхватывают нашу новость, и она какое-то время у них в топе. Но 

рассчитывать на это, подстраиваться под это и ждать, придумывать, чтобы 

наша новость попала в их топ, - это тупиковый путь. Хорошая новость так 

или иначе попадѐт туда.  

 

Как вы считаете, не отнимают ли новостные агрегаторы часть 

аудитории у сайта? 

Отнимают, но это не смертельно. Люди всѐ равно к нам придут не за 

новостью как таковой, а за уникальным продуктом сайта «Эхо Москвы». Эту 

новость здесь можно увидеть именно вот так, здесь еѐ прокомментировали 

тут же какие-то эксперты, эту новость можно обсудить, можно проголосовать 

за отношение к этой новости. Новости одни и те же за редким исключением. 

Есть картина дня, и еѐ транслируют новостные агентства, радиостанции, 

телеканалы. Если посмотреть те же «Яндекс.Новости» и войти в какую-то 

сборную новость, то становится понятно, что заголовки примерно одни и те 

же и отражение новости за редким исключением одно и то же, но аудитория 

при всѐм богатстве выбора выбирает именно тот или иной сайт, с которого 

потреблять информацию. Уникальность площадки «Эха Москвы» - в том, что 

всѐ равно за новостью приходят именно к нам. Мы тоже агрегатор в 

некотором роде, в плане блогов тех же. Мы договариваемся с интересными 

нам авторами, которые уже опубликовали этот текст в ЖЖ или «Фейсбуке», 

и мы берем его оттуда уже опубликованным и ставим ссылку на оригинал. 

Мы тоже сагрегировали это, но важно, чтобы люди прочитали этот текст 



 248 

именно у нас, обсудили у нас, увидели его у нас. И этим людям это тоже 

важно – появиться на сайте «Эха Москвы». 

 

Выкладываете ли вы свои программы на ресурсах подкастинговой 

направленности (Russian Podcasting, PodFM)? Если да, то большая ли 

аудитория у подобных подкастов? 

 

Специально не занимаемся, но знаем, что эфир наш многие 

потребляют, один раз подписавшись на него. Они не приходят к нам на сайт, 

а получают его через iTunes или ещѐ как-то. Но это, пожалуй, то 

направление, которые мы как-то на обочине оставили, но заняться им надо. В 

плане подкастинга нам есть куда развиваться. Мы не занимались этим давно, 

и я признаю, что надо это делать. Это не отнимет нашу аудиторию, люди 

должны получать наш контент так, как они привыкли, так, как они это любят, 

так, как им нравится. Мы не будем их ограничивать и загонять их в какие-то 

рамки – только здесь и никаким другим путѐм вы не получите, заходите на 

сайт, открывайте вот эту ссылку и только здесь. Зачем? Это всѐ равно 

продукт «Эха Москвы». Мы потеряем этого человека как элемент 

посещаемости, как клик на сайте, но мы приобретем его как благодарного 

пользователя, которому мы удобным ему способом доставляем наш контент. 

Безо всяких ограничений для потребителя.  

 

Как вы оцениваете необходимость и полезность RSS-подписки 

именно для вашего сайта? 

 

Это непременный современный атрибут. Это всѐ равно, что не дать 

возможность людям одной кнопкой разместить интересный материал в 

соцсетях. Это уже настолько стало привычным, это необходимый атрибут к 

любым материалам на сайте. Мы даже не задумываемся, нужно это или нет, 

потому что это необходимо, давно используется, и нет причин, чтобы 
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задумываться, а не отказаться ли нам от этой услуги. Просто необходимая и 

всем привычная услуга.  

 

Взаимодействуете ли вы с сервисом Moskva.FM? Дополняете ли вы 

информацией ваши программы, размещенные там? 

 

Хороший сервис. Мы знаем, что многие пользуются, но в плане 

взаимодействия есть, куда развиваться. Давно не смотрели, насколько мы там 

можем участвовать, что-то размещать на своей странице. Не до всего доходят 

руки. Это один из тех сегментов, где у нас ещѐ открыт простор для 

сотрудничества. Мы мало этим занимались.  

 

Вы считаете, что Moskva.FM не нарушает авторские права, 

используя, к примеру, эфир и лейблы радиостанций? 

 

У нас есть юридическая служба, с которой я консультируюсь время от 

времени по поводу принадлежности, юридических прав на звуковой поток 

радиостанции. Когда сервисы хотят транслировать в эфире наш звук, это 

каждый раз предмет особых договоренностей и заключения договоров. Всѐ 

это должно быть юридически прописано, я в эти юридические тонкости не 

лезу. Я знаю, что там всѐ действительно не просто в плане соблюдения 

законодательства. Может быть с Moskva.FM у нас какие-то договорные 

отношения, я этого просто не знаю. Если мы разрешаем брать с сайта любой 

контент, то пусть только ссылаются на нас. Мы не запрещаем в любых 

объемах. Но со звуком сложнее в плане авторских прав. Мы просто 

запутанны, как я понимаю, законодательной базой. 

Не могу говорить от лица всей радиостанции, но, насколько я знаю, мы 

не собираемся судиться с Moskva.FM или что-то требовать от неѐ. Они 

распространяют наш продукт от нашего имени, и это пользуется успехом. 

Они же не пишут над нашим контентом, что это, к примеру, радиостанция 
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«Шансон», они пишут, что это «Эхо Москвы». Поэтому, на мой взгляд, мы 

им можем быть только благодарны. Мы только за распространение нашего 

контента любыми доступными средствами. Лишь бы это не было воровством 

в том смысле, что где-то там наш контент выдаѐтся под другой шапкой, под 

другим именем. Лишь бы вот этого не было, лишь бы все понимали, что это 

именно «Эхо Москвы». Контент взят отсюда, хотите слушайте или читайте 

здесь, а хотите – переходите на наш сайт и читайте это там. Если всѐ это 

соблюдено, то никаких проблем. 

 

Кто в редакции занимается продвижением радиостанции и еѐ сайта 

в социальных сетях?  

 

Я знаю, что по-хорошему должен быть отдельный человек или два, или 

три, или целый отдел, который этим всем занимается, но у нас этим 

занимаются обычные интернет-редактора, сотрудники интернет-отдела. Тоже 

есть куда развиваться, к чему стремиться, но тут нас ограничивает то, что у 

нас нет таких штатных единиц, их не предусмотрено. Для нас пока что это 

дополнительная нагрузка на интернет-редакторов, а не отдельное 

самостоятельное направление, что, наверное, неправильно.  

 

Как вы оцениваете, затраты на это равносильны отдаче? 

 

Да, безусловно. Оттуда людей приходит всѐ больше и больше. Да даже 

не приходят, понятно, что они могут, не вылезая из этих социальных сетей, 

потреблять весь наш контент. Но мы видим, что растѐт количество 

подписчиков на нашу страницу в «Фейсбуке», в «Твиттере» растѐт их 

количество. Максимально быстрое и широкое распространение любого 

контента сейчас возможно только через соцсети. Это даже не обсуждается. 

Поэтому отдача пропорциональна вложению.  
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А по каким причинам у вас нет своей странички в «ВКонтакте»? 

Это какая-то принципиальная политика? 

 

Исторически так сложилось. Мы знаем, что там есть неофициальная 

страничка, там чуть ли не 200 тысяч подписчиков. Но мы не очень понимаем, 

что сейчас с этим делать. Создавать новую страничку с нуля – как-то 

неправильно, ведь уже есть сообщество. Предлагать им становится 

официальной группой – тоже может быть неправильно. У них свои 

администраторы, свои традиции и аудитория, почему они вдруг должны 

пускать наших администраторов на свою площадку. Мы рады, что они 

активно обсуждают материалы «Эха Москвы» и не устраивают из этого 

какой-то балаган. Так исторически сложилось, что в «ВКонтакте» у нас 

официальной страницы нет, но мы что-нибудь придумаем либо с ними всѐ-

таки, либо своѐ всѐ-таки, поскольку положено, чтобы оно было.  

 

Как происходит обратное взаимодействие с социальными сетями? 

Вы же берѐте с их просторов какой-то контент… 

 

Мониторим. Если мы видим, что из какого-то города, в котором у нас 

нет своих корреспондентов и блогеров, там описывается какое-то интересное 

событие, то мы связываемся с этим человеком, предлагаем ему написать 

либо специально для нас, либо хотя бы этот материал разрешить нам взять. И 

берѐм его себе. Если это какой-то аналитический материал, экспертный, то 

мы тоже заинтересованы в том, чтобы люди разрешили нам его опубликовать 

на сайте. Это постоянный мониторинг «Твиттера», «Фейсбука» и прочих 

соцсетей. Есть определѐнный набор топовых пользователей, и если они у 

меня есть в новостной ленте, то я понимаю, что основные темы дня так или 

иначе они не пропустят, они это где-то увидят, выложат у себя, сошлются, а 

значит не пропущу и я. В основном это происходит таким образом. Это очень 

перспективное направление.  
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Новостные агентства – РИА «Новости», ИТАР-ТАСС, Интерфакс – 

насколько я знаю, тоже активно этим пользуются, потому что свои 

корреспонденты даже у агентств есть не везде, весь мир не охватить. А в 

наше время каждый пользователь в соцсетях – тот же корреспондент, только 

без удостоверения и без зарплаты. Наша задача – получить этот материал или 

зачаток материала и сделать его удобоваримым. Бывает, у пользователя 

просто какой-то эмоциональный выплеск – произошла какая-то авария где-то 

или выброс какого-то химического вещества. Понятно, что люди, 

находящиеся в этом городе и в этом регионе, они не могут хладнокровно 

описывать то, что они видят. Сначала идѐт какой-то эмоциональный поток, и 

наша задача либо самим его скомпилировать, составить какую-то читаемую 

картину события, либо попросить у этих пользователей, чтобы они для нас 

как-то максимально полно и понятно сформулировали то, что сейчас 

происходит, чтобы выложить это в уже понятном виде на сайт. Не 

эмоциональный набор восклицательных знаков с непотребными 

междометиями, а какое-то описание происходящего. Это работа в том числе 

и наших редакторов – не только найти, но и адаптировать, приспособить для 

нашего сайта.  

 

Поддерживаете ли вы связь с информационными агентствами и 

другими СМИ? К примеру, отсылаете ли эксклюзивные материалы? 

 

Да. У нас есть агентство  «Эхо Москвы», которое выпускает наши 

эксклюзивные новости. Эти новости обычно рождаются из того, что еѐ 

ньюсмейркер произнѐс в нашем эфире. Наше агентство занимается тем, что 

из этих слов формирует новость и подписчикам отправляет. В основном этим 

занимаются они. Но мы, если видим интерес у коллег к нашим 

эксклюзивным материалам или, наоборот, наш интерес к их материалам, 

конечно, взаимодействуем. Это я даже не беру банальное взаимодействие в 

плане, что называется, обмена трафиком. Мы у них свой виджет разместим 
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или баннер, или тизер, они – у нас. Это сотрудничество идѐт уже 

автоматически.  

 

Сотрудничаете ли вы с автоматическими системами мониторинга 

СМИ? С «Медиалогией»? Следите ли за еѐ рейтингами?  

 

Мы внимательно следим за рейтингами «Медиалогии», мы в них 

участвуем. Это очень полезный инструмент, для того чтобы понимать, где 

мы сейчас находимся, какой к нам интерес, на каком мы вообще месте в этом 

мире. Конечно, чем больше таких вот инструментов, которым доверяют (а 

«Медиалогия» – это авторитетный инструмент), тем лучше. Но каких-то 

эксклюзивных отношений в этом плане, по-моему, у нас с ними сейчас нет. 

Но вообще мысль интересная, и, наверное, нам стоит. Не знаю, насколько 

регулярно, но разок стоит сделать, посмотреть их работу.  

 

«Медиалогия» разделяет «Эхо Москвы» как радиостанцию и «Эхо 

Москвы» как сайт? 

 

Есть у меня подозрение, что, поскольку в рейтинге «Медиалогии» сайт 

«Эха Москвы» расположен довольно низко, при цитируемости наших 

материалов многие пишут или произносят «Эхо Москвы» без указания, что 

это сайт. Объективно, других причин, для того чтобы нам быть, к 

сожалению, так низко я, честно говоря, не вижу. Я посмотрел, что сайты 

других радиостанций в основном тоже невысоки в этом рейтинге, и я 

связываю это с тем же обстоятельством – ссылаются на бренд, который 

ассоциируется прежде всего с радио, а не с сайтом. Их не разделяют.   

 

Если журналист в работе имеет дело со всеми форматами 

информации сразу (фото, аудио, видео…), страдает ли от этого итоговый 

результат? 
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Не знаю даже. Если он профессионал, если он всѐ это умеет делать, то 

почему должен страдать материал? Чем больше у него навыков, чем больше 

у него способностей работать со всеми форматами, почему должен страдать 

результат я не знаю, не вижу причин. 

 

Но ведь раньше каждый занимался своим делом: корректор 

правил материал, бильд-редактор подбирал картинку…?  

 

Это было прежде всего из-за того, что наука техника не шагнула так 

далеко, что позволяла одному человеку совершать ряд различных действий. 

По поводу корректора, по поводу бильд-редактора – разные СМИ к этому по-

разному подходят. Мне кажется, что когда один конкретный журналист или 

интернет-редактор профессионален в различных смежных сферах, когда 

универсален в них, то это ему только в плюс. Универсальным журналистом 

быть хорошо. Но я сужу не с точки зрения журналистики, а с точки зрения 

работы на нашем сайте, и у нас каждый из редакторов универсален – он и 

корректор, он и бильд-редактор, он и технически со звуком и видео какие-то 

вещи умеет делать. И это только в плюс. Мне кажется, что это удобнее, 

правильнее и лучше, чем если бы сидело рядом три человека, как 

мануфактура, как какое-то разделение труда, и каждый бы занимался своим 

маленьким сегментом. Нет, мне кажется, что за универсальностью будущее. 

 

Нужно ли обучать студентов профильных вузов специфике работы 

на сайте? Какие навыки и компетенции нужно формировать у них?  

 

Тут я не компетентен, я по образованию филолог. У нас на 

радиостанции масса людей без журналистского образования есть: историки, 

филологи, лингвисты. Судить именно о тех или иных аспектах 

журналистской профессии я, наверное, не могу. К нам, конечно, приходят 
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устраиваться люди из профильных вузов, но навыки, профессионализм, 

готовность работать и способность к работе всѐ-таки не сильно зависят от 

того, есть ли у него диплом журналиста, как мне кажется. Поскольку я не 

учился на журналиста, я не знаю, чему их там конкретно учат, что это даѐт. 

Может быть это не даѐт ничего, что можно описать формулой, но может 

головы у них начинают как-то по-другому работать, по-журналистски. Всѐ 

приходит с опытом, с желанием, с навыками. Человек виден в деле, в своѐм 

отношении к делу, во всѐм, чем угодно, но не в том, какие у него оценки в 

дипломе, как он себя проявил, учась в институте. Важна перспектива в его 

глазах. Студенты у нас летом практику проходят, мы видим, кто из них сам 

хочет задержаться тут, остаться. Люди на «Эхе Москвы» пытаются 

зацепиться за любую работу. Даже если он журналист, он может начать 

работать референтом, просто чтобы остаться на «Эхе», погрузиться в эту 

атмосферу, пропитаться нашим духом. И очень много примеров, когда люди 

из референтов росли, росли и росли до эфиров и самостоятельных программ. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 3 

 

Интервью Ирины Литвиненко с контент-директором цифровых 

платформ Love Radio Ольгой Ахмадуллиной от 13.10.2013 

 

Ваш сайт развивается в плане новых возможностей и технологий? 

Или, можно сказать, что просто поддерживается его существование? 

 

Существование не поддерживается. Сайт развивается, и в ближайшем 

будущем сайт на первое место выйдет. Потому что как таковые радио уже 

теряют свою актуальность. Это касается и музыкальных, и новостных 

радиостанций. Мы можем сейчас все это получить в Интернете онлайн и в 

приложениях, и использовать на всех гаджетах. Поэтому наш сайт 

развивается. Примером тому может послужить статистика посещаемости. На 

неделю у нас около 3000 уникальных посетителей. И мы постоянно растем. 

Если сравнивать со статистикой прошлого года, она растет. Все зависит от 

того, насколько мы заинтересовываем зрителя, слушателя, читателя, 

пользователя. Мы стараемся придумывать какие-то новые варианты, чтобы 

удержать его на сайте, чтобы дать что-то помимо того, что он может 

слушать. Или помимо того, что можно послушать на радио.  

 

Как отбирается видеоконтент для вашего сайта? Кто 

подготавливает ролики с мероприятий? Это целая команда или один-

два человека, которые делают всѐ самостоятельно? 

 

У нас есть свой официальный канал YouTube, у нас есть свое видео. 

Love-TV, которое вещает в Интернете, и достаточно неплохо. Мы делаем 

собственные репортажи. У нас есть корреспондент, который все это 

монтирует. Дополнительно  видеоконтент музыкальный подбирается со 

специальных каналов. У нас есть четко обозначенный список источников, и 



 257 

согласно ему мы стараемся добывать контент. При этом мы указываем себя 

официальным источником. Все это делает один человек, человек-оркестр. Он 

умеет делать все. Он и снимает, и монтирует, и сам аккредитовывается на это 

мероприятие. Но не в его целях участвовать в митинге, конечно. Это не наша 

тематика, не наш формат. Наш формат это мечты, любовь, музыкальные 

какие-то вещи. Основная цель – просмотры.  

 

Нужно ли поддерживать и развивать видеонаправление на вашем 

сайте? Пользуется ли видеоконтент популярностью у пользователей? 

 

По статистике просмотров нашего официального канала, учитывая, что 

открыли мы его месяц назад, самый просматриваемый ролик – 5,5 тысяч 

просмотров. Каналу всего месяц, то есть мы его заново открыли, заново 

сделали. Есть возможность развиваться. В данный момент корреспондент, 

который работает, выходит на позицию качества нового материала. Это 

блогерство с сюжетной линией, и мы уходим от каких-то стандартных вещей. 

Потому что стандартные вещи нам не надо делать, мы не «Россия 1». Можем 

пренебрегать правилами журналистики в плане подачи материала   

Важна ли интерактивность на сайтах радиостанций и конкретно 

на сайте Love Radio? Много ли постоянных пользователей сайта? 

 

Интерактивность всегда важна. Она увлекает пользователя в то, чтобы 

он уходил вглубь просмотра. Поэтому нужно всегда отвечать, реагировать 

вовремя. И реагировать не с позиции, что это где-то вне, а с позиции, что мы 

здесь, мы с вами рядом. Всегда должны идти комментарии. И чем быстрее 

отвечают, чем более развернута активность, тем больше у человека 

ощущение, что с ним общаются. Статистика постоянных пользователей 

ведется через «Рамблер топ-100», там вы можете посмотреть.  
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Много ли пользователей, которые активно комментируют 

материалы?  

 

На каждом ресурсе есть определенная доля активного пользователя и 

пассивного пользователя. Есть доля случайного пользователя. Идеальный 

вариант, когда 30% - постоянные пользователи.  

 

Ведѐте ли вы какую-то работу по увеличению активности своего 

комьюнити? Конкурсы, искусственное разжигание споров в 

комментариях…? 

 

Искусственное разжигание споров это нюансы достаточно 

корпоративные. Работа ведется, и мы заинтересованы, чтобы с нами дальше 

общались, на нас реагировали. Четко есть стратегические планы развития, 

которые у нам прописаны. И мы стараемся согласно им двигаться. Мы 

растем и в социальных сетях, и на сайте.  

 

Как вы взаимодействуете с новостными агрегаторами 

(«Яндекс.Новости», Google News и другие)?  

 

Мы используем четко обозначенный список источников, который 

обновляется. Мы не пользуемся собирательными элементами по теме. Наша 

цель – написать новость первыми. Мы такой же новостной портал. Это по 

сути электронный журнал. Робот поисковой системы агрегаторов считывает 

то, что мы написали и все. Он считывает информацию посещаемости и 

прочие вещи. Если на нас ссылаются, для этого на каждом сайте есть правила 

копирайта, где четко прописано что можно, а что нельзя. Нас можно 

использовать, но со ссылкой на материал. Мы естественно следим за 

счетчиками, которые у нас поставлены на сайте и дополнительным другим 

счетчиком. Смотрим, насколько эта информация совпадает.  
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Как вы считаете, не отнимают ли новостные агрегаторы часть 

аудитории у сайта? 

 

Это не правда. Поисковые системы для того и созданы, чтобы мы 

первыми появлялись там в списке. Поисковая система - это не что-то 

отдельное. Это всего лишь поисковая система, которая как маршрутизатор 

ведет туда, куда нужно, всѐ.  

 

Выкладываете ли вы свои программы на ресурсах подкастинговой 

направленности (Russian Podcasting, PodFM)? Если да, то большая ли 

аудитория у подобных подкастов? 

 

Нет. Я не понимаю вопрос, если честно. У нас есть социальные сети, 

куда наш контент-менеджер заливает информацию. В целом мы не имеем 

права выкладывать куда-либо музыкальный материал, если он занимает 

более 30 секунд. Это знают все радиостанции. Аудиозаписи, которые мы 

добавляем в «ВКонтакте» добавлены были  туда другими людьми. А на сайте 

мы имеем право использовать тот материал, который нам принадлежит. Это 

какие-то промо, тизер радиостанции. Мы используем все согласно 

законодательству. У нас есть свой штат юристов, которые постоянно все 

проверяют и постоянно что-то подсказывают. Есть возрастные ограничения. 

Что-то может выкладываться отдельно в Сеть, но не появится на сайте, 

согласно возрастной цензуре.  

 

Следите ли вы за рейтингами «Медиалогии»? Пользуетесь ли еѐ 

услугами? 

 

Мы следим, но у нас есть свои способы, скажем так, отслеживания 

информации, которые у каждой компании настолько индивидуальны, что 
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раскрыть их было бы как-то неудобно. Мы отслеживаем, постоянно 

мониторим. Эта работа ведется каждый день и не один раз, для того, чтобы 

понимать где мы. Как руководитель я сама лично осуществляю какое-то 

отслеживание, устраиваю и пользуюсь ими. В целом, это отслеживает вся 

компания. У нас стоят оповещатели: как только кто-то что-то где-то написал, 

так сразу они срабатывают. Условно все это делается очень просто и через 

Google и «Яндекс». Там есть оповещения. Чтобы оповещать меня о 

появлении новостей по данной теме. Нас оповещают и все. Когда нас 

упомянули. Не обязательно гиперссылкой, а даже просто словосочетанием.  

 

Взаимодействуете ли вы с сервисом Moskva.FM? Дополняете ли вы 

информацией ваши программы, размещенные там?  

 

Moskva.FM использует авторские материалы, обходя какие-то 

правовые моменты. Это от использования логотипа до плейлиста в сетке. 

Они не имеют права ссылаться на нас в любом случае. Они просто не имеют 

права использовать ни логотип без нашего согласия, ни плейлисты. Тоже 

самое касается и других радиостанций. Законом закреплено, что они не могут 

этим пользоваться. Поэтому их деятельность я считаю незаконной. С ними 

ведутся определенные переговоры, но по данной теме я недостаточно 

компетентна, чтобы ответить. 

Суть в том, что нет таких ресурсов, которые позволяли бы сидеть и 

слушать целый день, чтобы составить сетку плейлиста. Эти сетки плейлиста 

выгружаются с сайтов. А если они используют наш материал, они обязаны на 

нас ссылаться. Это уже защита авторских прав. Количество просмотров 

страдает. Это как если мы начнем размещать все свои новости на каком-то 

отдельном сайте. Смысл? У нас есть один ресурс, который надо развивать. И 

когда мы разбиваем все на какие-то другие веди, допустим создаем четыре 

сайта на одну тему, ни один их них не окажется популярным. Проще сделать 

один качественный популярный ресурс. А Moskva.FM очень сильно забирает 
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просмотры. То есть у нас есть свои возможности, где человек может все 

посмотреть, для этого и существует ресурс. Получается, за счет таких сайтов, 

на которых собрана вся информация, страдают по посещаемости все сайты 

радиостанций.  

 

Поддерживаете ли вы связь с информационными агентствами и 

другими СМИ? К примеру, отсылаете ли эксклюзивные материалы? 

 

У нас есть база партнеров. Какие-то контакты непосредственно со мной 

– руководителем. Люди дополнительно постоянно присылают какие-то 

новости на наши ящики и они все доходят до нас. Другой момент, что из 

всего этого контента мы выбираем только определенные вещи, которые нам 

интересны. А то что нам интересно определяется руководителем, 

направление.  

 

Кто в редакции занимается продвижением сайта радиостанции в 

социальных сетях? Как вы оцениваете, затраты на это равносильны 

отдаче? 

 

Дирекция интернет-проектов. На данный момент сфера SMM 

находится на начальной стадии развития, но в дальнейшем будет одной из 

самых важных. Потому что многая деятельность СМИ просто перешла в 

Интернет. Потому что так проще, так интереснее, так быстрее. У человека 

уже нет времени посмотреть телевизор. Ему проще почитать новости там. К 

примеру, у человека не всегда выпадает возможность послушать радио, но он 

может просто взять и послушать его в Интернете. За Интернетом будущее. 

Есть такие моменты, как заработок через рекламу, через размещение плеера 

и так далее. У нас есть взаимодействие, например, размещение нашего 

плеера на сайте Cosmopolitan. Некоторые стратегические моменты я 

объяснить не могу, потому что те, кто не знает могут просто воспользоваться 
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моей схемой работы. У нас есть на сайте онлайн-плеер. Это часть сайта. 

Работает на отдельной программе. За эти моменты отвечает IT-дирекция. 

Есть плеер, который вещает основную радиостанцию и все остальные 

радиостанции холдинга. Дополнительно восемь станций.  

 

Вы считаете, за социальными сетями будущее для сайта 

радиостанции? Или иметь страничку в соцсети – это просто элемент 

престижа? 

 

Социальные сети не отнимают просмотры. Потому что аудитория 

пользования социальных сетей разная, как и аудитория сайта. В этом плане 

человек, который сидит в одноклассниках и человек, который сидит в 

«ВКонтакте», хоть и получает одну и ту же информацию, но это абсолютно 

разные люди. Мы вытягиваем и заставляем человека переходить. Это 

мотивация перехода на сайт. Но и в то же время социальные сети как 

отдельный ресурс нужно использовать и заниматься ими, с этим ни один 

интернет-управленец не поспорит.  

Элементом престижа это не считают. Нормальные, адекватные 

руководители считают, что страничка в Интернете помогает зарабатывать и 

развиваться. Это не для галочки. Даже для новостников это не должно быть 

галочкой, потому что они развиваются и в «Твиттере», и в «ВКонтакте» 

гораздо качественнее и сильнее. У каждой социальной сети есть своя 

аудитория. Просто чтобы попасть точно в цель, нужно целиться в правильное 

место. У каждого своя подача в социальных сетях. У нас есть правило 

общения с пользователями на ты. Мы развиваем направление того, чтобы и 

сети развивались, и сайт развивался. Социальная сеть содержит в себе сайт 

только в номинале. В принципе, каждая страничка в социальной сети, это 

маленький отдельный ресурс, которым нужно заниматься. Потому что 

постоянные пользователи «ВКонтакте», которые не сидят на одноклассниках, 

например, и мы ему по-разному начнем размещать информацию, это будет 
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не очень хорошо. Она должна пучками выскакивать. При этом есть вещи, 

которыми грешат пользователи. Это спам. Мы должны быть интересны и 

читаемы. Мы не просто пытаемся выкинуть что-то или лишь бы написать. 

Иногда я отписываюсь от новостных рассылок, потому что они очень сильно 

надоедают мне и реально достают. В наших же интересах не делать так, 

чтобы человек был раздражен, испытывал какие-то негативные эмоции от 

просмотра нашего ресурса. Эмоции должны быть положительные. Мы 

молодые и веселые ребята. У нас цель не донести свежие новости, это лишь 

одна из не самых главных целей. Наша цель в соцсетях – интерактивы, дать 

качественную информацию в нашей области. Это музыка и все такое. Люди, 

которые зарегистрированы в других социальных группах по интересам, те, 

кто ориентирован на группу компаний, они за определенной целью туда 

приходят. Они не подпишутся на группу радио, чтобы получать новости про 

автомобили. Они хотят получать там новости про музыку, отношения, 

шоубизнес и так далее.  

Развивать группы нужно потому что аудитория соцсетей составляет 

около 10 миллионов человек. А аудитория сайта как минимум в 10 раз 

меньше. Я думаю, это логично. Привлечь внимание к нашей компании в 

целом. Нет отдельной цели развивать социальные сети и забивать на сайт. 

Нам нужно развивать все сразу. Но развиваться нужно целенаправленно, для 

того, чтобы привлечь пользователей. Из оффлайна в онлайн, монетизация, и 

дополнительная популярность в целом.  

 

Если журналист в работе имеет дело со всеми форматами 

информации сразу (фото, аудио, видео…), страдает ли от этого итоговый 

результат? 

 

Журналист, это такой человек, который четко знает, чем он занимается. 

Если я ничего не смыслю в экономике, я про нее не пишу. Для того, чтобы 

рассказать о носках, надо знать из чего они состоят, какого они цвета и 
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насколько они полезны людям. Это применимо ко всем вещам. То есть, если 

мы о чем-то пишем, то мы должны в этом разбираться. По-другому не 

получится ни качественного материала, ни какого-либо развития.  

Не бывает универсальных журналистов. У журналиста что-то 

получается, а что-то не получается, и это всегда четко видно. Даже если 

человека заставят писать новости про шоу-бизнес, а он писал до этого какие-

то новостные тексты, и ему нравилось, это не значит, что он будет писать 

плохо. Но возможно, что у него не получится. Каждый журналист, который 

получает образование, который на это учится есть очень много лекций на то, 

чтобы создавать что-то вплоть до открытия своего дела. Если, как на 

телевидении, человек все снял сам, то он берет всю ответственность на себя. 

Материал становится твоим отражением, а не еще какого-то третьего лица. 

Есть редактор, он определяет какие-то направления, чтобы замечать ошибки 

и исправлять формат, назначать конечную цель. Журналист в этом плане 

творческая единица. Их видение проверяется еще на стали собеседования, 

насколько они к чему относятся, насколько адекватны и так далее. Интернет 

дает свободу творчества. 

 

Каждый должен заниматься своим делом: корректор править 

материал, бильд-редактор подбирать картинку…? Или же всем этим 

спокойно может заниматься один человек? 

 

Сейчас каждый занимается своим делом. Если ты идешь в этот мир, то 

ты как бы знаешь куда ты идешь. Те, кто до сих пор делят обязанности 

между теми, кто пишет, кто подбирает картинку, кто вычитывает, о них 

никто не слышит. Я работала в государственной журналистике. И пока я там 

работала, это были споры с теми людьми, которые привыкли записывать 

трехчасовые концерты, которые никто не смотрит кроме какой-нибудь 

Алефтины Михайловны, которая дома сидит постоянно. В последнее время 

модно быть интеллектуальным, модно быть музыкальным, модно быть 
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творческой личностью. И в этом плане музыка всегда остается на волне. 

Музыка никуда не уйдет и никуда не денется. Другой момент, что она 

перетекает в другие ресурсы. И это даже хорошо, что мы пытаемся людей из 

плеера перетащить в свой плеер (онлайн приложение). То что позволяют 

делать андроид, айфон и прочие вещи. Мы вытаскиваем аудиторию из 

плеера. Мы даем возможность слушать нас везде и всегда. Интернет-сигнал 

развивается. И по последним данным, которые я буквально сегодня утром 

были опубликованы, 40-60% общей интернет-аудитории России – активные 

пользователи. Хоть их и не так много, в плане других стран, но они активны. 

Россия действительно сидит в Интернете, активничает. Она не проводит 

время просто так.  

Существует ряд приложений, которые позволяют пользователю в 

максимально быстром режиме выйти в Интернет и получить то, что он хочет. 

Ничего лишнего там нет. Туда транслируются у нас новости. У каждой 

радиостанции есть свое приложение и там можно послушать радио. У нас 

есть отдельный основной канал. Вот эти восемь онлайнов, это не значит, что 

это так же музыка, только перемешана по-другому. Это разные направления, 

которые, допустим, не вписываются совершенно в концепцию радиостанции. 

И «Европа+», и другие радио типа Energy. Они используют варианты 

тэгитированной подачи музыки. То есть, мы открываем «топ-40», там 

постоянно обновляется музыка, есть отдельный редактор онлайн 

радиостанции, который занимается развитием. Я думаю, что за этим 

будущее.  

 

Нужно ли обучать студентов профильных вузов специфике работы 

на сайте? По-вашему мнению, каких навыков не хватает журналистам, 

которые устраиваются на работу, к примеру, в интернет-редакцию Love 

Radio? 
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Студентов профильных вузов важно вообще обучать. Потому что когда 

человек из МГУ приходит и отвечает на вопрос «Назовите пять 

существительных, которые характеризуют какую-нибудь актрису», он 

отвечает мне прилагательными и не замечает этого. Факт том, что только 5%, 

по последним данным, выпускников вузов по журналистике действительно 

чего-то там добиваются. Потому что изначально люди не понимают о чем 

говорит редактор. Многие расстраиваются по этому после 3 – 4 курса, 

бросают заниматься этим делом. Кто-то даже будучи журналистом 

дипломированным не заинтересован. Журналист это человек, который 

постоянно задает вопросы, который постоянно стремится развиваться 

дальше, а не сдать в срок материал и побыстрее свалить с работы. Этот 

человек всегда на работе. Он видит на 360 градусов вокруг себя все. Ему 

любопытно и интересно. Есть определенные критерии, которые еще на 

первом курсе обозначаются студентам профильных вузов. Но дело даже не в 

том где ты учишься. Если человек хочет, он получит то, что он хочет. 

Журналистика это не то, что можно отсидеть пять лет, выучить и быть 

профессионалом. Журналистика это значит, что ты с первого курса 

работаешь. А в идеале ты работаешь еще раньше. Работе на сайте отдельно 

учить это только админка. Технический этот момент, он уже сделан IT-

специалистами настолько максимально удобным для того, чтобы журналист 

мог все сделать самостоятельно. Просто кому-то спокойнее быть контент-

менеджером, кому-то нравится брать интервью. Когда человек занимается 

тем, чем он хочет, он добивается успеха. Даже в сфере контента и в сфере 

SMM можно заработать действительно хорошие деньги и быть хорошим 

специалистом на фоне остальных, если ты в это вкладываешься. Если 

журналист не думая пишет что-то, то это стандартный копирайт, на который 

уходит мало времени. Это не даст ни качества материала, ни развития. Я 

закончила общий профиль. У меня идет журналистика социально-культурной 

сферы. Меня учили журналистике и телевидения, и радио, и газеты, и 

Интернет. Все было распределено. Другой момент, что моим профилем 
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долгое время оставалось телевидение, я отработала в этой сфере достаточно 

долго. Общий стаж позволяет мне сейчас сказать, что я тележурналист. Но 

это не значит, что я не умею писать текст. Я умею писать статьи и даже 

подрабатывала на радио некоторое время. Специалист, он специалист. И 

даже если это радио, это не значит, что нужно не ориентироваться в печати. 

В тексте ориентируются все без исключения. Это один из экзаменов при 

поступлении. Другой момент – насколько вы определились с тем, чего 

хотите. Главные критерии устраивающихся на работу журналистов: 

адекватность, правда. Многим мешает то, что они выносят собственную 

оценку материалу. Есть в журналистике правило, которое говорит о том, что 

своей оценки присутствовать не должно. Да, мы сейчас отходим от этого 

формата. И то что преподается студентам первого курса это уже не 

актуальная информация. И очень много пытаются спорить те, кто 

действительно заинтересован с тем, что это действительно неактуально. 

Зачастую в журналистике профессионалы это те люди, которые не имеют 

профильного образования по журналистике. Журналист должен быть 

изначально универсальным. Он человек интересующийся. За что бы он не 

взялся, он будет это делать хорошо. Просто есть вещи, которые у него 

получаются лучше. Для того, чтобы быть тележурналистом нужно знать и 

основы операторства, и основы монтажа, и основы редактуры, и знать тех 

редакторов, с которыми работаешь. Для того, чтобы четко оценивать степень 

своих возможностей. И то, что он занимается всем, это только в плюс. Этот 

человек может действительно сказать: «Да, я профессионал. Потому что я 

умею не только держать микрофон. Я умею записать картинку, создать 

качественный редакционный материал». За этим будущее, чтобы каждый 

занимался своим делом. Формат сейчас трансформируется. Журналист 

привносит собственную оценку, сюда можно приплести блогеров, которые 

стали популярны, и эта трансформация происходит скорее в правильную 

сторону. Потому что людям нравится подглядывать в замочную скважину. В 
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этом плане как ведущие журналисты уже никому не нужны на телевидении. 

Как только писатели – мало кому нужны.  

 

Какова для вас идеальная модель сайта радиостанции? 

 

Не бывает идеальных вещей. Чего не хватает, так это времени. Меня 

спрашивают, какая у вас с Нью-Йорком разница во времени. 20 лет. Это то 

же самое. Нам нужно просто время. Мы сейчас очень сильно отстаем от тех 

ресурсов, которые за рубежом находятся. У них выходят новости. Они как 

электронный журнал, в котором можно послушать музыку и привлечь 

внимание к радиоэфиру. Наши сайты должны быть четко ориентированы на 

ту аудиторию, с которой они работают. Если ты примерно понимаешь кто 

твоя аудитория, надо просто делать этот продукт для нее. Мы молодая 

компания, мы развиваемся. Тут уж способ подачи у всех разный.  

 

Нужны ли на сайте радиостанции все форматы информации – 

фото, аудио, видео…? Нужно ли это пользователю?  

 

Мне не интересно читать просто текст. Я люблю картинки. Дети с 

детства любят картинки. Когда в детстве мы читаем книжку без картинок, то 

нам не интересно. То же самое и сайт. Много текста. Он был бы не интересен 

никому. Нашим глазам нравится, когда их радуют. Поэтому либо посмотреть 

на фотки, либо посмотреть видео, это стандартная аудитория. Поэтому тупо 

текст без картинки и видео никому не интересен. Чем больше вещей мы 

используем для того, чтобы создать полную картину, тем интереснее 

становится любая статья на сайте. Если о чем-то рассказанном выше вы 

видите фотографию, вы видите видео и еще подкрепляете это все аудио, то 

это полная картина. Это настолько интересно. Это все виды журналистики в 

одном месте.  
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Как вы считаете, в будущем сайты радиостанций пойдут по пути 

усложнения или упрощения – будет только самое необходимое? 

 

Они будут трансформироваться все по-разному. Допустим, у радио 

«Рекорд» есть свои фишки, у радио DFM - свои. С нами останутся наши 

пользователи. Сейчас, как и везде, идет борьба за аудиторию. Как только 

наша аудитория будет обозначено 100%, и в наших же интересах ее 

расширить, то станет понятно, в какую сторону мы развиваемся. На данном 

этапе мы боремся за качество материала. В целом я думаю, что будет у 

сайтов продуманность. То есть, даже если сайт простой, это не значит, что он 

простой. Это будет внешне лаконично и более насыщенно внутри. Будет 

четкость. Для того, чтобы обозначить четкость нужно, чтобы те, кто над этим 

работает, всегда знали чем они занимаются.  

 

Радио в Интернете – это радио или это что-то новое? Русская 

служба Би-би-си, к примеру, которая перешла целиком на спутниковое и 

интернет-вещание? 

 

Оно же не просто так туда перешло. Когда-то у нас исчезли приемники 

со стены. Исчезли розетки, которые были как-то связаны с радио. Когда-то у 

нас исчезли магнитофоны, и когда-то у нас появился Интернет, который 

позволяет переместиться радио туда. У него другие качественные 

характеристики, но именно как радио оно осталось. Просто оно вещает не на 

FM-волнах, а на интернет-частоте. И это расширяет возможности. Там может 

вещать около 20 онлайн-каналов. Когда в борьбе за радиоволны мы 

выигрываем одну или две и вынуждены этим ограничиваться, здесь  нет 

ограничений. Пользователь сам выбирает чего он хочет. Если мне нравится 

слушать Селену Гомез на волнах Love Radio, я всегда нормально реагирую. 

Если мне хочется альтернативы, у нас есть «Love-альтернатива» и т. д. Мы 

позволяем пользователю выбрать в зависимости от времени, от 
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предпочтения, от настроения то, что он хочет. Берется направление, какой-то 

определенный формат музыки, и загружается в онлайн.  

 

Происходящая трансформация в медиа – дополнение или 

вытеснение старых СМИ? 

 

Это вытеснение не актуальных СМИ. Разделение на тех, кто в теме и 

кто нет. Не актуальными становятся вещи, которые себя изживают. Если это 

новости, то в этом плане мне больше нравится «Россия-24», чем «Россия-2». 

Но это не значит, что новостные эфиры куда-то уйдут. Если это 

телеведущий, это не значит, что он журналист, это шоумен. Если это 

радиоведущий, это не значит, что он работает только на радио, это шоумен. 

Вытеснение происходит тех, кто до сих пор держится на старой школе 

журналистики. И здесь уже может быть идет проблема системы образования. 

Может быть проблема восприятия. Я люблю приводить в пример то, что 

работая на государственном телевидении очень сложно доказать людям, что 

это не интересно никому. Нужно работать для аудитории. Главное не 

тормозить. Есть определенные качества лидера, которые даже в психологии 

рассматриваются. И одна из позиций лидера – не тормозить. И когда ты не 

тормозишь и не зацикливаешься на чем-то стандартном, то это интересно 

получится.  

 

Что вы понимаете под словосочетанием «новые медиа»? Что к ним 

относится? 

 

Новые медиа – это Интернет. К ним относится всѐ что есть в 

Интернете, то есть все СМИ, которые развиваются в данный момент в 

Интернете.  

 

Что вы понимаете под словом «мультимедийность»? 
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«Мульти» по значению понятно. Сочетание в себе очень много граней. 

Для того, чтобы быть «бриллиантом журналистики» должно быть 

достаточное количество граней. Мультимедийное СМИ это, например, сайт 

«Love радио». Потому что оно сочетает в себе и фото, и видео, и аудио, и 

новостной контент. И в тоже время, если добавить еще пару игрушек, в 

идеале, то я буду очень его любить. Есть очень много примочек и 

приложений, которыми пользуются радио станции для того, чтобы 

дополнительно разместить где-то свой логотип. «Сделай аватарку», «Посиди 

и поиграй в игрушку» и все в таком духе увлекает пользователя. То есть, у 

нас цель, чтобы посмотрели не только главную страницу. Наша цель – 

вовлечь пользователя в путешествие по сайту, чтобы он проводил там 

больше времени, чтобы ему было интересно.  
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ПРИЛОЖЕНИЕ 4 

 

Интервью Ирины Литвиненко с руководителем интернет-

редакции радиостанции «Комсомольская правда» Михаилом Неберой от 

26.03.2014 

 

Нужны ли на сайте радиостанции все форматы информации – 

фото, аудио, видео…? Нужно ли это пользователю? 

 

Да, мы это специально использовали раньше на сайте «КП.RU», и 

когда сделали раздел «радио», мы продолжаем это использовать. У нас есть 

место для заголовком, для фотографий, для видео, для аудио, для текста. 

Появляются наши совместные эфиры вместе с телеком. Заголовок один, а 

при кликанье на него там есть аудиозапись и видеозапись. Всѐ происходит на 

одной странице. По статистики слушают, тыкают, смотрят. Люди более 

визуалы, поэтому если там есть радиозапись эфира и видеозапись, то по 

статистике они больше тыкают на видео. А те, кто заходят с мобильных 

устройств, им видео не тянет, они кликают на аудио. Поэтому у нас такой 

баланс. Плюс – аудио же потом идѐт на PodFM, на Podster, в iTunes. Видео 

туда не уходит. Мы за мультимедийность, да.    

 

Радио в Интернете – это радио или это что-то новое? Русская 

служба Би-би-си, к примеру, которая перешла целиком на спутниковой 

и интернет-вещание? 

 

У нас пока самостоятельного проекта нет. У нас сайт радио дублирует 

радиоэфир. Там нет дополнительных функций и сервисов каких-то. У нас 

есть желание сделать это как самостоятельный проект, сделать больше чем в 

радиоэфире, но пока не хватает ресурсов.    
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Происходящая трансформация в медиа – дополнение или 

вытеснение старых СМИ? 

 

Это однозначно дополнение, потому что у нас газета «Комсомольская 

правда» с момента появления сайта, телеканала и радиостанции, у неѐ 

тиражи только выросли. Не произошло никакого перетекания, и аудитория 

«Комсомольской правды» как бренда только увеличилась. Из газеты 

аудитория не перетекла в другие наши проекты. А все кричат о смерти газет.  

 

Каким вы видите будущее радиовещания? Умрѐт ли оно? Если да, 

то какие именно факторы станут ключевыми? 

 

Эфирное, которое мы привыкли на приемнике ручку крутить, оно 

останется однозначно, и будет развиваться радиовещание по запросу. Видео 

on demand, аудио on demand. Подкастинг будет развиваться, но эфирное 

будет сохраняться очень долгое время в стабильных объемах. Просто это 

видно по телеканалу. Сейчас многие смотрят не в прямом эфире телевидение, 

а смотрят на YouTube, в архивах. Видно, допустим, по «Фейсбуку». Читаю 

друзей и вижу, что они смотрят не в прямом эфире, а на следующий день, 

через неделю, в выходные. Потребность растѐт. Поэтому, мне кажется, что 

такая функция будет расти. Но эфирное сохранится однозначно, потому что 

пока что нет технической возможности для всей страны.  

 

Какова для вас идеальная модель сайта радиостанции? 

 

Не хватает интерактивности. Если посмотреть все сайты радиостанций, 

то в этом плане, наверное, лучше всего у «Эха Москвы». Там всегда идут 

очень большие чаты, у них можно скачать, послушать, прочитать, 

«Сетевизор» тот же. У «Эха Москвы» такой сайт, который даѐт все 
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возможности – видео, аудио, текст, а также у них очень активное 

комментирование. Они находятся близко к идеалу сайта радиостанции.  

 

Как вы считаете, в будущем сайты радиостанций пойдут по пути 

усложнения или упрощения – будет только самое необходимое? 

 

С точки зрения программной части это однозначно усложнение, 

потому что она должна будет угадывать, что пользователю нужно. Сейчас, 

например, «Фейсбук» предлагает только то, чем ты интересуешься. 

Технология будет усложняться. А для пользователя, наоборот, это будет 

упрощение, потому что компьютер будет показывать для него то, что 

посчитает для него наиболее интересным. Примерно как сейчас у Life News. 

Заходишь, а у них нет ничего – фотка и заголовок, заголовок и фотка. Чтобы 

было всѐ понятно интуитивно. То, к чему будут всѐ стремиться.  

 

Ваш сайт развивается в плане новых возможностей и технологий? 

Или, можно сказать, что просто поддерживается его существование? 

 

Да, конечно. Мы постоянно его модернизируем,  мобильные 

приложения сейчас активно разрабатываются. В них скоро появится архив 

программ, помимо всего остального. А также будем адаптировать 

приложение под каждый конкретный регион – у нас много городов вещания. 

Сейчас можно послушать только московский эфир, а потом можно будет 

выбрать.  

 

Что насчѐт видеоконтента на сайте «КП»? 

 

Он есть. Но у нас всѐ-таки совместная площадка. Если есть видео, то 

оно на более видных местах, более понятных пользователю. У нас 

совместные эфиры с телевидением и с радио, поэтому то, что идѐт в эфире 
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радио, в совместных эфирах идѐт и по телевидению. Мы раньше ставили 

камеры «подсматривалки», но это было, примерно, в 2010 году. Тогда пошло 

не очень хорошо, тогда смотрели хуже. Но за это время и рейтинги 

телеканала, как плеера, сильно выросли. Возможно, не было интереса именно 

подглядывать. Тогда четыре года назад не пошло, но когда мы сделали плеер 

телеканала, его все смотрят, и мы как-то успокоились. Отдельно для радио 

смысла нет, а совместные эфиры и так отображаются.   

 

Как вы считаете, важна ли интерактивность на сайтах 

радиостанций и конкретно на вашем? 

 

Да, конечно. У нас к каждому эфиру есть блок комментариев, есть блок 

расшаривания. Пишут активно, если есть стенограмма. Вот такой 

интересный эффект. Но эти полные расшифровки идут через Интернет, через 

главный сайт – на видном месте.  

 

Вы взаимодействуете с новостными агрегаторами 

(«Яндекс.Новости», Google News и другие)? Следите ли за топами их 

новостей?  

 

У нас нет отдельного счетчика. Мы зарегистрированы как «КП.RU». Я 

говорю, если есть стенограмма, то это сразу лучше читают, смотрят, видят. 

Это, наверное, как раз из-за того, что их «Яндекс» и Google подхватывают. У 

нас стандартно в рейтингах самых посещаемых программ – материалы с 

полной стенограммой. Это относится и к чисто радийным материалам. 

 

Как вы считаете, не отнимают ли новостные агрегаторы часть 

аудитории у сайта? 
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Я по себе  могу сказать, что лично мне не хватает той информации, 

которая появляется в агрегаторах, мне всѐ равно приходится переходить. Но 

у нас всѐ равно такая политика, что мы все наши подкасты стараемся как 

можно больше раскидать по другим площадкам. PodFM, Podster, iTines. Мы 

сознательно делимся, отдаѐм им бесплатно наш контент, чтобы как раз 

расширить нашу аудиторию. Это укрепление бренда, увеличение 

узнаваемости радиостанции, продвижение. Мы сознательно отдаем всюду, 

мы к таким аудиоагрегаторам относимся очень позитивно, всѐ время их 

выискиваем. Как мы об этом всѐ узнали? Когда-то давно где-то была 

медиапрезентация, где-то рассказывали про подкастинг, и мы стали узнавать. 

Тогда был PodFM и rpod. Rpod – очень странные товарищи. Они нас семь раз 

удаляли, я им писал и ругался. Они ответили, что официальное не 

выставляют, и всѐ. Они чудом не удалили наши три ленты, они продолжают 

там появляться. Возможно, просто пропустили или это своеобразная реакция 

на мои официальные письма. PodFM напротив сказали ура, давайте 

сотрудничать. У нас ещѐ есть Podster, есть iTunes. Я проверяю, не появляется 

ли новых площадок для подкастов, но мы везде есть. В нашем мобильном 

приложении тоже скоро появятся подкасты.  

 

Как вы оцениваете полезность RSS-подписки на вашем сайте? 

 

Статистики нет. Но у нас для каждой программы есть кнопка RSS. 

 

Взаимодействуете ли вы с сервисом «Москва FM»? Дополняете ли 

вы информацией ваши программы, размещенные там? 

 

Да, мы с ними сотрудничаем. Конечно. У нас там в январе обновилась 

сетка, я отправлял им письмо, и они обновили. То есть постоянно – 

обновился у нас логотип, они меняют. Как я сказал, у нас идеология – как 

можно больше. Мы есть и на 101.ru. Раньше у них были только их 
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радиостанции, а теперь там ещѐ и мы – наш прямой эфир. На «Москве», 

конечно, хотелось бы и анонсы наших программ писать, но этим занимаюсь я 

один – рук не хватает, а так с удовольствием.  

 

В социальных сетях уделяется внимание именно радио 

«Комсомольская правда»?  

 

У нас есть группа радио в «Фейсбуке», «ВКонтакте», 

«Одноклассниках» и «Твиттере». У нас раньше была в «Фейсбуке» 

совместная группа радио и ТВ, мы набрали там аудиторию, но потом решили 

сделать всѐ-таки эти группы раздельными. Была путаница. Так как прайм 

радио не совпадает с телевизионным, то была путаница с топовыми 

программами. Мы в разное время ставили: «Слушайте сегодня в 20 часов, а 

смотрите в 22». Мы сейчас сделали отдельно радийную группу, там пока 

мало подписчиков (около 1000), а телевизионная продолжает дальше расти. 

Кстати, у нас очень много переходов на сайт из «ВКонтакта». Эфиры в 

соцсети вешаю я, а пиаром эфира занимается бренд-менеджер. Мы и на 

«Фейсбуке», и в «ВКонтакте» выкладываем аудио. Это наша идея. Мы не 

выкладываем ссылки на сайт радио, мы выкладываем прям аудио, чтобы 

люди слушали наши эфиры, даже не переходя на наш сайт. Используем 

соцсети как дополнительную площадку. Мы часто пишем просто несколько 

строчек – произошло то-то. Когда всѐ очень быстро меняется, не успеваешь 

вешать аудио. К примеру, события на Украине или теракт в Волгограде, или 

Олимпиада. 

 

Сотрудничаете ли вы с автоматическими системами мониторинга 

СМИ? С «Медиалогией»? Следите ли за еѐ рейтингами? 

 

У нас всѐ идѐт как «КП.RU» опять же. Этим занимаются другие люди. 

А так у нас много счетчиков на сайте, за которыми мы следим. 
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Если журналист в работе имеет дело со всеми форматами 

информации сразу (фото, аудио, видео…), страдает ли от этого итоговый 

результат? 

 

Вначале – да, потом – нет. Я работал в региональной редакции, мы там 

делали только газету. Потом появилось радио, потом телеканал. Мы 

переучивали журналистов. Сначала тяжело, потом им это очень нравится. 

Естественно, получается, что подготовка одного материала занимает больше 

времени. Зато на сайте это больше слушается, более востребовано. И денег 

больше журналист получает. Не только за текст, но и за аудио, фото, видео. 

Один человек делает всѐ. У нас есть Дмитрий Стешин и Саша Коц. Они 

работают сейчас на Украине. Понятно, что туда особо много народа не 

отправишь, это раз. Два – бегать с огромной камерой там невозможно. Они 

сами снимают, в эфир радио они выходили по сотовому, на ноутбуке 

набирали заметки. Видео шло в эфир телеканала. Звук, что с телефона, и то, 

что с видео, шло в эфир радио. А расшифрованный текст включения стал 

заметочкой на сайте, плюс прикрутили туда аудио и видео.  

 

Каждый должен заниматься своим делом: редактор править 

материал, бильд-редактор подбирать картинку…? Или же всем этим 

спокойно может заниматься один человек? 

 

В региональных редакциях у нас часто занимается один журналист – 

пишет материал, подбирает фотографию. В Москве другая практика. Для 

ускорения идѐт разделение. Чем больше разделение, тем быстрее появляется 

конечный продукт. Пока журналист пишет текст, уже готовые фотки на 

сайте, уже заливается и обрабатывается видео. Он дописал – и тут же всѐ 

пошло в Интернет. Газету у нас, конечно, редактора вычитывают, 

корректура. Там что написано, то не вырубишь топором. А на сайте у нас 
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есть право у проверенных журналистов, они могут сразу писать текст и 

публиковать его самостоятельно на сайте. У нас очень простой редакторский 

интерфейс. Но если после этого журналиста вылезают какие-то ошибки, то 

правят сотрудники именно интернет-службы. Когда это появилось, 

журналистам было очень интересно – сам написал, и оно появилось в 

Интернете и сразу в «Яндекс» выскочило. Так время не теряется. Даже если с 

ошибкой уйдѐт в поисковики, ничего страшного – главное, что если 

переходить по ссылке, то там всѐ исправлено.  

У нас сначала была газета, потом появился сайт, и мы стали приучать 

людей работать на сайт. А это всѐ довольно близко. Они привыкли писать 

текст, а скопировать его из «Ворда» и засунуть в интерфейс – это довольно 

просто. Потом появилось радио, и они начали ходить на радио. Сначала они 

пытались читать то, что они написали, но потом мы их отучили, и они просто 

начали пересказывать текст своими словами. Потом пошло видео. Они 

постепенно переучивались. Естественно, за время интеграции много 

журналистов появилось. Но они тоже идут по этой колее. Если подумать, 

специализации наших журналистов всѐ-таки газетная. У нас на радио и 

телевидение есть ведущие профессиональные, не журналисты. Они в кадре 

красиво выглядят, в эфире. Ведущий профессиональный просто как 

переключатель, он даѐт слово этому, этому и этому. Он управляет 

дискуссией. А журналист уже выступает как эксперт. Наши корреспонденты 

ездят и делают специальные какие-то репортажи, фильмы. Они снимают 

сами и пишут тексты. А на радио они приходят, и им дают слово как 

экспертам. А в телеке они идут как авторы документальных фильмов. 

 

Нужно ли обучать студентов профильных вузов специфике работы 

на сайте? Какие навыки и компетенции нужно формировать у них?  

 

В РУДН на факультете журналистики есть студенческое радио, 

студенческое телевидение. Грубо говоря, кабельное телевидение вуза. Плюс 
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у них выходит газета. И всѐ это периодическое. Проблема нашего 

образования – оно всегда отстаѐт от реальности. Закончив вуз, выпускник не 

может идти работать сразу, он вынужден приходить на работу и 

переучиваться под реалии. Нужна ежедневная практика.  

 

Что вы понимаете под словосочетанием «новые медиа»? Что к ним 

относится? 

 

Последним новым медиа был Интернет, можно так сказать. Из ещѐ 

более новых – это iTunes и подобные агрегаторы. Это же не просто плеер и 

не просто сайт, а какой-то агрегированный очень интересный механизм, 

который поставляет тебе что-то по запросу. Ты можешь хранить это на 

айподе и проигрывать, когда тебе это нужно. Вот это очень похоже на 

определение нового медиа. 

 

Что вы понимаете под словом «мультимедийность»? 

 

Мультимедийность – это «Комсомольская правда». Мы очень сильно 

на это заточили и приучили это делать всех. Взаимодействие всех видов 

СМИ. Если материал попал в одно СМИ, то он автоматом потом доходит до 

всех остальных.  
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ПРИЛОЖЕНИЕ 5 

 

Интервью Ирины Литвиненко с руководителем интернет-редакции 

«Радио России» Валерием Жаровым от 21.02.2014 

 

Что вы понимаете под словосочетанием «новые медиа»? Что к ним 

относится? 

 

Новые медиа… Честно, не понимаю я этого словосочетания. Что к ним 

относится, тоже не понимаю. Новые для кого? Для того человека, который 

вышел из советской эпохи, новые медиа – это одно. Для человека, который в 

эпоху перестройки родился, - это другое. Сейчас – это третье. Это ежу 

понятно. Концептуально, новые медиа – это те медиа, которые недавно 

появились. То, что связано с Интернетом, с мобильным каким-то девайсом. 

Что такое новые медиа? Все трактуют, как хотят. Мне кажется, вопрос ни о 

чем. С одной стороны, это очевидно, с другой стороны – перемалывать 

очевидное смысла нет. 

 

Что вы понимаете под словосочетанием «мультимедийность 

СМИ»? 

 

Радио – это здесь и сейчас. Для радио характерна авторская 

составляющая того, кто делает программу. Есть охват большой аудитории. И 

для всей этой миллионной аудитории идѐт одна и та же программа, она не 

меняется. А в случае мультимедиа возникает совершенно другая парадигма. 

Человек начинает выбирать, что ему интересно, а что нет. У радио нет 

визуальной составляющей по определению. А здесь у нас добавляется 

визуальная составляющая. Если добавляется визуальная составляющая, то по 

большому счету это перестаѐт быть радио.  
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Идеальное радио с точки зрения распространения сигнала (сейчас это 

не только здесь и сейчас) – это получить доступ к архиву благодаря 

электронным технологиям. Но возникают авторские права. На новом сайте 

"Радио России" музыку мы не ставим – нельзя, потому что это уже другая 

среда распространения. На эту среду распространения прав не давали.  

Радио – это отсутствие визуальной составляющей. Радио - это здесь и 

сейчас. Радио – это возможность воспользоваться архивом благодаря 

электронным технологиям. Радио – это возможность, благодаря 

мультимедийным технологиям, расширения инструментов, которые 

использует радио. Но радио – это как было, что его слушают, его и сейчас 

слушают. Сейчас ставят веб-камеры на радио. Но если сравнить с теми, кто 

на этом специализируются (они изначально делают программу под 

визуализацию), то у радио, как бы оно хорошо не поставило камеру, то это 

будет бедненько для специалистов. Радио – это чисто звук. Если туда 

добавляются визуальные составляющие, то это уже не совсем радио.  

Сейчас люди запали на визуализацию. Понятно почему – другие 

технические возможности. Вопрос всех этих терминов и определений – кто и 

что, и под чем подразумевает. Можно сделать большой список – что такое 

мультимедиа. Посмотрите на корень "мультимедиа" – вот и ответ. Говоря 

"мультимедиа", человек понимает, что это звук, цвет, вкус – чего угодно.  

 

Радио в Интернете – это радио? Или что-то принципиально 

другое? 

 

Радио в Интернете (исключительно чистое радио) – эта та же самая 

передача звука и архив программ. Это чистое радио, на мой взгляд. Те вещи, 

которые к этому добавляются, они именно радио не свойственны. Потому 

что радио для меня – это здесь и сейчас, или же это для большой аудитории 

один и тот же контент. Когда же у нас получается персонализация контента, 
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то уже радио превращается в нечто иное, потому что персонализация 

контента предполагает добавление новых векторов.  

Почему сайт радиостанции так сложно поддерживать? То, что делается 

для радио, оно делается для восприятия на слух. Если это восприятие на слух 

начинают переносить в текст, получается не очень. Когда мы переносим это 

на сайт, то как это делать? Для радио делалась только звуковая часть. 

Начинаешь делать программу для сайта. Если еѐ просто положить на сайт, 

получится – такого-то числа, такой-то гость, такая-то тема. Максимум можно 

попытаться описать, о чѐм они говорили. И это описание – полное 

преобразование, о чѐм они говорили. Они могли там ни о чем не 

договориться. Они эмоционально посетовали о том, что происходит на 

Украине, а потом перескочили на другое. Эмоционально – да. Но если это 

распечатать – то что? 

Если человек изначально что-то делает и понимает, что вот это он 

делает для радио, а вот это он размещает на сайте. Он изначально 

ориентирован, что он делает разные информационные сущности. И тогда это 

в Интернете будет восприниматься нормально. Кто-то готов этим 

заниматься, кто-то нет.  

 

Русская служба Би-би-си по не зависящим от нее причинам ушла 

целиком в Интернет. Это радио? 

 

Они ушли с точки зрения распространения контента. Но если радио – 

это здесь и сейчас, то насколько они радио? Не совсем радио. Или взять 

интернет-радио, которое именно вещает потоком здесь и сейчас, но в 

Интернете. У них нет картинки, ничего. Радио – это принципе построения 

эфира. Когда начинают строить эти вавилоны, может быть это приведѐт к 

изменению понятий и терминов – через какое-то время. Смысл радио не 

изменился. Во всяком случае пока не изменился. Возможно, изменится, кто 

его знает. 
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Нужны ли на сайте радиостанции все форматы информации – 

фото, аудио, видео…? Нужно ли это пользователю? 

 

Во-первых, сайт – это уже не радио, грубо говоря. Там есть вот эта 

кнопочка «прямой эфир», что является радио, и там есть в лучшем случае 

элемент архива. Когда в эфире, кто в эфире, сколько это длится и 

возможность взять любой кусок эфира и скачать себе. Всѐ остальное – это 

украшательство. Ну как украшательство? Это связано с новым видом 

деятельности. Дополнительные сервисы. Если у радио есть на это силы, это 

здорово. Видео – это хорошо, можно посмотреть, как ведущие зажигают в 

студии. Супер. Но это сопроводиловка, дополнительный сервис, это не 

радио.  

 

Происходящая трансформация в медиа – дополнение или 

вытеснение старых СМИ? 

 

Был какой-то фильм – что будет одно телевидение – «Москва слезам не 

верит». Убьѐт ли телевидение театр? Плюс радио – в том, что человек 

воспринимает только через слуховой канал информацию. Он может ехать за 

рулем, он может варить суп, он может быть с закрытыми глазами и слушать. 

В этом смысл радио. Сейчас в машину ставят телевизор – хорошо, если не 

будет аварии.  

Возникает вопрос, что такое СМИ? Если человек набрал себе некий 

список воспроизведения (25 программ), что это – СМИ или нет? СМИ – это 

актуальность. Я думаю, что человек воспринимает на слух, и потребность 

восприятия на слух будет, хочешь ты того или не хочешь.  

 

Каким вы видите будущее радиовещания? Умрѐт ли оно? Если да, 

то какие именно факторы станут ключевыми? 
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Будущее радиовещания я вижу пессимистически. Люди сейчас больше 

ориентированы на визуальную составляющую, которую более легко и 

доступно персонализировать. Радио – как СМИ – предполагает, что человеку 

что-то массово засылают через большие передатчики и ретрансляторы. Если 

сейчас человека не интересуют новости или он их формируют для себя 

другими способами, то тут вопрос каких-то тематических каналов – нишевых 

радиостанций. Если есть техническая возможность и если человек хочет 

посмотреть новости, то он посмотрит их в том же Интернете, на том ресурсе, 

который на этом специализируется. А если человек заинтересован в 

конкретной тематике – к примеру, классическая музыка, - то что он будет 

делать – слушать свои пластинки или радиоархивы? По радио есть элемент 

непредсказуемости – что тебе предложат. Тут есть и плюсы и минусы – один 

хочет услышать одно, а другой хочет услышать другое. С точки зрения 

перспектив – это какие-то нишевые, тематические радиостанции. 

 

Какова для вас идеальная модель сайта радиостанции? 

 

Идеальная модель – архив. Чтобы человек мог в любое время взять 

любой кусок и сделать с ним всѐ, что хочет. Неизвестно, зачем человек 

приходит на сайт. Он должен найти на нѐм всѐ, что мог захотеть найти. 

Подробное описание – что, где, когда и почему. Обычно радийщики считают, 

что важно на сайт ставить какие-то анонсы – что будет и когда. С одной 

стороны, это важно. Но с точки зрения Интернета – Интернет должен 

опережать. То есть такой анонс – вы можете это услышать завтра в такое-то 

время, но можете послушать и сейчас у нас на сайте, а лохи без Интернета 

услышат это только завтра. А вот это ждать… послезавтра состоится что-то 

замечательное. Но, блин, с точки зрения Интернета. Или можно было бы 

нажать на какую-то кнопочку под анонсом, а когда программа пройдѐт в 
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эфире, то это само бы пришло мне на компьютер, чтобы не надо было 

держать эту информацию в голове. В этой части подкастинг. Это хорошо. 

Бывает на информационной радиостанции что-то не проходит в эфир, 

люди приходят и просят поставить этот материал на сайт. Говорят, что в 

эфир это не попало, а надо сказать, что мы это сделали. Люди всѐ равно в 

эфире этого не слышали, а так на сайте радиостанции это есть, значит, 

естественно, это было в эфире.  

Идеальный сайт – это архив, анонсы. А всѐ остальное – фотографии, 

ведущие – украшательство. Оно хорошо, но это инструмент.  

 

Как вы считаете, в будущем сайты радиостанций пойдут по пути 

усложнения или упрощения – будет только самое необходимое? 

 

Скорее всего будет больше наворотов. Если мы говорим о нишевых 

радиостанциях, как о будущем, то им надо привлекать аудиторию. А чтобы 

привлечь аудиторию, надо использовать те средства коммуникации, которые 

привлекут. Если аудиторию привлекают визуальные вещи, то для того чтобы 

привлечь к эфиру, они нужны – заманилово некое. 

 

Как вы считаете, нужен ли видеоконтент на сайте радиостанции? 

 

У нас есть одна конкретная программа. Там есть аудио и видео. Автор 

– Леонид Варебрус. Он, помимо аудио, делает специально для сайта 

телевизионный репортаж. Это исключительно его энтузиазм. Ему помогают 

знакомые с «Вестей», он их просит съездить с ним. Если делать видео для 

сайта, то это должно исходить от ведущего. Видео должно быть оправдано. 

Но это суперзатратно – просто сделать что-то другое и сюда положить. Радио 

телевидением не станет, это разные профессии.  

Для чего нужно фото и видео? К примеру, ведущий едет на работу, по 

дороге встречает что-то интересное, снимает, выкладывает в Интернет, а 
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потом в эфире говорит – ехал в студии и увидел вот что, зайдите и 

посмотрите. Это информационный повод для программы. Концепция на этом 

завязана. А если это параллельно? Я ведущий такой-то и у меня есть 

классная страничка – всѐ. У нас раньше была идея, что ведущие «Радио 

России» будут на сайте вести блог. Не будут вести. Разве Веллер будет 

писать? Нет. Кого-то прѐт, кого-то нет. 

 

А что насчѐт видеотрансляций из студии? 

 

Радио превращается в телевидение. С точки зрения пользователя это 

хорошо. Они видят там мимику, жесты. Видят те элементы, которые в радио 

отсутствуют.  Но в целом – сидит говорящая голова. Если человек 

эмоционален, то это интересно. Но это опять же очень затратная история. 

Должна соответствовать студия, свет. Я думаю, что если это специальная 

акция, то в этом есть определенный смысл. Приходит узнаваемый гость, к 

примеру. Жириновский – театр одного актѐра, на него приятно смотреть. А 

если эксперт по Украине? Будет он сидеть и просто говорить – и чего?  

Не знаю, надо ли подобное на постоянной основе. Может быть и 

существуют люди, которые маниакально смотрят радио в Интернете, кому-то 

может интересно, как Стиллавин кому-то впаривает. Для меня это странно и 

непонятно. Не думаю, что тот процент, которому это интересно, адекватен 

затратам. Возможно, записать это, а потом выложить, имело бы больший 

смысл, чем просто трансляция. Но я думаю, тут всѐ зависит от гостя. В 

перспективе если это делается, то это должно делаться с какими-то 

дополнительными вещами, которые сегодня предполагает телевизор. А 

телевизор – это отдельная технология. Не знаю, интересно ли это массово. 

Но с другой стороны, визуальная составляющая всѐ больше довлеет. К 

примеру, если на «Ютуб» выложить какую-то лекцию на полтора часа про 

разведение кроликов в Магадане – аудиофайл. И видеофайл один в один, но 

только камера, которая снимает рассказчика. Я почему-то думаю, что в 
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Интернете больше востребовано было бы в записи именно видео. Человек, 

даже слушая запись, сейчас хочет во что-нибудь взглядом упереться. Это 

востребовано. Но если делать, я считаю, то лучше потом это смонтировать, 

чтобы была ценность. Но делать это будут не радийщики, а телевизионщики. 

Но всѐ это дорого. А делать надо качественно. 

 

Как вы считаете, важна ли интерактивность на сайтах 

радиостанций и конкретно на вашем?  

 

Интерактивность предполагает обратную реакцию, но это просто 

обратная связь. Но должна быть реакция реагирования. В эфире – это 

человек позвонил, сказал и ему ответили. Если человек приходит на сайт и 

выбирает разделы «общество» или «политика», то это тоже уже 

интерактивность. Но мы говорим об интерактивности как об обратной связи. 

Вряд ли человеку захочется написать какой-то положительный отзыв на 

сайте, а недовольство даѐт импульс активности и сумасбродности. В глаза он 

такое не скажет, потому что он считает себя воспитанным человеком. А 

через экран – пожалуйста. Интерактивность – это то, что актуально здесь и 

сейчас. Ведущий что-то ляпнул в эфире, а его тут же поправили.  

Люди заходят на сайт и, получается, видят сплошной неакдекват. 

Вопрос – нужен ли он для имиджа радиостанции? А если пользователь пишет 

что-то, но не видит это на сайте, он подумает – зачем мне такое вообще надо. 

Если программа построена на интерактивности, то в ней есть смысл и в 

Интернете. Но на это нужны силы. Нужен человек, который бы это 

постоянно модерировал. Но в случае радио это неоправданно.  

Сайт – это средство обслуживания эфира, постпродакшн и то, что это 

вокруг эфира. У нас есть программа «Персона грата», и у нас с ней 

постоянные контры, потому что те заголовки, которые он даѐт, - это стиль 

начала 80-х годов. А те заголовки, которые я ставлю, он считает жѐлтыми. 

«Международная политика вчера, сегодня, завтра» - заголовок, мягко говоря, 
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скучный. Индексирование я вообще не рассматриваю. Только с точки зрения 

пользователя, который смотрит на этот заголовок. Эти заголовки 

олдскульные.  

Вопрос интерактивности – для чего делается и кто этим занимается. 

Если это ради концепции программы, то да. А если интерактивность просто 

ради интерактивности… Человек делает программу на миллионную 

аудиторию, и если его сажают отвечать тем, кто пишет комментарии ему на 

сайте… Их несоизмеримо меньше, чем аудитория. 

 

Как вы относитесь к сервису Moskva.FM? 

 

Они берут то, что есть на других сайтах, и берут то, что им нужно. С 

ними мы никак не общаемся, они всѐ сами берут. Считается, что они плохие 

ребята, враги. Этих врагов нужно всячески мочить. А я считаю… сейчас мы 

уйдѐм в проблему авторского права и проблему – что такое идеальный сайт. 

Если у них можно 24 часа в сутки получить даже ни одну радиостанцию, а 

целый веер радиостанций, да ещѐ и со статистикой (где, что, чего звучало)…  

Мы не можем ставить на сайт звук из-за авторского права, а ведущий 

попросил поставить ссылку на Moskva.FM. Я звонил Григорию Москвичеву 

и спрашивал об этом, зная его ответ. Официальный ответ был таков – это bad 

guys, и мы их всячески мочим. Но мы сами этим пользуемся, потому что это 

удобно. Мы сейчас собираемся переделывать сайт радио «Культура». 

Первый вопрос директора "Культуры" – как бы нам сделать так, как на 

Moskva.FM. Всѐ упирается в авторские права. 

С Moskva.FM можно судиться, но это PR-история, PR радиостанции. 

Будешь судиться – про тебя все будут говорить. Но эти тяжбы – как с 

торрентами, как с ветряными мельницами. Пока история с авторским правом 

не разрешится… а она нормально не разрешится в ближайшее время. 

Возникла новая реалия, эту новую реалию пытаются как-то описать.  
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Взаимодействуете ли вы с новостными агрегаторами? 

Зарегистрированы ли в их системе? 

 

Агрегаторы в целом – вещь хорошая. Они дают приходы посетителей. 

Все заинтересованы. Но проблема – в том, что агрегаторы требуют зачастую 

технологического решения. А наш технический отдел завален делами. И у 

них идѐт поток. На всѐ не хватает. По факту получается, что мы ничего не 

делаем, хотя очень хотелось бы. Мы относимся к дирекции интернет-сайтов. 

А есть дирекция, которая занимается соцсетями, баннерами и прочим. Этих 

людей там, мягко говоря, немного. По факту получается, что мы с этого 

ничего не имеем. Зачастую добиться того, чтобы что-то сделали, просто 

нереально. На сайте до сих пор куча косяков, которые не поправили, - 

текущие вещи. А вопросы продвижения требуют дополнительного время и 

энергии. 

 

Как вы считаете, не отнимают ли новостные агрегаторы часть 

аудитории у сайта? 

 

Читать радио – это смешно. Мы сейчас отказались от новостей на 

«Радио России». Раньше мы их тупо ставили, они давали нам приходы. 

Причем, при нашем небольшом трафике был довольно большой процент. Но 

мы отказались от этого, потому что перепечатывать в сотый раз сообщения 

информагентств – трудозатратно как минимум. И я смутно себе представляю 

человека, который в здравом уме пойдѐт читать новости на сайт "Радио 

России".  

Агрегаторы, с одной стороны, отнимают часть трафика у сайта. С 

другой стороны, это определенный имидж – люди видят, откуда взята 

новость. Это вопрос доверия ресурсу. Если человек видит и доверяет тем 

новостям, которые приходят от какой-то конкретной радиостанции, они 

будут включать именно этот канал, когда им надо будет быстро что-то 
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узнать. Часть трафика отнимает, да. Та же самая история с подкастами. 

Человек один раз пришѐл, подписался и больше ты его на сайте не видишь. 

Он будет регулярно получать звук, радоваться жизни. 

У нас считают, сколько человек пришло на сайт. На Западе я такого не 

припомню, где с таким упорством отсчитывают аудиторию. Там наверняка 

это оценивают, но эта статистик не видна. Для них самое главное – чтобы их 

бренд дошѐл до потребителя. И неважно, как он дойдѐт – будь то новость или 

просто упоминание. Они, к примеру Deutsche Welle,  будут безумно 

счастливы, что их включили в какой-то агрегатор. Пользователь получил 

подкаст – отлично, он получил подкаст, сделанный Deutsche Welle. Человек 

на это подписался, и он ориентирован именно на Deutsche Welle. А у нас 

считают аудиторию – потому что можно рекламу делать.  

 

Вы сотрудничаете с автоматическими системами мониторинга? К 

примеру, с «Медиалогией»? 

 

Специально обученные люди, дирекция наверняка это делает. Так как 

мы сидим рядом с радио, а не рядом с дирекцией, то получается, что я редко 

с ними общаюсь. Это дело хорошее, как и любая независимая рейтинговая 

история. Главное, чтобы это не превращалось в рейтинги Gallup. Когда они 

делают эти прогнозы, они берут выборку тысячу человек. В ней достаточно 

поменять двух пенсионеров на двух студентов, чтобы та станция, которая 

была первой, стала по середине рейтинга.  

Статистикой нужно заниматься. Из этого надо делать определенные 

выводы. Какие слова являются ключевыми для конкретного города. И 

дальше, когда начинают писать тексты, в заголовки начинают вбивать эти 

слова.  
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Если журналист в работе имеет дело со всеми форматами 

информации сразу (фото, аудио, видео…), страдает ли от этого итоговый 

результат? 

 

Это, скорее всего, будет страдать, потому что ему надо будет сделать 

большую работу, а временные рамки ему, скорее всего, не будут расширять. 

Понятно, что этот универсальный журналист сделает быстрее работу 

фотографа, корреспондента, блогера и кого-нибудь ещѐ. И это будет какая-то 

авторская подача, есть плюс. Иначе надо посылать отдельно фотографа, 

отдельно корреспондента и так далее. Для конторы – это, скорее всего, 

хорошо. Но этот человек должен чувствовать от своей работы драйв, 

чувствовать смысл. Это всѐ довольно сложно – записывать, монтировать… 

Поэтому получается, что только какие-нибудь «Инстаграмы» – три минуты 

или сколько там.  

 

Нужно ли обучать студентов профильных вузов специфике работы 

на сайте? 

 

Люди, которые пойдут работать на сайт, увидят другой редакторский 

интерфейс – не тот, на котором их обучали. Это то же самое, что обучать 

работе в «Ворде». Элементарные какие-то вещи. Здесь нужны, скорее, не 

навыки работы с сайтом как таковым, а это навык многофункциональности. 

В таких вузах сейчас обычно преподают люди, которые работают на радио 

или телевидении. У них несколько отличается понимание от того, что делает 

человек, который работает в Интернете. Они не объяснят, потому что они это 

не знают, они это не чувствуют. А тот, кто работает в Интернете, наверное, 

смог бы какие-то вещи объяснить. Но эти вещи не заключаются в умении 

верстать. Это какая-то психологическая направленность восприятия с экрана 

компьютера, с экрана планшета. Если это делается на каком-то ресурсе, то в 

этом смысл. А если это теория – то это бред собачий. Курс в институте 
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предполагает какое-то теоретическое наполнение и практическую отработку 

навыков и умений.  

Пример. Если бы рассказывал не тот человек, который работает в 

СМИ, а тот, который работает в «Фейсбуке». Рассказывал, что «Фейсбук» – 

это не просто 22 поста в день, там можно что-то запрограммировать, там есть 

такие-то сервисы. И студент, приходя куда-то работать, понимал бы, что у 

него есть ряд технологических возможностей и в данном конкретном случае 

он их может как-то завязать с нужным результатом. Это было бы хорошо. 

Это как «Ворд». Люди его открывают, что-то печатают, и всѐ. А что там есть 

туча возможностей, никто не предполагает и не пользуется. «Гугл» проводил 

одно время обучающие семинары – что и к чему можно привязать. У нас 

сейчас масса всяких сервисов, которые можно задействовать, их 

инструменты можно использовать. И когда человек, например, работает над 

эфирной программой, он понимает, что для еѐ концепции он может 

подтянуть этот или другой сервис в качестве инструмента. В этом смысл 

есть.  

У меня знакомая учится в Гнесинке, журналистский какой-то 

факультет. Они стали делать сайт, и у них это было сдулось. Во-первых, 

потому что им это получили. Вместо того, чтобы их обучать, им это 

поручили. У них не было того профессионала, который и творчески, и 

организационно это бы построил. Главный редактор не может быть 

студентом. Нужен человек, который формировал бы задания, приводил бы 

нужных людей.  
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ПРИЛОЖЕНИЕ 6 

 

Интервью Ирины Литвиненко с руководителем интернет-

редакции «Русской службы новостей» Марией Калякиной от 26.03.2014 

 

На данный момент ваш сайт развивается в плане новых 

возможностей и технологий? 

 

Конечно, мы пытаемся использовать разные способы. У нас есть 

определенная политика именно на сайте. Мы придерживаемся общественно-

политических новостей. Делаем ставку на политику, делаем ставку на 

события в обществе, отчасти - экономика. Культура и спорт у нас уходят на 

второе место, может быть даже на третье. Потому что, ну я не знаю, так как 

мы - информационщики, мы делаем ставку именно на политику и общество. 

Конечно, если происходят из ряда вон выходящие события какие-то, то мы, 

конечно, уделяем этому внимание и пишем о них. Как сегодня, например, 

наши сотрудники сделали новость о таком экстравагантном австрийском 

певце, который выдвинут на «Евровидение». Новость такая - забавная, но у 

нас ее подхватили. И это нам делает медиалогию, нам делает просмотры, 

потому что мы цепляемся за цитируемость, за то, как другие газеты и 

телеканалы подхватывают и развивают наши новости. Сегодня, например, 

Life News, хоть и наши коллеги, они подхватили нашу новость как раз про 

Евровидение и в дальнейшем начали ее развивать активно. А так мы сейчас 

планируем возможно поменять вообще дизайн сайта. То есть продвигаться, 

чтобы сайт был более интересен нашим постоянным, я не знаю, читателям, 

наверное. В принципе, у нас постоянно какие-то обновления. Мы делаем 

ставку когда мы знаем когда у нас максимальное количество просмотров. А 

так - постоянно, каждый день, у нас работают три человека, которые 

занимаются редактором сайта, именно новостями, четыре райтера. В 

принципе, по пять человек в день у нас работает на сайте и новости 



 295 

постоянно обновляются. 

 

У вас же есть видеотрансляция на сайте, да? 

 

Есть видеотрансляция, есть и аудиотрансляция. 

 

А как вы вообще оцениваете, интересна она пользователю? 

Именно видеотрансляция. 

 

У нас есть постоянные, скажем, телезрители, которые постоянно 

смотрят нашу трансляцию, которые в добавку пишут нам, когда что-то 

ломается, они нам сообщают, что что-то не так или что-то не то. Да, есть и 

такие люди. К сожалению, мы не знаем точное количество, которое нас 

смотрит. У нас нет точного учета, статистических данных. 

 

Но затраты, как думаете, оправдывают видеотрансляции? 

 

Я не в курсе по поводу затрат. Это скорее вопрос к нашим айтишникам, 

которые этим занимаются. Но в принципе это старая такая традиция. 

Трансляция на РСН велась уже давно.  

 

Вы считаете, трансляция вообще - полезная вещь? 

 

Да, конечно, вот я, как обыватель, считаю, что действительно очень 

интересно бывает посмотреть, как выглядят эти голоса. Не всегда же голоса 

совпадают с твоим представлением о человеке. А потом, когда ты начинаешь 

включать трансляцию, с одной стороны это бывает плюс: «Ах, так вот как он 

выглядит, так здорово!», его надежды оправдались или даже превзошли 

ожидания. А бывает и наоборот, человек смотрит и думает: «Господи, и у 

этого человека такой голос?», ну и все, и бывает другое разочарование, и уже 
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не хочется смотреть трансляцию. А так, конечно, трансляции, может быть, 

интересны не когда только двое ведущих в студии, а когда есть гости. Такие 

достаточно знаменитые люди. У нас потому что, вот например, Николай 

Гастелло, который ведет авторскую свою передачу,  он приглашает 

интересных достаточно людей, известных, популярных. И это действительно 

интересно обычному зрителю посмотреть как человек будет вести себя 

именно в такой обстановке, когда в принципе он может догадываться о том, 

что там стоит камера. Они об этом знают как бы, камеры никто не прячет 

где-то за цветочками. А как вот он себя ведет именно в такой обстановке, это 

действительно интересно. 

 

Вообще видеонаправление как-то будет у вас развиваться? Я 

видела, что кроме простых блогов у вас еще видеоблоги есть. 

 

Есть, да. У нас есть такие разделы, как блоги. Мы стараемся их 

обновлять регулярно. Но это достаточно сложно делать, потому что 

частенько в блогах, ну вы понимаете сами, какую информацию пишут сами 

блогеры, с какой целью они это пишут. Поэтому... Нет, у нас есть целые 

разделы. Такие как фотоблог, есть  видеоблог, есть «популярное в блогах». 

 

Это именно то, что у вас публикуется? 

 

Да. То есть наши сотрудники, практически все, отсматривают самое 

популярное, это что, это ЖЖ, конечно.  Смотрим, отбираем достаточно 

интересные постики какие-то. Переносим их со ссылкой на оригинал. Мы 

создаем блог как бы этому человеку, его нику и выкладываем. 

 

А вы ему пишите? Этому человеку.  

 

Так как у нас идет ссылка на оригинал, мы не списываемся с этим 
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человеком. Есть, конечно, блог Александра Проханова, Эдуарда Лимонова, 

это наши постоянные ведущие. Они ведут у нас передачи. И расшифровку их 

передач мы вешаем соответственно в их блог, который как бы создан у нас на 

нашем сайте на их имя. Мы берем расшифровку нашей передачи и вешаем. С 

Лимоновым мы бывает кроме расшифровок добавляем его собственные. Он 

достаточно активный юзер ЖЖ, и мы размещаем его интересные посты, 

которые он пишет. 

 

Может будет стоить внедрить больше видео?  

 

Да, конечно. У нас есть видеоблог. Мы вот сегодня задумались как его 

обновить. Что мы туда размещаем... Вот когда пришло видео по поводу 

скорого побега Януковича, мы это быстренько разместили у себя в блогах. 

Потом обращение, вот был у нас, к примеру, эксклюзив, когда выступление 

Дмитрия Ливанова, да это видео у нас оно открывается нормально. Само 

видео находится на YouTube, конечно же. Мы сами выбираем что мы 

считаем интересным. Вот, например, в связи с событиями на Украине наши 

сотрудники нашли очень интересное видео немецкой передачи, в которой 

сделали в принципе пародию на ситуацию на Украине с таким стилем а-ля 

Французская революция, это такой бурлеск был. Но это была действительно 

очень интересная передача, я ее сама с удовольствием посмотрела. И мы ее 

разместили совершенно спокойно, со ссылкой на оригинал, почему бы нет? 

Хочется чего-то интересного, каких-то интересных видео, которые были бы 

актуальны для всего сообщества. Не всегда бывают хорошие вещи. Ну вот, 

например, обращение Владимира Путина к Федеральному Собранию 

разместили, потому что это важная вещь.  

 

А оно с YouTube берется? 

 

Да, это намного удобнее. То есть это не просто какая-то ссылка, а мы 
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проводим некоторые операции. И у нас при открытии названия, заголовка вы 

можете прямо на сайте у нас смотреть это видео. Не нужно проходить по 

куче ссылок. У нас идет прямое видео сразу.  

 

Вообще за видеонаправлением на радиостанциях стоит какое-то 

будущее? Это будет больше использоваться? 

 

Вообще, на самом деле, это достаточно сложный вопрос. Я считаю, что 

это, наверное, лучше узнать у того же главного редактора нашего. Я могу 

сказать, например, со своей точки зрения, что вот я, как просто обычный 

человек, который там до этого не работал на радио, я воспринимаю радио 

именно как радио. Я не воспринимаю радио как что-то такое активное, куда я 

потом пойду на сайт и буду что-то там смотреть. Если только я не захочу 

слушать это радио через онлайн, сидя, например, дома. Но так как у нас 

формат информационный и на нашем сайте появляются новости, то я не знаю 

насколько у нас актуально видео. Да, действительно мы даем 

видеотрансляции того, что происходит в студии, даем какие-то ссылки. 

Вообще видео и радио, я не знаю, оно есть разграничение между этими 

вещами. Конечно, нужно продвигать сайт, чтобы он становился таким более 

популярным, более актуальным. 

 

Важна ли интерактивность на сайтах радиостанций и конкретно 

на сайте РСН? 

 

У нас есть такие моменты. У нас есть опросы перед передачей. То есть 

выносится на голосование какой-то вопрос, и уже наши читатели голосуют. 

Но не всегда эти опросы есть. Но мы стараемся как бы к ним прибегать. Но у 

нас есть интерактивный характер в ходе самого эфира. Ведущие задают 

какой-то вопрос, выносят его на голосование и уже слушатели звонят и 

голосуют за или против. К какой точке зрения они склоняются, кого они 
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поддерживают. У нас она, наверное, в более лайтовой форме на сайте, 

интерактивность. Комментирование - да, пожалуйста. Можете 

комментировать новости. А вот блоги, какие-то документы, видео - 

пожалуйста.   

 

Для этого надо зарегистрироваться? 

 

По-моему - да. Я вам точно не скажу.  

 

А модерируется эта лента комментариев? Мат удаляется? 

 

Нет, не удаляется. Свободное слово в нашем государстве. Мы 

просматриваем комментарии, но вот прям дико радикальное стараемся 

пресекать. А так - свобода слова.   

 

По поводу «Яндекс.Новостей» и Google News. Вы их как-то 

отслеживаете? 

 

«Яндекс» - да. Google - нет. Google мы не смотрим. «Яндекс» мы 

отслеживаем. Редакторы отсматривают, шеф-редактор отсматривает, я 

отсматриваю. Мы действительно следим. Потому что это действительно 

приносит нам количество просмотров. Но вообще закономерность попадания 

в топ «Яндекса» она порой удивительна. Бывают удивительно актуальные 

новости и ты понимаешь, что новость у тебя не попадает в топ «Яндекса».  А 

она гениальна, мегаактуальна. Но ее не будет в топе «Яндекса» ни на первой, 

ни на второй, ни даже на третьей  четвертой странице. Но если у тебя 

абсолютно дурацкая новость... У нас однажды была новость, я помню, мы 

дико смеялись с новостниками. Была ограблена чебуречная, украдено пять 

чебуреков и две банки газировки.  И эта новость попала в топ «Яндекса». Это 

просто без комментариев. Как это происходит, кто это отбирает..? 
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Говорят, что они это делают автоматически. 

 

Может быть. Но, однако... Нет, конечно, мы следим, чтобы мы были 

всегда в топах, мы стремимся к этому и безумно радуемся, когда мы туда 

попадаем. Особенно, когда в течение дня занимаем там хорошие позиции, 

это замечательно.  

 

Многие считают, что новостные агрегаторы отнимают часть 

аудитории. Вы как считаете? 

 

Я бы не сказала. Мне кажется, что вообще все зависит от человека. 

Кому-то достаточно двух строчек, кто-то вообще новостями не интересуется, 

а лезет сразу на другие сайты или вообще в социальные сети уходит. Если 

человек заинтересован в новостях, он будет смотреть дальше. В принципе, 

если в «Яндексе» том же открыть новость, там уходит так же три заголовка, 

ряд картинок и идут дальше ссылки на другие агентства с подобными 

заголовками. И человек сам для себя решает кто более подробно раскрыл, 

кто раньше. Вообще это упирается в цели человека, для чего он это смотрит, 

что он хочет узнать, а потом там уже и решает.  

 

Но большее количество перейдет? 

 

На самом деле везет тем трем агентствам, которые в первых трех вот 

этих позициях стоят.  Конечно, на них больше уходит. Но мы должны 

помнить, что если какое-то агентство стоит каким-то третьим, когда-то оно 

могло стоять и первым. Просто новости же обновляются. Даже одна новость, 

она же постоянно обновляется. Поэтому я бы сказала, что у нас особых 

проблем с посещаемостью нет. 

 



 301 

У других тоже думаете, что не отнимает в масштабном 

количестве?  

 

Нет, не отнимает. Конечно, мы все боремся, чтобы попасть в «Яндекс», 

чтобы новости были топовыми. Чтобы видели, что именно РСН написали эту 

новость. У нас же все-таки есть разграничения. Есть новости, которые мы 

пишем сами, которые идут с пометками «служба новостей». Есть новости, 

которые идут от информагентств. Вот это разделение. Потому что когда эта 

новость наша, на нас начинают ссылаться уже другие агентства и это 

повышает нам медиалогию, цитируемость, количество просмотров. А просто 

новости, которые идут от информагентств,  здесь уже идет борьба кто круче 

напишет заголовок и на кого клюнет «Яндекс».  

 

Сотрудничаете ли вы с ресурсами подкастинговой 

направленности? PodFM, к примеру? Я вот видела, что в 2013 году 

публиковалась ваша программа "Позиция". 

 

Я знаю только насчет Moskva.FM. Мы с ними сотрудничаем. У них 

есть сетка нашего вещания, к сожалению, по крайней мере старая. Мы 

собираемся им написать, чтобы они поменяли наших ведущих,  поменяли 

сетку нашу. Потому что сейчас как бы у нас все выровнялось. Потому что у 

нас в это время, которое укладывается в старой сетке, укладывается наша, 

например, передача, но у нас там... Предположим, с часу до двух у них на 

Moskva.FM идет передача «Иностранцы», а у нас в это время идет «За 

рубежами». По характеру это одна и та же передача, но уже другие ведущие, 

другое название.  

 

А вообще как вы относитесь к Moskva.FM? Многие считают, что 

они просто воруют контент. 
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Я думаю, что если человеку будет интересно, то он потом пойдет и 

посмотрит что это за сайт. А так это очень хорошо, что есть такие порталы, 

где можно посмотреть другие радиостанции, сравнить. Может какая-то 

передача заинтересовала, может краем уха что-то услышали и захотелось 

узнать больше. Это очень хорошо, когда есть архив у радиостанции. У нас 

есть архив. У нас есть архив прямо на сайте. Заходите, слушайте 

понравившиеся передачи. У нас можно найти любое. Все что у нас было в 

эфире, у нас все есть. Конечно, кроме рекламы. Мы с Moskva.FM не судимся. 

Я не сторонник такой борьбы за авторские права. Возможно, это пока меня 

не коснулись. Но я не слышала, чтобы РСН судилась с Moskva.FM. Мы 

наоборот бывает, если у нас какие-то проблемы с нашими записями,  мы не 

можем, например, разместить на сайте, всякое бывает, у нас сотрудники 

заходят на Moskva.FM и могут отслушать как они вели свой канал. Это же 

хорошо. Это для самих ведущих, для корреспондентов только плюс. В этом 

нет ничего плохого. Наоборот, это все идет навстречу пользователям и 

слушателям. 

 

Вы упомянули «Медиалогию». Вы про ресурс говорили? 

 

Вообще у нас есть такое любимое словечко «медиалогия». Это как 

такой волшебный зверь, о котором все говорят,  но порой никто не может 

объяснить что это такое. У нас это не та контора, которая занимается 

подсчетом. Мы называем «медиалогия» это, соответственно наша 

цитируемость, наша посещаемость. Потому что есть определенные 

радиостанции подобного формата, которые наши конкуренты. И вот 

рассматривается у кого лучше цитируемость, у кого больше посетителей 

было на сайте. Это отслеживается. Я не знаю как. Нам это присылается, и я 

не знаю как это присылается, это от нашего главного редактора исходит. 

Присылается медиология наша за день, топовые новости. Это и наша 

статистика, и статистика другой радиостанции, и количество просмотров. В 
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какой момент мы их переплюнули или наоборот.  С чем мы их обошли, а с 

чем они нас. А так медиология, это цитируемость, это посещаемость. Как 

таковое, мы все пытаемся понять что такое та самая медиология, мы 

разговаривали об этом много раз. Вообще это какой-то такой непонятный 

зверь. Данные приходят практически каждый день. У нас есть регулярные 

планерки, на которых нам говорят где мы просели в медиалогии, а где 

наоборот блистали и показали всем какие мы молодцы. Мы стараемся 

работать на медиалогию. Мы не знаем что это и откуда присылают эти 

данные. Можно понять почему одна и та же новость где-то хуже идет, а где-

то лучше. Это все упирается в пиар и раскручиваемость. Если мы возьмем 

для примера «Эхо Москвы», то у людей уже сложился определенный образ, 

стиль. У них известные ведущие. Я объективно подхожу. Наша радиостанция 

пережила сейчас достаточно тяжелый период, сейчас мы начинаем активно 

работать и понятное дело, что сейчас мы будем заниматься своим пиаром, 

продвижением себя на рынке. Конечно же мы будем завоевывать, мы будем 

отвоевывать аудиторию. Конечно хочется стать лидирующей радиостанцией 

информационного характера. Мы над этим работаем. Возможно, что тогда 

медиалогия уже будет играть на нас. 

 

Вы получаете графики, статистику, и что дальше? Как менять этот 

результат? 

 

Мы ищем свои пути решения этой проблемы. Мы, например, сами 

начинаем искать какие-то инфоповоды, чтобы потом первыми быть в этой 

новости. Возможно тогда это на нас сыграет. Были моменты, когда это шло 

нам на руку, мы опережали и нам было лучше от этого. 

 

Это все рейтинги именно интернет-материалов? 

 

Да.  На самом деле никто тут ничего не понимает в этих результатах. 
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Там все живет по каким-то своим законам. Возможно есть люди, которые это 

понимают и сами корректируют это. Это просто медиареальность, которая 

живет по каким-то своим законам, которые простым смертным, к сожалению, 

не так понятны и ясны.  

 

Как думаешь, для чего вообще эти графики составляются? 

 

Чтобы радиостанция знала где она сыграла хорошо, какая новость 

действительно была интересной. Но чаще всего побеждают и занимают 

лидирующие позиции новости, которые ну совсем никакие. Выводы сделать 

сложно. У нас были разговоры, когда мы пытались уйти от медиалогии, 

когда только на цитируемость уходили или какие-то другие 

параметры,  были разные вопросы. Мы сейчас немножечко успокоились с 

этой медиалогией. Потому что сначала - гнались за ней, чтобы мы были 

самые крутые. Сейчас у нас немного другая политика. Мы буквально на днях 

начали немножко менять ее. Может быть это тот самый ресурс, но не факт, я 

не знаю. 

 

Кто в редакции занимается продвижением ресурса в соцсетях? 

 

У нас есть «Твиттер», «Фейсбук, «ВКонтакте», «Инстаграм». У нас всѐ 

есть. Мы вот в Контакте недавно появились. И «Инстаграм» у нас появился 

наконец-то нормальный. Раньше занимался райтер или редактор, 

выставлением туда новостей. Самых интересных новостей, чтобы не спамить 

особо. «Твиттер» у нас автоматический, отправляем новости блоками. Все 

или не все - не помню. Был период, когда этим занимался 

специализированный человек, который писал новости в «Твиттер» и на 

«Фейсбук». Потом там ушли. Сейчас вроде как на автомате в «Твиттер» 

отправляются. За «Инстаграм», это я точно могу сказать, отвечают наши 

ребята, наши корреспонденты. У них есть пароли, у наших работников есть 
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пароли. Мы сами фотографируем. Иногда гостей. Мы, конечно, котиков не 

хотим выкладывать, хотя у нас и были такие идеи, что это нам даст больше 

голосов и пользы. А так... Возможно это все привлекает больше молодежи 

или людей, которые пользуются «Фейсбуком». Потому что «Фейсбуком» 

сейчас пользуются люди достаточно продвинутые, более взрослые, более 

сознательные. Это немножко другая аудитория, чем та, которая сидит в 

Контакте. В «Твиттере» совершенно другая аудитория, я считаю. 

 

То, что выкладывается в «Инстаграме», имеет какое-то отражение 

в эфире? 

 

Это реально то, что происходит в эфире. У нас еще была фотосессия с 

ведущими. Мы договорились, я их фотографировала, потом размещала в 

«Инстаграм». Сейчас мы хотим сделать серию новых фотографий для 

«Инстаграма». Возможно, что какую-то часть и в «Твиттер» отправим. Чтобы 

не просто была какая-то мертвая табличка с передачей «Позиция» и 

временем ее эфира, а чтобы человек, который будет заходить, он видел такую 

красивую симпатичную девочку, как наша Даша и захотел ее послушать. А 

вдруг она не только красавица, но еще и умница. Цель как бы еще и 

визуализировать то, что человек слышит, и привлечь внимание. Потому что 

это всегда интересно. Я знаю, что у нас вот любят смотреть в «Твиттере» кто 

там, что там. Я когда фотографирую то, что происходит у нас в опенспейсе, 

кто у нас гости в студии, это всегда находит некий отклик от моих 

подписчиков в «Инстаграме». Люди начинают интересоваться, не зная... Вот 

я сама стала замечать, что мои друзья, видя там мои фотографии, твиты, они 

начинают слушать наше радио и очень довольны. Несмотря на то, что у нас 

там бывают очень серьезные темы. Ну студенчеству это нравится, это 

интересно, актуальные проблемы. 

 

У вас в «Инстаграме» не так много людей - несколько сотен. 
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Вообще есть смысл из-за такой небольшой аудитории тратить свои 

ресурсы? 

 

Мы только начали. Для нас это удовольствие. Мы можем сидеть и 

девчонки говорят: «Ой, за меня только 30 голосов. 30 лайков, почему так 

мало?! Я что, не нравлюсь?», ну это, конечно, приколы разные. Нам это в 

радость, это не отнимает много времени. Едешь в метро, вспомнил, что 

сегодня была клевая фотография, надо забросить. Ну а люди посмотрят, 

потом кто-то другой добавит и еще. У нас постоянно добавляются наши 

читатели. Относительно блогов: у нас блоги ведут наши ведущие, у нас это 

размещается на сайте. Чаще всего они пишут об актуальных проблемах. 

Олимпиада у нас писалась, Крым писался. Это их инициатива, их мысли. Мы 

не заставляем.  

 

Если журналист в работе имеет дело со всеми форматами 

информации, итоговый результат страдает? 

 

Я сама когда пришла, была редактором. И я же видела до этого как 

работают газеты, что есть бильд-редактор, когда подбирается отдельно 

картинка, когда тебе говорят, что у тебя здесь просто полет творчества, вот 

ты пишешь сам статью, то есть ты выступаешь как писатель, как автор, 

потом ты еще творишь над заголовком, потом ты еще и картинку 

подыскиваешь такую, чтобы ух... Я как человек скорее визуального типа, 

нежели аудио, то мне, например, когда я картинку искала, мне было здорово, 

что я могу контрастность прибавить, яркость, замазать прыщик. Конечно, это 

время. Конечно, никакой прыщик не успеешь замазать, но хотя бы 

контрастность можно поставить, если бы это было симпатично. Пожалуйста, 

это действительно полет творчества. Все зависит от человека, от его 

способностей, его желаний, его потенциала. То, что в нем заложено, от этого 

очень многое зависит. Вот у нас сейчас, например, та же работа с 
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фотографией. Я, например, хоть и занимаюсь работой с сайтом, с 

расшифровками и пятое-десятое, слежу за новостями, я еще как внештатный 

фотограф. Ребята просят, чтобы я пришла с фотоаппаратом поснимать и 

выложить фотографии в «Инстаграм» или «Фейсбук» для нас самих. 

Некоторые вещи мы делаем для себя. Людям это нравится. Но если нам это 

нравится, тогда и другим это нравится. Нам это еще и вдвойне будет 

нравиться и доставлять удовольствие. У нас молодой и дружный коллектив, 

все друг о друге знают и все друг о друге пекутся. У нас молодой главный 

редактор. Потрясающая заместитель главного редактора, просто умница, 

красавица, реально специалист. Мы все в одной упряжке и у нас есть цель к 

которой мы идем. Самое главное - чтобы люди действительно были едины и 

знали зачем они здесь собираются каждое утро, сидят тут до ночи, а то и 

вообще целыми сутками. Потому что мы работаем практически 24 часа. У 

нас в офисе столы РСН не покидаются никогда, обязательно кто-нибудь есть. 

Чаще всего это новостники, они работают ночью. Ну и соответственно ночью 

на сайте новости появляются от новостников. 

 

Каждый должен заниматься только своим делом? 

 

Нет. На самом деле это проблема, когда есть очень-очень много людей, 

которые занимаются какой-то деталькой. Конечно каждый человек это 

должен делать хорошо, но проблема в том, что из-за всего этого процесс 

удлиняется. У нас редактор много чего делает. У нас редактор может писать 

новость как райтер, может подменить корреспондента. У нас новостники 

постоянно помогают ведущим и могут вести канал вместо них, какие-то 

передачи. Если ты приходишь сюда, то ты должен быть готовым ко всему. 

Тебя могут дернуть в любой момент и сказать: «Тебе нужно сделать это». И 

ты должен реально научиться буквально за полчаса-час как и что нужно 

делать. А почему бы и нет? Мы все молодые. Мы же не старые люди, 

которым нужно время даже чтобы просто Интернет освоить.  
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Нужно ли обучать студентов профильных вузов специфике работы 

в таких редакциях? 

 

На самом деле, я сама только из университета. Ин.яз МГУ. Я работала 

до этого и с сайтами тоже, и с письменной журналистикой, такой газетной и 

журнальной. Но везде своя специфика. И ты никогда не подгадаешь как надо 

работать какой-либо компании, газете, журнале, на сайте, на радио. Никогда 

не подгадаешь. Нужно быть просто открытым и готовым ко всему. И 

главное, это, конечно, человеческое само желание работать, быть готовым 

меняться. Чтобы если вдруг что, надо перестроиться. Надо быть гибким. 

Человек должен сам для себя решить где он себя видит. Я вот себя раньше 

видела в телевидении, я поработала в газете, я поняла, что это не совсем мое. 

Я поработала на телевидении, я поняла, что мне там нравится и я хочу там 

работать. Потом вот я попала на радио и работаю с сайтом, там у меня свои 

какие-то мысли. Мне работа моя пока нравится, а потом посмотрим, может 

куда-то надо будет двигаться дальше. У нас есть два подразделения в 

принципе на нашем РСН. Есть сайт, то есть люди, которые пишут. И есть 

люди, которые работают с эфиром. Это грань, которая очень ощутима порой. 

То есть ты только пишешь, либо ты это говоришь.  

 

А вы проводите собеседование с теми, кто в редакцию приходит? 

 

Да.  

 

Каких качеств не хватает у людей, которые приходят именно в 

вашу редакцию? 

 

Оперативности, сообразительности, внимательности. Особенно 

внимательности. Грамотность обычно хорошая у людей. Обычно, если у 
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человека хорошее высшее образование, действительно качественное, 

желательно профильное, то с грамотностью у него все хорошо. А вот 

внимательность хромает. 

 

А внимательность - это что? 

 

У нас есть свои фишечки, когда мы проводим собеседование. Когда, 

например, просто тупо переставлены слова, не слова даже, а буковки. Я могу 

сказать, что из восьми претендентов на должность только один человек 

заметил эту ошибку. Один человек. И он нашел все ошибки. Был обычный 

распечатанный лист, времени - вагон и маленькая тележка, сиди и 

выискивай. А человек, он не заметит. И это вот семь человек не заметили, а 

один заметил. Оперативность - очень многие медленно соображают. Бывает, 

что хромает логика у людей. Бывает, что начинают про Кузьму, а 

заканчивают про Ерему. Всякое бывает. И из Журфака МГУ тоже звезды 

выходят. 

 

Какова для тебя идеальная модель сайта радиостанции? 

 

Это очень сложный вопрос. У нас если возникают какие-то проблемы, 

то это проблемы технического характера. И это связано с теми, кто отвечает 

за наш сайт. Конечно бывает, что хочется немножечко чего-то другого. 

Может быть как-то это сделать более динамичным, как-то иначе это сделать. 

Просто я как бы не могу нарисовать это. Возможно это как-то иначе, 

действительно, должно выглядеть. Как - время покажет. Потому что сейчас у 

нас ведутся разработки нового дизайна, нового сайта. Посмотрим. Я надеюсь, 

что с нами посоветуются. 

 

На сайте радиостанции нужны все форматы информации? 
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Вообще они должны быть, конечно. Нужно ли это пользователю - не 

знаю. У нас все таки такая информационная радиостанция. Может быть 

действительно стоит делать ставку на новости конкретно. Но у нас кроме 

этого еще же есть блоги всякие. А фото конечно нужны. Фото, видео, все 

дорожки. Просто текст, это скучно. 

 

В будущем сайты пойдут по пути усложнения? 

 

Я думаю, что упрощения. Мы сейчас все идем к какому-то 

минимализму. Я думаю, что это будет что-то более простое, но при этом и 

более понятное. Потому что у нас есть, я считаю, некоторые замудренности 

на сайте.  В принципе он мне нравится, он достаточно простой. 

 

Радио в Интернете - это радио? 

 

Я думаю, что это такой двухголовый Змей Горыныч, у которого одна 

голова эфирная, а другая - сайтовская. Это радио, которое обратилось к тому, 

что мы можем визуализировать свои новости. Это продолжение радио, 

которое позволило давать новости в письменном варианте. Это просто новый 

этап развития. Это радио. Мы должны гордиться, что мы радийщики. Но при 

этом мы вышли на новый этап развития, став продвинутой радиостанцией.  

 

Происходящая трансформация в медиа, это дополнение или 

вытеснение старых СМИ? 

 

Да я даже не знаю как-то. Вообще, на самом деле, у нас очень много 

радиостанций. Очень много абсолютно ненужных радиостанций. Я не знаю 

кто их даже слушает. Какие-то левые, какие-то, я не знаю... «Ромашка ФМ», 

«Муси-пуси ФМ». Зачем? Вот есть уже какое-то максимальное количество 

радиостанций, которые действительно прослушиваются, которые пользуются 
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популярностью, делали бы ставку на них. А у нас рынок все время 

расширяется и расширяется. Какие-то «Такси ФМ», «Небо ФМ», «Москва 

ФМ», куча их. Я не вижу логики в этом. Но мы можем говорить, что на 

региональном уровне... Это в Москве и Питере их много. А если мы 

обратимся к регионам, то что у нас  там есть? «Маяк», «Голос России»,  ой 

«Радио России», какое-нибудь «Народное радио», «Русское радио», часто 

«Европа плюс» имеет представительство по России, DFM. Вот шесть штук. И 

местная какая-нибудь станция. И какой-нибудь «Огонек ФМ». Всѐ. На 

решиональном уровне - максимум десятка станций наберется. Но «Русскую 

службу новостей» знают благодаря чему? Благодаря «Русскому радио». 

«Русская служба новостей. Мы делаем новости», - это знают все, это знает 

вся страна. Сейчас, конечно, идут переговоры по тому, чтобы мы выходили 

на новый этап, на региональный этап. Поэтому то, что в Москве происходит 

такое почкование этих радиостанций, это не мне судить, но люди все равно 

будут слушать те радиостанции, к которым они привыкли. Люди - 

консерваторы. Радиостанция должна побороться и очень хорошо побороться 

за своего слушателя, по крайней мере в Москве, чтобы он начал ее слушать. 

Если вспомнить тот же «Ретро ФМ», когда он выходил на рынок, они 

провели очень серьезную пиар-компанию. Когда они делали рекламу, когда 

там мужик плавает «А я такой холодный» по офису на каком-то кресле и 

поет. Они активно сотрудничали с РенТВ, с Первым каналом. «Дискотека 

Ретро ФМ». Они еще везде повесили свои постеры, рекламные афиши. Люди 

действительно раскручивались, они становились известными благодаря 

этому. Что у нас? Мы на этот путь только выходим. Я думаю, у нас все будет 

хорошо. Потому что мы на это нацелены, на это нацелено и высшее 

руководство наше. Поэтому мы будем бороться за своих радиослушателей. И 

за тех, кто слушает нас регулярно, и за новых. 

 

Каким вы видите будущее радиовещания? Не умрет ли оно из-за 

развития новых технологий? 
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Это такой известный вопрос. Я думаю, что нет, не умрет. По крайней 

мере в провинции скорее всего не умрет. А в Москве... А чего ему умирать? 

Люди едут на работу и слушают радио. По крайней мере, какие-нибудь 

таксисты всегда будут слушать радио. 

 

Некоторые полагают, что в ближайшем будущем в автомобилях 

появятся приемники с выходом в Интернет… 

 

По крайней мере телевизор в машине смотреть не будут. Это отвлекает 

от дороги. А радио включил - оно болтает. Оно создает тебе фон. Тем более 

люди всегда будут увлекаться музыкой. Это огромный плюс радио. И второй 

плюс- люди всегда будут хотеть знать что-то новое, какие-то новости и быть 

в курсе событий. А радио, в отличии от телевидения, могут предоставить 

людям новости намного быстрее. 

 

Что вы понимаете под словосочетанием «новые медиа»? 

 

Могу предположить, что это нечто такое прекрасное и связанное с 

Интернетом, наверное. Нет, я слышала об этом, но я не углублялась. 

 

А под словосочетанием «мультимедийность СМИ»? 

 

Мультимедийность - это обязательно что-то с визуальным связанное. 

Это, наверное, цифровые технологии какие-нибудь, цифровая передача, 

канал вещания. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 7 

 

Интервью Литвиненко Ирины с руководителем интернет-

редакции «Радио 7 на семи холмах» Александром Лавровым от 

24.03.2014 

 

У нас в марте началась рекламная компания, и мы представили 

публике обновленный логотип и сайт. Сайт поменялся полностью. Всѐ то, 

что там было, перестало быть актуальным. Раньше программная политика 

станции заключалась в том, что мы скрывали плейлист. И это при том что 

есть Moskva.FM, где можно открыть и посмотреть, что мы играем. Но мы всѐ 

равно оставляли в тайне это. Сейчас можно посмотреть всѐ, что мы 

проигрываем в эфире. Мы убрали оттуда все формы обратной связи, 

оставили лишь те формы, которые подразумевают обратную связь для 

красивой раздачи билетов и дисков, в частности на спецпоказы в кино с 

нашими партнерами, на концерты и те диски, которые мы поддерживаем.  

Сейчас у нас можно посмотреть то, что звучит в эфире. Подобное есть 

на ряде европейских станций. Причем на какой-то из любимой мною станций 

картинка из студии чередуется с клипами. Это очень классно, это прямо 

целый телеканал получается. Причем затрат ноль, а ты фактически смотришь 

телеканал. У нас же немного по-другому всѐ реализовано. У нас есть 

плейлист, который завязан на систему видеоклипов, и она синхронизирует у 

нас плейлист со списком видеоклипов и показывает их в той 

последовательности, в которой они у нас в эфире. Это всѐ абсолютно законно 

по авторским правам, у нас с этим работают, с ними вопросов нет. 

Почему мы убрали все формы обратной связи? Потому что уже три 

месяца плотно ведется работа с «Фейсбуком» и «ВКонтакте». И в качестве 

формы обратной связи это гораздо удобнее и практичнее, чем вести ещѐ 

такую же форму обратной связи на официальном сайте. Вообще принцип, по 
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которому сейчас формируется эфир и сайт, - это минимум ненужного и 

вообще минимум всего. Много воздуха, много белого цвета, минимум слов. 

Что касается социальных сетей. Для работы с ними мы привлекли 

специалиста, который возглавляет кампанию по продвижению социальных 

сетей, из Британии. Он ведѐт параллельно десяток радиостанций в Европе. И 

он сейчас нам помогает с разработкой стратегии и с коммерческим 

продвижением тех основных пунктов, которые могут увеличить количество 

пользователей. В частности, если мы проводим розыгрыш билетов на 

концерт Элтона Джона, то мы усиливаем публикацию этого конкурса. И у 

тех, кто любит музыку Элтона Джона, появляется в рамках контекстной 

рекламы рекомендованная к просмотру публикация о том, что идѐт такой 

розыгрыш. И вот эти вот пики по статистике настолько фантастически… И 

это при бюджете, примерно, в 100 долларов в месяц. Это копейки. Бюджет на 

это у нас небольшой. За счет этой истории количество пользователей 

выросло в разы. Мы привлекаем людей за счѐт этой адресности.  

Наша задача абсолютно проста. Почему мы занимаемся социальными 

сетями? И почему критерии там у нас абсолютно просты – количество лайков 

и репостов? Не столько заставить слушать радиостанцию, не столько 

заставить читать сайт, а чтобы этот наш логотип был постоянно перед 

глазами. Чтобы когда в следующий раз ребята из Comcon задавали человеку 

вопрос о том, какие радиостанции он знает, чтобы он ответил «Радио 7». Не 

потому, что он его слушает, а потому, что он его знает – логотип у него перед 

глазами, логотип узнаваем. Узнаваемость логотипа, узнаваемость слогана, 

узнаваемость самого бренда.  

План, по которому происходят публикации в социальных сетях, у нас 

четок. Публикация – чѐтко раз в два часа. Они заранее прописываются. 

Основное правило – публикации должны быть не чаще и не реже, чем раз в 

два часа. Не чаще – чтобы не раздражать, не реже – чтобы не забывали. Наш 

консультант периодически высказывает своѐ мнение по поводу того, что я 

делаю. Но чаще он настаивает просто на регулярности. Что бы это ни было – 
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оно должно быть регулярно. Раз в два часа. Поначалу он не просто 

рекомендовал, а присылал картинки с текстом, но чем дальше, мы всѐ 

больше убеждаемся в том, что он предлагает – это больше европейская 

история, и она чаще всего непонятно. У нас чаще всего срабатывают другие 

идеи.  

Выкладывая публикацию в соцсети, мы думаем о том, что это должно 

развлекать. Если это не развлекает, это не работает. Если это не котята и не 

снег на храме Христа Спасителя, это не работает. Там много букв, это скорее 

раздражает. Информировать и давать советы – это не наша работа. Наша 

работа – развлекать и делать подарки. Мы раздавали билеты на концерт 

Элтона Джона, выкупили весь седьмой ряд. На Новый год разыгрывали 

сертификат на 120 тысяч рублей для приобретения лыжного оборудования. 

«ВКонтакте» и «Фейсбуке» мы проводим разные направления. В 

«ВКонтакте» мы ежедневно предлагаем выиграть тысячу рублей, угадав, 

какая песня сейчас в эфире. В «Фейсбуке» – у нас котята и щенки.  

 

Нужны ли на сайте радиостанции все форматы информации – 

фото, аудио, видео…? Нужно ли это пользователю? 

 

Да, если это развлекает. Сейчас мы пытаемся создать базу 

видеоприколов. Я его раньше всячески избегал. Но сейчас думаю, почему 

нет. Это я про соцсети. А сайт… Если группы развлекают, то сайт – это 

архив, справочный материал и сборник ответов на все вопросы. В этом плане 

там должно быть всѐ. Архив программ, архив видеозаписей, какие-то 

текстовые архивы. Да, там всѐ должно быть. А в социальных сетях там что-то 

час живѐт, а через час его уже нет, оно сгорает. Всѐ это происходит в режиме 

реального времени, как в эфире. 
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Радио в Интернете – это радио или это что-то новое? Русская 

служба Би-би-си, к примеру, которая перешла целиком на спутниковой 

и интернет-вещание? 

 

Сейчас - едва ли, через год – возможно, через два – вполне вероятно, 

через десять – точно. К сожалению или к счастью, Интернет сейчас не 

настолько интегрирован в те места, где мы чаще всего слушаем радио. 

Стабильный живой Интернет в смартфоне – это скорее исключение. А 

стабильный живой Интернет в автомобиле – это точно исключение. Мы 

слушаем радио на работе. 99% тех, кто слушает радио, слушает его через 

приемник. Это моѐ мнение, я никогда не занимался интернет-вещанием. Я не 

знаю, сколько человек слушает «Радио 7» в Интернете, но предполагаю, что 

человек 300.  

Мне кажется, что если бы меня кто-то спросил 10 лет назад, 

фотографировать на телефон – это странно или нормально, то я бы ответил, 

что телефон – для того, чтобы звонить, а фотоаппарат – чтобы 

фотографировать. Сейчас я не уверен. Сейчас я думаю, что на телефон точно 

так же можно фотографировать. Тем более по своим характеристикам многие 

телефоны снимают значительно лучше, нежели фотоаппараты. В ближайшем 

будущем будет происходить интеграция всего во всѐм. Они и сейчас 

происходит. Но пока то, как мы работаем, мы ориентируемся исключительно 

на тех, кто слушает нас, настроив приемник в машине, на работе или дома, а 

не на тех, кто слушает нас в Интернете. К тем, кто слушает нас в Интернете, 

мы относимся как к нашим несчастным случаям. Так, у вещателей в Твери 

закончилась лицензия, они перестали вещать. Слушатели мучаются, а мы им 

пишем: «Слушайте нас в Интернете». А сами про себя думаем, понятно, что 

вы этого делать не будете. Я думаю, что через Интернет нас не слушают. 

Есть способы проще. Радио хорошо тем, что оно очень простое – ты нажал на 

кнопку и вот оно есть. А если мы начинаем предполагать чего-то гораздо 

более сложное, вряд ли это будет работать. Для этого надо сейчас быть 
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большим романтиком или мудрым стратегом, который видит будущее. Вот 

наши коллеги из ВКПМ шесть лет назад видели это будущее, создали эту 

фантастическую платформу. У них сейчас больше ста каналов, хотя они 

изначально хотели сделать 101 канал. Но они сейчас существуют в режиме 

жѐсткой самоокупаемости за счѐт той рекламы, которую они вставляют в то, 

что изначально планировалось бесплатным у этой радиостанции. Там идѐт 

какое-нибудь дыхание природы и периодически, насколько я понимаю, там 

появляется реклама. Для сотрудников ВКПМ до сих пор является большой 

удачей, если ты ведешь какую-нибудь программу.  

 

Происходящая трансформация в медиа – дополнение или 

вытеснение старых СМИ? 

 

Каждый раз когда я об этом задумываюсь, я вспоминаю тот тренд, 

который существовал в момент появления радио. Радио хотели запретить 

профсоюзы музыкантов из-за того, что люди перестанут ходить на концерты. 

Зачем люди будут ходить на концерты, если их музыка будет дома? Но этого 

не случилось. Музыка на концертах – это музыка на концертах, радио – это 

радио. С появлением телевизора люди не перестали ходить в кино. С 

появлением Интернета люди не перестанут слушать радио. Каналы передачи 

радио изменятся, очевидно. Использовать FM-частоты, которые ограничены, 

- это не практично в сравнении с использованием цифровых каналов. 

Появятся наконец более узкие форматы, ориентированные на узкие 

аудитории. Как у Sky radio есть много направлений. 

Делать проект, когда на сайте радиостанций есть несколько онлайн-

радиостанций с разными направлениями, - это романтизм. Создавать такие 

проекты можно сейчас только будучи романтиком или же будучи стратегом. 

Потому что сейчас это не стоит того. В дальнейшем – может быть. Я очень 

люблю джаз, у радио джаз есть такая же штука – много направлений джаза. В 

90% случаев я сажусь в машину и включаю кнопку джаза. Я ни разу не 
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заходил на их сайт и ни разу не включал какую-то разновидность джаза – 

чикагский джаз 30-х годов, к примеру. Но если изменится средство передачи, 

то изменится и отношение. Изменится всѐ. Но пока что оно не изменилось. 

Хотя я знаю, что есть какие-то ребята, которые интегрируют смартфон через 

блютус и так далее. Но таких единицы. Это исключение из правил. Правила – 

это водитель такси, который ждѐт пассажира и слушает "Дорожное радио". И 

всѐ. Ему нет дела до Интернета. 

 

Каким вы видите будущее радиовещания? Умрѐт ли оно? Если да, 

то какие именно факторы станут ключевыми? 

 

Я уже 15 лет занимаюсь радио. За 15 лет оно изменилось? Хотя да, я 

понимаю, что оно изменилось и не в лучшую сторону. Если раньше это были 

непрофессиональные и влюблѐнные в радио люди, то сейчас они стали 

профессионалами. А это ужасно. Это значит, что мы проводим постоянно 

музыкальные тестирования, отслушивания, фокус-группы, а это путь, на мой 

взгляд, вообще в никуда. Нужно больше доверять своему вкусу, а не 

результатам исследований. Мы не можем вывести формулу идеального 

человека. Точнее можем. Но получается такая хрень – скучная, безликая, 

неинтересная и скорее всего занудная. Что и происходит с радиостанциями 

сейчас.  

Тем не менее сейчас мы смотрим опять же на результаты 

исследования. И если лет десять назад люди затруднялись с ответом на 

вопрос, куда пойти послушать современную западную музыку конца 80-х-

начала 90-х годов, то сейчас у них есть чѐткий ответ. Появляется более узкое 

форматирование радиостанций.  

 

Какова для вас идеальная модель сайта радиостанции? 
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Та, которая у нас. Музыкальной радиостанции – да, минимум всего. 

Интуитивно, понятно, просто. И ещѐ чтобы там были все ответы на вопросы. 

Принцип нашего сайта – это сайт, на котором за семь секунд можно найти 

ответ на любой вопрос.  Что планируется, что сейчас происходит, что сейчас 

в эфире, что было. 

 

Как вы считаете, в будущем сайты радиостанций пойдут по пути 

усложнения или упрощения – будет только самое необходимое? 

 

Упрощения. Чем проще, тем лучше. Те же социальный сети – они 

упрощаются. Чем меньше слов, тем лучше. Одно слово – совсем хорошо. 

Современные девайся то же – чем проще, тем лучше. В идеале сайты должны 

быть простыми как экран айфона. Сайт – это та же презентация. Не нужно 

никакого особого фона, никаких лишних букв. Нужно совсем просто. Много 

воздуха и мало информации. И желательно, чтобы это было понятно без 

слов. 

 

На сайте «Радио 7» не планируется видеотрансляция из студии? 

 

А зачем? У нас нет такой цели. У нас наоборот цель – минимизировать 

количество слов и максимизировать количество музыки. Мы ввели вот эту 

популярную штуку – полчаса без рекламы в начале часа. Без ведущих, без 

всего. Что бы ни случилось – полчаса музыки. Чем меньше того, что не имеет 

отношения к отличной музыке, тем лучше.  

 

А что насчѐт интерактивности? 

 

Мы перенесли еѐ на стороннюю площадку. В частности, в самом эфире 

сейчас не бывает слушателей. Никто не звонит на станцию, в эфире не 

объявляют телефон. Всѐ ушло в соцсети. Для нас сейчас сайт менее важен, 
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чем социальные сети. Сайт – это архив, визитная карточка. А всѐ общение – 

это социальные сети. Но мы часто приглашаем на сайт, когда проводим 

розыгрыши. У нас нельзя выиграть билеты, у нас их можно получить в 

подарок. Это наша принципиальная позиция. Мы считаем, что 35-летняя 

Елена Сергеевна не хочет играть и выигрывать, но она рада получить 

подарок. И мы говорим в эфире: «Хотите получить подарок? Зайдите на наш 

сайт, там откроется специальная форма, напишите, почему вы хотите 

получить в подарок эти билеты». Как правило, билетов много, и их получают 

практически все, кто напишут. Для этого нужен сайт. А в эфире мы ничего не 

разыгрываем. Просто говорим: «Добро пожаловать на сайт». 

 

Как вы относитесь к сервису Moskva.FM?  

 

Он очень удобный. Мы не гонимся за кликами. Клики – это не 

самоцель. Самоцель – это узнаваемость бренда и создание лояльной 

аудитории. Если работа Moskva.FM увеличивает количество слушателей 

«Радио 7» и узнаваемость бренда, то почему бы и нет? Но это моѐ личное 

мнение. У наших юристов оно может быть другое. Но я совершенно не 

против, я сам им часто пользуюсь, что лукавить. 

 

Кто размещает публикации в социальных сетях? 

 

Публикую всѐ я. Но кое-что делает ведущий утреннего шоу Рубен 

Акопян. Там есть главная тема того, что он обсуждает в эфире, и гороскоп. 

Вот всѐ, что он делает. Но делает сам. У него есть две публикации в день, 

которые он обязан делать. Это несложно, тем более он любит это социальное 

общение.  
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Если журналист в работе имеет дело со всеми форматами 

информации сразу (фото, аудио, видео…), страдает ли от этого итоговый 

результат? 

 

Я пишу небольшие тексты для сайта. Это не сложно и требует 

определенного опыта и сноровки. Предположить, что это может делать кто 

угодно, было бы неправильно. Но эта специфика нашей работы.  

 

Нужно ли обучать студентов профильных вузов специфике работы 

на сайте? Какие навыки и компетенции нужно формировать у них?  

 

Безусловно. Сейчас это очень надо. Эта наука сейчас находится в 

самом начале пути. Социальные сети – это наука. Я сейчас слежу за тем, что 

делают коллеги с «Юмора FM». Там нужно разработать схему, а человек, 

который занимается наполнением группы, действует настолько не системно 

и настолько не профессионально… Он не умеет этого делать, этому надо 

учиться. Это с одной стороны. Но с другой стороны, работать в прямом 

эфире современной радиостанции – это тоже наука. Но я не знаю никого, кто 

закончил бы специальный вуз, кто будет работать тут или на другой 

радиостанции. Этому невозможно научить в вузе, мне кажется. 

Разработка методологии преподавания не поспеет за темпом развития 

самого предмета преподавания. Это как в школе информатику преподают – 

язык Basic. Бесполезно. Но это не значит, что это нельзя преподавать. Как я 

себе это вижу, это должен быть какой-нибудь курс – интернет-маркетинг, 

отдельное направление. И в рамках этого курса должны быть мастер-классы 

на семестр тех людей, которые реально с этим работают. Не преподаватели. 

И чтобы они показывали на конкретных примерах свою работу. Это 

бесценно. Надо показывать возможности самообучения.  
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Что вы понимаете под словосочетанием «новые медиа»? Что к ним 

относится? 

 

Круто. Следующий вопрос. Я не знаю, я не слышал такого выражения. 

Я первым делом подумал о тех темах, которые высвечиваются на "Яндексе". 

И о самом обсуждаемом в блогах. Вот мои новые медиа. Я смотрю их и 

примерно понимаю, о чем сейчас говорят люди.  

 

Что вы понимаете под словом «мультимедийность»? 

 

То, что говорится в этом слове, то я и понимаю. Интеграция всех 

аудио-, видео-, текстовых возможностей в единое информационное 

пространства. Как она реализуется? Не знаю. «Фейсбук» мультимедийный, 

наверное. «ВКонтакте». 

Лет 10 назад газета «Комсомольская правда» проводила конкурс, 

разыгрывала хорошую камеру. И они предложили задание – напишите эссе 

на тему того, как будет выглядеть фотоаппарат через 10 лет, какие будут 

новые возможности. Тогда у меня была эта мультимедийность в сознании – 

это будут такие очки, интегрированные в мозг… И что? 10 лет прошло. У нас 

полная матрица возможностей фотографировать без штатива и вспышки. И 

всѐ, больше нет ничего. Куда ещѐ что можно интегрировать, я не знаю.  
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ПРИЛОЖЕНИЕ 8 

 

Интервью Ирины Литвиненко с руководителем интернет-редакции 

«Нашего радио» Екатериной Илюхиной от 27.03.2014 

 

Ваш сайт развивается в плане новых возможностей и технологий? 

Или, можно сказать, что просто поддерживается его существование? 

 

Конечно, развивается. Появляются разные возможности. Так как мы 

сайт радиостанции, мы помимо того что происходит в эфиры, мы еще делаем 

что-то в дополнении к тому. На мой взгляд, сайт не должен быть зеркалом 

радиостанции. Какой смысл? Разве интересно, ты послушал эфир, а потом 

пошѐл на сайт и увидел те же вырезки программ, что ты уже слушал. Надо 

что-то к этому добавить. Сайт – это прекрасная возможность показать. На 

других сайтах есть то же раздел с видеозаписями, но туда выкладываются 

только клипы форматные, которые крутятся. Мы же делаем и свои какие-то 

репортажи, съемки на концертах, на наших фестивалях и вообще всѐ, что 

происходит в студии. Сейчас появился сайт «Планета», о котором уже 

многие наслышаны, мы с ним очень плотно сотрудничаем, имеем 

возможность через них транслировать то, что происходит у нас в эфире. То 

есть не только слушать, но и показывать. Мы по финансовым возможностям 

не можем пока что транслировать на своем сайте и транслируем на их 

площадке наш эфир. Они выделяют оборудование. Трансляция отображается 

и на их, и на нашем сайтах.  

 

Интересна ли видеотрансляция пользователю?  

 

Всѐ зависит от контента, кто придѐт в гости. Понятное дело, что отклик 

на Константина Кинчева, даже если он не поѐт в эфире, будет гораздо 

больше, так как у него и аудитория больше, нежели у какой-нибудь молодой 
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команды – к примеру, у «Красных звѐзд». Она менее известная и 

поклонников у нее меньше. И, наверное, даже если ты будешь где только 

можно анонсировать этот эфир, всѐ равно процент смотрящих будет меньше. 

Но если брать фестиваль «Нашествие», первую трансляцию в Интернете (по-

моему, это 2010 год), мы еѐ делали прямо с поля, и по количеству 

просмотров этой трансляции мы даже побили просмотры «Евровидения». 

Интерес, конечно, есть. Что насчѐт непрерывной трансляции. Человеку 

интересно, как всѐ это происходит. Но ты зайдѐшь, посмотришь это пять 

минут, ну прикольно. Но в итоге ты же видишь просто людей, которые 

иногда разговаривают сами с собой, а иногда друг с другом. Нужен какой-то 

повод, он привлечѐт. 

У нас есть штат корреспондентов для эфира, и они же иногда делают 

видеорепортажи. Это всѐ происходит достаточно стихийно. К примеру, 

группа «Моральный кодекс» как минимум два раза в месяц даѐт концерт, а 

вот, допустим, последняя новость о том, что «Ляпис Трубецкой распадается». 

И чисто теоретически ты понимаешь, что до 1 сентября у тебя есть 

возможность увидеть эту группу и больше этой возможности не будет 

никогда. Понятное дело, что контент, который мы получим, сняв этот 

концерт, то, что происходит за сценой и какие-то интервью с музыкантами, 

зрителями, будет ценен. Вполне возможно, что такой видеоролик наберет 

много просмотров.  

Раньше все видеоматериалы выкладывались непосредственно на наши 

сервера, на наш сайт напрямую. Но мы пришли к выводу, что это тяжело с 

технической точки зрения, тяжело их хранить – с каждым годом их 

становится всѐ больше. Мы обратились теперь к YouTube. У нас есть там 

свой канал, куда мы всѐ заливаем, и это автоматом оттуда кидаем на наш 

сайт. Цель сайта радиостанции - не только дублировать то, что происходит, 

но и показать то, что невозможно посмотреть.  
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Как вы считаете, важна ли интерактивность на сайтах 

радиостанций и конкретно на вашем? 

 

Интерактивность – это очень важно. Моя почта указана на нашем 

сайте, чтобы все-все люди могли писать. Писем приходит очень много, но я 

стараюсь по-максимуму всем отвечать. Я считаю, что нужно на каждое 

письмо отвечать, чтобы человек понял, что мы здесь небездушные люди. У 

нас к каждой публикации есть возможность комментирования. Так как 

сайтом занимаюсь одна я, модерировать довольно сложно. Публикации 

появляются довольно часто, но по возможности я, конечно слежу. Я не могу 

сказать, что на нашем сайте нет мата, но я стараюсь следить.  

 

Как вы относитесь к сервису Moskva.FM?  

 

Я не знаю, как к нему относится руководство. С одной стороны, да, они 

такие нехорошие, транслируют чужой контент. Но с другой, представляете, 

сколько людей благодаря Moskva.FM могут нас слушать? Они же понимают, 

что они слушают «Наше радио», но просто на другой платформе. Мне 

пришло один раз письмо, что мы такой-то завод в Челябинске что ли, хотим 

устроить для сотрудников прослушивание «Нашего радио», но вы у нас там 

не вещаете, поэтому можем ли мы его как-то транслировать, дайте нам 

ссылку, и мы вас будем транслировать. И это же минимальный процент – 

который напишет и спросит. Самой мне было бы тяжело без Moskva.FM. 

Мне она нужна иногда для моей работы. Мы у себя не имеем возможности, 

опять же по техническим причинам, хранить записи всех эфиров. Это просто 

невозможно, мы вещаем уже 15 лет – и как, и где это всѐ поместится. Иногда 

проходят какие-то акции на основе эфира, я пропустила, не послушала, у 

меня не было такой возможности. Но я всегда могу зайти на Moskva.FM и 

найду там. Более того наш программный директор заходит на этот сервис, 

чтобы посмотреть, какие отзывы люди пишут о той или иной композиции. 
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Эти отзывы можно посмотреть и на нашем сайте, но ты понимаешь, что 

человек, который услышал новую песню в эфире и зашѐл на наш сайт, он 

будет скорее всего слушателем «Нашего радио». А на Moskva.FM бывают же 

залѐтные. Там своя аудитория, своя тусовка. Мне иногда пишут, 

спрашивают, мол, у вас там была такая интересная рубрика тогда-то, а нет ли 

у вас записи. И если я знаю, что у нас на сайте нет такой записи, и я точно 

знаю, что еѐ не будет, то я открытым текстом отправляю их на «Москву FM», 

пишу, что там они могут всѐ найти.   

 

Кто в редакции занимается продвижением сайта радиостанции в 

социальных сетях? Как вы оцениваете, затраты на это равносильны 

отдаче? 

 

Группы в соцсетях набиваю информацией я. Если есть возможность, я 

даю новость частично и пишу, что всѐ остальное вы можете прочитать на 

нашем сайте. В наших соцсетях есть 90% того, что есть на сайте. Но есть 

материал, который ты на сайт, наверное, не возьмѐшь (к примеру, девочку, 

поющую «Тараканов», а для «Контакта» подойдѐт – люди перепостят к себе, 

посмотрят, покомментируют, отреагируют гораздо быстрее. Мы стремимся к 

тому, чтобы было побольше заходов на сайт, потому что они могут попасть 

туда и увидеть то, чего нет в «Контакте». Ну и большие тексты в «Контакте», 

как мне кажется, никто не читает. Ты делаешь затравочку, если человеку 

интересно, он пойдѐт дальше и посмотрит.  

Мне как человеку по ту сторону, конечно, удобнее работать с 

соцсетями. Они легкие, отзывчивые. Но ты же не прикрутишь к соцсети 

какой-то функционал, который можешь прикрутить на собственный сайт. 

Хотя трансляцию там можно сделать, но только через YouTube. Как раз 

«Нашествие» у нас транслируется и в «Контакте» тоже. Конечно, много 

возможностей у «Контакта». Все сидят в соцсетях, поэтому они быстро 

реагируют. В нашем холдинге есть ещѐ информационное агентство – НСН, 
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оно совсем молодое. Чтобы поддержать его, мы делаем перепосты из нашей 

группы в их группу.  

Мы делаем публикации в соцсетях раз в час. Есть какие-то форс-

мажоры, это понятно, но стараемся раз в час, чтобы не раздражать 

пользователей. У меня есть чѐткое расписание публикаций, я приблизительно 

знаю, когда и что будет. Я знаю точно, что у меня должно быть как минимум 

две новости, чей-то день рождения, конкурсы. Мы не делаем конкурсы 

каждый день, но раз-два в неделю что-нибудь да разыграем.  

 

Что собой представляет «Наше 2.0»? 

 

Было и есть «Наше радио» с определенным своим форматом. У 

руководства появилась идея, что в этот формат нужно добавлять новые 

имена. Была идея сделать для начала интернет-радиостанцию, где не будет 

Кинчева, «Чайфа» и «Пилота», а будут только молодые музыканты. Еѐ 

можно слушать в Интернете, у неѐ есть собственный сайт, там 

выкладываются всякие новинки. На сайте «Наше 2.0» периодически 

проводятся конкурсы, по итогам которых группы-победители плавно 

перейдут в основной эфир радиостанции. На «Нашем 2.0» постоянное 

вещание, но там только новые имена. Я не слушаю еѐ, но предполагаю, что 

там также есть и какие-то более известные имена, но те треки, которые не 

взяли на «Наше радио» по каким-то причинам. Но в основном это именно 

новые имена. Это радио слушают, людям интересно. И опять же это 

платформа для вытягивания той молодой шпаны, которой всем не хватает. В 

принципе, «Наше 2.0» слушают те же, кто слушает и «Наше радио». Мы 

называем их нашим младшим братом.  

 

Если журналист в работе имеет дело со всеми форматами 

информации сразу (фото, аудио, видео…), страдает ли от этого итоговый 

результат? 
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Я считаю, что этим должен заниматься один человек. Если всѐ будет 

разделено, то, к примеру, получится так, что звук уже готов, а видео уже нет. 

Это всѐ усложняет. Я знаю точно, что сегодня эфир прошѐл, я приду завтра с 

утра на работу, нарежу эфир, а фотограф завтра пришлѐт мне фотографии. Я 

сама всѐ сделаю. Так проще. Если бы у меня был помощник, я бы заставила 

его модерить и всѐ.  

 

Нужно ли обучать студентов профильных вузов специфике работы 

на сайте? 

 

Пару лекций можно дать на эту тему. Хотя может я сужу со своей 

колокольни, когда я это делаю много лет и думаю, чему тут учить, тут всѐ 

просто. Главное – практика. Я пришла сюда работать секретарѐм, и так 

получилось, что я теперь отвечаю за сайт.  

 

Какова для вас идеальная модель сайта радиостанции? 

 

На нашем сайте мне не хватает какой-то лѐгкой навигации. Очень 

много разношерстного контента, есть разделы, которые иногда не очень 

заметны. Это больше проблемы дизайна.  

 

Нужны ли на сайте радиостанции все форматы информации – 

фото, аудио, видео…? Нужно ли это пользователю?  

 

Нужно. Человек идѐт на сайт, чтобы услышать то, что он пропустил в 

эфире. Но заходя, он может получить больше, чем в эфире. Сайт – это 

платформа для эфира. В эфире проходит фотоконкурс. Ты же на радио не 

покажешь картинки, которые тебе по почте присылают? Людям надо куда-то 

это выкладывать, где-то это смотреть. Пользователь, участвуя в конкурсе, 
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заливает фотографии на наш сайт. Там они могут посмотреть, как голосуют 

за его фотографию, на чужие фотографии, привлечь туда друзей, чтобы они 

за него голосовали. Сайт – это плечо, опора для эфира. Эфирные люди 

постоянно ссылаются на сайт – «Все подробности на Nashe.ru». «У нас новое 

видео – всѐ вы можете увидеть на Nashe.ru». «Пропустили эфир? – 

послушайте его вот здесь». Сайт – это не придаток, это активный участник 

эфира. 

 

Как вы считаете, в будущем сайты радиостанций пойдут по пути 

усложнения или упрощения – будет только самое необходимое?  

 

Мне кажется, что по пути усложнения. Мы боремся за аудиторию. 

Конечно, нам нужно привлекать аудиторию. А чем еѐ привлекать? Наверное, 

будет всѐ больше видео, всякого материала. Вот, к примеру, есть радио «Хит 

FM». У нас с ним пересекается аудитория, но сайт у них – фактически 

визитка. Есть у них новости, но музыкальные новости мы можем почитать на 

сайтах коллективов или в соцсетях. Сайты будут сражаться за аудиторию. 

Будут появляться архивы, акции, новые программы. У нас эфирные люди 

сейчас ведут блоги. Сайт – это помощь. Вот сидит человек в эфире и если он 

один, то он разговаривает с аудиторией, которую он не видит. Ему отвечают 

на сайте в его блоге, он с ними переписывается и ведѐт эфир одновременно. 

У нас есть костяк наших блогеров, диджеи знают их в лицо, с ними на ты. 

Наш сайт, блоги там превращаются в площадку для их общения.  

 

Радио в Интернете – это радио или это что-то новое? Русская 

служба Би-би-си, к примеру, которая перешла целиком на спутниковое и 

интернет-вещание? 

 

«Наше радио» - это Nashe.ru. А Nashe.ru – это «Наше радио». На нашем 

сайте вы не увидите контента, не подходящего под эфирный контент. 
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Происходящая трансформация в медиа – дополнение или 

вытеснение старых СМИ? 

 

Не вытесняет. А что в пробках люди будут слушать? Да не, 

традиционное радио останется. Останутся бабули, дедули. Как и с кино. 

Можно и в «ВКонтакте» посмотреть, но в зале приятнее.  

 

Каким вы видите будущее радиовещания? Умрѐт ли оно? Если да, 

то какие именно факторы станут ключевыми? 

 

Надеюсь, с ним ничего не произойдѐт. Всѐ так же и останется. Радио не 

денется никуда. Мне кажется, никаких изменений особых не произойдѐт. 

Наверное, больше через Интернет будут слушать. Много городов, в которых 

нет вещания некоторых радиостанций. И эти города ждут FM-вещание, хотя 

могут слушать на той же «Москве FM». Спрос есть. Всѐ в порядке, спим 

спокойно. 

 

Что вы понимаете под словосочетанием «новые медиа»? Что к ним 

относится? 

 

Предположим, та же самая соцсеть «ВКонтакте». Медиа? Медиа. Там 

вообще всѐ можно послушать, видео посмотреть. Тот же сервис «Москва 

FM». Это не радиостанция. Та же самая «Планета», которая помимо 

краундфантинга раз и ведѐт трансляции. Расширяют горизонты. Всякие такие 

проекты. 

 

Что вы понимаете под словом «мультимедийность»? 

 

А это разве не наш вариант? Где фото, видео, текст, звук. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 9 

 

Интервью Ирины Литвиненко с руководителем интернет-редакции 

радиостанции «Маяк» Аллой Печниковой от 25.03.2014 

 

Ваш сайт развивается сейчас в плане новых возможностей? 

 

Развивается. Помимо аудиофайлов мы стали размещать и видеофайлы, 

и общаемся со слушателями в социальных сетях, выкладываем подкасты, то 

есть группируем звук особым образом, чтобы слушателям было удобно его 

скачивать на всевозможные гаджеты свои. В целом мы развиваемся. 

 

Как вы оцениваете видеотрансляцию на вашем сайте? Ее смотрят? 

 

Да.  

 

А вообще она нужна, как считаете? 

 

Да, если у компании есть такая возможность, то лучше это сделать. Это 

привлекает слушателя.  

 

А будет это направление на «Маяке» развиваться? 

 

Не знаю.  

 

Важна ли интерактивность на сайтах радиостанций и конкретно 

на вашем? 

 

Да, люди рады возможности пообщаться не только с ведущими, но и 

друг с другом, даже больше друг с другом, и обсудить какие-то вопросы.  
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Вы взаимодействуете с новостными агрегаторами? 

 

Да, у нас стоит счетчик на сайте. 

 

Вы стремитесь попадать своими новостями в топ? 

 

Да. Новости, это одна из наших составляющих. Помимо ток-шоу у нас 

каждые полчаса выходят новости. Это один из основных элементов нашего 

радио, оно же изначально строилось как новостное плюс музыкальное. И 

новости постоянно поддерживаются и насколько можно активно подаются в 

эфир. 

 

То, что сторонние сайты размещают у себя ваши новости, это 

отнимает часть аудитории вашего сайта? 

 

Нет. Люди кликают и переходят. Одним заголовкам в «Яндексе», 

например, мало кто довольствуется.  

 

Сотрудничаете ли вы с ресурсами подкастинговой 

направленности? 

 

Мы сейчас на PodFM размещаем ряд наших программ. Насколько 

активно это будет развиваться я в настоящий момент не могу сказать.  

 

Как вы оцениваете полезность RSS-подписки? 

 

Да, это важная составляющая. Потому что обновление приходит 

автоматически. Как только звук эфира загружается на сайт, он публикуется в 

RSS-ленте, а человек получает сообщение, что звук уже опубликован и его 
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можно прослушать. То есть человеку не нужно лишний раз заглядывать на 

сайт, проверять какие там обновления. 

 

Вас, как руководителя, не беспокоит тот момент, что человек не 

зайдет на ваш сайт, а получит это автоматически? 

 

Не могу сказать, что у нас произошел отток аудитории. 

 

Как Вы относитесь к Moskva.FM? 

 

Он аккумулирует всѐ, что происходит на российских радиостанциях. 

Сейчас мы с ними никаких отношений не поддерживаем. Не могу сказать, 

что они конкретно нашему сайту наносят ущерб. Хотя в стратегическом 

плане - возможно, в будущем. 

 

Кто у вас в редакции занимается продвижением сайта в 

социальных сетях? 

 

У нас есть человек - Артем Туркин и Дмитрий Терещенко. Они этим 

занимаются. Они просто в соцсетях зарегистрированы и размещают новости, 

сообщения.  

 

За соцсетями - будущее? Нужно как-то развивать это направление? 

 

У нас они отчасти дублируют сайт, там тоже выкладывается звук. 

Какое у них будет будущее я затрудняюсь сказать. С одной стороны людям 

там удобно, они общаются, хотя они и на наш сайт могут выйти через тот же 

«Фейсбук». На наш сайт можно войти под аккаунтом из соцсети и оставлять 

комментарии.  
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Сотрудничаете с автоматическими системами мониторинга СМИ? 

 

Нет. 

 

Если журналист имеет в работе дело со всеми видами информации, 

страдает ли от этого итоговый результат? 

 

Отсутствие корректора иногда сказывается на результате. А в 

остальном я не вижу проблемы. Звук в современных технологиях можно 

резать автоматически, просто не на всех сайтах сейчас есть эта возможность. 

Она на сайте маяка была, но исчезла. Не исключено, что когда-нибудь мы ее 

снова добавим. Поэтому нужно просто какие-то вещи автоматизировать, 

чтобы человек не тратил время, к примеру, на звук. Корректор плох тем, что 

много времени тратится на вычитку. Поэтому лучше нанять грамотного 

редактора. Наличие корректора, может быть, имело бы смысл в каких-то 

крупных материалах. 

 

Каждый должен заниматься своим делом или нужен 

универсальный журналист? 

 

Зависит от работы. При большом объеме новостей нужен бильд-

редактор, чтобы он большой объем картинок заготовил, а новостник тогда 

будет править заголовок и текст. То есть все зависит от объема работы. Ну и 

помимо того, у нас есть разные форматы: новости, большие интервью. И 

большие интервью оформляются всевозможными красивыми рубриками, 

поэтому здесь бильд-редактор важен, чтобы всѐ было в одном стиле и 

красиво. 

 

Нужно ли обучать студентов профильных вузов специфике работы 

именно на сайте? Чего не хватает тем, кто приходит к вам на работу? 
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У нас несколько лет к нам уже никто не устраивался. Постоянный 

состав редакции. Обучать возможно нужно, да. Даже в «Яндексе» проводятся 

семинары для сотрудников, где объясняют редакторам как удачно 

скомпоновать заголовок, как собрать материал. Вот такой небольшой курс 

для интернет-журналистов можно сделать. Но основным моментам люди все 

равно будут учиться в редакции, потому что везде свои интерфейсы, свои 

особенности в том, как вырезать звук или подставить фотографию. Это все 

познается на месте за 1-2 месяца испытательного срока. 

 

Какова для вас идеальная модель сайта радиостанции? 

 

Главное требование слушателя: чтобы всѐ было легко найти. Оно, 

может быть, и не осуществимо до конца. Потому что всегда будет кто-то, кто 

что-то не видит.  Поэтому наша цель: представить материалы наиболее 

доступно для слушателя. Чтобы они с первого захода на страничку могли 

сориентироваться. Чтобы было понятно, например, что прошло в эфире и где 

это искать, какая это рубрика.  

 

Нужны ли на сайте радиостанции все форматы информации?  

 

Да, это важно и нужно. Сейчас на многих ресурсах, и не только сайтах 

радиостанций, размещаются ролики, которые люди смотрят с большим 

интересом. Поэтому, если у нас есть возможность делать свои, размещать 

студийные записи, то, конечно, этим надо пользоваться.  

 

В будущем сайты пойдут по пути усложнения или упрощения? 

 

Не думаю, что всѐ станет проще, скорее наоборот. Разные форматы 

будут представлены. 
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Радио в интернете это радио? 

 

Радио, да. Сейчас везде точки USB и люди включают гаджеты. Это 

такое же радио, просто изменился способ передачи. 

 

Происходящая трансформация в медиа, это дополнение или 

вытеснение старых СМИ? Что ждет радио в будущем? 

 

Не знаю. Всѐ зависит от того, будет ли вкладываться в него 

государство и бизнес. Потому что сеть компьютерная развивается 

безусловно. И всевозможные операторы предоставляют услуги приема. А вот 

проводное радио... Где-то его отключают, потому что людям это уже не 

выгодно. Люди сами отключают. Но в целом спрос есть на именно FM-радио. 

Мне кажется, от него невозможно вообще отказаться. Люди в автомобилях 

слушают, дома. Пока Интернет его не вытесняет. Потому что не всегда есть 

возможность включить компьютер. Даже там, где еще нет FM-частоты, 

оттуда присылают запросы, спрашивают можно ли организовать вещание. 

 

Что вы понимаете под словосочетанием «новые медиа»? 

 

Это то, что связано с компьютерами, с распространением информации 

в Интернете. 

 

А под «мультимедийностью»? 

 

Это означает, что какое-то СМИ представляет себя не в одном виде, а в 

нескольких. То есть в бумажном, в электронном, в виде каких-то 

приложений. Многонаправленность СМИ. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 10 

 

Интервью Ирины Литвиненко с редактором сайта радиостанции 

«Вести FM» (респондентом 1) от 10.10.2013 

 

Что вы понимаете под словосочетанием «новые медиа»? Что к ним 

относится? 

 

К новым медиа однозначно относится Интернет, потому что радио и 

телевидение – уже устоявшиеся СМИ, они нашли своѐ место. 

 

Что вы понимаете под словом «мультимедийность»? 

 

Это сложный вопрос. Правда, я не знаю. Слово «мультимедийность» я 

слышала, это скорее всего новые технологии. Радио к этому относится, 

Интернет и телевидение. 

 

Нужны ли на сайте радиостанции все форматы информации – 

фото, аудио, видео…? Нужно ли это пользователю? 

 

Да, это нужно, потому что пользователь должен получать информацию 

с разных сторон. Фотография украшает новость или сюжет, аудио дополняет 

и даѐт элемент присутствия, а новость сама как текст должна быть на сайте. 

Видео как и фото, оно добавляет.  

 

Радио в Интернете – это радио или это что-то новое? Русская 

служба Би-би-си, к примеру, которая перешла целиком на спутниковое и 

интернет-вещание? 

 



 338 

Радио в Интернете – это всѐ-таки новое СМИ. Радио в Интернете и 

просто радио – это разные СМИ. 

 

Происходящая трансформация в медиа – дополнение или 

вытеснение старых СМИ? 

 

Это не дополнение, это бизнес-код для владельцев компаний, которые 

владеют медиахолдингами, этим они дают себе возможность не упасть на 

рынке. Когда теряется одно, допустим, радио проседает и становится 

неинтересным для слушателя, появляется возможность перетянуть читателя, 

радиослушателя, зрителя в новое СМИ, интернет-СМИ. В зависимости от 

того, что интересно человеку в данный момент.    

 

Каким вы видите будущее радиовещания? Умрѐт ли оно? Если да, 

то какие именно факторы станут ключевыми? 

 

Радиовещание однозначно не умрѐт, оно будет скорее всего 

трансформироваться, будет опять же как интернет-радио. 

 

Какова для вас идеальная модель сайта радиостанции? 

 

В нашем мире нет ничего идеального. Не могу сказать, что сайт 

«Вестей FM» идеальный, сайт «Коммерсанта ФМ», у них нет как такового 

сайта, но их страничка – просто как информация, и всѐ. Я бы хотела видеть 

на сайте радиостанции и видео, и аудио, и я считаю, что очень много даѐт 

картинка. И видео, и фотография очень много делают для подачи 

информации читателю. Фотография должна быть отличного качества. 

 

Как вы считаете, в будущем сайты радиостанций пойдут по пути 

усложнения или упрощения – будет только самое необходимое? 
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Мне кажется, будут стараться усложнить сайты, потому что 

технологии развиваются, но в любом случае читателю будет интересна сама 

информация, стиль, подача информации и в целом то, как преподносится эта 

новость. Я бы, наверное, хотела, чтобы новости подавались с двух сторон, а 

не как на государственных радиостанциях стараются показать только одну 

точку зрения, а вторая точка зрения замалчивается.  

 

Что есть на сайте вашей радиостанции?  

 

Отдельным блоком идут новости, репортажи, опросы. Аналитические 

материалы, думаю, представлены на сайте слабо. Хотелось бы увидеть на 

сайте две точки зрения двух каких-нибудь экспертов, чтобы они 

схлестнулись. Чтобы побольше люди думали, чтобы мы им не просто давали 

тупую информацию о том, что произошло, а чтобы люди размышляли, что 

бывает не только такая точка зрения, но и другая, противоположная. И это 

необязательно эфирный контент. Может быть отдельно эфирное радио 

«Вести FM», а может быть отдельно сайт «Вести FM». Но для этого, конечно, 

нужен больший коллектив, для этого нужно организовать полностью работу 

интернет-радиостанции, чтобы она была отдельно от действующего радио. 

Да, может общие какие-то принципы должны действовать и там и там, но 

они не должны пересекаться в основополагающих моментах, как, допустим, 

подача информации. Если мы видим это необходимым показать 

радиослушателям в Интернете, что происходит всѐ именно вот так, давайте 

посмотрим с двух сторон, и мы интернет-радиостанция сами отзваниваемся 

экспертам, записываем, расшифровываем и ставим на сайт. Пишем материал 

не как редакторы, а как авторы. Тогда, мне кажется, улучшится и качество 

текста, который мы выкладываем на сайт, и увеличится количество 

просмотров.   
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Ваш сайт развивается в плане новых возможностей и технологий? 

Или, можно сказать, что просто поддерживается его существование? 

 

Скорее всего, поддерживается его существование, чтобы совсем не 

утонуть. Новых технологий я, честно говоря, не вижу. Я уже проработала год 

на сайте, и всѐ это время мы топчемся на месте. Хотя, допустим, те же РИА 

«Новости» ушли я даже не знаю на сколько шагов вперѐд. «Эхо Москвы» 

тоже. 

 

Как вы считаете, что мешает развитию вашего сайта?  

 

Наплевательское отношение к нам головной радиостанции «Вести 

FM». Мы для них как придаток. Они не считают нас полноценной 

организацией. Они не считают нас полноценным радио. Они считают, что мы 

должны выполнять то, что подаѐтся в эфире. Это неинтересно, это скучно. 

Скучно для самих работников интернет-редакции, потому что они сами не 

развиваются, хотя хотели бы это делать. Для этого есть возможности, есть 

нормальные люди, есть мозги, которые могут это делать. Но почему-то этого 

то ли не хотят видеть, то ли не хотят делать, то ли просто устали от всего. 

Для того чтобы было много просмотров наших материалов, пятью людьми 

этого не сделаешь, это должна быть полноценная интернет-редакция. 

Каждый человек должен выполнять свою работу, нужно разграничить все 

зоны и смотреть, что у нас провисает, что можно подтянуть и вытащить. 

Допустим, если новости дают мало просмотров, нужно смотреть, что не так, 

нужно перенимать опыт у других радиостанций. Нужно приезжать в другие 

редакции, обмениваться опытом, смотреть, как у них это происходит. И тогда 

уже делать выводы, и, основываясь на этих выводах, будет расти редакция. 

 

Как вы считаете, нужен ли на вашем сайте 

видеконтент/видеотрансляция из студии?  
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Да, я думаю, это бы привлекло на сайт «Вестей FM» читателей. Если 

мы возьмѐм опыт сайта «Россия 24», мы понимаем, что это телевидение, но 

тем не менее, почему мы не можем этого сделать. Это шаг к развитию. Это 

нужно делать, но нужно, чтобы с технической точки зрения это всѐ 

поддерживалось. То есть, если у нас есть техническая проблема какая-то, то 

чтобы она оперативно решалась. Большие видеоролики, прямая трансляция 

загружают очень сильно сайт, и он может рухнуть. Я имею видеотрансляции 

с каких-то событий. А видеотрансляции из студий, я не знаю, может быть 

кому-то это и интересно. Это как подглядывание в окошко. Мне бы 

интересны были именно какие-то события, если освещались таким образом. 

Мы единый холдинг – ВГТРК, и трансляцию с «Россия 2» тоже можно 

пустить на «Вести FM», почему нет. А из студии трансляция, я думаю, что 

это не особо интересно. Не используются все возможности нахождения в 

этом большом холдинге. 

 

Важна ли интерактивность на сайтах радиостанций и конкретно 

на вашем? 

 

Да, это важно, если ведущие читают эти комментарии, тогда это имеют 

смысл. Хотя кому-то нужно просто высказаться, наверное, это нужно тогда. 

Но я бы хотела, чтобы ведущие зачитывали интересные комментарии, хотя 

они этого вообще не делают в принципе. Есть интересные комментарии, а 

они их не берут, поэтому посещаемость, интерес к сайту падает. За это карать 

надо ведущих. Есть понятие такое – или делай хорошо, или вообще не делай. 

Они же не забывать про SMS. Я понимаю, что они платные, их надо 

прочитать, но с таким же успехом почему бы не прочитать те же 

комментарии. Ведущим нужно постоянно напоминать, чтобы они читали 

комментарии с сайта, что это не дело не читать. А им не понимают, у них 

другие проблемы. Сайт не рассматривают как отдельную личность. 
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Руководители интернет-редакции должны выработать какую-то стратегию 

развития – конкретные задачи. А мы гоним просто текст, который идѐт на 

радио. Это никому неинтересно – и тем, кто работает в интернет-редакции, и 

читателям. 

 

Есть ли у вас какие-то идеи по поводу того, как поднять 

активность аудитории на вашем сайте? 

 

У нас интерактивы, та же «Повестка дня», она уже обсуждается в 

головной радиостанции, и бывает обсуждают темы, которые не интересны 

никому. Я бы поднимала тем, чтобы обсуждали наиболее важные темы для 

пользователей. Не всем интересно то, что происходит в Иране, к примеру, 

больше интересует пенсионная реформа, куда вложить свою будущую 

пенсию или в какую школу отправить ребѐнка учиться. Не хотелось бы 

общих тем, которые ни о чем – поговорил и забыл о них. Это всѐ относится к 

головной радиостанции, а что касается самого сайта, то я не знаю. Можно 

попробовать разнообразить опросы и дать возможность не просто 

голосовать, но и обсуждать этот вопрос, сделать что-то типа блогов. Дать 

какую-то тему, и чтобы люди дальше по этой тематике уже обсуждали. 

Может быть, привлечь к этому кого-то из руководителей радиостанции, 

пусть они тоже подискутируют с ними на сайте, с ними пусть пообщаются, 

позадают им вопросы. Дискуссии именно на сайте, обсуждения, онлайн. 

Интернет-редакция может приглашать эксперта, делать прямую трансляцию 

на сайт и обсуждать какие-либо вопросы именно с посетителями сайта, не с 

радиослушателями. Улучшить сайт, не отделяясь от эфира, не получится.    

 

Как вы оцениваете продвижение сайта «Вестей FM», его 

материалов в социальных сетях? 
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Хотелось бы лучше. Допустим, в том же «Твиттере» люди пишут 

какие-то комментарии, и мы можем туда гораздо больше новостей 

выкладывать, больше проявлять свою активность. Не 2-3 новости, а гораздо 

больше. Выбрать самые интересные, и раз в час что-то туда постить. 

 

Принимает ли ваше руководство во внимание идеи, которые вы 

предлагаете, и помогает ли воплотить их в жизнь?  

 

Ну… какие-то, наверное, да. Совсем недавно у нас не было опросов, а 

теперь они появились. Простейшее что-то могут помочь воплотить в жизнь, а 

глобальное или затратное… нет.  

 

Если журналист в работе имеет дело со всеми форматами 

информации сразу (фото, аудио, видео…), страдает ли от этого итоговый 

результат? 

 

Качество – да. Каждый должен заниматься своим делом. Бильд-

редактор должен заниматься качеством фотографий, он должен быть 

оперативным, если нужно поставить срочный материал и к нему 

фотографию. Качество должно быть очень высоким. Приятно смотреть на 

красивую фотографию. Ты заходишь на сайт, на что ты в первую очередь 

бросаешь взгляд? Ты смотришь или на качество фотографии, или на 

знаменитость и сразу же переходишь на страничку этой новости.  

 

А как же модные нынче универсальные журналисты? 

 

Универсальный журналист всѐ равно нужен, без него не обойтись, 

потому что работодатель старается сэкономить средства. Поэтому в любом 

случае универсальные профессии будут существовать – редактор, шеф-

редактор. Они все взаимосвязаны, взаимозаменяемы. Наверное, в редактуре 
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может быть универсальный, но лучше когда каждый занимается своим 

делом. 

 

Нужно ли обучать студентов профильных вузов специфике работы 

на сайте? Какие навыки и компетенции нужно формировать у них?  

 

Наверное, всѐ это познаѐтся на практике, с одной точки зрения. А с 

другой, наверное, нужно какие-то небольшие азы рассказать, но это не целый 

курс должен быть, а просто экскурсия на ту же интернет-радиостанцию, 

посмотреть, как люди работают, рассказать об этом, может быть сделать 

какое-то дополнительное задание. Это не курс, а несколько предметных 

ознакомительных лекций. А так всѐ на практике, потому что я не думаю, что 

каждое СМИ по-своему подходит к делу, и научить чему-то конкретному 

можно, но не факт, что это пригодится в какой-то конкретной организации. 

 

Пока вы учились в вузе, обучали ли вас хотя бы азам работы на 

сайте, какой-то специфике подобной работы? 

 

Про Интернет не рассказывали, он был обойдѐн стороной, да и не было 

такого бума. Мне сейчас 28 лет. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 11 

 

Интервью Ирины Литвиненко с редактором сайта радиостанции 

«Сити FM» (респондентом 2) от 10.10.2013 года 

 

Что вы понимаете под словосочетанием «новые медиа»? Что к ним 

относится? 

 

Это Интернет, приложения на телефоны. С каждым годом появляется 

что-то новенькое, но кроме Интернета ничего так не продвинулось. Для 

нашего возраста новое – это Интернет, да и для бабулек – тоже Интернет. 

Значит, пока Интернет. 

 

Что вы понимаете под словом «мультимедийность»? 

 

Это не для меня вопрос. Я думаю, что это когда СМИ может через 

разные средства донести свою информацию. Если это радио, то оно может 

ещѐ и в Интернете иметь что-то. Существовать через Интернет, через 

мобильники, через видеотрансляцию. Есть, например, радио, и оно несѐт 

через радио свою информацию, а может использовать дополнительные 

средства – сайт заводить, делать видеотрансляцию. Получается, человек 

слышит новость на радио, может прочитать эту же новость в Интернете и 

может посмотреть видеотрансляцию – видео с этой новостью. 

 

Нужны ли на сайте радиостанции все форматы информации – 

фото, аудио, видео…? Нужно ли это пользователю? 

 

Да, это нужно. И фото, и видео нужно. Если ты делаешь сайт, ты не 

должен делать новости только от радио, потому что Интернет сейчас 

быстрее, а радио в основном берѐт новости с информационных агентств. 
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Поэтому получается, что сейчас сайт оперативнее радио, как бы ворует у 

информагентств. Есть, конечно, новости – звонки от слушателей, но их всѐ 

равно уже 20%. Когда ты делаешь сайт, ты делаешь его для увеличения 

аудитории. Этот сайт должен быть удобным. Да, это круто, когда на сайте 

есть лейбл твоего радио, когда есть ведущие, когда есть эксперты, но нужно 

как-то развлекать аудиторию. Люди привыкли к новому видео, фотографиям. 

Уже будет мало просто написать какую-то новость. Нужно относится к сайту 

радиостанции полностью как к интернет-продукту. Получается, что ты 

берѐшь с радио только эксклюзив, а эксклюзив – это когда звонят люди, 

когда звонят крутые эксперты. А всѐ остальное – это соревнование с другими 

интернет-изданиями, которые необязательно являются сайтами 

радиостанций. Поэтому тебе нужно больше фото и видео. И пользователю 

это нужно, он воспринимает информацию глазами. На фото сейчас вообще 

бум, потому что появилось много приложений. Радиостанция, к примеру, 

может иметь свой «Инстаграм».  

 

Радио в Интернете – это радио или это что-то новое? Русская 

служба Би-би-си, к примеру, которая перешла целиком на спутниковое и 

интернет-вещание? 

 

Все мы к этому придѐм, потому что не за горами цифровизация. Если у 

тебя всѐ будет оцифровано через сайт, то будет больше рекламы. Одно дело, 

когда тебе заплатили, к примеру, 10 миллионов за франшизу, и другое дело, 

когда тебе постоянно идут деньги за рекламу. Не все города могут позволить 

себе выкуп франшизы, и фанаты смогут слушать твоѐ радио через сайт. 

Moskva.FM тоже, кстати, этому способствует. Но пока что сайт идѐт просто 

как дополнение к FM-вещанию, сайт – это такая копирка радио и немного 

своей информации. Сегодняшнее состояние – переходное, переход в 

цифровизацию. Мы помогаем людям плавно перейти в будущее. А когда 

сделают гаджеты, сделают удобное радио, для того чтобы через сайт всѐ 
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слушать, чтобы в массу это всѐ пустить, тогда всѐ это превратится чисто в 

радио в Интернете. Сейчас у нас пока что помесь. 

 

Происходящая трансформация в медиа – дополнение или 

вытеснение старых СМИ? 

 

FM останется, но всѐ же, я думаю, что цифровизация его вытеснит. А 

остальные СМИ ещѐ долго просуществуют в традиционном виде. Газета, 

думаю, никогда не умрѐт, журналы тоже будут печататься, телевидение тоже, 

а вот радио как раз трансформируется. Потому что будет удобнее, легче его 

слушать через Интернет. Сейчас ты едешь в машине, в Москве и можешь 

послушать, ну, 50 станций, а в будущем у тебя будет гаджет, через который 

ты можешь найти любое радио. Ты, например, в Челябинске, а тебе прям 

дико интересно, что там «Эхо Петербурга» передаѐт, и ты можешь 

настроиться и получить это. Как с айфонами. Людям нравится, когда всѐ 

просто и доступно – нажал кнопку и получил, что хотел. Когда FM, то 

получается, что ты слушаешь то, что тебе навязывают. У тебя нет особого 

выбора, Интернет больше позволит. Но пока что все машины настроены на 

FM, когда придумают встроенное радио, которое будет бюджетным, то… Да 

и сейчас уже многие подключают в машине айфон и слушают радио через 

Moskva.FM. Но это тяжело. Нужно купить себе гаджет, который стоит 

дорого, подсунуть какой-то проводок, найти. Конечно, кто хочет, тот 

добьѐтся, но это всѐ-таки сложно и затратно. Люди с небольшим достатком 

не будут этого делать. Как только появится доступная техника, то будет всѐ 

проще. 

 

Каким вы видите будущее радиовещания? Умрѐт ли оно? Если да, 

то какие именно факторы станут ключевыми? 
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Скорее всего, на этом сначала просто попытаются делать деньги – 

новую технику в машины, плееры, где ты сможешь зайти на сайт любой 

радиостанции, где ты будешь слышать звук и одновременно читать с 

картинками. Если бы я создавала эту технологию, то это было бы что-то 

наподобие Moskva.FM, где ты можешь выбрать радиостанцию, ты будешь еѐ 

слышать, а на экране в это время будут, к примеру, фотки ведущих и 

реклама. Реклама, потому что она будет успешно продаваться. А ведущие – 

это как бренд, чтобы люди запоминали, кто там в эфире разговаривает.  

 

Какова для вас идеальная модель сайта радиостанции? 

 

Радио должно иметь своѐ направление. Понятное дело, что есть своя 

аудитория, свой формат, но радио должно и что-то новое приносить. У нас 

привыкли брать успешный формат и копировать, потому что это приносит 

деньги. Было бы круто, если бы радиостанция брала свою направленность и 

передавала бы еѐ на своѐм сайте. Например, у «Сити FM» сайт ещѐ плохо 

развит, но он направлен на москвичей. Есть новости мировые, но всѐ равно 

упор делается на москвичей. А что волнует москвичей? Пробки и парковки, а 

на втором месте уже идѐт московская политика. Конечно, для рейтинга 

лучше писать про детей Аллы Пугачевой и Максима Галкина, но ведь это 

повторение чужого формата. Нужно выдерживать что-то новенькое. Чтобы 

наш сайт был интересен, мы должны показывать именно московские новости 

и проблемы. Но это идеал. Так не получится, потому что рейтингов не будет. 

Но это было бы круто, если бы сайты радиостанций не просто делали рерайт 

интерфаксовских новостей, а предоставляли бы пользователям именно то, 

что производит эта радиостанций. Или хотя бы делала главные новости в 

этом формате. А сейчас получается, что у всех сайтов одинаковые новости. 

Новости «Сити FM» и «Эха Москвы» отличаются лишь значком. Новости все 

одни и те же. Что есть на РИА «Новостях», то есть и у нас. Плюс 20% того, 

что прошло у нас в эфире. Никому не нужна узкоформатность. 
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Как вы считаете, в будущем сайты радиостанций пойдут по пути 

усложнения или упрощения – будет только самое необходимое? 

 

В наш холдинг входит Relax FM, у него очень простой дизайн. 

Заходишь и слушаешь. Естественно, на нѐм есть реклама, но его не нужно 

перегружать ни фотками, ни новостями. Мы там не рассказываем про певцов 

и музыкантов. Ты просто заходишь на сайт, видишь красивую обложку и 

слушаешь музыку. У «Детского радио» тоже своя направленность. Есть 

конкурсы, форумы, на которых дети переписываются. А вот с новостным 

радио всѐ более сложно. У него слишком большая конкуренция. Но мне 

кажется, что его нужно упростить, потому что человек привык к простым 

вещам. Люди хотят открыть сайт и чтобы было как можно проще. Как только 

ты начинаешь мудрить с дизайном, люди начинают беситься, они хотят 

простоты в навигации, в доступе к информации. Я считаю, что вообще не 

стоит публиковать все новости, которые есть. Человеку будет удобнее и 

проще. Если человек выбирает московскую станцию, допустим «Сити FM», 

он хочет читать именно московские новости, и ему совсем неинтересно 

читать про другой город, если, конечно, эта новость не про челябинский 

метеорит. Человеку нужны новости именно под него. Если он захочет 

посмотреть всѐ и сразу, для этого есть РИА «Новости». Надо всѐ упрощать и 

чѐтко выделять свою аудиторию. Но это не приносит сильных денег. 

Выгоднее писать обо всѐм и сразу, потому что на твой сайт может нечаянно 

зайти не твоя аудитория. 

 

Что есть на сайте вашей радиостанции?  

 

Лента обычная новостная, главные темы, ведущие, все программы, 

которые они ведѐт, раздел о ведущих с фотками. Под программой – весь еѐ 

архив. Сбоку – опрос. У нас есть все расшифровки нескольких программ. 
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Расшифровки идут полностью. Просто эти программы обычно с какими-то 

крутыми экспертами, поэтому расшифровки. Всѐ это лежит отдельно, удобно 

самого себя почитать, а информагентствам забрать это. Мы взяли одни 

основные слова этого эксперта, а другие СМИ может заинтересовать что-то 

другое, и они подѐргают из этой расшифровки какие-то отдельные, 

интересующие их куски. Есть выход на все соцсети, видеотрансляция, фото и 

видео дня. Ничего нового мы, наверное, не изобрели. 

 

Ваш сайт развивается в плане новых возможностей и технологий? 

Или, можно сказать, что просто поддерживается его существование?  

 

Наш сайт пока что набирает базу. Он появился давно, но раньше над 

ним не работали, а активная работа пошла полгода назад, это очень мало для 

такого сайта. Пока что у нас мало посещений, поэтому нужно наработать 

себе базу. Мы пока что похожи на другие сайты. Мы, конечно, хотим что-то 

новое, но пока что нужно набить базу. Как только набьѐм, так можно будет 

выпендриваться и уже брать что-то своѐ. У нас есть свои штучки, которые 

мы пробуем, но так как всѐ зависит от рейтинга, нам приходится 

пользоваться информагентствами. Как только мы заработаем свою 

аудиторию, мы сможем отказаться от всех новостей и публиковать то, что мы 

хотим.  

Мы работаем с соцсетями. На «Вестях ФМ», к примеру, все новости 

идут во всем соцсети, у нас всѐ не так. В «Твиттере» идут интересные 

заголовки, самые важные новости. В «ВКонтакте» идут только главные 

новости, их примерно пять в день. ЖЖ уже помирает, мы делаем туда 

расшифровки программ с крутыми гостями. У нас есть «Инстаграм», это 

наше уникальное нововведение. Идея была показывать то, как и чем живѐт 

радиостанция. Но каждый день ведь не будешь фоткать, как я, например, 

пишу новости или как кто-то ведѐт эфир. У нас есть погода, чтобы наш лейбл 

был всегда виден, гости, которые у нас приходят. Также мы выбираем 
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московскую тему какую-то, которая на радио появляется, и ставим 

картиночку по этой теме. И если пользователь там что-то напишет, его 

озвучат в эфире. И наоборот, если пользователь что-то прислал на радио, то 

мы придумаем свою картинку и вставим эту новость туда. Наши ведущие 

постоянно говорят об «Инстаграме», мотивируют туда присылать, там 

отвечать. Ведущие пиарят наш «Инстаграм», а мы в «Инстаграме» пиарим 

ведущих, потому что показываем, какие они у нас забавные.  

Ведущие объявляют в эфире новостной повод, а пользователи 

выкладывают свои фотографии к этому поводу в «Инстаграме». У нас есть 

хештег citynews879. Ведущие мотивируют пользователей выкладывать свои 

фотографии, а мы отмечаем их фотографии на сайте. К примеру, в метро 

появились новые таблички, пользователь выложил в «Инстаграме» их фотки, 

мы пишем на сайте "Появились новые таблички и вот фотка", прикрепляем 

фотку. Мы отсылаем ссылку на этот материал ведущим, а они в эфире 

говорят пользователю спасибо за иллюстрацию к новости. Пока что это 

редкость, так как наш «Инстаграм» только развивается, но это бывает. У нас 

такое было с золотыми городскими туалетами, нам в первый же день 

прислали фотографию с ними, со стоимостью и так далее. Мы вывесили это 

на сайт, а ведущие сказали об этом в эфире – все друг друга пропиарили. 

Идею с «Инстаграмом» предложила я, и я же еѐ и воплотила в жизнь, да и 

занимаюсь этим тоже я. 

 

Как вы оцениваете видеотрансляцию на вашем сайте? Интересна 

ли она пользователю? Будет ли развиваться это направление?  

 

Видеотрансляция всегда и многим интересна. Особенно тем, кто 

именно слушает наше радио, а не случайно зашѐл на наш сайт. Те, кто 

слушают, им интересно посмотреть. Если бы не новостное радио и можно 

было бы делать экшн внутри этой трансляции, то это было бы весело и могло 

бы заинтересовать случайного пользователя. Хотя у нас есть на «Детском 
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радио» ведущий, когда он ставит песню детям, то он всегда танцует, и дети 

на него смотрят, он их развлекает. А на новостных же не поразвлекаешь. На 

них не совсем понятно, для чего видеотрансляция. Если ты фанат этого 

радио, то тебе интересно, как выглядит ведущий. Бонус. Мы когда завели 

«Инстаграм», то поняли, что люди хотят видеть лицо того, кто это делает. 

Дополнительное развлечение.  

 

Кто занимается подбором видеоконтента для сайта? По каким 

критериям идѐт отбор? 

 

У нас обычно берут какое-то самое популярное и новое видео. Но 

пытаемся выбрать именно то видео, которое связано с Москвой. Если ничего 

не происходит в Москве, то просто берѐтся интересное видео с «Ютуба», 

«Мобильного репортѐра», к примеру. У нас недавно это появилось, но 

подобное всегда интересно. Отвлечься. Когда видео ни о чѐм или долгое, не 

будут смотреть. Слушать или смотреть какую-то долгую статистику, тоже не 

будут. Видео нужно красочное. Например, интересно посмотреть видео с 

фестиваля света в Москве. Это красиво, будут смотреть, чтобы понять, что 

надо сходить в следующий раз. Если будет гей-парад, то естественно туда 

поставим. Что-то ближе к развлечению. Но самая бомба – это дорожные 

конфликты. Нам выгодно ставить подобное видео, потому что это 

излюбленная тема москвичей. В эфире мы говорим о каком-то конфликте, а 

потом можно добавить "а видео вы можете посмотреть на сайте". 

 

Как вы считаете, важна ли интерактивность на сайтах 

радиостанций и конкретно на вашем?  

 

У нас на сайте пока что ничего такого нет, в отличии от «Вестей FM», к 

примеру. Мало пишут комментарии у нас. Ведущие должны в эфире 

говорить о том, чтобы пользователи писали на сайте. Но им сложно, потому 
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что у них и так есть поток сообщений, которые идут на прямые номера, а ему 

нужно отвлекаться и заходить в Интернет. Или чтобы отдельный человек 

будет ему пересылать. Это лишний труд, никто не хочет напрягаться. А само 

комментирование, конечно, мотивирует людей заходить на сайт, чтобы 

прочитали их комментарии в эфире.   

 

Есть ли у вас какие-то идеи по поводу того, как поднять 

активность аудитории на вашем сайте? 

 

Мы с этим боремся. Знали бы, активность уже давно возросла. На 

самом деле, всѐ очень сложно, потому что мы до сих пор не знаем, почему у 

нас конкретные новости становятся популярными. Сейчас мы на сайте сами 

делаем «Афишу» каждые выходные. Мы сами придумали делать еѐ, и 

начальство разрешило нам заниматься этим, оно было только за. Я сама 

пишу еѐ и публикую на сайте. Стараюсь сделать так, что бы она была 

ориентирована на Москву или на совсем ближайшее Подмосковье. Мы 

выбрали свою аудиторию для этой рубрики, это такая московская пара, 

которая интересуется новостями своего города, им нравится гулять по 

городу. Для них идѐт такая программа. И еѐ читают в выходные, статистика 

это показывает.  

 

Кто в редакции занимается продвижением радиостанции и еѐ сайта 

в социальных сетях? Как вы оцениваете, затраты на это равносильны 

отдаче? 

 

Соцсети – это отдельная жизнь. Я не понимаю, когда говорят, что через 

соцсети хотят повысить аудиторию сайта. Да, возможно, повышается 

немного кликабельность. Но я считаю, что они существуют по-своему. Это 

продвижение своего бренда. Мне кажется, что те пользователи, которые 

воспринимают тебя как отдельное интернет-СМИ, они уже воспринимают 
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соцсети как прокрутку новостей. Они не хотят заходить и читать. Им важна 

даже не выжимка, а просто заголовок. В газетах пользователю интересны 

подробности, на радио события происходят прямо сейчас, а Интернет – это 

скорость. Ты должен поставить заголовок и сказать им всѐ. Тот, кто 

подписывается на новостные группы в соцсетях, ему не нужны подробности, 

он просто хочет знать, что происходит. Зачем вообще людям новости? Они 

боятся, что что-то случится и затронет их. Соцсети – это что-то типа "я не 

хочу читать, меня не интересует политика, но я подпишусь, чтобы знать, что 

меня сейчас не затопит на девять метров". Они подписываются, к примеру, 

на РИА «Новости». Но у них слишком много новостей, явно не всѐ это 

интересно пользователю, поэтому он старается выбрать то СМИ, которое ему 

будет ближе всего по новостям. К примеру, «Сити FM». «Кого-то зарезали – 

хорошо, что не меня». «Бомбануло – хорошо, что меня никак не коснулось». 

И так далее. А всѐ остальное ему не будет интересно. Соцсети нужно 

воспринимать отдельно от сайта, как продвижение бренда. И постить в 

соцсети нужно лишь избранные материалы, не нужно засорять ленту 

пользователя. Если будет много всего, то они просто отпишутся. 

 

Каждый должен заниматься своим делом: редактор править 

материал, бильд-редактор подбирать картинку…? Или же всем этим 

спокойно может заниматься один человек? 

 

Интернет-журналист должен быть мегоуниверсальным. Только 

универсальный. В отличие от чисто радио, где каждый должен заниматься 

именно своим делом. Новостник – одним, а ведущий – другим. А журналист, 

работающий в интернет-СМИ, должен быть именно универсальным. У него 

нет времени, чтобы его правили. Он должен уметь всѐ, потому что в 

Интернете самое главное – это быстрота. Какой корректор? Чем быстрее ты 

выдашь новость, тем быстрее тебя расхватят. У тебя должен быть просто 

хороший русский. Ты должен понимать, что такое рынок СМИ, как красиво 



 355 

продать продукт, какой заголовок поставить. В интернет-СМИ ты в основном 

репостишь. Просто так сделать репост, это ничего не даѐт. Ты должен 

разбираться в других сайтах, в сайтах, которые дают тебе дополнительную 

информацию, потому что ты должен успеть, отрыть что-то интересное, 

какую-то интересную подборку. А чем ты больше добавишь к этому тексту 

интересных фотографий и видео, тем круче будет твоя статья. Ты составил 

интересный текст, подтвердил его фото и видео, добавил гиперссылок – ты 

молодец. Мастерство интернет-журналиста – красиво подобрать факты. 

Интернет-журналист должен знать хорошо русский. Естественно, он 

может ошибаться, ошибаются все. Бывают литературные ошибки, 

неправильно выстроенные слова, но это уже реально нужно сидеть и 

разбираться с микроскопом. Главное – не делать в слове «корова» ошибку, 

чтобы в глаза не бросались подобные ошибки.  

 

Нужно ли обучать студентов профильных вузов специфике работы 

на сайте? Какие навыки и компетенции нужно формировать у них?  

 

На факультете медиакоммуникаций ВШЭ идут специализации по 

экономике, политике и так далее. На журфаке МГУ идут специальности – 

телевидение, радио, газета. Я считаю, что на журфаке правильнее, потому 

что журналист – это не эксперт, он не обязан разбираться во всех темах. Это 

человек, которому любопытно всѐ, и он может об этом красиво рассказать. 

Любопытство, ловкость и пара махинаций. А как преподнести новость, тут 

уже идѐт разная специфика, сама техника, как мы это преподносим в разных 

СМИ. Круто, конечно, когда человек интересуется и походил на семинары по 

всем специальностям. Но по факту всѐ абсолютно не так. На газетном 

направлении люди привыкают к специфике газеты – красиво и литературным 

языком что-то рассказывать. Радио – это абсолютно другой язык. Поэтому 

было бы круто, если бы студенты знали все специализации, знали бы все 

специфики. Самое главное, чтобы преподаватель объяснял правила 
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поведения и специфики разных СМИ, потому что они имеют существенные 

отличия.  

Это будет очень долго, если ты будешь писать текст, потом его 

высылать кому-то, кто будет его загружать на сайт, подбирать картинку. Это 

будет великолепно, но слишком долго. Конечно, этому нужно учить. На 

практике. Давно пора включить на факультете, помимо выпуска газеты, 

радиовыпуска и ТВ-выпуска, ещѐ и выпуск учебного интернет-СМИ. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 12 

 

Интервью Ирины Литвиненко с редактором сайта радиостанции 

«Эхо Москвы» (респондентом 3) от 03.10.2013 года 

 

Что вы понимаете под словосочетанием «новые медиа»? Что к ним 

относится? 

 

Новые медиа – это, наверное, Интернет и мобильная телефония, 

поскольку всѐ это помогает развитию современной коммуникации между 

людьми. Интернет, интернет-издания, онлайн-версии телеканалов. 

 

Что вы понимаете под словом «мультимедийность»? 

 

Я понимаю, что это, но… Мультимедиа – это фото, видео и все 

цифровые данные в телефоне. Получается, это фото-, визуальный контент. 

 

Нужны ли на сайте радиостанции все форматы информации – 

фото, аудио, видео…? Нужно ли это пользователю? 

 

Мне кажется, что нужно. Когда заходишь на сайт, то очень бедно 

смотрится, если там только сплошные новости идут, нет никакой фотографии 

персоны и вообще картинок нет. Хочется, чтобы всѐ было более красочным, 

привлекало. На сайте «Эха Москвы» очень много видео, потому что обычно 

оно событийное. Читателю будет интересно посмотреть. И особенно если 

какие-то прямые трансляции, выступления Путина или Медведева. Понятно, 

что есть расшифровка, но всѐ-таки картинка для восприятия более понятна. 

Если сайт себя позиционирует не только как радио, но и какой-то у него есть 

альтернативный формат, то, мне кажется, это было бы здорово, если что-то 

можно было бы послушать, посмотреть и почитать. 
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Радио в Интернете – это радио или это что-то новое? Русская 

служба Би-би-си, к примеру, которая перешла целиком на спутниковой 

и интернет-вещание? 

 

Это бонус к радиостанции. Определѐнный контент. Определѐнный 

проект. Какие-то дополнительные опции, которых в эфире нет в принципе.  

 

Происходящая трансформация в медиа – дополнение или 

вытеснение старых СМИ? 

 

Вытеснение. Нам всѐ время говорили, что газеты и печатные СМИ 

умрут и всѐ будет в Интернете. Пока мы держимся, но, мне кажется, что всѐ 

уже, наверное, вытесняется. Это связано с количеством планшетов, 

телефонов у людей и с тем, что сейчас практически нет печатных версий. 

 

Каким вы видите будущее радиовещания? Умрѐт ли оно? Если да, 

то какие именно факторы станут ключевыми? 

 

Не умрѐт. Поскольку ты не можешь позволить себе смотреть 

телевидение в любой момент, а радио послушать можно, когда ты едешь на 

даче, в метро и в любой момент. С телевизором в этом плане сложнее. Радио 

более мобильно, приспосабливается. 

 

Какова для вас идеальная модель сайта радиостанции? 

 

Первое на ум приходит задача систематизировать данные, построить 

какую-то более менее структуру, чтобы это не выглядело разбросанным. К 

примеру, есть сайт «Эхо Москвы» и сайт «Эхо Москвы Петербург». Когда ты 

заходишь на питерский сайт, то с поиском там большая проблема. Там висят 
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баннеры – справа, сверху, оранжевые на белом фоне, с лицом и каким-то 

одним словом. И ты тратишь как минимум минут пять, чтобы разобраться, 

куда идти. Главное – это правильная структура. А на втором месте – это уже 

наполнение и формат, в котором это все должно быть. Мне кажется, на сайте 

должны быть все форматы информации, потому что когда есть альтернатива, 

то почему бы и нет.  

 

Как вы считаете, в будущем сайты радиостанций пойдут по пути 

усложнения или упрощения – будет только самое необходимое? 

 

Мне кажется, версия в Интернете, чисто для Интернета, такой и 

останется. Может быть будет какое-то ослабление насыщенности текстовой. 

Сайты примерно такими и останутся, как сейчас, в ближайшие пару лет 

точно, пока технологического прогресса у нас не будет. 

 

Что есть на сайте вашей радиостанции?  

 

На сайте «Эха» есть очень много – новости, блоги известных людей и 

блоги простых людей, которые нам пишут из регионов с каких-то 

мероприятий, подборки каких-то мнений. Нашим блогером может стать 

любой эксперт по какому-то вопросу, либо человек, пишущий по своей 

тематике, по своему профилю. Плюс, конечно же, трансляции эфира, 

видеотрансляции и расшифровки. Есть топы сотрудников, топ материалов. 

Это бывает интересно. Лично у меня вызывает наибольший интерес семерка 

за год материалов. Туда попадает все – новости, эфиры, то, что было 

наиболее интересным читателям и слушателям за год. Отдельная часть сайта 

– это комментарии пользователей, которые бывают очень разносторонними. 

Это своя жизнь сайта. У нас раньше был форум, но он прекратил своѐ 

существование, остался в замороженном состоянии, и люди нашли себе 

место для общения в комментариях. У нас была структура народных 
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модераторов, но, честно говоря, она не совсем оправдала себя. На них стали 

поступать жалобы, потому что они модерировали исходя из своих личных 

отношений, неприязни к каким-либо пользователям. А так общим 

модерированием занимаются сами редакторы. Мы имеем дело со всем 

контентом сайта, исключение составляю только реклама и баннеры. Мы 

универсальны, можем заменить кого угодно на сайте. Я больше по 

расшифровкам, по новостям на сайте, но могу сделать и блог, если надо.  

 

Ваш сайт развивается в плане новых возможностей и технологий? 

Или, можно сказать, что просто поддерживается его существование? 

 

В прошлом августе мы запустили новую версию сайта, был изменен 

весь концепт, внешний вид главной страницы. Стало более структурировано, 

ранее было более сумбурно. Мне кажется, скоро появится опять новый 

концепт, новое обновление. А сейчас стало более оптимизированным, 

раньше не было такого количества видео и такого количества 

фотоматериалов, да и такого количества пользователей не было.  

 

Как вы оцениваете видеотрансляцию на вашем сайте? Интересен 

ли пользователям «Сетевизор», нужен ли он им? Будет ли развиваться 

это направление? 

 

Мне кажется, интересен, потому что иногда хочется посмотреть на 

человека, который вещает в эфире, узнать, кто это. Картинка всѐ-таки важна. 

Плюс там есть интересная функция – можно проголосовать. Получается, не 

нужно бежать к телефону, если тебе уж прямо очень хочется поучаствовать в 

интерактивной жизни сайта, то тебе просто нужно нажать две кнопки. Если 

есть какое-то голосование, то оно всплывает там в окне и появляется две 

кнопки «Да» и «Нет». Если голосовать по телефону, то только ведущий 

может увидеть результаты, как идѐт голосование, а в «Сетевизоре» ты 
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видишь, как меняются результаты на глазах, там пишут, сколько 

проголосовало пользователей. Также в «Сетевизоре» есть эфиры некоторые 

(«Особое мнение» в основном), где появляются диаграммы, и ты тоже 

можешь нажимать кнопочку «Поддерживаю» или «Не поддерживаю», после 

чего у тебя меняется кардиограмма. Если ты согласен, она идѐт вверх, а если 

нет, то резко падает вниз.  

 

Как вы считаете, важна ли интерактивность на сайтах 

радиостанций и конкретно на вашем? 

 

По идее важна, но хочется еѐ как-то более структурировать, потому 

что, судя по опыту «Эха Москвы», есть с этим проблемы. Есть 5-10 

пользователей, которые считают себя лучшими и пишут комментарии везде, 

где только можно. И флуд, и оскорбления, и употребление ненормативной 

лексики – всѐ это, конечно, присутствует. У нас есть три вида пользователей 

– серая рамка, синяя рамка и красная рамка. Комментарии красной рамки 

появляются сразу на сайте. Сейчас большинство пользователей – красные 

рамки, потому что для регистрации достаточно указать только номер 

телефона. Поток комментариев просто огромен, и его приходится 

отслеживать, потому что бывает, что на всей странице только комментария 

три нормальных, а остальное – это какие-то пошлые анекдоты, ссылки и 

прочее. С этим очень сложно бороться. Я считаю, что систему 

комментирования нужно как-то менять. Но я не очень представляю, как 

можно бороться с плавающим IP – пользователя банишь, а он опять 

возрождается.  

 

Есть ли у вас какие-то идеи по поводу того, как поднять 

активность аудитории на вашем сайте? Или вам не нужно еѐ 

поднимать? 
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Активность – это хорошо, но только тогда, когда она идѐт в ключе 

правильной речи. 

 

Принимает ли во внимание идеи, которые вы предлагаете, ваше 

руководство и помогает ли воплотить их в жизнь? 

 

Да. По-моему, мы сами предложили народных модераторов, чтобы 

хоть как-то облегчить себе жизнь. Народным модератором может стать 

любой зарегистрированный пользователь сайта. Он подаѐт заявку, с ним 

связывается сотрудник нашего сайта, проводит какую-то беседу с ним, и он 

становится народным модератором. Но по факту это система себя не 

оправдала, потому что слишком много они взяли на себя полномочий. 

Личная неприязнь, и человек шѐл в бан, а потом писал нам, чтобы мы 

разобрались, почему его забанили. Часто выходило так, что человека 

действительно банили ни за что. С весны действовала эта система народных 

модераторов. Мы сами никогда не удаляем комментарии, а только скрываем 

(есть такая функция). Это нужно, чтобы потом предъявить эти комментарии 

пользователю, если он вдруг начнѐт возмущаться. Мне один раз позвонил 

пользователь и сказал, что его комментарии скрыты и он очень хочет их 

вернуть, потому что это его частная собственность и он хочет издать по ним 

книгу. Я ему всѐ это выслала. Если человеку это нужно, пусть использует.  

 

Кто в редакции занимается продвижением сайта радиостанции в 

социальных сетях? Как вы оцениваете, затраты на это равносильны 

отдаче? 

 

Мы занимаемся. У нас есть везде свои странички – и в «Твиттере», и в 

«Фейсбуке», и в ЖЖ. Но ЖЖ мы используем в экстренных ситуациях, когда, 

к примеру, сломался сайт или была DDooS-атака. В «Фейсбук» и «Твиттер» 

автоматом копируются материалы, хотя можно делать это и вручную. В 
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«Фейсбук» вставляется наиболее интересный контент. Мне кажется, и 

«Фейсбук», и «Твиттер» ушли на второй план после новой версии сайта, 

потому что сайт стал сам более наполненным, поэтому соцсети – это просто 

ссылки разбрасывать. Есть аккаунт в социальных сетях – это круто, он есть у 

всех. Там никто не общается. Не сказала бы, что в «Твиттере» есть, что 

делать. Я определяю полезность нашего аккаунта тем, ведут ли там 

переписку или нет, живѐт ли ресурс или там только наши обновления. Мне 

кажется, что пользователю проще зайти на сам сайт, чем искать что-то в 

«Фейсбуке». Сайт – это первое. А остальное – это его лучики. Просто 

престиж. 

 

Как вы считаете, почему сайт «Эха Москвы» единственный в 

своѐм роде? Из-за чего сайты других радиостанций не могут его догнать 

ни по размеру аудитории, ни по наполнению различными блоками? 

 

В отношение сайта очень трудно отвечать. Может быть это как раз 

связано с фото-, видеоконтентом. Люди к нам часто заходят, чтобы 

посмотреть какие-то событийные фотоподборки и видео. Смотрим, вроде 

обычный материал, а просмотров под 60 тысяч. Думаю, что популярность 

сайта связана с разнообразным контентом. У меня у самой на сайте есть блог, 

и я писала туда о беспорядках на Манежной площади. Были и другие блоги 

на эту тему и тоже была фотоподборка, но мой пост просмотрели 30 тысяч 

пользователей. Стать нашим блогером теоретически может любой человек. 

На питерском «Эхе» тоже есть такая возможно стать блогером. А вот про 

другие информационные сайты даже и не знаю. У них есть экспертные 

мнение, авторские колонки, а не так чтобы Сергей Иванов, пенсионер из 

Ярославля может рассказать про что-то. Это как была в СССР система 

народных писем в редакции газет, когда в этих письмах рассказывали о 

каких-то событиях или просили помочь. Возможно, с этим связана 
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популярность сайта «Эха», с тем, что человек может стать частью СМИ, 

стать кусочкам информационного мира, прославиться немного. 

 

Если журналист в работе имеет дело со всеми форматами 

информации сразу (фото, аудио, видео…), страдает ли от этого итоговый 

результат материала? 

 

Мне кажется, он не страдает. Почему он должен страдать? Если у тебя 

есть конкретная задача сделать этот материал красивым и читабельным, то 

есть материал, где идѐт картинка, ниже идѐт звук, дальше текстовая 

расшифровка. Но дальше идѐт вопрос – целесообразно и нужно ли это всѐ 

вместе мешать. Мне иногда кажется абсолютно не нужным, если человек 

выступал в эфире, вырезать его ещѐ отдельно и ставить на сайт. Исключение 

– если это какой-то эксклюзивный эксперт, к примеру, адвокат Надежды 

Толоконниковой. А другие случаи – это просто лишняя работа, когда есть 

рядом аудио всего эфира. Но везде есть исключения. Мне кажется, что если 

идѐт фотоподборка, то нужно просто фото. Видео нужно ставить с текстом, 

потому что непонятно, о чѐм идѐт речь. А звук тоже с какой-то текстовой 

подводкой.  

 

Каждый должен заниматься своим делом: корректор править 

материал, бильд-редактор подбирать картинку…? Или же всем этим 

спокойно может заниматься один человек? 

 

Проблема в том, что заниматься спокойно ты этим не можешь, потому 

что идѐт сплошной набор новостей. Это по факту я редактор, но на самом 

деле я же и правлю тексты, и ставлю их, я и бильд-редактор, я и монтирую 

звук, и режу видео, складываю его из нескольких кусочков. Иногда 

приходится редактировать блоги и как-то оформлять их. Работа широкого 

профиля. С одной стороны, это хорошо, потому что не даѐт расслабиться. 
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Движуха. У нас в редакции всѐ направлено на универсальность сотрудника. 

Если кто-то заболел, то мы сможем сесть на его место, на его смену. Такая 

мобильность получается. У нас была стажировка в отделе новостном, и 

теперь мы можем меняться: они на нашу смену могут сесть и наоборот.  

 

Нужно ли обучать студентов профильных вузов специфике работы 

на сайте? Какие навыки и компетенции нужно формировать у них?  

 

К нам приходят на практику много людей. Поскольку их отправляют, 

то это интересно. Ты приходишь работать на сайт, ты не понимаешь, чем 

будешь заниматься. Ты же не программист, ты не будешь его делать, ты 

будешь наполнять его контентом, и от тебя зависит, как он выглядит. Иногда 

мне хочется креативить, и я рисую красивую картинку, коллаж, чтобы это 

выглядело как-то красочно и не смотрелось просто пустой фразой в анонс, 

чтобы выглядело более привлекательным. Сайт – это место для креатива. Ты 

можешь выбрать главную фразу, можешь вынести главные темы на сайт. Ты 

делаешь это сам.  

У нас есть на факультете учебный выпуск газет, телепередач, 

радиопередач. У нас есть сайт факультета, хорошо бы показать студентам, из 

чего он делается и как. Это интересно, мало ли когда и свой сайт захочешь 

сделать, и у тебя будет уже какая-то модель, как это всѐ можно построить 

композиционно. 

 

Пока вы учились в вузе, обучали ли вас хотя бы азам работы на 

сайте, какой-то специфике интернет-журналистики? 

 

У нас даже нет такого предмета. Но мне это не особо помешало. Когда 

я пришла на практику, то всѐ, чему я научилась, я научилась именно там на 

месте. Особенно быстроте реакции.  Не могу сказать, что журфак мне здесь в 

чѐм-то помог.  
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ПРИЛОЖЕНИЕ 13 

 

Интервью Ирины Литвиненко с контент-менеджером сайта Love 

Radio (респондентом 4) от 03.10.2013 

 

Что вы понимаете под словосочетанием «новые медиа»? Что к ним 

относится? 

 

Новые медиа – это, наверное, либо новоформатные передачи… 

телеканалы, скорее. Что к ним отнести? Возможно, новый телеканал 

«Пятница» пытается организовать что-то новое, что-то своѐ. «2×2». Хотя это 

тоже относительно что-то новое, потому что телеканал существует несколько 

лет, но тем не менее когда он появился, это было что-то новое и необычное. 

 

Что вы понимаете под словом «мультимедийность»? 

 

Это, наверное, всѐ сразу – музыка, картинки, всѐ возможное. 

Мультимедиа – везде, это и радио, и телевидение, и Интернет. 

 

Нужны ли на сайте радиостанции все форматы информации – 

фото, аудио, видео…? Нужно ли это пользователю? 

 

Безусловно это нужно пользователю, это привлекает внимание. Есть 

визуалы, есть те, кто лучше воспринимает на слух. Любая возможность 

зацепить слушателя приветствуется. 

 

Радио в Интернете – это радио или это что-то новое? Русская 

служба Би-би-си, к примеру, которая перешла целиком на спутниковой 

и интернет-вещание? 
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Нет, это скорее радио, просто удобная возможность использовать. В 

Интернете удобнее, да и качество, наверное, получше. 

 

Происходящая трансформация в медиа – дополнение или 

вытеснение старых СМИ? 

 

Наверное, вытеснение больше, чем дополнение. Как-то потихоньку всѐ 

уходит на второй план.  

 

Каким вы видите будущее радиовещания? Умрѐт ли оно? Если да, 

то какие именно факторы станут ключевыми? 

 

Мне кажется, людям нравится в первую очередь не только слушать 

музыку но и общаться. Живое общение с диджеем с помощью звонков – 

приятно слышать человека живого, а не просто звук. От музыки всѐ равно 

отстаешь, нужно разбавлять 

 

Какова для вас идеальная модель сайта радиостанции? 

 

Лучше добавить на сайты радиостанций прямое общение со 

слушателями. Как правило, общение идѐт через соцсети. То, что на радио, - 

это комментарии к новостям, к музыке. А прямое взаимодействие мало где 

встречается. Хотелось бы видеть ответы радиоведущих, музыкальных 

редакторов. Это будет удобнее, если это будет на сайте, а не в соцсетях. 

 

Как вы считаете, в будущем сайты радиостанций пойдут по пути 

усложнения или упрощения – будет только самое необходимое? 
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Скорее всего, останется всѐ самое необходимое, то, что их интересует. 

Постепенно будет уходить расшифровка программ на сайте. Останутся в 

основном новости, музыка, клипы. Попроще всѐ будет. 

 

Что есть на сайте вашей радиостанции?  

 

У нас есть клипы, музыка, новости, сами передачи и рассказы о них. У 

нас есть «Пижамная вечеринка». Каждую неделю – новый гость, рассказ о 

нѐм. 

 

Ваш сайт развивается в плане новых возможностей и технологий? 

Или, можно сказать, что просто поддерживается его существование? 

 

Сайт развивается по мере возможностей. Но так как у компании не 

один сайт, то внимание немного рассеивается. Но когда идѐт концентрация 

на чѐм-то одном, то идѐт развитие. У нас не было как такого плей-листа, 

который можно посмотреть по времени. Общий плей-лист можно было 

посмотреть всем. А вот какая песня по времени звучала, какой исполнитель, 

это относительно недавно появилось на нашем сайте, около месяца. На 

"Москве FM" до сих пор висят старые диджеи, которые у нас больше уже не 

работают, они там не обновляли информацию. А на сайте естественно 

информация обновленная, потому что диджеи меняются – всѐ на сайте. А с 

"Москвой FM" мы контакт не поддерживаем. 

 

Как отбирается видеоконтент для вашего сайта? Кто 

подготавливает ролики с мероприятий? Это целая команда или один-

два человека, которые делают всѐ самостоятельно? 

 

Подготавливают наши корреспонденты. Это один человек, это идѐт как 

видеоблог. Один человек сам снимает, потом режиссирует, накладывает 
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музыку. Это обычно один человек. Музыкальные клипы, ролики подбирает 

наш музыкальный редактор.  

 

Нужно ли поддерживать и развивать видеонаправление на вашем 

сайте? Пользуется ли видеоконтент популярностью у пользователей? 

 

Я считаю, что нужно развивать, но делать это немного в другом 

направлении. Упор нужно делать на интервью со знаменитыми артистами, со 

звездами, так как они привлекают наибольшее внимание. Если идѐт 

видеоматериал с выставок, то его смотрит меньшее количество 

пользователей.  

 

Как вы считаете, важна ли интерактивность на сайтах 

радиостанций и конкретно на вашем? Доступна ли на сайте Love Radio 

функция комментирования материалов? Если нет, то, как вы считаете, 

почему? 

 

Под видеороликами можно оставлять комментарии. К каждой новости 

также можно оставлять комментарии. Если интересная новость, то 

оставляется много комментариев. Последний эфир "Пижамной вечеринки" с 

Ромой Жѐлудем, в нѐм комментарии обновляются ежесекундно. Там было 10 

тысяч комментариев за два дня. В принципе, как правило, пользователи 

задают интересные вопросы, можно с ними пообщаться, поддержать контакт. 

Премодерации у нас нет. Но если появляется нелицеприятное высказывание 

мы его удаляем, а просто мнении оставляем. 

 

Есть ли у вас какие-то идеи по поводу того, как поднять 

активность аудитории на вашем сайте? 
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Это нужно, у нас есть для этого наш директор, которым этим 

занимается, - контент-директор цифровых платформ. По возможности, мы 

делимся с ним какими-то идеями.  

 

Принимает ли во внимание эти идеи ваше руководство и помогает 

ли воплотить их в жизнь? 

 

У нас директор поменялся не так давно, взаимодействие пока с ним не 

очень складывается, но он в принципе всегда прислушивается. Та же кнопка 

плей-листы – мы всячески за, потому что нас утомили вопросы, какой трек 

звучал. У нас не было никакой возможности отследить, как только заходить 

на сайт и следить или у музыкальных редакторов спрашивать. А это очень 

длительный и утомительный процесс. Вот так общими усилиями появилась 

кнопка плей-листа. Мы стараемся всегда отвечать по поводу композиций. Не 

могу сказать, что мы каждый раз отвечали, но по возможности отвечали. Или 

скидывали ссылку на сайт, если не было времени. 

 

Как вы работаете с социальными сетями? 

 

Продвижение в соцсетях у нас началось относительно недавно. Раньше 

не было ничего такого, а сейчас стараемся регулярно публиковать какой-то 

развлекательный контент, высказывания какие-то интересные, просто 

забавные картинки, стараемся взаимодействовать с пользователями, 

устраивать розыгрыши. Всѐ это поддерживается в соцсетях. В соцсетях 

разыгрывали билеты на пижамную вечеринку, которая проходила в 

«Известиях-холле». В соцсетях был альбом, можно было добавлять 

фотографии, и 5-10 человек с интересными фотографиями получили 

пригласительные. После того как мы занялись соцсетями, подписчиков 

увеличилось на 15-20 тысяч. Сильных затрат на соцсети нет, а отдача есть. 
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Что собой представляет должность контент-менеджера на Love 

Radio? 

Это написание новостей, загрузка программ, загрузка новых клипов и 

самой музыки, подбор картинок, размещение анкет диджеев. Еженедельно у 

нас обновляются анкеты диджеев, это отдельный сменный блок. Плюс 

поддержка всего этого в соцсетях. 

 

Если журналист в работе имеет дело со всеми форматами 

информации сразу (фото, аудио, видео…), страдает ли от этого итоговый 

результат? 

 

Я считаю, что если присутствует редактор или корректор, то ничего не 

страдает, потому что в первую очередь может пострадать текст – 

элементарные опечатки. Опечатки есть, это факт. Пытаемся от этого как-то 

избавиться, перечитываем, но взгляд всегда замыливается, поэтому не всегда 

замечаешь досадные недоразумения. Нам нужен корректор.  

 

Каждый должен заниматься своим делом: корректор править 

материал, бильд-редактор подбирать картинку…? Или же всем этим 

спокойно может заниматься один человек? 

 

Это, наверное, идеальная картина всего, как всѐ должно 

функционировать. Если бы каждый занимался своим делом, то качество было 

бы лучше. Когда всѐ это делает один человек, то его поджимает время. Если 

картинка средняя, ты от неѐ не в восторге, хочется лучше, а тебе надо ещѐ 

написать десять новостей, а пока ты будешь искать, время утекает, то ты 

берѐшь эту картинку. Универсальный журналист – это экономия средств, это 

желание работодателя за меньшие деньги приобрести себе рабочую силу.  
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Нужно ли обучать студентов профильных вузов специфике работы 

на сайте? Какие навыки и компетенции нужно формировать у них?  

 

Я считаю, что в журналистике все эти навыки присутствуют. Это 

нацеленность на результат, быстрая и качественная работа, следить за тем, 

что ты пишешь и как ты пишешь. Я считаю, что на журфаках всѐ это есть. 

Всѐ надо делать быстро – написал-опубликовал. 

 

Пока вы учились в вузе, обучали ли вас хотя бы азам работы на 

сайте, какой-то специфике подобной работы? 

 

Нет, работе на сайте никто не обучал. Но я не считаю, что для этого 

нужна какая-то специальная подготовка. Упор делается на написание статей. 

А все остальное можно за пару дней освоить, чего не скажешь про написание 

статей. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 14 

 

Интервью Ирины Литвиненко с редактором сайта радиостанции 

«Маяк» (респондентом 5) от 11.01.2014 

 

Что вы понимаете под словосочетанием «новые медиа»? Что к ним 

относится?    

 

Какой-то глобальный вопрос. Я так сразу не отвечу. Ну так сходу... Вот 

если подумать, то я выдам результат. А сходу. Это слишком быстро. 

Устоявшегося понятия в голове нет. 

 

А под словом «мультимедийность»? Используете ли вы это слово? 

Слышали ли его?    

 

Я его, конечно, слышала. Но не использую. Несмотря на то, что я 

работаю в интернет-отделе, несмотря на то, что я много занимаюсь 

Интернетом, я занимаюсь этим за деньги, а не из-за увлечения. Поэтому меня 

все эти «новые медиа», меня это всѐ не вштыривает. Я этим не интересуюсь, 

мне это не интересно. Это вот то, чем я зарабатываю деньги. И то, потому 

что так случилось, а не потому, что я так хотела. Я этим всем не очень 

интересуюсь. Я никогда не заморачивалась, и не хочу. И не интересно. 

 

Нужны ли на сайте радиостанции все форматы информации? 

Нужно ли это пользователю? 

 

Да, конечно. Пользователю нужны. Нужны и визуальное восприятие. И 

прочтение, и плюс визуальное, и, может быть, аудио какое-то там. Чем 

больше, тем информативнее и лучше. 
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Как вы считаете, радио в Интернете - это радио или что-то 

принципиально новое?  

 

Нет, конечно. Радио - это и то, что в Интернете, обязательно. Многие 

мои друзья работают в радио на Интернете. Это абсолютно и стопроцентно - 

да. Прогресс идет. Это когда-то радио было трехкнопочным программником. 

А прогресс идет. Дальше будет что-то еще  большее. Да, конечно. 

Стопроцентное, абсолютное радио. 

 

Происходящая трансформация в медиа - это дополнение или 

вытеснение старых СМИ?    

 

Скорее, наверное, дополнение. Прогресс, люди двигаются вперед. 

Нужны какие-то новые пути, возможности, дополнения.  

 

Как вы думаете, что ждет радиовещание? Умрет ли оно, как 

многие говорят?   

 

Радиовещание? Конечно не умрет. Это как когда я поступала в 

институт, во ВГИК. Был тогда период, когда из кинотеатров все перешли в 

автосалоны, в мебельные. По-моему, один «Пушкинский» тогда работал на 

какие-то такие кинофестивали. И тоже был такой вопрос: «Как Вы 

думаете..?». Я поступала с таким вопросом. «Вернутся ли люди в 

кинотеатры?». Да, конечно. Слушать будут везде. И по трехпрограммнику, у 

кого останется. И по радиоприемнику. И по Интернету будут слушать, и если 

появятся какие-то новые гаджеты, то и по ним будут слушать. Конечно.  В 

машине, на работе, в наушниках, когда ты идешь в плеере. Все варианты. Ну 

вот я скажу за себя, что вот я слушаю постоянно и везде. Я мою посуду и я 

слушаю. Я иду на улицу, и я слушаю. Я сижу на работе, и я слушаю. 
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Какая для вас идеальная модель сайта радиостанции? Что на нем 

должно быть? 

 

 Сложно сказать. Пока мы не получили чего-то большего,  я просто не 

способна представить себе что-то еще, мне кажется, то, что на данный 

момент есть, оно есть уже и в сайтах. Вот у «Динамит FM», по-моему, у них 

такой объемный сайт, и с камерами, и с форумами, и с SMS, и с заявками, и с 

признаниями в любви. Вот просто я, наверное, себе не очень представляю 

что еще можно было бы впихнуть. 

 

Чем больше всего - тем лучше? Возможности, которые 

предоставляет сайт.    

 

Да. Появятся новые какие-то технологии и возможности, они тут же 

будут внедрены. Как вот сайт «Маяка». Он был без трансляции видео. Потом 

включили трансляцию, можно смотреть студию. До этого нельзя было 

включать звуки, это были только новостные тексты, а больше ничего не 

было. Потихонечку идет прогресс, что-то появляется новое. Я просто не могу 

сейчас придумать что еще можно придумать. Но я уверенна, что что-то 

придумают, и это тоже будет на сайтах. Каждый выбирает для себя. Кто-то 

любит так, кто-то любит сяк. Кто-то любит смотреть, кто-то - слушать, кто-то 

любит просто читать, а кто-то - смотреть фотографии. Каждый должен найти 

свое. 

 

И на сайте радиостанций это нужно?  

 

Это нужно всем. И развлекательному сайту, и радиостанции, и 

телевидению - нужно все. Чем больше информации, тем больше людей 

найдут то, что они сами ищут. Для себя. Ну я так считаю. 
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Но при этом это будет оставаться радио? Или это будет под 

брендом радиостанции происходить? 

 

Ну все же идет в рамках радио. В рамках эфира. В рамках тех людей, 

которые там работают. В рамках политики радио. Поэтому все равно, так или 

иначе, это отражается. Суть происходящего на радио, работающих там 

людей, основной темы, там государственной или нет, политика или нет. Всѐ 

это отражается. 

 

Как вы считаете, в будущем сайты радиостанций пойдут по пути 

усложнения или упрощения? Будет только самое необходимое 

усложнение? 

 

Сайты будут сложнее, конечно. Ну мне так кажется. Что чем дальше 

идет развитие, прогресс, тем больше всего появляется, я говорила уже. Что 

не было сначала видео - видео появилось. Не было звуков - звуки появились. 

Не было возможности скачивать звуки - сейчас есть такая возможность. Не 

было там возможности еще что-то сделать - сейчас есть. 

 

Думаете, люди успевают за этим? 

 

Да. Я думаю, что они учатся. У меня все пожилые умеют пользоваться 

и сайтами, и звуки качать, и слушать, и смотреть. Интерфейсы очень 

понятные. Это как с банкоматами. Сейчас у всех бабулечек, у всех дедулечек, 

посмотрите в сберкассе, посмотри сама, кажется, что они в жизни не 

попадут, а они и квартиру оплачивают, и телефон оплачивают, и чего только 

ни делают. Первый раз тыкнулись не туда, второй раз тыкнулись не туда, а 

на третий запомнили. Да мы сами учимся. Когда у меня ребенок что-то 

достает, а я первый раз в жизни это вижу, мне самой интересно. Я учусь, 

потом умею. Прогресс идет, а куда деваться. 
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Развивается ли сайт «Маяка» в плане новых возможностей и 

технологий? Или можно сказать, что просто поддерживается его 

существование? 

 

В целом я считаю, что сайт поддерживается на должном уровне и 

пытается идти вперед. Но, видимо, в силу каких-то объективных причин 

он  не всегда успевает идти прям сразу в ногу со временем. Но в целом, в 

конечном итоге, вот это уже на моей памяти, я работаю, это уже третий сайт, 

и каждый был модернизирован с учетом нововведений каких-то. Последний 

сайт появился с учетом видеокамеры в студии и скачиванием звуков. То есть 

до этого - не было возможности. Они поэтому полностью переделали. Ну, 

видимо не поэтому, но и поэтому тоже. Полностью переделывали, там что-то 

меняли. Я думаю, что на сайте в принципе, в данный момент, есть всѐ. И 

фото, и видео, и аудио, и камера, и прямое общение с ведущими, и смс 

можно посмотреть, которые люди пишут за деньги, и форум бесплатный 

есть. И многие ведущие отвечают, идет живое общение онлайн. Мне кажется, 

что в принципе да, «Маяк» такой достаточно современный. Хотя вот на мой 

вкус, он как-то немножко недоделанный что ли. Чего-то хочется еще больше, 

еще красивее, еще более, как сказать, двустороннее общение чтобы было. 

Интерактивность чтобы была шире, больше, круче, веселее, активнее. Но в 

целом  я считаю, что он отвечает всем. Все что можно себе представить, мне 

кажется, на сайте есть.  

 

Как вы считаете, что мешает развитию сайта? 

 

Я думаю, что отсутствие денег у руководства. Исключительно. Я 

думаю, что есть и возможности, и люди, которые обеспечивали сайт. 

Насколько я знаю, сейчас новый сайт в разработке, и он должен был 

появиться уже к сентябрю месяцу тринадцатого года. Но на данный момент 
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его нет. И все говорят, что вот-вот он будет, и будет какой-то 

необыкновенный и здоровский. Он будет весь состоять из подкастов и 

полностью на звуке. Ориентирован будет на звук и видео. Будет 

минимальное количество текста, а в основном - звук, видео. Пользователи 

смогут добавлять свои звуки. Не только на форуме писать, а звуковые будут 

сообщения. То есть живое такое будет общение. Но пока его нет и я так 

понимаю, что дело просто в деньгах. То есть будет, к примеру, я вот записала 

привет Вадику Тихомирову, написала: «Вадик, ты самый лучший, мы за тебя 

болеем!», и его могут и в эфир пустить. Будут, видимо, какие-то значки 

«аудио» на форуме. Ну то есть будет возможность и писать, и говорить, и 

записывать, и скачивать. Ну должно быть что-то такое прям необыкновенное. 

Но пока этого нет и все только обещают. Кузичев говорит, что вот-вот-вот-

вот. В сентябре он должен был быть уже. Но видимо вот эти финансовые 

трудности, которые сейчас появились на радиостанции, не дают пока до 

конца доделать. 

 

Как вы оцениваете видеотрансляцию на сайте? Интересна ли она 

пользователю? 

 

Да, конечно, сто процентов. Даже мне интересна. Я абсолютно уверена. 

Почему? Ну потому что подглядывать в замочную скважину всегда 

интересно. Это правда, так устроен человек. Чтобы посмотреть как это 

происходит, я до того как работала на радио... Когда я слышала по 

приемнику голос Бориса Бейлина, я думала, что это ну вообще, там принц на 

белом «Мерседесе». А когда он вошел, меня постигло такое прям 

разочарование. Потому что голос - одно, а картинка - совершенно другое. И 

всем интересно подглядывать в замочную скважину, интересно смотреть как 

они сидят, как общаются, как заходят гости, как выходят. Я сама очень часто, 

несмотря на то что я эту студию знаю наизусть, я сама очень часто смотрю 

видеотрансляцию, потому что приходят гости: интересно посмотреть как 
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человек жестикулирует, как он ведет, как он говорит, как сидит. Просто 

интересно посмотреть на человека. Фанатам, которые смотрят, слушают 

радио именно из-за ведущих, а таких, наверное, процентов 70 людей, 

которые слушают «Маяк» именно из-за ведущих, пришли за этими ведущими 

и из-за них они на этой радиостанции. Им интересно посмотреть на своего 

ведущего, посмотреть на человека, как он себя ведет, как он сидит, как он 

пьет, как говорит, как включает кнопку микрофона. Конечно, это интересно. 

 

Как вы думаете, это только к развлекательным шоу относится? В 

информационном кому-то это нужно? 

 

Если бы это было на «Вестях», то, наверное, это было бы не так 

увлекательно, как смотреть на каких-нибудь гостей, которые приходят в 

студию и меняют их. Пришел Филипп Киркоров, и сразу рейтинг 

подскакивает у них видеотрансляции. Конечно, всем интересно 

посмотреть.    У на где-то есть статистика. У меня лично ее нет. Рейтинг 

подскакивает у видеотрансляции в такие моменты, да. Часто она зависает, 

потому что не выдерживает наплыва пользователей. Тем не менее, я думаю, 

это не так увлекательно, как посмотреть на Филиппа Киркорова в эфире. Как 

он сидит, как он стоит. Но тоже интересно. Интересно - тебе нравится голос. 

Даже дело не в голосе, а вот интересно посмотреть как это происходит. Как 

они вообще подходят к этому микрофону, как что-то говорят, как они 

включают эту кнопочку. Когда идет прямой эфир, почему горит зеленая 

кнопка. Должна ведь красная гореть, типа все молчат - ведущий 

разговаривает. А горит зеленая. Вот почему? Ну это же правда интересно. Я 

сама очень люблю посмотреть. Я посмотрела. Но просто, наверное, если это 

было бы не так, я бы не сидела часами там не разглядывала. Ну какое-то 

время мне было интересно. Интересно посмотреть как это внутри 

происходит, как это вообще происходит. Вот как они подходят, как садятся, 

надевают наушники, как они разговаривают. 
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Как вы считаете, надо ли развивать видеонаправление на сайтах?  

 

Ну я вот за такое. Мне интересно. Я и звуки, и ролики бы смотрела. Вот 

если бы кто-нибудь из ведущих не надиктовывал бы, промо делал, которые 

идут в эфире, а у нас на сайте была бы, ну скажем, программа передач. 

Включаешь какое-нибудь шоу, а там в окошке идет трансляция и 

рассказывают о том, что у них будет в эфире. Здорово, да? Почему бы не 

посмотреть? Я бы посмотрела. Я бы смотрела и слушала, правда. Мне 

интересно. Ну вот я слушаю какое-то шоу, ну например, «Валенки» или 

Стиллавина. И я включила, и вот, например, сетку программы, о чем мне 

рассказывают, то есть с 7 до 8 будет это, с 8 до 10 - то. Было бы интересно, я 

бы посмотрела. 

 

То есть, если бы к каждой программе делали анонс?    

 

Да. Мне кажется, что это интересно. Мне кажется, многие бы смотрели. 

Ну может не каждый раз, но какое-то количество раз точно было бы. А 

фанаты, которые слушают и любят Стиллавина, ее бы вообще каждый раз 

смотрели. Нарезки. С гостем эфира, со смешными моментами. Может быть 

какие-то нарезки как они беседовали, какие-то фразы. 

 

Но это уже аудио, наверное. 

 

Нет, почему. Вставить как флеш-видео, например. Ну это так, как 

фантазия. Я бы смотрела. Мне кажется, что видео - это наше будущее. 

 

Как вы считаете, важна ли интерактивность на сайтах 

радиостанций? На сайте «Маяка»? 
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Да, конечно. «Маяк» в общем-то, до последних изменений, и сейчас 

тоже, просто шоу стало немножечко меньше, состоит из определенного 

количества шоу каждый день. Я не работаю в будни и не могу сказать, но по-

моему 5-6 шоу идет, каждое по три часа. Один за другим. Шоу разговорные. 

Обо всем. Это не какие-то политические, это какие-то веселые темы, гости. 

Разговоры на тему «А нравится ли вам снег?», «Любите ли вы зиму?». И без 

общения со слушателями, я думаю, это не имеет смысла что ли. Общение 

идет на форуме, да. А как они могут еще. Вот дозвонился кто-то в эфир, но 

не каждого же выпускать в эфир. Читают очень много. Раньше читали 

вообще 100%. Сейчас стали читать поменьше. Не знаю с чем это связано. 

Хотя, наверное, даже знаю. Потому что многие ушли в социальные сети, 

открыли там свои социальные странички. В «ВКонтакте», «Фейсбуке». И они 

читают оттуда. У них свое отдельное там шоу. Делают страничку там 

«Ружейников на «Маяке» и очень многие ушли с форума в те странички.  И 

оттуда их все время читают. И с форумов читают. Вот «Роковой 

понедельник», они все 100% читают. Это полная интерактивность. Полная, 

абсолютная. Потому что они читают абсолютно все  вот эти от пользователей 

сообщения. И на всѐ абсолютно отвечают. Абсолютно на всѐ. Люди прям 

фактически в диалоге с ними. Потому что сколько раз они напишут, столько 

раз они ответят. Конечно людям это интересно. Конечно людям это нравится. 

Потому что смс может написать не каждый. 7 рублей у кого-то есть, у кого-

то нет. Это из Москвы 7 рублей, не знаю сколько стоит из регионов. Но кто-

то может написать, кто-то не может. Кому-то нужно просто много написать, 

тут в одну смс не уложишься, а писать 10 смс - уже 70 рублей. Не каждый 

себе может это позволить, особенно из регионов. На форуме это все 

бесплатно. Пишут. Полная интерактивность. Общение. Интересно. Они 

знакомятся, наши пользователи постоянные, вот этому сайту два года или 

три, они все передружились и в «Фейсбуке» дружат между собой. 

Пользователи. Причем у них вот такая стайка, клан, и они все время 

обсуждают «Маяк», обсуждают ведущих, программы. И они вот уже друг за 
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другом ходят здесь. И они даже в последнее время не столько общаются с 

ведущими, сколько общаются друг с другом. Это уже такой чат получается. 

И среди этого чата уже есть какие-то там вопросы, пожелания ведущим или 

гостям, которые приходят. Да, мне кажется, что так интересно, так и должно 

быть. Кто-то просто слушает, кто-то пишет. Каждый должен найти свое. 

Поэтому я и говорю, что на сайте всего должно быть много. Кто-то пишет, 

кто-то смотрит, кто-то скачивает. Вот у нас наш сотрудник Леша, он не 

слушает. Не знаю, не успевает или что, но он постоянно скачивает с сайта в 

плеер и утром бегает с этими записями, переслушивает эфир. То есть 

каждому свое. Кто-то смотрит, кто-то смс пишет, а кто-то стоит на выходе с 

цветами. За Алинкой Снежной вот ходил один. Она боялась. С цветами, и 

жениться звал, и чего только не было. Поэтому каждый должен найти свое. 

 

Нужно ли поднимать активность аудитории на сайте «Маяка»?  

 

У нас был пик два года назад. Активность зашкаливала и модераторы 

просто с трудом справлялись с этим наплывом. Сейчас немножечко все 

рассосалось. Стало меньше. То ли потому что люди уже наигрались, 

насытились всем этим. Уже это стало не так интересно или не так ново, как 

это было в начале. Половина, опять таки, разошлась в социальные сети по 

интересам. Сейчас стало меньше пользователей. Хотя я не знаю статистику. 

Но то, что у нас зарегистрировано пользователей очень много, это 100%. 

 

У вас есть идеи, как поднять активность аудитории?    

 

Идей нет. Когда вот только началась история с форумом, еще никто не 

знал как им пользоваться, что с ним делать, и все его боялись, стеснялись, то 

сами модераторы, вот лично у меня было 15 ников, у меня до сих пор где-то 

валяется эта бумажка, и мы со всех ников друг с другом общались, разводили 

форумы. Кто-то потихонечку влезал-влезал, кто-то нам отвечал., кто-то с 
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нами спорил. и так вот они все влезли-влезли-влезли. Мы все вылезли, а они 

остались.  

 

Тот костяк, который сохранился, вы считаете, что этого 

достаточно? 

 

Я работаю только в выходные, а в будни я не знаю, как много им 

пишут. Ну вот для выходного дня, когда все отдыхают, я считаю, что 

достаточно пишут. Хотя, конечно, чем больше, тем лучше. И им интереснее, 

и пользователям. И ведущим больше есть из чего выбрать. Я считаю, что да, 

достаточно пишут. Много пишут. 

 

Принимает ли во внимание какие-то идеи руководство? Помогает 

воплотить их в жизнь?  

 

Я бы тактично промолчала, с вашего позволения. Я думаю, что идеи 

есть, но это делает руководство, которое совсем сверху, которое с нами не 

имеет контактов.    На ум ничего не приходит. Сайт у «Маяка» уже так давно, 

что всѐ что они могли придумать, они уже всѐ придумали. Честно говоря, у 

меня и замечаний-то никаких нету. Если только какие-то мелочи по работе и 

со своим непосредственным начальником. А что-то такое глобальное - 

давайте уберем видео слева и поставим его справа... Я даже не слышала, 

чтобы у кого-то были такие пожелания. Ну вот в моей голове не рождалось 

никаких идей. У нас сайтом занимаются как бы через руководство. Мы через 

свое руководство прыгать не будем, а до того нам не пробиться, в любом 

случае. Поэтому, я думаю, что никто особо и не думает даже по этому 

поводу. 

 

Если журналист на работе имеет дело со всеми форматами 

информации сразу, будет ли страдать от этого итоговый результат? 



 384 

 

Я занимаюсь и тем, и другим, и пятым, и десятым. Если ты не 

работаешь 17 часов, то у тебя ничего не страдает. Если ты работаешь 

нормальную обычную смену, то ничего не страдает. Я считаю, что все 

должны быть взаимозаменяемы, потому что если кто-то заболевает, то ты 

сидишь беспомощный и ничего не можешь сделать, это плохо. Не могу 

сказать за всех, но за себя скажу, что я справляюсь. Поставить новость, 

вырезать картинку, поставить звук я могу. Все зависит от того, какая 

нагрузка. Тут столько подводных камней. Какая нагрузка. Если тебе нужно 

поставить 30 картинок, 40 новостей и 80 звуков, то конечно, страдает. Если в 

режиме, в котором работаем мы, там 5 новостей в час, добавить две 

картинки, отрезать один звук, то нет, не страдает. В зависимости от того, 

какая нагрузка, сколько часов ты этим занимаешься, какое у тебя настроение 

и как ты себя чувствуешь. Но в общем - нет. 

Корректор, конечно, дело хорошее. Потому что корректор, это все-таки 

совершенно другая профессия. Это не редактор. Редактор и корректор, это 

две разные.   Я считаю, что корректор вообще должен быть у любого сайта. У 

любого СМИ должен быть корректор обязательно. Потому что лично я там 

стараюсь и посмотреть на «Грамоте.ру», и в словаре, и что-то такое. Но я не 

могу быть на 100% уверенна, что я пишу правильно. И где-то поставила 

запятые, где-то не поставила. Это наш родной язык, мы должны уважительно 

к нему относиться. Вот я считаю, что корректор должен быть обязательно. У 

нас на сайте «Маяка» была корректор, которая вычитывала и до, и после, и во 

время. А потом пришло начальство, и они не сработались. 

 

Нужно ли обучать студентов профильных вузов специфике работы 

на сайте? 

 

Нет. А что здесь такого? Когда я училась во ВГИКе, у меня были 

Основы редактуры. Мне кажется, нам там преподавали всѐ достаточно полно 
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для того, чтобы поработать и в кино, и на телевидении. Я не работала на 

других сайтах, не знаю как там происходит. Если говорить о «Маяке», то я, 

честно говоря, никогда не думала так вот. Мне кажется, мы не делаем 

никакой так вот работы, где нужны были бы совсем такие узкие знания. Мне 

кажется, это обычная редактура на уровне, на котором как раз преподают во 

всех гуманитарных вузах, на журналистике, на сценарном деле, на 

редакторском деле. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 15 

 

Интервью Ирины Литвиненко с редактором сайта «Русской службы 

новостей» (респондентом 6) от 26.03.2014 

 

Что вы понимаете под словосочетание «новые медиа»? Что к ним 

относится? 

 

Это, наверное, те средства массовой информации, которые в своей 

работе используют все современные технологии, интернет-коммуникации. 

 

А под словом «мультимедийность»? 

 

Наглядность какая-то в информировании. То же телевидение, это же 

мультимедиа. 

 

Нужны ли на сайте радиостанции  все форматы информации? 

Нужно ли это пользователю именно на сайте радиостанции? 

 

Мне кажется, что это обязательно нужно, потому что не у всех бывает 

возможность послушать прямой эфир. Если человек знал, что в эфире 

радиостанции будет такой-то спикер, он может потом, в свободное время, 

зайти, почитать расшифровку, послушать аудиофайл. Видео - не обязательно, 

но расшифровка и аудиозапись, мне кажется, нужны обязательно. 

 

Как вы считаете, радио в Интернете - это радио или 

принципиально что-то новое? 

 

Здесь сложно сказать. Но, конечно, теряется часть аудитории с 

прекращением вещания на волнах. Потому что у тех же пожилых людей не 
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всегда есть возможность зайти в Интернет и послушать в Сети 

радиостанцию. 

 

А сайт РСН ? 

 

Это продолжение радиостанции. 

 

Происходящая трансформация в медиа - это дополнение или 

вытеснение старых СМИ? 

 

Скорее всего - дополнение. Новый подход к функционированию. 

 

Каким вы видите будущее радиовещания? Умрет ли оно? 

 

Сложно сказать. Скорее всего, всѐ уйдет в Интернет. Хотя, может FM-

частоты и останутся, но их будут слушать с помощью мобильных устройств 

(планшетов, мобильников), а не с помощью радиоприемников. 

 

Какова для вас идеальная модель сайта радиостанции? Может 

быть он уже существует? Или вам, как пользователю, чего-то не 

хватает? 

 

Может быть, какая-то обратная связь с теми, кто работает на радио. 

Возможность диалога, задать вопрос и получить ответ. Не в эфире, а именно 

на сайте. Общение сотрудников радиостанции с пользователями. 

 

В будущем сайты радиостанций пойдут по пути усложнения или 

упрощения? 

 

Мне кажется, что по усложнению. Это наоборот интересно. Когда сайт 
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наполнен большим количеством контента, это привлекает пользователей, 

нежели, когда он заходит и видит только какие-то текущие новости, никаких 

блогов нет. Человеку нужен выбор. 

 

Ваш сайт на данный момент развивается в плане новых 

возможностей? 

 

Да, он модернизируется (сайт). Будет запущена новая версия. 

 

Как вы оцениваете видеотрансляцию на вашем сайте? 

 

Мне кажется, что это безумно интересно. Потому что я сам, когда не 

работаю, захожу посмотреть эфир по видео. Это нужно, потому что есть 

возможность не только услышать, но и увидеть то, что происходит в студии. 

Многие ведущие призывают заходить на сайт и смотреть трансляцию. 

 

Если журналист в работе имеет дело со всеми форматами 

информации,  то страдает ли от этого итоговый результат? 

 

Возможно, от этого страдает скорость. Но поиск фото, выкладку аудио 

уходит много времени. 

 

Нужно ли обучать студентов профильных вузов специфике работы 

на сайте? 

 

Не знаю, мне кажется, это не так сложно. Но, возможно, какое-то 

ознакомление провести можно. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 16 

 

Интервью Ирины Литвиненко с бывшим главным продюсером 

радиостанции «Вести FM» Анатолием Кузичевым от 15.10.2013 

 

Достигли ли вы тех целей, которые ставили перед собой, создавая 

самостоятельны сайт «Вестей FM»?  

 

Конечно, да, каких-то целей мы добились. Другое дело, что цели, 

особенно для интернет-ресурсов, - вещь отодвигаемая. Бесконечно 

отодвигающийся горизонт. И понятно, что те задачи, которые мы изначально 

перед собой ставили, мы их реализовали и продолжаем этот горизонт 

отодвигать всѐ дальше и дальше. В условиях жѐсткой конкуренции 

категорически нельзя останавливаться, особенно в условиях конкуренции 

информационных сайтов и их подвидов – сайтов информационных 

радиостанций. 

 

Довольны ли вы тем, что не оставили «Вести FM» 

интегрированными в сайт «Вестей.Ru» и тем самым не пошли по пути 

того же «Коммерсанта FM»? 

 

Конечно. Это изначально была моя позиция, моѐ требование. Я сразу 

понимал, что нам нужно именно это. Хотя мы и могли бы быть каким-то из 

элементов "Вестей.Ru", причѐм, я допускаю, что заметным элементом, но 

мне изначально казалось правильным, что это должен быть самостоятельный 

сайт. И новая задача для нас – не делать сайт слепком эфира, а делать его 

самоценным информационным ресурсом. У нас есть мощная база в виде 

наших журналистов, в виде нашего эфира в том числе, в виде наших 

корреспондентов, авторов, экспертов и так далее. Сейчас наша задача сделать 

сайт не слепком, не отражением радийного эфира в Интернете, это должен 
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быть самоценный и в этом смысле самостоятельный новостной 

информационный ресурс.  

 

Получается, планируется внеэфирный контент на сайте? 

 

Он и сейчас есть, просто не сказать, что его много. Например, раздел 

"Спорт", который мы делаем с известным сайтом Sportbox.ru. Сейчас мы ещѐ 

ведѐм ряд переговоров по поводу наполнения разделов хай-тек и высоких 

технологий. Конечно, это будет неэфирный контент и его будет всѐ больше и 

больше. Глупо игнорировать эфирный контент, и мы не будем его 

игнорировать, он будет по-прежнему занимать большое место на сайте, но 

внеэфирного контента будет всѐ больше и больше.  

 

Как вы считаете, с чем связано то, что сайт «Вестей» до сих пор не 

привлѐк к себе внушительную аудиторию? Почему ему не удается 

приблизиться к показателям других радиостанций (к РСН, «Эху», 

схожему по формату «Бизнесу»)? 

 

На то есть основания, и мы их осознаем. Прежде всего, это 

несопоставимые возможности «Эха». К сожалению, мне до сих приходится 

убеждать людей, что сайт – это важно, что сайт – это нужно, что сайт в 

ближайшее время станет чуть ли не более важным, чем эфир. 

Соответственно, мы делаем сайт если не на коленке, то во многом 

отщипывая по крошечке от наших остальных ресурсов. К сожалению, сейчас 

нельзя назвать работу над сайтом «Вестей FM» и команду «Вестей FM» 

полноценным коллективом, как на упомянутых вами ресурсах. На «Эхе 

Москвы» – это вообще очень мощная и самостоятельная редакция. На РСН – 

трудно говорить, я плохо знаком, но уверен, что там примерно такая же 

ситуация. BFM сильно отстаѐт от нас по эфирным показателям, но они очень 

серьѐзно подошли к созданию своего портала, пригласили Антона Носика, он 
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им сделал всю идеологию. Но это просто разные подходы. Мы, повторяю, 

всѐ это делаем сами, без серьѐзных ресурсов. Поэтому даже эти скромные 

успехи, что сейчас есть, можно считать их очень хорошим результатом. В 

наших условиях это очень хороший результат. 

 

Как вы считаете, сайт «Вести FM» развивается в плане новых 

возможностей и технологий? Или, можно сказать, что просто 

поддерживается его существование? 

 

Честно говоря, никакого прыжка и рывка заметного мы сейчас не 

делаем, у нас просто нет на это сил. Но мы почувствовали вкус привлечения 

разного рода партнѐров, вступления во всякие партнѐрские программы. Мы 

научились это хорошо делать, и мы сейчас вступаем в разного рода 

концессии, в том числе, с лидерами интернет-вещания. Это, пожалуй, один из 

главных факторов роста. Может быть и единственный пока что для наших 

возможностей, других у нас, к сожалению, нет. Мы будем развивать сайт, и 

он будет развиваться. Это не рывок, не прыжок в 22 век, конечно же, но по 

крайней мере это будет устойчивое и стабильное развитие. 

 

На сайте «Вестей FM» нет видеоконтента. Будет ли как-то 

развиваться это направление? Возможно, просто какие-то ролики или 

видеотрансляция из студии (как у «Маяка» или того же «Эха»)?  

 

«Маяк» делает шоу, работает в жанре инфотеймент. И там вполне 

уместно появление видео из студии, там понятно что, а главное зачем, 

смотреть. У нас можно смотреть только на Соловьева, а в случае с остальным 

контентом – смотреть на новостника, который читает новости, или на 

ведущего, который разговаривает с экспертом по телефону? Я не уверен, что 

это лучшее, что можно найти в Интернете. Есть масса вариантов развития 

видеоэлемента на сайте. Например, путь, по которому пошли «Вести.Ru». 
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Они сделали «Мобильный репортѐр», куда пользователи скидывают своѐ 

видео с телефонов. Это интересная тема и хорошее направление, но тут есть 

нюанс. Есть ли нам смысл и хотим ли мы конкурировать с нашими же 

коллегами, у которых это уже хорошо развитый ресурс, который хорошо 

отработан и известен. Его используют и в телевизионных эфирах. И вдруг на 

нашем сайте появляется подобный сервис, вступая в прямую конкуренций. Я 

не уверен, что это правильно.    

 

А если это рассматривать как простое предоставление 

пользователю ещѐ одного формата информации на сайте? 

 

Предоставить им ещѐ формат, значит предоставить им необходимость 

выбора. Даже на грамматическом уровне понятно, что это неправильно. У 

людей не должно быть выбора между «Вестями FM» и «Вестями. Ru». Мы не 

должны людей ставить перед этим выбором. Мы не конкуренты друг другу. 

Мы наоборот, скорее, должны их с «Вестей FM» туда загонять, а «Вести. Ru» 

с нашими заголовками – на «Вести FM». Скорее так. В обратном случае 

получается прямая конкуренция, это неправильно. Поэтому, думаю, что 

видеоэлемент надо либо придумать какой-то особый, его идеологию 

появления на сайте, либо не заниматься этим.  

 

Какова для вас идеальная модель сайта радиостанции?  

 

У меня нет идеальной модели, просто есть набор сайтов, которые я сам 

люблю в силу целого ряда обстоятельств. Не последнее место у них занимает 

дизайн, не только содержательная часть. Что касается дизайна, то даже у 

«Эха Москвы» сайт сделан бестолково, нагроможденно. Но понятно, что там 

такое количество и такое качество разного рода оригинальной информации, 

что, конечно, делает его выдающимся и среди сайтов радиостанций, и 

вообще информационных сайтов. Это блестящая работа. Они молодцы. Они 
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весь оригинальный и интересный контент со всей Сети (в виде блогов, 

заметок, наблюдений) поставили на один сайт. Они это сделали, и они 

совершенно блестящего добились результата. Так что повторяю, идеального 

сайта нет, но есть несколько примеров удачной работы. «Эхо Москвы» – 

один из них. 

 

Нужны ли на сайте радиостанции все форматы информации – 

фото, аудио, видео…? Нужно ли это пользователю? 

 

Фото – без сомнения, текст – без сомнения, видео – я уже свои 

сомнения высказал, я не уверен в нѐм. Хотя если бы мы разговаривали о 

сайте «Вестей FM» оторванно от нашей жизни в холдинге, то, конечно, я бы 

сказал, что нам нужно видеораздел, и мы бы придумали, как бы его 

оригинально сделать, как оформить. Но, повторяю, у коллег есть успешный 

проект под названием «Мобильный репортер», поэтому я не вижу смысла 

вступать с ними в конкуренцию. Нужно понимать контекст, в котором ты 

живѐшь. А наш контекст – это наш холдинг. Надо знать, что они делают, 

чтобы не было либо по-дурацки, либо конкурентно. Радио с фотографиями – 

это мечта. А наш сайт и есть радио с фотографиями.  

 

Как вы считаете, в будущем сайты радиостанций пойдут по пути 

усложнения или упрощения – будет только самое необходимое? 

 

Я считаю, вещание из эфира медленно но верно перетекает в Интернет. 

Не знаю, в каких это будет форматах, не знаю, как это технически будет 

реализовано, но совершенно очевидно, что сайты будут иметь гораздо 

большую функциональность, будут более многообразнее. Думаю, мы 

последнее поколение, которое слушает эфирное радио и относится к сайту 

как к дополнению к эфирному продукту. Я уверен, что всѐ будет наоборот. 
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Возможно, эфирное радио останется, а может быть и нет, уже в течение 5 лет 

может быть и не останется. Ладно – 10 лет. 

 

Радио в Интернете – это радио или это что-то принципиально 

новое? Русская служба Би-би-си, к примеру, которая перешла целиком 

на спутниковое и интернет-вещание? 

 

Это безусловно радио. Есть ещѐ Deutsche Welle, которое тоже ушло из 

эфирного вещания в Интернет. Интернет даѐт гораздо больше возможностей, 

чем обычное эфирное вещание. Любой парень, который купил себе 

микрофон, он может назвать себя громким именем и как бы вещать. По 

качеству и по доступности сигнала это будет точно такая же программа как у 

«Маяка» или «Вестей». Но когда перед людьми встаѐт выбор, то здесь имеет 

значение, что работает профессиональная редакция, и в этом смысле, что в 

Интернете, что в эфире – какая разница. Это радио. А если какой-то 

пацанчик сел и вещает в микрофон, что он думает о жизни, то это по 

формальному признаку может быть и радио, но по сути, конечно же, нет.  

 

Происходящая трансформация в медиа – дополнение или 

вытеснение старых СМИ? 

 

Это вытеснение исключительно методов доставки. Методы доставки 

информации и сигнала меняются. Возможно, раньше радио было на 

глиняных табличках и на верблюдах его развозили подписчикам, и они его 

получали и изучали. Потом появился эфир и так далее. Изменяется просто 

способ доставки. Как ценились, так и будут цениться харизматичные, умные 

и интересные ведущие. Хоть Интернет, хоть радио, хоть глиняные таблички 

всѐ равно люди будут искать таких ведущих и ценить их. В этом смысле 

ничего радикально не меняется. 
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Каким вы видите будущее радиовещания?  

 

Нам трудно сейчас это предположить. Если бы в 80-е годы спросили, 

что будет с радиовещанием, никто бы не сказал, что будет Интернет, а там 

будут такие штуки под названием «сайты». Это просто невозможно 

представить. С учѐтом того, с какой стремительностью сейчас развиваются 

технологии, я не думаю, что мы можем что-то предположить хотя бы близко. 

Но уверен, что время эфирного сигнала уходит. Радио как двустороннее 

общение, конечно, не умрѐт, но способ доставки изменится. 

 

Если журналист имеет дело со всеми форматами информации 

сразу (фото, аудио, видео…), страдает ли от этого итоговый результат, 

качество работы? 

 

Всѐ зависит от качества человека, с этим связано качество материала. 

Если отшелушить весь романтический флѐр, то журналистика – это рутинная 

работа и конвейерная. Понятно, что это имеет значение. Когда человек 

должен вдумчиво за день подготовить небольшое эссе по поводу судьбы 

гастарбайтеров в Москве, это одно. А когда он должен сделать за час 

материал, снабдить его фотографией, прочитать в эфире и адаптировать под 

сайт, то это требует гораздо больше навыков. Люди перестраиваются, и 

многие уже могут и умеют в таком режиме работать на приемлемом уровне. 

Но, с другой стороны, несмотря на то что люди умеют это делать 

качественно, это, конечно, не эссе. Это нормальная журналистика. Это 

конвейер. Конвейер новостей, конвейер мнений, конвейер комментариев.  

 

Нужно ли обучать студентов профильных вузов специфике работы 

на сайте? По-вашему мнению, каких навыков не хватает журналистам, 

которые устраиваются на работу, к примеру, в интернет-редакцию 

«Вестей»? 
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Понятно, что работа в Интернете, работа на сайте требует целого ряда 

специальных навыков. Поэтому, конечно, было бы полезно, если бы люди 

приходили уже обученными этим навыкам.  Я не могу себе представить, что 

сейчас у любой структуры не было какого-то сетевого представительства. 

Это необходимость нашего времени. Было бы полезно, чтобы эти люди что-

то умели и представляли бы себе, как это работает. Работа на сайте ближе к 

газетной журналистике. Сайт – это отжившая газета. Общие принципы такие 

же – яркий заголовок, информационный подзаголовок, удобоваримые фразы, 

плюс набор дополнительных возможностей в виде картинок, в виде игры с 

цветовой гаммой, наличие активных ссылок внутри текста. Ты уже можешь 

обойтись без скобочек, которые поясняют что-то, а ты можешь просто 

сделать это интерактивной ссылкой. Это просто газетная журналистика 

плюс. С сильно расширенным функционалом. А принцип тот же – хорошо 

пиши, и будешь ты в Интернете цениться или в газете. Нужны люди, которые 

хорошо умеют писать и знают, как работает Интернет. 

 

Что вы понимаете под словосочетанием «новые медиа»? Что к ним 

относится? 

 

А я не знаю такого словосочетания. Наверное, те, которые открылись 

на той неделе. 

 

Что вы понимаете под словом «мультимедийность»? 

 

Это когда всѐ на одной площадке – в Интернете, потому что пока никто 

не может предложить больше мультимедийности. Возможность посмотреть 

видео, по ссылкам понять весь бэкграунд той или иной новости, увидеть 

картинку, прочитать текст и услышать всѐ это в исполнении непосредственно 

автора. Это набор и сочетание разных форматов и носителей на одной 
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площадке. Но пока что другой площадки кроме Интернета нам никто не 

может предложить для подобного разнообразия техник и жанров. Поэтому, 

возвращаясь к первым вопросам, наш сайт ещѐ и в этом смысле не слепок 

эфирного радио, а это именно мультимедийная площадка. Ни одно медиа в 

отдельности – ни радио, ни телевидение, ни газета – не могут предложить 

своим потребителям такое разнообразие. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 17 

 

Интервью Ирины Литвиненко с ведущим радиостанции «Эхо Москвы» 

Александром Плющевым от 30.06.2014 

 

Как стал появляться видеоконтент на «Эхе Москвы»? 

 

Я был первым, кто принес камеру в студию и начал делать 

видеотрансляции. Это было, с одной стороны, эксперимент. А с другой 

стороны – любительство. Меня просто интересовали видеотрансляции. Но 

ничего кроме видео из студии я транслировать не мог. Тогда такого 

хорошего уличного Интернета не было, да и по каким-то уличным событиям 

и акциям я ходить не большой мастак. Поэтому я делал трансляции из 

студии. Со временем это превратилось в «Сетевизор», но я не имею к нему 

ни малейшего отношения.  

 

В каком году вы начали делать эти трансляции? 

 

Хороший вопрос, я не помню уже. Десять-восемь лет назад. Не меньше 

восьми точно. Самому «Сетевизору» лет шесть, наверное. Эксперименты с 

видео разные были, но выяснилось, что вся эта кухня радийная – не самое 

интересное, что привлекает пользователей нашего сайта. Я не транслировал, 

кстати, на сайт «Эха», я транслировал на свой собственный сайт. У меня не 

было технической возможности транслировать на сайт «Эха». И я об этом ни 

с кем не договаривался. Я спросил Венедиктова, можно ли это делать. Он 

сказал «делай», потом он мне пару раз сказал, главное, чтобы это было не в 

ущерб содержанию. Когда ты много обращаешь внимания на технику… а у 

меня не было помощников, я сам следил за видеотрансляцией, камеру 

вращал. Мне было это интересно. Я занимаюсь всеми этими IT-штуками, но 
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при этом не занимаюсь сайтом – вот такой парадокс. Мне было интересно, 

как это работает, насколько это может быть популярно. 

Я, честно говоря, в некотором смысле жалею, что начал этим 

заниматься. Если бы у меня сейчас был выбор, я бы не стал. Из-за 

«Сетевизора», при всем уважении у нему, пропала совсем всякая магия 

радио. Люди смотрят «Сетевизор», и у них часто разрушаются мифы, или 

они видят людей не такими, как они их себе представляли. И магия радио 

разрушается. Но прогресс не остановить. Тут делай я или не делай, все равно 

бы это рано или поздно появилось, поэтому я очень трезво на это смотрю. Ну 

ОК, хорошо.  

Как сотрудники «Эха» отнеслись к тому, что вы стали делать 

видеотрансляции на свой сайт? 

Все ржали, как-то нормально отнеслись. Я старался это как-то 

обыгрывать. Там что хорошего было? Что качество плохое, и поэтому все 

девчонки кажутся очень красивыми. Им даже не нужно приводить себя как-

то в дополнительный порядок. У нас и так все красивые, но твое 

воображение же дорисовывает и тебе кажется, что все безумно прекрасные и 

сексуальные. И эта камера, в силу своего низкого разрешения, она наоборот 

красит. Если камера телевизионная прибавляет несколько килограмм и 

увеличивает все твои недостатки, то здесь все наоборот. Работает 

воображение. Ты же видишь очень условную картинку, какую-то весьма 

схематичную. Мне кажется, все неплохо к этому отнеслись. Все знают, что я 

в этом плане человек немного сумасшедший и все время с новыми какими-то 

хренотенями вожусь. Возится и возится человек – что с него взять.  

 

А читатели вашего сайта как реагировали?  

 

Только гики. Только фанаты. Я это делал еще и из корыстных 

соображений, чтобы увеличить трафик собственного сайта. У меня тогда не 

было рекламы, но это всегда приятно, когда тебя много людей читают. В 
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общем, число читателей не выросло, но были всплески какие-то. Иногда 

было по несколько тысяч просмотров одного поста – видео выложенного. Я в 

этом смысле странный человек – я люблю все то, что происходит вживую, в 

прямом эфире. Оказывается, многие люди этого не ценят. Они могут утром 

прослушать мой ночной трехчасовой эфир. Для меня это очень странное 

поведение, но так поступают многие люди. Людям, в общем, было как-то все 

равно на эти прямые трансляции – кто-то смотрел, кто-то нет. Собирается 

клуб таких гиков, а массово это вообще не работает. Сейчас уже более менее, 

к «Сетевизору» уже все привыкли. Бывает, что «Сетевизор» - это 

единственный способ получить хотя бы звук из студии. К примеру, человек 

сидит где-нибудь, к примеру, в Германии, и у него почему-то не работает 

звуковая трансляция, он врубает «Сетевизор» и получает звук.  

 

Вы помните, что было на других сайтах радиостанций в то время – 

как там реализовалось какое-то видеонаправление? 

 

Я помню, что «Наше радио» тоже делало трансляции. Но у них была 

смешная трансляция – она была не прямая. Есть несколько камер, которые 

фотографируют с разных ракурсов студию. Тогда были популярны веб-

камеры, но которые не напрямую вещают, не видеопоток дают, а дают 

фотографии раз в десять секунд. То ее надо было обновлять, то потом 

появилось самообновление. Но на редкость дебильная вещь. Я видел с этим 

утреннее шоу, это было довольно забавно, но на один или на два раза. 

Смотреть это в постоянном режиме – очень странное занятие, еще страннее, 

чем то, что я предлагал. Может быть кто-то еще пробовал, «Маяк» может, но 

сервисов-то не было. Я выносил через какой-то американский сервис, но это 

недолго длилось – месяца два буквально. Потом появился «Рутуб», он был с 

нами в одном холдинге, и я подумал, что это отличная идея сделать такую 

конвергенцию, синергию я бы даже сказал. И вот я к ним приехал, мы с ними 

поговорили… Хотя нет, я соврал – тогда они еще не были с нами в холдинге. 
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Они всем этим очень заинтересовались, потому что им был нужен какой-то 

пиар. Они мне даже подарили ноутбук. Я просто им сказал, что мой ноутбук 

не тянет ни хрена трансляцию, они мне тут же прислали ноутбук, камеру и 

сказали, что тебе еще надо. Единственное, у них была тогда довольно 

глючная система, которая довольно плохо работала с разными браузерами. Я 

еще бросил это из-за того, что часто это обрывалось на полпути. Были 

всяческие технические трудности. А потом они стали партнерами «Эха», и я 

подумал, ну и слава богу, - есть же кто-то кроме меня, кто это делает. 

«Рутуб» довольно долго был нашим партнером, а потом появился 

«Сетевизор», и это был очень качественный скачок вперед.  

Другое дело, что сейчас, мне кажется, он уже несколько устарел. Время 

меняется, технологии развиваются очень быстро. Там очевидные есть какие-

то проблемы. Во-первых, проблема со звуком. Радио – это звук. Когда мы 

просто говорим, все в порядке, там микрофоны. Но как только мы пускаем 

какой-то иллюстрирующий материал, возникают проблемы со звуком. Его 

либо не слышно, либо слышно плохо. Та же самая проблема с телефонными 

звонками в студию, на которых держится очень много программ. Это первое. 

Второе – что касается картинки. Камеры неуправляемы. То есть они 

управляемы, если ты придешь в студию и подвинешь ее рукой. Они, конечно, 

должны быть дистанционно управляемы. Это сейчас недорого. Для этого, 

конечно, надо сажать режиссера. Но «Эхо», я полагаю, размышляет так: это 

сторонний сервис, он что-то делает, мы им не управляем. На самом деле, все 

не совсем так, потому что камерами мы все равно управляем – включением 

тех или иных и так далее.   

В самом начале предлагалось три камеры, а четвертый экран сделать 

для того, чтобы давать какую-то сопроводительную картинку (графики, к 

примеру, какие-то красивости). Сделать такое псевдотелевидение. Но это 

осталось невостребованным, потому что ведущие эфира думают о том, как 

им эфир провести, а не о том, как графику вставить для «Сетевизора». Это не 

их работа. Опять же нужен какой-то редактор дополнительный. В общем, эта 
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идея как-то посеялась, а жаль. Идея-то хорошая, если не принимать во 

внимание то, что видеотрансляция из студии – это зло. Я с этим поигрался, 

сначала думаешь, что это же чудо – видеотрансляцию сделать. Я считаю, что 

уличные трансляции – это здорово, они имеют право на существование для 

любого сайта. Ustream – сервис, с помощью которого мы все смотрели 

события на Украине, - это отличная штука, просто здоровская. Но там ты не 

можешь представить, что произойдет. А в студии я не знаю, что они скажут, 

а кто как выглядит, кто на каком месте сидит, это не так трудно предсказать. 

А это все, что там показывают. Реакции на что-либо, выражения лица. Когда 

перерыв на новости, на рекламу, то можно услышать что-то там, что выходит 

за рамки программы. Да и то это сейчас как-то купируют. И все. В чем 

ценность, я не понимаю. Я никогда такое не смотрел как зритель, мне это не 

интересно совсем. Я пришел к очень банальному выводу. Телевидение 

должно быть телевидением, а радио должно быть радио. Когда ты работаешь, 

не думая, что тебя видят. Когда ты можешь прийти полностью 

расхристанным, но при этом сделать какое-то шоу. Я не считаю, что это 

какой-то большой вред. Большинство пользователей именно слушает. И если 

количество зрителей и увеличивается, то не драматически.  

 

И все это несмотря на то что сейчас большинство радиостанций 

пришло к выводу, что видеотрансляция нужна, и внедрила ее? 

 

Я просто прилично опережаю в своих разочарованиях. Это рано или 

поздно все равно происходит. Люди любят очаровываться чем-то. По мне так 

это бессмысленная фишка.  

 

Как вы считаете, важен ли сейчас на сайтах радиостанций 

видеоконтент? 
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Конечно. Люди потребляют видео. Если это музыкальная 

радиостанция, то это какой-то музыкальный контент – клипы, которые им 

могут эксклюзивно предоставлять, или не эксклюзивно. Это могут быть 

какие-то музыкальные конкурсы, интервью со звездами. На звезд интересно 

посмотреть, они привлекают. Я ни дня не работал на музыкальной 

радиостанции и могу лишь фантазировать.  

На нашей радиостанции появляется, наверное, с десяток видео в суток 

помимо «Сетевизора». Возможно, я преувеличиваю, но пять точно. Часто это 

бывает просто популярный ролик. Часто это иллюстративный материал. Все 

обсуждают какой-то ролик, грех его не поставить, чтобы слушатели имели 

возможность просто его посмотреть и далеко за этим не ходить. Это 

вспомогательная иллюстративная функция. Сами мы практически ничего не 

производим, иногда наши корреспонденты что-то снимают на месте событий 

и выкладывают. Но это очень редко. Я, кстати, об этом очень жалею. С 

другой стороны, надо отдавать себя отчет, что чего-то интересного в 

визуальном плане, куда попадают наши корреспонденты, не так уж много. В 

судах запрещают снимать, ну фотки появляются оттуда. А видео, конечно, 

важно. Как какая-то приправка, специя. Для чего еще сайт в принципе нужен 

для радиостанций? Ну, новости, текст, информация какая-то о сотрудниках, 

видео, звук, конечно, нужны. 

 

А для радиостанций всех форматов особенно важно? 

 

А я не знаю. Я не работал ни дня ни на одной другой радиостанции 

кроме «Эха». Она очень специальная, поэтому я большой специалист по 

«Эху Москвы», но ни по каким другим радио.  

 

Сейчас практически на всех сайтах радиостанций так или иначе 

есть видеоконтент – трансляции, ролики, блоги. Как вы считаете, к чему 

это приведет? Все сайты станут похожими друг на друга? 
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Возможно, вы читали бумажные газеты. Они все одинаковые? А они 

используют одним и те же буквы. Более того, они используют такой прием 

как фотографии, заголовки и все прочее. Разве стали они похожими? Та же 

история и с сайтами. Мне кажется, это очевидно. Другое дело, что один 

ресурс популярнее другого. Почему такое происходит? 

 

Я полагаю, из-за бренда того или иного СМИ в офлайновском 

своем варианте. 

 

Тогда чем объяснить популярность «Ленты.ру»? Мне кажется, здесь 

все очевидно. Конечно, офлайновый бренд имеет очень большое значение. 

Во всех художественных фильмах играют актеры, режиссер использует те 

или иные приемы, но все фильмы разные. Одни фильмы успешные, а другие 

нет, одни кассовые, а другие нет, одни люди любят, а другие нет, одни 

встречают хорошо критики, а другие нет. Та же самая история и в СМИ. 

Набор инструментов у всех одинаковый, в любом случае все друг у друга 

заимствуют. Нельзя, чтобы у тебя был один набор инструмента, а у другого – 

другой. Весь вопрос – насколько талантливо это применить, насколько 

талантливо продвинуть. Много составляющих. В любом бизнесе так. У 

мобильных телефонов в принципе тоже набор инструментов одинаковый. 

Кто-то один выскакивает вперед – о, у нас теперь будет сенсорный телефон, 

которым можно управлять пальцем. Долго ли он просуществовал в 

одиночестве? Да, конечно, нет. И теперь соревнование идет, ни у кого это 

пальцем, а у кого это круче. Сочетание всех этих функций плюс, конечно, 

легендарность бренда, плюс какая-то магия вокруг или ее отсутствие, 

утилитарность, цена. То же самое и у нас. Только, возможно, фактор цены 

отсутствует, потому что СМИ – это все-таки вещь бесплатная у нас. Хорошо, 

присутствие или отсутствие рекламы. 
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Какое место радио в Интернете? Оно выиграло от того, что 

пришло в Интернет? Или же наоборот теряет слушателей из-за этого?    

 

Это самый крутой вопрос на сегодня. Ну реально. Потому что это 

очень хороший вопрос. На остальные я не задумывался, а здесь надо 

подумать серьезно. Конечно, радио выиграло от Интернета, совершенно не 

проиграло. А что ему проигрывать? Оно может потом проиграть, как мне 

кажется, но пока оно только выигрывает. Теперь любая радиостанция стала 

глобальной – конечно, формально. Когда я веду ночную программу – это 

разговор со слушателями, мне сейчас звонят со всего мира. Есть, конечно, 

редкие места – Южная Америка, Австралия или Новая Зеландия. Оттуда 

звонков критически мало. Но Европа и США, где большие наши диаспоры, 

не говоря уже про Израиль, который просто российский регион, - супер, 

просто отлично. География расширилась нереально. У нас 40 городов 

вещания, а звонят из самых разных. И эти люди слушают именно через 

Интернет. Последний раз ночью мне позвонил капитан теплохода, 

находящегося в Бискайском заливе, и он слушал нас через Интернет. Это 

очень круто. В этом смысле радио выигрывает. 

Другое дело, что конкуренция очень сильно увеличилась. Если ты стал 

глобальным, то и все стали глобальными. Это равные условия. Какие раньше 

были шансы у двух чуваков из «Яндекса» и одного, кажется, из Калифорнии 

поконкурировать в определенное время, допустим, с радиостанцией «Эхо 

Москвы»? Ноль шансов. Сейчас знаменитый радиотехнологический подкаст 

«Радио Т», который, если я не ошибаюсь, выходит в ночь на воскресенье, он 

дико популярен. А именно по скачивания, то, что потом, он наверняка бьет 

эховские скачивания. Может быть все, а может быть не все. Латынину у нас, 

наверное, много скачивают. Я просто не в курсе статистики. Но у «Радио Т» 

какое-то запредельное количество слушателей. Это конкуренция все равно. 

Могли бы скачать Латынину, а скачивают их. Могли бы в это время 

послушать, кажется, мою программу, а слушают их. Люди выбирают, чем 
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заняться в это время. Мы как радиостанции вступили в конкуренцию с 

подкастами – как с прямыми, так и с выкладывающимися. А подкаст может 

делать вообще один человек. Я сейчас сам слушаю подкаст под названием 

English as a second language, я вместо него мог скачивать Пархоменко или 

какие-то другие программы. Но скачиваю его, потому что мне это полезнее. 

Можно, конечно, потреблять и то и другое, но в сутках 24 часа, и я делаю 

выбор всегда, чем мне их заполнять. Мог бы заполнить «Эхом Москвы», а 

заполняю этим, потому что это выигрывает конкуренцию в моих 

собственных глазах. 

 

То есть вы думаете, что в будущем радио будет конкурировать с 

подкастами?  

 

Оно и сейчас уже конкурирует.  

 

Когда-то давно вы сказали, что подкастинг – это тупиковая ветвь 

развития… 

 

Тупиковая ветвь – это скорее с точки зрения бизнеса. Монетизировать 

это я до сих пор не вижу как. Если на блогах сложно заработать, если ты не 

Тема Лебедев и еще там десяток блогеров, заработать не на жвачку, а на 

жизнь реально очень трудно, то на подкастах, которые технологически 

труднее чем блоги, еще труднее заработать. Как бизнес, я думаю, это реально 

тупиковая ветвь развития. А как развлечение, как промо… ESM, которое я 

слушаю, - это очевидное промо, курсов или ассоциации какой-нибудь. Как 

промо подкасты – отличная вещь. Ты бесплатно потребляешь эту передачу, а 

люди, которые ее изготовляют, рекламируют себя. Win-win абсолютно. Если 

спросить у создателей «Радио Т», смогли бы они прожить на одни подкасты, 

то я боюсь, что не очень как-то. Поэтому я считаю, что это тупиковая ветвь 

развития. Есть еще такая история. Конечно, никакой конкуренции они 
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реально не представляют. Я, конечно, привел красивый пример, но «Радио Т» 

один у нас в стране. 

 

«Рунетология»…? 

 

Это хорошая передача, но у нее, насколько я знаю, существует 

офлайновая поддержка в виде передачи на радиостанции. Макс очень 

талантливый парень, хороший радиоведущий, но смог бы он прожить на 

подкасты? Я сильно сомневаюсь. Это для него развлечение, он наоборот 

тратит на него деньги, как мне кажется. Он молодец, я всячески его 

поддерживаю. Но никакой реальной конкуренции, как мне кажется, тут нет. 

Но есть же еще и интернет-радиостанции, профессиональные 

коллективы – в основном музыкальные радиостанции. Я слушаю несколько 

радиостанций, особенно когда бегаю. Там происходит сильная 

версификация. Ты можешь слушать любой онлайн-радио – русское, 

зарубежное. Там все равны, как в бане абсолютно. Ты можешь слушать 

подкасты. А можешь слушать какой-нибудь сервис вроде Google Play – вот 

вообще гроза для музыкальных радиостанций. 

 

Я думала, вы скажете про Moskva.FM… 

 

Moskva.FM – это агрегатор радиостанций. Это потрясающая и 

совершенно фантастическая вещь. Непонятно, сколько она еще такими 

темпами просуществует. Мне непонятно, кому нужна эта легализация, по-

моему всех устраивает ее сегодняшнее существование. Насколько я знаю, 

«Эхо Москвы» никогда не возражало и не возражает против этого. Всегда 

позиция руководства «Эха» - мы приветствуем любое распространение, в том 

числе и пиратским путем. Если кто-то транслирует это из-под полы, я очень 

сомневаюсь, что ему что-то за это будет кроме благодарности. Другие 

радиостанции – ок, бог с ними.  
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Еще сервисы типа «Пандоры» музыкальной, Last.FM и так далее. 

Фантастическая конкуренция, но пока она не очень ощущается для нашей 

радиостанции в силу популярности офлайного бренда. Конечно, если 

выбирать между какой-то неизвестной радиостанцией и «Эхом Москвы», 

понятное дело, в чью пользу будет выбор. Но постепенно эта разница будет 

стираться. Примерно такая же ситуация сейчас происходит со спутниковым и 

кабельным телевидением. У тебя 500 каналов, а смотришь все равно Первый 

– через кабель смотрят Первый. Но постепенно размывается, и доля все 

равно уходит кто на «Дискавери», кто условно на ТНТ, кто на «Перец». По 

крупицам люди смотрят другое ТВ. Так и с радио будет. Особенно как 

только Интернет станет такой же частью автомобиля, поскольку радио – это 

в основном автомобиль. Мы понимаем, что радио трудно слушать в других 

местах. Дома уже не очень слушают, и слушает в основном старшее 

поколение, а оно не вечно. С собой, когда ты его носишь, тоже не очень 

слушать, потому что где-то принимает, а где-то не принимает. Помехи. А 

так, музыку зарядил – и отлично. Но как только Интернет проникнет в 

автомобиль и станет там таким же привычным как радиоволны… Сейчас 

никто не задумывается, как радиоволны берутся в автомобиле. Так никто не 

будет задумываться и насчет Интернета, он там будет просто по умолчанию. 

Будет вставлена капсула с условной симкой, которую ты оплачиваешь вместе 

с покупкой автомобиля или плата снимается со счета мобильного телефона, 

ты даже уже не помнишь, что оплачиваешь ее. У тебя радио берется из ни от 

куда, только выбор не между 40 радиостанциями, а между 10 тысячами плюс 

еще подкасты, плюс Google Play, плюс вот это все. Я как-то ошибся, года три 

назад я говорил, что это дела пяти лет. Но, наверное, я чуть-чуть ошибся – 

может быть это дело еще пяти лет. Просто автомобильная промышленность, 

к сожалению, очень консервативная, очень косная. Но если мы уже говорим, 

что появляются самодвижущиеся автомобили, то может быть вместе с 

убиранием руля из них будет и внедрение Интернета. Это очевидно. 

Потихоньку будет размываться. Есть активная аудитория, есть пассивная. 
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Пассивная будет слушать то, что привыкла слушать, и переломить ее очень 

сложно. Она только помрет когда, тогда закончит слушать. А активная, 

которая постепенно растет, она начинает использовать какие-то другие вещи. 

Сколько людей пять лет назад скачивали на торрентах и сколько сейчас? Это 

просто гигантское количество, это все люди, которых потеряло телевидение. 

Они могли бы в это время смотреть телек, а они сволочи смотрят торренты 

или онлайн-вещание. То же самое будет и с радио. Мы вступаем в очень 

странную конкуренцию. Время еще есть, но, по-моему, никто об этом 

особенно не задумывается и не парится на этот счет. 

 

Что нужно делать сейчас радиостанциям, чтобы удержаться на 

плаву? 

 

Развивать свои интернет-сервисы. Предоставлять хорошие 

возможности по скачиванию. Все программы выкладывать в хорошем 

качестве, в не очень хорошем качестве для слабых соединений. То есть как 

можно больше диверсифицировать вот эту сервисную штуку, чтобы когда 

наступит черный день, чтобы слушать привык к тому, что он высочайший 

уровень сервиса получает именно там. И остался с брендом, который он 

помнит не только по офлайну, но который предоставляет в этом смысле 

широчайшие возможности. Программы все выложены на сайте, сброшены во 

все возможные сервисы – iTunes, Google Play… На людей не угодишь. Одни 

любят слушать в iTunes, значит надо загружать туда. Масса людей ходит с 

«Андроидами», им удобно, чтобы это было в Google Play. Части удобно, 

чтобы это было на сайтах. Никаких проблем с этим нет, просто увеличится 

какая-то рутинная работа. 

 

За счет чего будет жить этот ресурс, если он всю свою продукцию 

раскидает по другим сервисам?  
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А что мешает ему продавать рекламу в своих подкастах? Мне кажется, 

это вопрос гибкости. Если вы выкладываете на сайт, то на странице сайта 

точно так же может быть реклама. Если у вас это в iTunes, то реклама может 

быть в звуке. Весь вопрос в гибкости и настырности рекламных служб, 

которые должны работать и продавать. Если подкастеры умудряются что-то 

продавать, то бренды с таким именем как «Эхо Москвы», мне кажется, может 

продавать с полпинка.   

 

Есть ли у подкастинга будущее в России? 

 

Мне кажется, у подкастинга надежда есть. Как у бизнеса надежды 

вообще нет никакой. Монетизировать это, на мой взгляд, невозможно, никто 

не заплатит за это. Раньше не ощущалось такой катастрофы СМИ. Мы 

видим, что политика обсуждается не в СМИ, а в блогах. У подкастинга та же 

самая ниша. Выступления каких-либо людей в голосе вы не услышите 

никогда на радиостанциях, на телевидении. Я думаю, в этом смысле у 

подкастинга есть будущее – как такого интернетовского самиздата. 

Возможно, обучающие подкасты имеют будущее.  

 

Почему подкастинг не получил достаточного развития в России? 

 

Мне кажется тут одна и та же проблема. Что нужно, чтобы вы 

получили подкаст? Нужно сделать какое-то усилие. А масса СМИ доступно 

совершенно без усилий. На Западе другая культура потребление, там и телек 

по другому потребляется и за него платить считается незазорным. Есть 

спутниковое телевидение, есть спутниковое радио. Не знаю, почему так. 

Раньше были драйверы этого всего – Василий Стрельников, Павел Картаев. 

Потом появились видеоподкасты – «100500» и все прочее. В общем, убили 

все к чертовой матери. Потому что эта магия радио нахрен никому не нужна. 

Видео потребляют. Это нормально, конечно. Глупо осуждать за это людей. 
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Подкасты – это звук. Довольно сложно себе представить, что люди 

сидят и слушают специально, ну как-то между делом. Поэтому 

популяризовать это довольно трудно, как мне кажется. Ты не будешь в 

машине слушать подкасты, ты не можешь ничего слушать кроме радио, не 

можешь смотреть видео. А видео – это интересно, это круто. Ты смотришь 

его не между делом, ты смотришь пристально. Его можно монетизировать, 

что я и делаю. Видео – это популярный контент. Мне кажется, он убил 

подкастинг одним ударом.  

 

Почему именно видео приобрело такую популярность?  

 

Почему телевидение популярнее радио? Тут то же самое. В видео, 

которое обычно смотрят в Интернете, - сплошная движуха. Что смотрят? 

Аварии, смешные случаи, какие-то приколы.  

Что касается «Ютуба» как канала распространения. Если у тебя там 40 

тысяч просмотров, то это значит, что «Ютуб» тебя промоутирует. Это не 

просто твоя передача такая клевая. У тебя может быть хороший контент, но 

если тебя «Ютуб» засовывает в задницу, то никаких 40 тысяч у тебя не будет. 

Я это отлично знаю по нашему проекту «Старцы Live». Когда нам 

блокировали канал за якобы нарушение авторских прав и мы выходили на 

резерв, то при всей любви постоянной аудитории, ты сразу теряешь 2/3 

просмотров. Пока тебя «Ютуб» сам не поднимает, ни черта ты не набираешь. 

Тут «Ютуб» - еще и механизм продвижения. То есть это тоже такой win-win. 

Ему как платформе, конечно, выгодны ролики, которые будут 

просматриваться, и он их поднимает. Соответственно, вам выгодно, чтобы 

было много просмотров. Соответственно, когда вы находите с «Ютубом» 

общий язык, то у вас все в шоколаде. А когда не находите, то с любым 

контентом вы ничего не получите. 

Почему не звук, а почему видео? Видео легче. Легче сейчас сделать 

видео, чем аудио. Затраты точно такие же. Основные проблемы не в видео, а 
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в звуке. Основные проблемы в нашей передаче связаны со звуком. Если вы 

попробуете снять видеорепортаж, у вас все основные проблемы будут со 

звуком. И на него надо больше всего усилий. Может быть меньше по 

деньгам, но с ним больше всего проблем. Если вы решаете с ним проблемы, 

то видео уже не мешает. Мне кажется, что видеоподкастинг может быть даже 

перспективней, чем аудио, потому что появляется и движуха, и есть хороший 

инструмент. PodFM, при всем уважении, и близко не стоял с «Ютубом» как 

инструмент, как площадка. Несмотря на то что конкуренция больше, и 

шансов больше. 

Где бы я ни работал, я всегда и аудио, и видео отправлял в iTunes, это в 

первую очередь. У нас на «Старцах Live» до четверти просмотров с iTunes. В 

нашей программе оправдано видео, потому что там есть иллюстративный 

материал – то, о чем мы говорим. Мы этого не видим из студии, а зрители 

видят. То, что мы обсуждаем, надо бы показать – хотя бы немножечко. Мне 

сейчас очень нравится монтаж, режиссура нашей программы – с крупными 

планами, с клиповой нарезкой. В принципе, это, наверное, подрубает. Мне 

кажется, это можно монетизировать. У нас бывало и по 15 тысяч просмотров 

в неделю, бывало и по 50. У нас в последнее время было что-то около 25 

тысяч. Это мало. Плюс еще не меньше 5 тысяч – iTunes. У нас еще появилось 

Smart TV. 

 

RSS-подписка сейчас является важной составляющей сайтов? 

 

Нельзя от нее отказываться. Хотя я думаю, что новое поколение уже не 

обращает на нее внимание, но люди постарше пользуются этим 

инструментом. Глупо бы было их лишать его. То есть делаешь и делаешь. 

Это как поиск на сайте. Без него, мне кажется, нельзя. Многие этим 

пользуются. Многие переживали, что Google Reader закрывали.  
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ПРИЛОЖЕНИЕ 18 

 

Интервью Ирины Литвиненко с бывшим главным редактором 

Фонда независимого радиовещания Андреем Аллахвердовым от 

14.04.2010 

 

Можно ли назвать «Podстанцию» ресурсом для профессионалов? 

 

Конечно. Она так и задумывалась, как ресурс для людей, которым 

интересен серьѐзный подкастинг, серьѐзная журналистика, публицистика. Не 

развлекалово, а именно журналистика. Потому что многие из тех людей, 

которые на «Podстанции» выкладывают какие-то материалы, работают на 

FM-станциях. Понятно, что все материалы, которые они делают, на их 

станциях в эфир не пойдут, что называется, неформат. Даже если их 

начальство относится с большой симпатией и пониманием к тому, что они 

делают, всѐ равно оно не может поставить многое в эфир. Но люди хотят 

развиваться. Люди хотят что-то делать. Не просто зайти в Интернет, найти 

там три строчки, положить их на музыку и выдать в эфир. Это скучно. Тем 

более, когда они приезжают, мы проводим некоторые семинары, приводим 

каких-то интересных людей, показываем как живѐт радио вообще в мире, что 

люди делают, как это может быть. И они приезжают совершенно 

окрылѐнные. Хотят это делать. Но для кого это делать? У нас аудитория 

совершенно не приучена к таким вещам. Куда не плюнешь, везде, в лучшем 

случае, хорошие ток-шоу. И это в лучшем случае. Сидят какие-то умные, 

интересные люди у микрофона и разговаривают. Это один жанр. А всѐ 

остальное? Поэтому была идея дать такую площадку, где люди могли бы что-

нибудь делать, могла бы экспериментировать. Необязательно это должно 

быть высочайшего качества, главное, чтобы люди экспериментировали, 

главное, чтобы это было новое, социальное. Чтобы люди пытались как-то 

глубже копнуть. 
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Что планируется в будущем на сайте? 

 

Мы ещѐ, я так понимаю, не пришли к тому, что будет в будущем. В 

начале планировалось, что будет еженедельный эфир. Мы даже попытались 

его сделать. Причѐм два часа это должен был быть какой-то разговор, а час 

это, возможно, было бы какое-то интервью с группой. Или может даже они 

пели бы и т.д. Всѐ это очень технически сложно. И в общем, у нас не так уж 

много народа, чтобы этим заниматься. Пока мы попробовали сделать такие 

тематические журналы – «Шум и ярость». Бог знает, как всѐ это будет 

развиваться. Я пока не могу ответить на этот вопрос.  

 

Если «Podстанция» не будет пользоваться популярностью, еѐ будут 

пытаться как-то развивать? Или ресурс закроется…? 

 

Что значит «не пользоваться популярностью»? «Podстанция» – это не 

проект такого масштаба, как, допустим, rpod.ru. Он некоммерческий. Он не 

рассчитан на широкую аудиторию. Он рассчитан на то, чтобы 

профессионалы могли экспериментировать (не только профессионалы, но в 

первую очередь профессионалы). Изначально не предполагалось, что 

«Podстанция» будет чем-то широкопопулярным. Главное, чтобы был круг 

людей (комьюнити), которые могли бы делать. Собственно, так оно сейчас и 

происходит. Есть люди, которые постоянно туда что-то делают. Есть люди, 

которые постоянно что-то оттуда берут для эфира. Последний случай со 

взрывами в метро показал: как только выкладываешь материал, его тут же 

забирают региональные журналисты, потому что им нужен звук, они не 

могут приехать сюда. Это форма взаимопомощи, снабжения друг друга 

материалом. Когда была Саяно-Шушенская ГЭС, наши коллеги в Абакане 

постоянно выкладывали материалы. Иногда сами, иногда с нашей помощью, 

они делали всякие слайдкасты, звук и т. д. Поэтому главное, чтобы был 
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интерес у профессионалов, мне так кажется. Ну, и главное, чтобы были 

гранты, потому что «Podстанция» живѐт на гранты. Это всѐ пока 

некоммерческое. Это очень сложно. 

 

То есть, я так понимаю, не важно, сколько будет людей, главное, 

что они будут в комьюнити?       

 

Когда мало совсем людей, это тоже не очень хорошо. У нас есть таких 

активных где-то человек 20-30, наверное. На «Podстанции» много на самом 

деле людей, которые не вписываются туда. По ошибке заходят. Кто-то 

начинает читать стихи. Кто-то пургу какую-то начинает нести. Кто-то 

пытается делать коммерческие, музыкальные передачи, как на FM-станциях. 

Мы тогда пишем, мол, молодцы, но немножко ошиблись адресом. Мы 

пытаемся сказать, что если вы делаете для этого сайта, то у нас 

направленность вот такая. Если вас не устраивает, если вы хотите делать 

бесконечно что-то в FM-стиле музыкальные программы или какое-нибудь 

там стебалово, то, пожалуйста, есть rpod.ru, там вас услышат лучше. Потому 

что у нас это как бы выстрел в пустоту. Здесь аудитория другая. Ну, кто-то 

понимает. Кто-то не понимает. Если начинают упорствовать, иногда 

блокируем. Иногда люди сами видят, что их мало слушают, рейтинг 

маленький (там же можно голосовать за подкасты). Вы выложили 

программу, видите, что рейтинг минус три, и все пишут «Боже, какой 

кошмар», вы же не будете дальше выкладывать. А если что-нибудь стоящее, 

то, конечно, профессионалы друг друга оценят.  

Была идея, чтобы профессионалы с профессионалами обсуждали. 

Причѐм обсуждали не только творческие вещи, но и технические. К примеру, 

каким микрофоном записано, на какую аппаратуру, если есть какие-то 

эффекты, то, как это достигалось. Это всѐ тоже обсуждается.  
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Какое, по-вашему, идеальное состояние «Podстанции»? Как она 

должна выглядеть в идеале?   

 

По идее, «Podстанция», мне кажется, близка к идеалу. Задумывалось, 

чтобы профессионалы делали, а другие профессионалы брали и ставили это в 

эфир. Или слушали на «Podстанции», комментировали. Чтобы это был обмен 

мнениями. Не всегда получается обмен мнениями, потому что не все и не 

всегда пишут нормальные комментарии. Пишут, к примеру, «мне 

понравилось». А что понравилось? В идеале мы хотим, чтобы люди 

объясняли, что понравилось, что нет, чтобы профессионально разбирали, 

чтобы это был сайт, который помогал людям профессионально развиваться, 

чтобы там было то, что есть в мире на радио. По возможности, мы делаем 

это. Но есть вещи, которые мы просто не можем сделать в силу того, что есть 

авторское право. То, что мы помещаем туда, нам любезно предоставляют 

авторы, любезно разрешают делать какие-то радиостанции (канадские, 

немецкие). Ну, это понятно, что это некоммерческое использование. 

Понятно, что в эфире это особо не поиспользуешь.  

В идеале хотелось бы, чтобы делалось много хороших, серьѐзных 

передач. Чтобы был регулярный эфир. Но есть проблемы. Вот в моѐм 

представлении, зачем в Интернете нужен прямой эфир? Для того, чтобы вы 

могли как слушатель задать вопрос сейчас и сейчас получить ответ. В 

остальных случаях это может быть пост, который можно комментировать, 

можно обсуждать. Когда люди собрались здесь и сейчас, обсуждают что-

либо, и вы можете задать вопрос, если такая возможность, то… Потому что 

вот этот журнал «Шум и ярость» даѐт, на мой взгляд, очень большую 

возможность самого разнообразного хорошего журналистского вклада: и 

звук, и фотографии, и видео, и текст, и всѐ, что угодно.  

Мне бы, конечно, хотелось, чтобы со временем появились какие-то 

мультимедийные проекты… Но в идеале они должны вообще в природе 

появиться, а потом уже на нашем сайте. Нелинейные проекты. Когда рассказ 
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развивается не от начала до конца по прямой, а когда это нечто 

многоходовое. В YouTube есть материал под названием Choose A Different 

Ending. Это такая социальная реклама. Развивается сюжет: к молодому 

парню приходят ребята и зовут гулять, и он в какой-то момент, готовясь 

уйти, тянется к ножу. И дальше у вас выбор: take knife и don`t take knife. Если 

вы берѐте нож, то всѐ развивается по одному сюжету. Если не берѐте, то по-

другому. Ну, в общем, если вы не берѐте никогда нож, то в конце концов вы 

попадаете на интервью с этим человеком, который объясняет, что для него 

этот проект. Если вы берѐте нож на любом из этапов, то вы всѐ время 

попадаете в полицию, и вас сажают либо за хранение ножа, либо за 

применение ножа и т. д. В идеале я считаю, что такие вещи могли бы быть на 

«Podстанции». Постоянно появляются какие-то новые идеи. Хотелось бы, 

чтобы были ресурсы для их осуществления.  

 

На данный момент, по вашему мнению, «Podстанция» развивается, 

или просто поддерживается еѐ существование? 

 

Конечно, развивается. Возможно, она развивается не так быстро, как 

хотелось бы. Но развивается. Безусловно. В начале там всѐ было довольно 

простенько. Поместил подкаст, и всѐ. На «Podстанции» есть много разных 

разделов. Есть вещи, которые постоянно пополняются, развиваются. 

«Шумотека», «Университетский проект», например. Постоянно появляются 

какие-то свежие материалы: о технологиях, о проектах. Мы сами пытаемся 

принять участие в проектах. Мы не выбираем пассивную позицию, как на 

rpod.ru. Они не принимают там участие, только если в рекламных акциях. 

Мы стараемся как-то активизировать аудиторию. Просто не всегда хватает 

материальных ресурсов и времени просто. Я считаю, что развивается, 

конечно. 
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Можно ли как-то охарактеризовать подкасты, которые 

появляются на «Podстанции», по типам?  

 

Есть, например, самые плохие подкасты: люди пытаются брать 

эфирные передачи и слать на «Podстанцию». Такие передачи как-то не 

приживаются. Есть люди, которые рассказывают какие-то интересные вещи. 

Компьютерные технологии, например. Есть люди, которые делают 

публицистические вещи, социальные, полноценные программы. Есть 

эксперименты чисто звуковые. Саундарт, я бы сказал. Есть люди, которые 

предпочитают делать слайдкасты (врач Красного Креста). Некоторых тянет 

на видео. У нас есть рубрика, которую регулярно ведѐт Дмитрий Губин. 

Комментирует какие-либо события как известный ведущий. Очень часто он 

затрагивает какие-то злободневные темы.  

Мы не политическая организация. Мы журналистская организация. 

Есть две вещи, которой мы никогда не занимались: политической 

деятельностью и религиозной. Никого ни за кого не агитировали. Мы 

рассматриваем социальные проблемы. Бывали у нас материалы про кризис. 

Конечно, не такого плана, как на «Эхе Москвы» или в газете «Ведомости». 

Это какие-то больше социальные вещи: как это ударило по людям. 

Музыкальные материалы есть. Это достаточно часто. Ещѐ есть, когда 

региональные члены нашего комьюнити берут какие-то материалы с 

«Podстанции» и ставят их у себя. Также сами что-то делают. Можно сказать, 

что есть саундарт, есть серьѐзные, журналистские материалы, есть просто 

какие-то эксперименты. Новостей у нас нет, это точно. Иногда появляются 

ток-шоу. Но они опять же появляются, если люди выкладывают какие-то 

эфирные свои программы.  

 

Какое, вы считаете, будущее ждѐт подкастинг и «Podстанцию», в 

частности? 
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Будущее «Podстанции» будет, конечно прекрасно. Она будет цвести. 

Ну, на самом деле это будет зависеть оттого, куда всѐ это дальше повернѐт. Я 

думаю, технологически и идеологически (в хорошем смысле этого слова) всѐ 

будет нормально, потому что «Podстанция» в принципе идѐт, что называется, 

в ногу со временем и технологически, и концептуально.  

А вот, что касается подкастинга… Бог его знает. Года два назад 

говорили, что это модное направление, что все поразвлекаются, и оно умрѐт. 

Сейчас говорят про гражданскую журналистику. Я не знаю. Меня гораздо 

больше беспокоит то, что журналисты начинают заниматься всем подряд: и 

радио, и телевидением, и Интернетом. И в результате ни то, ни другое, ни 

третье они не могут делать хорошо, глубоко и основательно. Это меня 

беспокоит гораздо больше. Если появляются слайдкасты и видеосюжеты, то 

там и видео не особо-то хорошее, и фото так себе. 

Я не знаю, что будет с подкастами. Честно. Думаю, что они не умрут. 

Думаю, что какая-то часть людей будет продолжать развлекаться, всякие 

«Сиськи-Письки шоу» делать и т. д. Кто-то хочет потешить своѐ самолюбие, 

кто-то хочет самоутвердиться. Я думаю, любителей будет хватать. Каким 

образом подкастинг будет вписываться в общую журналистику, я не знаю. 

Единственное, что без этого уже журналистики представить себе 

невозможно. Ну, вот тоже самое метро. Откуда появились первые кадры? С 

сотовых телефонов. Сами люди фотографировали. Что-то сообщали. Это 

игнорировать невозможно. Информация каким-то образом будет 

распространяться через непрофессиональную журналистику. Повлияет ли 

это как-то на профессиональную журналистику? Да, безусловно повлияет. Но 

я думаю, что всѐ равно есть вещи, которые непрофессиональные журналисты 

сделать просто не могут. Самое главное – это добыть информацию. 

Целенаправленно. Уметь еѐ подать и проверить. С этим в Интернете как-то 

не особо… 
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Я думаю, что подкастинг не умрѐт. У меня такое ощущение. В какой 

форме он будет продолжать существовать? Не знаю. Знающие люди говорят, 

что через некоторое время всѐ-всѐ-всѐ сольѐтся в одну платформу. 

Мне всѐ-таки кажется, что это не мода. Я думаю, эта шелуха отомрѐт. 

Вернее, не то чтобы отомрѐт. Она всѐ равно никогда не отомрѐт. Люди, 

которые делают «Сиськи-Письки шоу», они будут делать не это, так то. 

Просто, возможно, это будут не те же самые люди. Долго так развлекаться 

никто не будет. Надоедает. Мне бы надоело точно.  

Поколение сейчас другое. Оно мыслит по-другому. Люди мыслят 

помимо всего прочего ещѐ и технологично. Я так не могу. Для меня 

компьютер – это верх. Я и монтировать могу, и искать что-то в Интернете 

могу, и слайдкаст сделать могу. Но всѐ равно для меня это уже что-то 

сложное. Но, думаю, для грядущего поколения всѐ будет, наоборот, проще.  

Когда есть возможность выложить информацию от себя в любом виде 

без цензуры: захотел – выложил, кто же не воспользуется такой 

возможностью? Это раньше всѐ было запрещено. Хотел сказать, тебе не 

давали. Хотя в какой-то момент тебе даже не приходило в голову, что в 

принципе можно сказать. Я неслучайно говорю про нынешнее поколение: 

оно вырастает с мыслью, с осознанием возможности что-то от себя открыто 

сказать в Интернете всему миру. Неважно, есть у тебя, что сказать, или нет. 

Но такая возможность есть. И они ею пользуются. Вот у меня порог, через 

который трудно переступить. Мне кажется, чтобы для того, чтобы я что-то 

сказал, нужно, чтобы у меня была либо какая-то интересная информация, 

либо были какие-то такие мысли, чтобы всем их было интересно слушать. Но 

таких мыслей нет, поэтому остаѐтся только информация. А навыка всѐ время 

общаться, всѐ время быть открытым: туда выдавать и оттуда принимать… 

Молодые люди вырастают с этим навыком. И это хорошо. Именно поэтому, я 

думаю, такого рода вещь, как блоги и подкасты, будут развиваться, 

усложняться, разветвляться. Не умрут точно.  
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ПРИЛОЖЕНИЕ 19 

 

Интервью Ирины Литвиненко с бывшим главным редактором 

«Podстанции» Еленой Упоровой от 22.03.2010 

 

Как родилась идея образовать портал «Podстанции»? 

 

С трудом. Идея родилась, потому что в последнее время, где-то с 1998 

года стало понятно, что радиостанции перестали брать контент, который 

сделан на стороне. И потихоньку к 2006 году полностью отказались от каких-

либо социальных программ, которые касались острой социалки либо 

политики и т. д. То есть государственные станции захотели полностью 

контролировать свой контент, назовѐм это цензурой. А сетевики стали очень 

сильно выдавливать локальные станции с рынка радиовещания, т.е. всѐ 

меньше оставалось местных новостей, каких-то понятных разговоров, 

социальных тем. 

С одной стороны, нужно было создать пространство для 

профессиональных журналистов, где бы они могли продолжать делать что-

то, что они делали до этого. С другой стороны, нужно было дать 

возможность тем, кто уже способен был купить технику, интересовался 

радио, тем людям которым не нравилось наступающее/наступившее радио 

попытаться сделать радио самим. Т.е. если ты не можешь найти радио, 

которое тебе нравится, просто возьми и сделай радио сам. И тогда подумали, 

что это будет подкастинговый терминал. Тогда уже был www.rpod.ru 

Василия Стрельникова. Мы подумали, что, возможно, люди, которые 

интересуются социальной журналистикой, политической, саундартом, 

всякими играми, захотят в этом участвовать. Но это оказалось не совсем так.  

 

Вы считаете, что этот портал - в первую очередь для 

профессиональных журналистов?  
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Региональные радиожурналисты. И студенты прежде всего, которые 

учатся на радио отделениях. Количество их не такое уж большое, потому что 

если терминалы PodFM.ru и rpod.ru  - это в основном текстовые, начитанные 

голосами (придурковатыми или непридурковатыми) большие-большие 

тексты на компьютер, то здесь у нас такого мало, практически нету. Мы не 

приветствуем такие вещи. Мы предлагаем людям уходить на rpod.ru и 

PodFM.ru. Для того, чтобы сделать что-то, что было бы интересно нашему 

комюнити, нужно что-то знать или интуитивно понимать про композицию, 

про драматургию, про звук, про интонацию. То есть мы пытаемся в 

буквальном смысле сохранить то, что было на радио до 1998 года, какой-то 

эксперимент, какую-то более менее человеческую интонацию, и попытаться 

предложить новые форматы, которых нету на сегодняшних станциях, и 

сохранить их таким же образом, пока, может быть когда-нибудь, не появится 

разноформатное радио в России, или там вплоть до радио, которое имеет 

формат «неформат». Есть и такие радиостанции.  

 

Идея создания «Podстанции» была коллективная? 

 

Нет. Это не моя идея. У нас же общественная организация – Фонд 

независимого радиовещания. И появилась возможность получить грант, 

связанный с новыми медиа, с новыми формами в Интернете у Фонда Сороса 

в Будапеште. Совместилось две задачи. Была возможность получить грант. 

Нужно было его написать. С самого начала, я думаю, мы совершили ошибку. 

Поначалу рассчитывали на большой подкастинг. И мы написали в гранте, что 

там будут люди, мы будем предлагать темы, а они тут же будут делать 

миллион программ по этому поводу. Но такими усилиями нельзя сделать 24 

часа или даже периодическое вещание. Таким журналистским составом, 

который у нас был на тот момент. Наш коллега продюсер из Америки 

показал сайт www.radioopensource.org, на котором редакция давала своим 
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комьюнити какую-то тему (пять тем на будущий месяц, например). 

Предлагали их развивать, потом журналисты это делали, было много 

комментов и т.д. Интуитивно я лично понимала, что у нас другая аудитория 

чем, в Америке, где очень любят радио, есть культура прослушивания радио, 

потому что радио не было таким пропагандистским никогда, где 

разнообразные форматы, где вообще социальные сети работают совсем по-

другому нежели в Европе. Даже в Европе, когда мы были на последнем 

берлинском фестивале СМИ, сидел американский человек, который 

занимался социальными сетями и СМИ (гражданской журналистикой), 

датчанин, где всѐ очень дорого и у людей есть деньги, чтобы заниматься со 

своим комьюнити, заставлять их что-то делать, и британка с Би-би-си. И 

только американец был счастлив. Потому что он говорит: у нас нет проблем, 

у нас люди сами всѐ делают. А девушка с Би-би-си  и парень с датского 

ресурса говорили: мы должны столько вкладывать усилий, чтобы тянуть это 

бревно, чтобы люди делали не мусор. Т.е. это тяжело, нужно вкладывать 

очень много ресурсов, усилий в то, чтобы взаимодействовать с комьюнити, 

чтобы оно начало что-то производить, творить. Тем более, что, например, для 

нас вполне достаточно количества программ, которые люди делают, а Би-би-

си  - это большая корпорация им нужно чтобы производилось хотя бы 100 

каких-нибудь маленьких творческих элементов комьюнити: подкастов 

разного типа видеопокастов, ауидоподкастов или фотоподкастов. И они 

смотрели, конечно, с завистью на этого американца. И я понимала больше и 

британку и датчанина, что это очень сложно. И потихонечку мы постоянно 

корректировали всѐ. Это, конечно, была коллективная идея. В начале мы 

вообще хотели  очень много производить сами, и какую-то часть только 

оставить слушателями. Мы хотели делать прежде всего так называемые 

documentary program, то есть фичеры. Развивать их и поддерживать, чтобы 

комьюинити тоже их делали. Мы хотели делать интервью с людьми не 

первого плана, то есть негламурными людьми. А, например, можно привести 

уже умершего Павла Костомарова или Илью Харжановского. То есть люди, 
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которые находятся даже не в журнале «Афиша», но которые интересны 

молодой альтернативной андеграудной части России. То есть брать интервью 

у тех, у кого официальные СМИ брать интервью не хотят. Это не подходит 

для глянцевого эфира и глянцевого журнала. Это мы тоже хотели делать 

сами. Саундарт мы хотели делать. То есть играть звуками. Темы мы хотели 

делать именно так, как на www.radioopensource.org. В общем, всѐ это не 

стали тянуть сильно. Т.к. нас было где-то 5 журналистов, каждый из которых 

был должен делать что-то ещѐ кроме «Podстанции»: вести семинары, ездить 

на фестивали, обучать, писать гранты, заявки. И нужно было писать 

техническое обоснование, правила, создавать сам сайт. Т.е. журналистская 

деятельность занимает всего где-то 10% по времени. Не хватает времени. 

«Podстанция» постоянно менялась. Мы постоянно что-то пробовали. Сначала 

мы думали, что всѐ будет устроено кубиками на сайте, чтобы люди чѐтко 

видели, что происходит. Но программист, который всѐ это спрограммировал, 

он был против, т.к. считал, что чем сайт проще устроен, тем лучше, что 

людям удобна блоговая система вниз. И это очень сильно до сих пор, мне 

кажется, нам мешает: люди часто не видят связи между программами, т.е. не 

видят блоги. Раньше мы думали, что хорошо, что сайт такой простой, т.к. до 

сих пор очень плохо доставляется интернет-сигнал в различные регионы. 

Многие отключают картинки, например, когда загружают «Podстанцию», у 

многих проблема со скачиванием (низкая скорость). И только последний год, 

возможно, эта проблема связанная с доставкой контента до пользователя, 

более менее устранилась. У нас ограничение  до 20-30 мегов по звуку. У 

многих это качалось два дня. С утра открыл, к вечеру загрузилось. Сегодня, 

кажется, таких проблем больше нету. 

Мы рады, что мы сразу пошли по пути, что у нас обязательно 

(желательно) должна быть какая-то фотография, потому что это 

визуализирует звук и привлекает внимание к звуку. Чтобы журналисты всѐ-

таки были немножко конвергентны. И у нас картинки на 98% оригинальны. 

То есть сделанные самими журналисты. Так как все изначально понимают, 
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что нельзя брать картинки без разрешения. У нас есть две формы, связанные 

со звуком: free – ты можешь давать слушать это где угодно и reserve – это 

зарезервированные права. Также есть третья форма – creative commons  - 

лицензия совместного пользования, которая до сих пор в России не введена и 

не работает. 

 

Много ли постоянных пользователей «Podстанции»?  

 

Есть общая статистика. По конкретным пользователям статистики нет. 

Около 1100 уникальных IP в день. И зарегистрированных и 

незарегистрированных. Слушать, скачивать, комментировать можно будучи 

незарегистрированным. Следуя статистике, где-то в среднем 75% новых 

посетителей IP. Следовательно, где-то 25-30% постоянных пользователей 

«Podстанции», которые каждый день заходят на сайт. На сегодняшний день 

1823 человека для чего-то зарегистрировались на «Podстанции». Обычно из 

100% комьюнити делает что-то 3%, а комментят 10%. У нас же наоборот: 

делают 10%, а комментят 3%. Другая какая-то ситуация. Я бы сказала, что 

активных людей, которые что-то делают и выкладывают, человек 50. 

Комментируют поменьше. Часто журналисты не выкладывают свои работы, 

особенно региональные журналисты, потому что им кажутся, что здесь сидят 

крутые радиожурналисты, и они боятся оказаться под огнѐм критики. Смысл 

в том, что мы должны обсудить работы и понять туда мы двигаемся или не 

туда. При этом они хотят нравится всем тем, кто здесь комментят. Хотя бы 

два комментария – это будет отлично для них. Потому что на www.rpod.ru 

вообще никто ничего не комментят, как будто в пустоту что-то делаешь. 

Кроме самых крутых, которые покупают (там же можно накручивать 

рейтинги). Оказалось, что журналисты ждут в первую очередь комментариев 

от редакции «Podстанции», от как, им кажется, крутых журналистов. Хотя 

это совсем не так. 
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Что планируется в будущем? Может быть, прямой эфир, который 

вы планировали до этого или… 

 

Прямой эфир.. директор наш наверняка скажет вам другие вещи.. для 

нас это тяжело непонятно.. вроде бы есть студия, другие аппараты.. но чтобы 

делать прямые эфиры у нас нету таких средств. У нас есть друзья, которые 

используют продукцию «Podстанции» (подкасты) в своих эфирах. Это (из 

того, что мы знаем) радио «Бим» в Казани, «Наше экспресс радио» в Орле, 

Homeradio Александра Солеева (интернет-станция в Нижнем-Новгороде), 

радио «Абакан» (партнѐр «Эхо Москвы» в Абакане), новая радиостанция в 

небольшом уральском городе Качканаре. Опять же, чтобы они использовали 

это постоянно, нужна какая-то периодичность. У нас есть одна периодичная 

рубрика – это «Звонок Губину» (есть такой журналист – Дмитрий Губин), его 

колонка. Всѐ остальное не периодичное, поэтому редакторы просто 

нарывают какую-нибудь хорошую программу и оставляют для подходящего 

случая (на 9 мая, например). Мы просто стали предлагать людям в итоге 

делать на какую-то тему. Не обсуждать эту тему в комментах, как мы думали 

сначала делать так же, как и на www.radioopensource.org, а мы сами делали 

какие-то программки, к примеру, на тему «чемодан», подавая им какой-то 

пример. И они уже обсуждали эту тему программами своими. Это называется 

раздел «Коллекция». Там мы предлагаем темы, и они это делают.  

И теперь мы остановились на радиожурнале, который называется 

«Шум и Ярость», где мы как бы сидим в студии, даѐм им интервью, звуки.. 

тоже на темы какие-то… И эти темы довольно долгие. Если раньше у нас 

тема играла один месяц, то сейчас еѐ бывает хватает на 2-3 месяца… люди 

продолжают делать. Это происходит, поскольку у нас уходит много времени, 

чтобы показать стиль, ракурс этой темы именно уже журналом. И мы 

пытаемся там говорить, будто не перед микрофонами сидим, пытаемся со 

звуками играть, со смыслами. Первая тема была «стена», вторая – «то, что 

никто не может понять», и третья, что сейчас будет, - «двойственность».  
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Параллельно ещѐ идѐт проект «Голоса городов», который предложил 

член нашего комьюнити, врач международного Красного креста в Камбоджи, 

Олег Блинников. Люди делают слайдкасты и саундарты по городам, чтобы 

показать лицо города. Это постоянно идѐт в этом году.  

И как бы «Шум и ярость» выглядит как прямоэфирная программа. На 

самом деле она монтированная, «as life» - как бы жизнь. Но это как бы 

полная фигня, т. е. ненастоящее интернет-радио. И в планах у нас такого 

нету. Во-первых, у нас сейчас нету гранта. Два раза был грант Сороса. Потом 

он кончился. И сейчас это на балансе институционного развития (ФНР). 

Народу у нас стало гораздо меньше. Проектов больше, потому что у нас 

появилась такая пользовательская вещь, как «Шумотека» - бесплатные 

шумы. Смысл в том, что люди берут шумы, но в ответ должны что-то 

отдавать: свой шум. Должно быть много шумов. У нас там, например, три 

шума капели, а на нормальном сайте должно быть 200 шумов капели, чтобы 

ты мог выбрать. Сейчас произошѐл технический бум, люди накупили себе 

диктофоны (даже не журналисты, а фотографы, которые делают сейчас 

всевозможные слайдкасты), могут записывать шумы в нормальном звуке.     

Также на базе «Podстанции» существует проект «Университи» (проект 

студенческих радиостанций). В принципе много проектов. И поскольку мы 

общественная организация, нету сильного разделения по проектам, и народа 

у нас мало. Мы проводим семинары в разных городах, потом выкладываем 

на «Podстанции». У нас был большой мультимедийный семинар для 

региональных журналистов. Мы на «Podстанции» пытаемся вести 

обучающую работу. «Мастер класс» - это какие-то лекции известных людей. 

Он нерегулярно обновляется. Ещѐ мы непериодически пишем статейки. Не 

хватает времени. Но они нужны для того, чтобы машины поисковые могли 

искать наш сайт лучше. Потому что чем больше слов, в которых 

упоминается, к примеру, «радио», тем нас будут лучше искать. И эти статьи 

сами по себе интересные, приносят пользу. Поэтому мы также много 

переводим, компилируем. 
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У нас есть много друзей за рубежом. Мы часто участвуем в каких-либо 

радийных, международных конкурсах и конференциях. Приходится 

переводить программы: русские на английский, английские на русский и т.д. 

Всѐ это выложено. Используется на семинарах. Мы выкладываем это в 

рубрике Radiolanguage, естественно, когда нам люди разрешают это сделать. 

И мы видим большое количество заходов в эту рубрику из, например, 

американских колледжей или Международного переводческого сайта, 

потому что люди учат язык таким образом. Потому что там живой язык. Они 

не просто слушают радио, они видят также перевод и сравнивают свои 

ощущения.  

Есть также «Саундарт», «Звук вокруг». Они непериодичны. Это плохо, 

потому что очень важна периодичность. А еѐ нету. Мы не можем точно 

сказать, сколько будет подкастов. Можем сказать только среднее число.  

Если забивать в Google слово «радиопрограмма», то в поиске мы будем 

первые. А по слову «подкаст» - нет. Потому что, чтобы там не было, 

пользователи «Podстанции» не называют свои программы подкастами. У них 

есть следующее убеждение: подкасты – это отстой, а радиопрограммы – 

круто. В данной ситуации мы называем подкастами способ передачи 

радиопрограммы-файлов не через эфир, а через подкастинг. Люди мало что в 

этом понимают. Люди, которые делают программы, поначалу очень 

неаккуратны. Неправильно работают с заголовками и анонсами своих 

материалов. Должны быть тэги, анонс, который отображают основной смысл 

программы, заголовок. Это очень сложный момент, чтобы осталась и загадка 

(чтобы интересно было слушать),  и чтобы программа искалась в 

поисковиках, и чтобы люди захотели это послушать. Сначала ищется по 

заголовку, а потом по анонсу. Вот, к примеру, название программы «Борис 

Шилков, ЗОИ-1956». Кто такой Борис Шилков? Судя по фотографии, это 

конькобежец. Что такое ЗОИ? Зимние олимпийские игры. Правильно так и 

назвать. А с названием «ЗОИ-1956» программа просто не будет искаться. Это 

обидно. И, знаете, у нас в принципе не много прослушиваний одной 
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программы. Максимум бывает 3000, если это что-то аэрокласса. А так 

хорошая программа слушается где-то 1200 раз. Не больше. И то за 2 года, 

например. Журналистам важно, чтобы их коллеги послушали программу, 

оценили как-то.  

К нам заходили ребята, которые хотели, чтобы за подкасты деньги 

платили, за клик. Рекламу вешать на подкасты. Мы спрашивали у них, зачем 

это нужно? Посетителей-то у нас мало. Оказывается, зато это качественная 

аудитория: журналисты, региональные радиостанции, которые 

распространяют информацию. Поэтому производители типа хороших машин 

или, в основном, гаджета интересного, смешных игрушек и т.д. они были бы 

жутко заинтересованы в том, чтобы рекламировать себя, например, в 

подкастах Губина. А Губину за это шла какая-то маленькая копейка. Но в 

итоге случился кризис, и это всѐ отменилось.  
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ПРИЛОЖЕНИЕ 20 

 

Гимн подкастинга 

Cruisebox – On a podcast 

 

Do you remember, way back last summer 

When mainstream radio was such a fuckin’ bummer 

No indie music…nothin’ too funny 

Clear Channel motherfuckers did it for the money 

 

But somebody heard the call 

Now, you can have it all 

 

I heard it on a podcast…rockin’ fuckin’ radio 

You want it, you got it…just download it and pod it 

On a podcast…no one’s gonna stop ya 

Tell the FCC to stick it…kick it… 

The revolution’s on 

 

Do you remember your first computer 

That piece of shit was like a freakin’ Roto-Rooter 

Now we’ve got wi-fi, downloadin’ files fast 

Listenin’ to everyone who’s ever done a podcast 

 

It’s history, now you see, each and every nation 

Radio has got to go, it’s our emancipation 

Play that song, sing along, mash it up and mix it 

Radio was fuckin’ blow ‘til Adam Curry fixed it 
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Yeah, somebody heard the call 

Now, you can have it all 

 

Mp3 killed the radio star… 

 

I heard it on a podcast…rockin’ fuckin’ radio 

You want it, you got it…just download it and pod it 

On a podcast…no one’s gonna stop ya 

Tell the FCC to stick it…kick it… 

The revolution’s on a 

 

Podcast…rockin’ fuckin’ radio 

You want it, you got it…just download it and pod it 

On a podcast…no one’s gonna stop ya 

Tell the FCC to stick it…kick it… 

The revolution’s on 

 

Cruisebox – «В подкасте» 

 

Вы помните? В прошлое лето вернитесь тогда: 

Великое  радио было лениво, как и всегда.  

Никакой юмор, независимой музыки нет. 

Ублюдки делали на этом деньги много лет. 

 

Но кто-то услышал и принял сигнал: 

Теперь ты получишь всѐ, что заказал! 

 

Я услышал это в подкасте. Радио больше не жить. 

Вы хотели этого? Получите. Нужно только загрузить. 

В подкасте никто не в силах вас остановить, 
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Постарайтесь FCC это как-то объяснить. 

 

Революция идет! 

 

Вы помните свой первый компьютер? 

Этот кусок д***ма был похож на Рото-Рутер. 

Каждый, кто делал подкаст, может прослушать файл: 

Теперь для быстрой загрузки у нас есть Wi-Fi. 

 

Это история для каждой национальности. 

Уход радио - это начало эмансипации. 

Включай то, что нравится. Меняй и миксуй. 

И вместе с Адамом Керри радио вздуй! 

 

Качай, что нравится. Это твой взгляд на мир! 

Радио надули! Это Адам Керри намудрил! 

 

Да, кто-то услышал и принял сигнал! 

Теперь ты получишь всѐ, что заказал! 

MP3 убило звезду радио! 

 

Я услышал это в подкасте. Радио больше не жить! 

Вы хотели этого? Получите. Нужно только загрузить. 

В подкасте никто не в силах вас остановить! 

Постарайтесь FCC это как-то объяснить! 

Революция! 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 21 

Таблица 1. Текстовый контент на сайтах московских радиостанций 

Название 

радиостанции 

Справочная 

информация 

Текстовые 

новости 

Расшифровки 

программ 

Best FM + +  

Comedy Radio +   

DFM + +  

Energy +   

Hit FM + +  

Love Radio +   

Maximum + +  

Moscow FM +   

Radio Chocolate +   

Relax FM +   

Rock FM + +  

Авторадио + +  

Бизнеc FM + +  

Весна FM + +  

Вести FM + + + 

Восток FM + +  

Говорит 

Москва 
+ + + 

Детское радио + +  

Дорожное 

радио 
+ +  

Европа Плюс + +  

Кекс FM + +  

Коммерсантъ 

FM 
+ + + 

Комсомольская 

правда 
+ + + 

Мегаполис FM + +  

Милицейская 

волна 
+ +  

Монте-Карло +   

Москва FM +   

Наше 

Подмосковье 
+ +  

Наше радио + +  

Радио 7 на 

семи холмах 
+ +  

Радио Classic +   

Радио Jazz +   
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Радио 

Romantika 
+  + 

Радио Дача + + + 

Радио Звезда +   

Радио 

Карнавал 
+   

Радио 

Культура 
+   

Радио Маяк + +  

Радио Орфей +   

Радио России +   

Радонеж + + + 

Рекорд +   

Ретро FM +   

Русская служба 

новостей 
+ + + 

Русское радио + +  

Серебряный 

дождь 

+ +  

Сити FM  + + + 

Спорт FM + +  

Столица FM + + + 

Такси FM + +  

Шансон +   

Эхо Москвы + + + 

Юмор FM + +  
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ПРИЛОЖЕНИЕ 22 

Таблица 2. Аудиоконтент на сайтах московских радиостанций 

Название 

радиостанции 

Потоковое вещание Архив аудиоматериалов 

Best FM +  

Comedy Radio +  

DFM +  

Energy +  

Hit FM +  

Love Radio +  

Maximum +  

Moscow FM +  

Radio Chocolate +  

Relax FM + + 

Rock FM + + 

Авторадио + + 

Бизнеc FM +  

Весна FM +  

Вести FM + + 

Восток FM + + 

Говорит 

Москва 
+ + 

Детское радио +  

Дорожное 

радио 
+ + 

Европа Плюс + + 

Кекс FM + + 

Коммерсантъ 

FM 
+ + 

Комсомольская 

правда 
+ + 

Мегаполис FM +  

Милицейская 

волна 
+  

Монте-Карло +  

Москва FM +  

Наше 

Подмосковье 
+ + 

Наше радио + + 

Радио 7 на 

семи холмах 
+  

Радио Classic +  

Радио Jazz +  
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Радио 

Romantika 
+ + 

Радио Дача + + 

Радио Звезда + + 

Радио 

Карнавал 
+  

Радио 

Культура 
+ + 

Радио Маяк + + 

Радио Орфей + + 

Радио России + + 

Радонеж + + 

Рекорд + + 

Ретро FM +  

Русская служба 

новостей 
+ + 

Русское радио +  

Серебряный 

дождь 

+ + 

Сити FM  +  

Спорт FM + + 

Столица FM + + 

Такси FM +  

Шансон + + 

Эхо Москвы + + 

Юмор FM +  
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Таблица 3. Видеоконтент на сайтах московских радиостанций 

 Видеоконтент Видеотрансляция 

Название 

радиостанции 

Сторонний 

контент 

Собственный 

контент 

Непрерывная Выборочная 

Best FM +    

Comedy Radio     

DFM + +  + 

Energy + + +  

Hit FM     

Love Radio + +   

Maximum + +   

Moscow FM     

Radio Chocolate     

Relax FM     

Rock FM +    

Авторадио + +  + 

Бизнеc FM     

Весна FM    + 

Вести FM   +  

Восток FM     

Говорит 

Москва 
  +  

Детское радио  +   

Дорожное 

радио 
    

Европа Плюс + +  + 

Кекс FM  +   

Коммерсантъ 

FM 
    

Комсомольская 

правда 

+    

Мегаполис FM     

Милицейская 

волна 
    

Монте-Карло     

Москва FM     

Наше 

Подмосковье 

    

Наше радио + +  + 

Радио 7 на 

семи холмах 
+    

Радио Classic +    
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Радио Jazz +    

Радио 

Romantika 
+ + +  

Радио Дача     

Радио Звезда     

Радио 

Карнавал 
    

Радио 

Культура 
    

Радио Маяк  + +  

Радио Орфей     

Радио России  +   

Радонеж     

Рекорд     

Ретро FM +    

Русская служба 

новостей 
+  +  

Русское радио     

Серебряный 

дождь 
    

Сити FM  +  +  

Спорт FM + + +  

Столица FM  +  + 

Такси FM     

Шансон  +   

Эхо Москвы + + +  

Юмор FM  + +  
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Таблица 4. Мультимедийный контент на сайтах московских 

радиостанций. Сводная таблица 

 

 

Радиост

анции 

ТЕКСТ АУДИО ВИДЕО 

Справ

очная 

инфор

мация 

Нов

ости 

Расши

фровки 

Онл

айн 

Ар

хи

в  

Видеоконтент Трансляция 

Стор

онни

й 

Собств

енный 

Непре

рывная 

Выбор

очная 

Эхо 

Москвы 
+ + + + + + + +  

Авторад

ио 
+ +  + + + +  + 

Европа 

плюс 
+ +  + + + +  + 

Наше 

радио 
+ +  + + + +  + 

Радио 

Romanti

ka 

+  + + + + + +  

Русская 

служба 

новосте

й 

+ + + + + +  +  

Спорт 

FM 
+ +  + + + + +  

Столиц

а FM 

+ + + + +  +  + 

DFM + +  +  + +  + 

Вести 

FM 
+ + + + +   +  

Говорит 

Москва 
+ + + + +   +  

Комсом

ольская 

правда 

+ + + + + +    

Радио 

Маяк 
+ +  + +  + +  

Energy +   +  + + +  

Maximu

m 
+ +  +  + +   

Rock 

FM 
+ +  + + +    
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Кекс 

FM 
+ +  + +  +   

Коммер

сантъ 

FM 

+ + + + +     

Радио 

Дача 
+ + + + +     

Радоне

ж 
+ + + + +     

Сити 

FM 
+ + + +    +  

Юмор 

FM 
+ +  +   + +  

Best FM + +  +  +    

Love 

Radio 
+   +  + +   

Весна 

FM 
+ +  +     + 

Восток 

FM 
+ +  + +     

Детское 

радио 

+ +  +   +   

Дорожн

ое 

радио 

+ +  + +     

Наше 

Подмос

ковье 

+ +  + +     

Радио 7 

на семи 

холмах 

+ +  +  +    

Радио 

России 
+   + +  +   

Серебря

ный 

дождь 

+ +  + +     

Шансов +   + +  +   

Hit FM + +  +      

Relax 

FM 
+   + +     

Бизнеc 

FM 
+ +  +      

Мегапо

лис FM 
+ +  +      
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Милице

йская 

волна 

+ +  +      

Радио 

Classic 

+   +  +    

Радио 

Jazz 
+   +  +    

Радио 

Звезда 
+   + +     

Радио 

Культур

а 

+   + +     

Радио 

Орфей 
+   + +     

Рекорд +   + +     

Ретро 

FM 
+   +  +    

Русское 

радио 

+ +  +      

Такси 

FM 
+ +  +      

Comedy 

Radio 
+   +      

Moscow 

FM 
+   +      

Radio 

Chocola

te 

+   +      

Монте-

Карло 

+   +      

Москва 

FM 
+   +      

Радио 

Карнава

л 

+   +      

 

 


